
A DIFERENCIA del gobierno de México, la mayoría
de los empresarios saben que no es lo mismo la
eficiencia que la eficacia y que no se trata de sacrificar
una por otra, sino de encontrar el balance entre ambas.

ESTO viene a cuento por el arranque de la primera
semana de trabajo de Raquel Buenrostro al frente
de la Secretaría de Economía pues, si se revisa
su desempeño en la 4T, sin duda hay muchos
claroscuros.

CUANDO fue oficial mayor de Hacienda, fue muy
eficiente en abaratar los costos y reducir los gastos
gubernamentales... pero, al final, le salió más caro
el caldo que las albóndigas.
LA INEFICIENCIA de Buenrostro, por ejemplo,
en la compra de medicinas aún se siente todos los
días pues, casi cuatro años después, permanecen el
desabasto y la imposibilidad de garantizar la cobertura
en hospitales públicos.
POR OTRO LADO, fue eficaz en mejorar la recaudación
del SAT, peeeero... no fue para nada eficiente, pues
para empresas y ciudadanos sigue siendo un
calvario pagar impuestos. Vaya, ni siquiera hay citas
disponibles para los contribuyentes.
NADIE NIEGA la dedicación de Buenrostro, el asunto
es que aún no se sabe cuál es su meta o el encargo
que tiene en Economía.

DESDE AHÍ, podría impulsar a la IP nacional para
generar más riqueza y, por tanto, bienestar... o
simplemente puede ocupar el cargo y esperar hasta
que le llegue un nuevo encargo.

POR CIERTO, la vacante que quedó en el SAT tendrá
que ocuparse tarde que temprano y dicen que en
Palacio Nacional traen en la mira para esa posición
al abogado fiscalista Luis Manuel Pérez de Acha.

A VER SI ahora sí se le hace a quien, en 2019, apareció
en la lista para convertirse en titular de la FGR cuando
Alejandro Gertz se quedó con el puesto.

CON ESO de que el. alcalde de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, vio su imagen picadita como carne
de un taco árabe, quien ya se anda moviendo con la
mira puesta en 2024 es Santiago Taboada.
EL TITULAR en la Benito Juárez, de manera no muy
discreta, lanzó a la calle brigadas de promoción
personal, con el pretexto de apoyarlo como "consejero"
del PAN. La realidad, sin embargo, es que están
tratando de mejorarle el cartel de cara a la próxima
selección del candidato de la alianza opositora al
gobierno de la CDMX.
Y ES QUE, pese a los desacuerdos a nivel nacional,
en el ámbito local "Va por México" todavía mueve
la patita y la idea es que el acuerdo electoral sea
negociado por las dirigencias capitalinas, no las
nacionales.

ASÍ ES QUE no estaría de más preguntarle a Taboada
quién pompó campañita, quién pompó.
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Una 'Cámara' pata
la seguridad privada
En los últimos años, la in
dustria de la seguridad pri
vada en todas sus mo
dalidades ha tenido un
crecimiento sostenido e im
portante. Según Cervantes
Díaz (Consejo Coordinador
EmpresarialCCE), las pér
didas del sector empresarial
por culpa de la inseguridad
han alcanzado el 2 por cien
to del PIB (Producto Inter
no Bruto).

Para dar una idea del
volumen de esto, sólo hay
que comparar con el pre
supuesto asignado por el
Gobierno nacional a Cien
cia y Tecnología a nivel na
cional que fue de 0.38 por
ciento del PIB en 2021. Es
tas pérdidas han impulsa
do el crecimiento del sec
tor de seguridad privada al
punto que en la actualidad
el 80 por ciento de las em
presas invierten entre 5 por

ciento y 8 por ciento de su
gasto operativo en seguri
dad, básicamente resguardo
de mercancías, información
y protección del personal
(Zúñiga Salinas, Coordina
dor General de Agrupacio
nes de Seguridad Unidas
por México, ASUME).

La gravedad y alcance
de la delincuencia ha provo
cado que la seguridad pri
vada se haya convertido en
una variable más de la com
petitividad empresarial: si
los servicios privados de se
guridad aumentan sus cos
tos, lo que las empresas le
venden a usted también se
encarece

Hoy en día, la seguridad
privada es como la gasolina;
su precio afecta a toda la ca
dena de producción econó
mica e incide directamente
en el crecimiento nacional.
No es por nada que según

Zuñiga Salinas el tamaño de
la seguridad privada contri
buya con 800 mil empleos
concentrados en 8 mil em
presas que aportan el 2 por
ciento del PIB.

UNA NUEVA CÁMARA
EMPRESARIAL
Con estos números, es lógico
que el sector aspire a la for
mación de una Cámara que
promueva sus intereses. En
la práctica, va a implicar que
una industria sensible (ma
neja la seguridad) y poderosa
adquiera todavía más poder
político en los hechos.

Pero también es una
oportunidad para que el Es
tado empuje la profesiona
lización, la responsabilidad
social, la competitividad y
la necesidad de innovación
permanente. El Estado de
be estar allí porque quiere
y necesita un empresariado
moderno y respetuoso de
las importantes regulacio
nes que debe tener el área
A su vez, las presiones de
esa patronal que en el fondo
ya está de algún modo reu
nida en ASUME (30 asocia
ciones de seguridad privada
que van desde blindaje, se
guridad electrónica, rastreo
satelital hasta protección
ejecutiva y directivos de se
guridad corporativa) van a
ir en aumento.

No hay que engañarse:
los números de esta indus

tria muestran que ya hay
más personal trabajando en
la seguridad privada que en
la seguridad pública (Her
shel Shultz, 2022). Ignorar
esto es exponerse a que el
Estado pierda una oportu
nidad histórica para tener
influencia en el sector. Es
ta industria ha adquirido tal
relevancia que ya empuja en
el Congreso de la Unión por
la modernización de una
legislación federal sencilla
mente obsoleta y la elimina
ción de la sobreregulación
estatal y municipal en la
materia

Los operadores de estas
asociaciones ya consiguie
ron que la legislatura pasada
aprobara una reforma cons
titucional con la obligación
de promulgar una Ley Ge
neral en un plazo máximo
de seis meses (mayo 2021).
Ahora trabajan con la Junta
de Coordinación PoMtica y
presidentes de las Comisio
nes de Seguridad de ambas
Cámaras diputados y sena
dores para que esa nueva
Ley General de Seguridad
Privada (Artículo 73, frac
ción 23 bis de la Constitu
ción) se haga realidad en la
65 Legislatura actual. Esta
es la mejor foto de una in
dustria que está empezan
do a mostrar músculo en el
País. Y el Estado de nue
vo debería acompañar ese
proceso.
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LA FALTA de sesiones
de Cabildo fue
una de las razones

por la que alcaldes
de OPOSICIÓN
no acudieron el
viernes a Donceles
al Cuarto Informe de
Gobierno de Claudia
Sheinbaum.

LAS OTRAS podrán
estar a debate, pero
sin suda, esta última
es fáctica: a alguien
se le está olvidando
que, más allá de
credos y fobias, la
CONSTITUCIÓN
exige estos
encuentros.

QUE NO pueden
convocarse a

contentillo... ni sólo

cuando lo diga
el dedillo.

Y, POR CIERTO, tanto
apapacho de ida y
vuelta se notó con
la CDMX este fin de

semana, que el Alcalde

de Coyoacán, Giovani
Gutiérrez, tuvo que
salir a decir que él
sigue siendo aliancista
(opositor, pues)
de corazón.

EXPLICACIÓN
NO pedida...

LAS SEMANAS pasan
y en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
siguen haciéndose
como que la virgen les
habla con el despojo
de tierras que la FGR
de Alejandro Gertz
realiza en Santa Fe.

ES CIERTO que en
bocas cerradas no

entran moscas y que
hay quienes apuestan
a verse más bonitos

estando calladitos,
pero nadie debería
olvidar que, al final,
el silencio es primo
hermano de la

complicidad.

circuitoiriterior o reforma.com
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El día anterior había sido radiante, de cielo
azul y sol esplendoroso. Las montañas que
rodean a mi ciudad, Saltillo, parecían más
cercanas, así de transparente era el aire.

La mañana que siguió fue lluviosa y fría.
La niebla hizo desaparecer las cosas;
el viento que soplaba hacía tiritar los
cuerpos y las almas.
Era el 4 de octubre. Los saltillenses
estábamos viviendo el famoso "cordonazo

de San Francisco", que año tras año se
presenta, sin fallar casi nunca, el día del
Pobrecito de Asís. Anticipado invierno
es ese que por unos días tenemos,
anunciador del que en diciembre llegará.

Yo amo a San Panchito, y le agradezco
su temprano aviso. Si estuviera aquí
conmigo le ofrecería una taza del sabroso
té de yerbanís que ahora estoy bebiendo
con deleitación morosa. Lo disfrutaría,
estoy seguro. Poeta y santo, siempre
gozó los dones del Señor. Le pido que
me enseñe su humildad, y le doy gracias
por este cordonazo que en mi solar nativo
es ya leyenda y tradición.

¡Hasta mañana!...
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Tres pisos
emecen los tres pil.R sos. Lo ocurrido en
el Senado no fue

una mera enmienda para obtener
una mayoría calificada. Hay una
decisión de Estado, en la que puede
coincidirse o no, pero que conlleva
un acuerdo político entre priistas
de viejo cuño que han gobernado
por décadas y que advierten la ne
cesidad de una delimitación a la ac
tuación de las Fuerzas Armadas en
la seguridad callejera ante el hecho
indomable. Ocurre y no será rever
sible en lo inmediato. Los priistas
que dieron una mayoría a Morena
han optado por un replanteamiento
de las cosas con un gobierno que no
hacía caso, no admitía el enmien
do de una línea, no cogobernaba,
no buscaba aliados sino sometidos.

Más allá de un pragmatismo es
una reparación que le llega muy a
tiempo al grupo en el poder cuya
lenta erosión comienza a ser res
taurada por este inusitado acuerdo.
Más allá del posible pacto de impu
nidad a personajes como Alito Mo
reno, el Primor adquiere contenido.
Tras cuatro años de incesante gol
peteo donde la oposición incluida
la priista e incluidos varios de los
firmantes del anexo de la reforma
constitucional que pretendía de
rrocar al gobierno con un tuit, lo
que ahora se mira es el tránsito
final del gobierno, con el Ejército
en marcha plena, y la sucesión que
puede ser una guerra estrepitosa
sin reglas y sin límites.

Si la sobrevivencia de los priis
tas pasa por apuntalar a Morena

porque no pudo derrocarlo, qué
más da. Ya lo hicieron con Cal
derón.

2. En el otro piso el ruido de las
botas y los sables no es menor. El
hackeo resultó la mejor medicina
pública para el desenfreno. Pero el
Ejército se reacomoda de otra ma
nera. Diariamente hay un repor
te que exhibe abusos, burocracias,
confirmación de la omnipresencia
en la obra del gobierno, bitácora de
entuertos en la guerra que no es
guerra contra la narcoviolencia. Pa
radójicamente la develación de los
archivos ocurre cuando más em
poderada está la milicia. El hackeo
es la forzada rendición de cuentas.

Y un asomo de las rendijas y las
flaquezas de los generales todopo
derosos. Al final, ellos podrán argüir
su obediencia irrestricta al mando
supremo y habrán de aguantar la
metralla de la exhibición mediática

3. Abajo hay demasiada con
vulsión aunque no lo parezca Es
auténtico el movimiento de gru
pos simpatizantes del gobierno en
su defensa, en el debate más allá
de las redes; las reuniones masi
vas en presentaciones de libros o
en reuniones públicas de delibera
ción manifiestan una inteligencia
activa y colectiva que convive con
las bases pasivas y dependientes
del recurso público. Hay desde lue
go una burocracia masiva inexper
ta pero combativa Son las fuerzas
vivas de la 4T.

Y envuelve un susurro de no
menospreciarse. Parecería coyun
tural visto a la luz de la sucesión

en la rectoría de la UNAM pero con
esencias inquietantes. Estudiantes
de la UNAM y del Poli, por aho
ra separados, incluso entre sus es
cuelas, reclaman seguridad en los
planteles, alto al acoso sexual, fre
no a la corrupción y recursos para
sus estudios.

Los CCH de Naucalpan, Az
capotzalco y Sur; la FES Aragón,
Cuautitlán y la de Acatlán; las fa
cultades de Medicina, Ingeniería,
Economía y Filosofía; la Escuela de
Trabajo Social. Todas esas escuelas
están en efervescencia Han parado
por estudiantes enardecidos con la
violencia escolar, el acoso a muje
res, la inseguridad en los planteles.

Igual en el Politécnico donde
desde septiembre han parado es
cuelas que reclaman lo mismo pero
también han enderezado contra la
corrupción de maestros y directi,
vos junto con la exigencia de ma
yores recursos para las escuelas que
se caen a pedazos.

Habrá desenlaces en los tres pi
sos. Hay rechinidos en el gabinete,
ruido de sables en el Ejército y cla
mores crecientes entre estudiantes.
Remecen y crujen.

Precisión. Respecto a la colum
na titulada "El click" (Reforma,
3/10/22), personal de Bancomext
hizo la siguiente precisión: "El hac
keo a Bancomext fue llevado a ca
bo por norcoreanos en enero del
2018, en tres partidas por un total
de 110 millones de dólares, a favor
de una supuesta iglesia cristiana,
recursos que fueron recuperados
íntegramente".
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Crisis de energía
"Mucha de la historia social del mundo

occidental en las últimas décadas

ha involucrado reemplazar lo que
funcionaba con lo que sonaba bien"

Thomas Sowell

Se acerca un invierno difícil para
Europa occidental y los políti
cos europeos apuntan un dedo

acusador a Rusia Deberían, sin em
bargo, volver la vista a casa Sus políti
cas energéticas han vuelto a sus países
dependientes del gas ruso.

El gobierno de los Países Bajos, por
ejemplo, está cerrando el campo de
gas de Groninga (Groningen en neer
landés), el mayor de la Unión Europea
y uno de los 10 mayores del mundo.
Contiene reservas disponibles de 450
millones de metros cúbicos, suficientes
para cubrir todas las necesidades de
la Unión durante un año. En lugar de
incrementar la producción, sin embar
go, el país la están disminuyendo para
cerrarla en 2023.

La decisión es política La Unión
Europea se ha comprometido a aca
bar con los combustibles fósiles con
la idea de que así detendrá el calen
tamiento global. La extracción de gas,
por otra parte, ha sido considerada
responsable de una serie de peque
ños sismos, de magnitud 2 y meno
res, pero cuando menos uno de 3.6
en 2012. El costo de cerrar el campo,
sin embargo, es mucho mayor que el
de los temblores.

Otra política que ha reducido la
disponibilidad de combustibles en
Europa occidental ha sido la prohi
bición de la fractura hidráulica (frac
king) en Francia en 2011, Dinamarca
y Bulgaria en 2012, los Países Bajos en
2015, Alemania en 2017 y el Reino Uni
do en 2019. Esto ha impedido el desa
rrollo de importantes reservas de gas.
La nueva primera ministra británica,
Liz Truss, ha anunciado que elimina
rá esa prohibición en el Reino Unido,
pero ya es tarde. Lo curioso es que en
Estados Unidos la única reducción sig
nificativa de emisiones de carbono se
registró por el aumento de la produc
ción de gas defrackirtg, que reemplazó
el carbón en muchas termoeléctricas.
Muchos especialistas argumentan, por
otra parte, que la fractura hidráulica
es menos contaminante que otras for
mas de extracción de hidrocarburos.

En 2011, tras el accidente nuclear
de Fukushima en Japón, la canciller
alemana Angela Merkel anunció que
cerraría todas las nucleoeléctricas de
su país para 2022. El gobierno alemán
ha mantenido la decisión, pese a los
problemas que ha ocasionado. De 17,
quedan todavía tres plantas; una ce
rrará este año, dos estarán sin generar,
pero en posición de reiniciarse, por si
la crisis energética se agrava

Las políticas públicas tienen cos
tos. En California, Estados Unidos, el
precio promedio de la gasolina estaba
este 9 de octubre en 6.335 dólares por
galón; en Texas era de 3.262. La razón

son las restricciones a la refinación en
California

Las barreras a la producción de
combustibles fósiles no tendrán un
efecto significativo en el cambio cli
mático. Aun si todas las acciones que
se prometieron en el Acuerdo de París
de 2015 se hicieran realidad para 2030,
cosa muy dudosa, la reducción total
de la temperatura para 2100 sería de
apenas 0.048 centígrados, según Bjorn
Lomborg. Por el contrario, algunas de
las políticas que se están aplicando, co
mo restringir el gas o las nucleoeléc
tricas, aumentarán las emisiones y el
calentamiento.

Los políticos están reemplazando
políticas que funcionan con otras que
suenan bien, pero tienen peores resul
tados. Deben aprender a ser pragmáti
cos. Por lo pronto, las estrategias adop
tadas por Europa occidental van a pro
ducir este invierno una crisis energética
que afectará principalmente a los más
pobres. Y la culpa no es de Rusia

• DESEMPEÑOS
Raquel Buenrostro incrementó la re
caudación, pero dejó al SAT sin ci
tas presenciales, lo cual ha generado
corrupción. Su intervención desde la
Oficialía Mayor de Hacienda en las
compras consolidadas de medicamen
tos empezó el desabastecimiento que
hoy sufrimos. A todos nos conviene
que tenga un buen desempeño en la
Secretaría de Economía, pero habrá
que esperar para juzgar.
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Un deshonor
El joven Simplicio era candido

como un vellón de oveja y puro
como un copo de nieve. Del

mundo y de la vida sabía lo mismo que
una novicia de convento. Cierta noche
conoció por azar a una avezada chica
llamada Pirulina Ella lo llevó a su de
partamento Simplicio era apuesto
y vigoroso y ahí lo hizo conocer por
vez primera los goces del amor carnal.
Acabado el trance, la muchacha le pre
guntó al inexperto galán: "¿Te gustó?".
Contestó él: "Es el momento más feliz
que he pasado en mi vida". Pirulina le
dijo: "¿Te gustaría repetir?". Repitió
Simplicio: "Es el momento más feliz
que he pasado en mi vida"... Cuando
a dos se les compara uno de los dos re
para Encuentro semejanza, sin embar
go, en los casos de Tatiana Clouthier
y Alfonso Romo. Ambos fueron objeto
de críticas acerbas cuando mostraron
su apoyo a López Obrador y aceptaron
ser parte del gobierno por llamarle
de algún modo de la 4T, y a fin de
cuentas los dos tuvieron que salir de
ese corral al que eran por completo
ajenos tomando en cuenta su origen
y su posición. Pienso que se equivo
caron al unirse a AMLO, y aunque es
imposible conocer los sentires y pen
sares ajenos, sospecho que tanto aquel
señor como la señora aquella lamentan

haber entrado en relación con este ré
gimen que tantos daños, y tan graves,
ha hecho y sigue haciendo a nuestro
país. No quedaron bien ni con Dios
ni con el diablo. Los de su clase los vi
tuperaron, y los del círculo cercano al
caudillo los veían con suspicacia y con
desdén. Ya no podrán quitarse el es
tigma de haber sido parte de la corte
del tabasqueño. En su caso fue un des
honor estar con Obrador. En fin, to
dos cometemos errores, si bien no tan
costosos y mayúsculos como los del
Presidente que estamos padeciendo, y
debemos ver con mirada benevolente
a quienes en el pecado llevaron la peni
tencia.. Un rabino conversaba con un
católico. Le dijo: "Cuando alguien de
mi comunidad incurre en culpa de for
nicación le ordeno que haga una apor
tación de 100 dólares para la sinagoga".
"¡Cien dólares! se sorprendió el católi
co. Cuando nosotros cometemos pe
cado de fornicación lo único que nos
pide el padre Arsilio es que recemos
un padrenuestro y un avemaria". Argu
mentó el rabino: "Es que él no sabe lo
sabroso que es eso"... Un individuo lle
gó al Bar Ahúnda y le pidió al cantine
ro un tequila doble. El hombre le pre
guntó: "¿De cuál le sirvo?". Replicó el
sujeto: "Soy sordo. El médico me dice
que mi sordera se debe a la bebida,

y que si dejo de beber volveré a oír".
El cantinero, asombrado, escribió una
pregunta: "¿Y por qué sigue bebien
do?". Respondió el individuo: "Porque
me gusta más lo que bebo que lo que
oigo"... Rosilita es el equivalente fe
menino de Pepito. Tiene sus mismos
alcances, su misma picardía Sucedió
que su hermana mayor contrajo ma
trimonio. (Rara cosa es que el verbo
"contraer" alude siempre a enfermedad
o virus). La mañana de la boda, Rosilita
le preguntó a su mamá: "Mami ¿qué le
va a hacer esta noche su marido a mi
hermana?". La señora, atareada como
andaba no le contestó. Rosilita volvió
a preguntar: "Mami: ¿qué le va a ha
cer esta noche su marido a mi herma
na?". "No me molestes ahora le di
jo la mamá. ¿No ves que estoy muy
ocupada?". Rosilita hizo caso omiso de
la admonición Poco después volvió a
importunar a su madre con la misma
pregunta "Mami: ¿qué le va a hacer
esta noche su marido a mi hermana?".
La señora, exasperada ya, le respon
dió: "Mira esto es lo que le va a hacer
esta noche su marido a tu hermana".
Y así diciendo le dio a la chiquilla un
par de nalgadas. Al punto Rosilita fue
con su hermana y le dijo: "Si sabes lo
que te conviene, esta noche cuídate las
pompas"... FIN.
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Rechazan presentar el libro "El
Rey del Cash" en el Senado
::::: Mucha expectación ha causado "El Rey del
Cash", el libro en el que la periodista Elena
Chávez relata su versión de algunos pormeno

res de la vida del presidente
Andrés Manuel López
Obrador, con quien tuvo
una cercanía durante dos

décadas. Tanto interés ha ge
nerado la obra, que la sena
dora del PAN Kenia López
Rabadán invitó a su autora
a que la presentara en la se

Andrés Manuel de del Senado de la Repúbli
López Obrador ca. Sin embargo, la respuesta

de la periodista fue negativa,
ya que, nos dicen, ella no desea que se politice
el tema. La intención de doña Elena, aseguran,
es que su obra se mantenga como fue concebi
da y como nació: "como un libio ciudadano".

Qdleren resucitar cochinito
agonizante
::::: Nos adelantan que hoy la Comisión de Pre
supuesto de la Cámara de Diputados votará
una iniciativa presidencial para establecer que
Hacienda podrá realizar aportaciones adiciona
les al Fondo de Estabilización de los Ingresos
Presupuestarios. Se trata, nos dicen, de una in
tentona por revivir el cochinito moribundo que
la Federación ha exprimido desde el inicio de
la administración a la fecha. En días pasados,
en EL UNIVERSAL le dimos a conocer que de
2019 a 2022, ahorros del país, alojados en los
Fondos de Estabilización FF.TP y FF.TFF, se vie
ron reducidos en más de 277 mil millones de
pesos, al pasar de 323 mil millones, a solo 45
mil millones. Ya veremos si el cochinito se re
cupera con el oxígeno que pretenden darle.
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No hay prisa en pan para dar por
muerta la alianza Va por México
::::: La semana pasada, en este diario, el líder
nacional del PRD, Jesús Zambrano anunció
que, para él, la alianza Va por México ya estaba
muerta después de la "traición" de algunos legi
sladores del PRI y de su partido al apoyar la re
forma constitucional para ampliar la participa
ción de la Fuerzas Armadas en labores de segu
ridad pública hasta 2028. Nos cuentan que la
dirigencia panista no se va a precipitar en
anunciar una ruptura ni con el PRI, ni con el
PRD. Cabe recordar que Va por México se com
prometió a realizar una moratoria constitucional
y que no apoyaría una reforma eléctrica, la mi
litarización de la seguridad pública, y que haría
una defensa del INE. Nos comentan que la de
finición panista podría venir hasta el 6 de no
viembre en su Asamblea Nacional, pues some
terán a consulta de todos los panistas la perma
nencia del PAN en la coalición. Nos hacen ver
que, para el PAN, la ruptura, en especial con el
PRI, no es tan sencilla, pues saben que una
alianza es la mejor opción para ganar importan
tes elecciones, como la del 2023 en el Estado de
México, y la presidencial y de la jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México en 2024.

Que siga López
::::: Este fin de semana, en estados de Sinaloa
y Aguascalientes se instalaron los comités es
tatales del movimiento llamado: "Que siga
López". Nos cuentan que estos comités están
integrados simpatizantes del presidente An
drés Manuel López Obrador y de la Cuarta
Trasformación en los estados de la República.
La intención, nos comentan es que este tipo
de comités se constituyan en, al menos, 20
estados del país. Nos explican que la frase
"Que siga López" puede tener dos interpreta
ciones: que permanezca el titular del Ejecuti
vo en la silla presidencial más allá del 2024,
situación que el propio mandatario ha descar
tado, y la segunda, apoyar al titular de Gober
nación, Adán Augusto López en sus aspira
ciones de suceder a López Obrador en 2024.
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Reaparece Barrales en Coyoacán,
¿y los alcaldes ausentes?
::::: Nos cuentan que, durante el primer infor
me de gobierno del alcalde de Coyoacán, Gio
vani Gutiérrez, hubo aparecidas y desapare
cidos. Quien robó algunos reflectores fue la
excandidata a la Jefatura de Gobierno por el
PRD, Alejandra Banales, quien sorprendió

al aparecer en público luego
de algunos años de no acu
dir a eventos políticos. El
edil le agradeció su presen
cia Nos dicen que si bien
no habló en el acto, sí se to
mó muchas selfies con los
asistentes del PAN, PRI y
del PRD. Y, por el lado de
las ausencias, nos hacen no
tar, no estuvieron algunos
ediles de la UNACDMX,

como la de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas; de
Tlalpan, Alfa González; de Alvaro Obregón,
Lía Limón; de Miguel Hidalgo, Mauricio Ta
be, y de Benito Juárez, Santiago Taboada.
¿Será que los alcaldes de oposición están eno
jados con don Giovani por haber estado pre
sente en el informe de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, en Coyoacán?
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Alta participación ciudadana en
ejercicio sobre seguridad
::::: Nos comentan que a los propios organi
zadores sorprendió la respuesta al ejercicio
de participación ciudadana Contigo Avan
zamos en más Seguridad, en el que partici
paron habitantes de las 16 alcaldías de la
Ciudad de México. Nos cuentan que el nú
mero de solicitudes de mejora supera las 20
mil peticiones, cinco veces por encima de
la meta original que había considerado una
recepción de alrededor de 4 mil cartas que
evidencian la conexión ciudadaníaautori
dad. Esta estrategia estuvo a cargo del go
bierno capitalino, que encabeza Claudia
Sheinbaum, y del Consejo Ciudadano, que
preside Salvador Guerrero Chiprés.

Sheinbaum: reciprocidad con
Samuel García 
::::: Nos detallan que ayer domingo, la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, deci
dió volar a Nuevo León para acompañar

al gobernador de ese esta
do, Samuel García, en su
Primer Informe de Go
bierno. Claudia aseguró
que atendió la invitación
de don Samuel, pues él
hizo lo propio en el even
to que organizó por moti
vo de su mensaje por el
cuarto año de gobierno
en el Auditorio Nacional.
Sheinbaum dijo que ve

que va muy bien la entidad y que es refle
jo, también, de lo que está pasando a ni
vel nacional. Así que doña Claudia Shein
baum le devolvió la visita al gobernador.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Cabeza de Vaca ¿perseguido o
próximo senador?
::::: En Tamaulipas, nos platican, el avispero
político está a todo lo que da, debido a la
alerta migratoria que le lanzaron al exgober
nador Francisco Javier García Cabeza de

Vaca (PAN), ya que mien
tras se enfocan en localizar
lo de sus "vacaciones" en
destino desconocido, proba
blemente en el extranjero,
en los corrillos políticos del
estado se hacen apuestas
por el futuro del exmanda
tario y mientras unos ase

Francisco guran que será detenido,
Javier García otros apuntan que, incluso,

podría contender para la
elección extraordinaria al Senado por Tamau
lipas, a efectuarse en febrero de 2023, esto,
debido a que don Francisco no tiene en su
contra una sentencia condenatoria de un juez
que lo inhabilite. ¿Qué dice el público, o más
bien, la fiscalía?

El "ejército" de Mauricio
::::: Nos cuentan que la creación de un "ejérci
to de seguidores" en los 106 municipios de
Yucatán, todos ellos ataviados con los colores

del PAN, en apoyo al gober
nador Mauricio Vila Do
sal, llamó la atención en
círculos políticos. La razón,
nos indican, es que recien
temente se ha mencionado
al mandatario como un

prospecto a la candidatura
presidencial en 2024, tal co
mo lo "destapó" el líder na
cional del PAN, Marko
Cortés, quien incluyó al

mandatario yucateco como una de las figuras
que su partido pudiera tener como candidato
presidencial. A dos años de las elecciones, ya
veremos qué tan bien funciona para don
Mauricio la técnica de "trabajar temprano".
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Morelos: un crimen que se volvió
tregua institucional
::::: En lo que va de la actual administración
estatal, nos dicen, ningún delito había unido
como equipo a la Comisión Estatal de Seguri
dad y la Fiscalía General del Estado, pero el

asesinato de la diputada
Gabriela Marín allanó las
diferencias entre los respon
sables de la prevención y
persecución del delito en
Morelos, según las propias
declaraciones sus titulares,
el almirante José Antonio
Ortiz y el fiscal Uriel Car
mona Gándara. Según nosGabriela

Marín detallan, después del cri
men, tras ser convocados a

una mesa de coordinación por la paz, el fiscal
afirmó que este caso sería el parteaguas para
trabajar de manera conjunta; ahora lo único
que falta es saber si esta coordinación de es
fuerzos será efectiva para detener a los pre
suntos responsables.

Sobre el nuevo rector
::::: En Coahuila, nos platican, tal parece que
la educación está al servicio de la política, o
eso se consideró luego de que esta semana se
anunció la designación del nuevo rector de la
Universidad Tecnológica de Torreón (UTT).
Se trata, nos explican, de un personaje polé
mico, por decir lo menos: Carlos Centeno
Aranda, excandidato a la presidencia munici
pal de Torreón, y quien durante años fungió
como director de la Facultad de Derecho de la
Universidad Autónoma de Coahuila. En este
sentido, nos dicen que lo que más le repro
chan a don Carlos, además de su pasado polí
tico, es que no tiene perfil tecnológico, sino
en ciencias sociales, por lo cual su llegada es
más bien vista como un tema político de cara
a las elecciones de 2023. ¿Atinarán?
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La pena de ver a Evo
festejar a Putin
La semana pasada, Evo

Morales publicó un tuit
celebrando el cum

pleaños de Vladimir Putin.
Evocó la supuesta batalla

antiimperialista del presi
dente ruso contra el "inter
vensionism o (sic) armado"
de Estados Unidos. Varios
criticamos el mensaje de Mo
rales, tan cínicamente desco
nectado de la realidad de lo
que ocurre en Ucrania. Fue
curioso seguir la reacción a
esa crítica en redes sociales.
Varias voces de izquierda re
clamaron que la crítica que se
le hace a Evo no se le haya he
cho en el pasado a quien ha
simpatizado con el gobierno
de Estados Unidos o al propio
Washington.
Es una respuesta equivo

cada. Muchos de los que cri
ticamos a Morales, como a
otras voces relevantes de iz
quierda que aplauden a Pu
tin, hemos sido críticos en su
momento con las decisiones
de Washington, sobre todo en
política exterior. Peor toda
vía: justificar el respaldo ac
tual a Putin sugiriendo que

Estados Unidos ha incurrido
en horrores similares en el pa
sado es una falacia lógica de
primer orden.
En el caso de la izquierda

latinoamericana, la simpatía
con Putin es de una incon

gruencia asombrosa. Si al
guien ha experimentado los
estragos del imperialismo ha
sido precisamente la iz
quierda de América Latina.
Solo en la segunda mitad del
siglo XX, varios países su
frieron lo indecible por el in
tervencionismo vergonzoso
de Washington. Es incom
prensible que hoy tantas de
esas mismas voces, que en
otros momentos han hecho
gala de memoria histórica
precisa, justifiquen las tro
pelías de Putin.
No está de más subrayar

lo: el gobierno ruso es hoy la
personificación de todos los
vicios que en su momento
denunció (y sufrió) la iz
quierda latinoamericana
por los abusos de Washin
gton. El ataque a Ucrania,
una nación soberana y de

mocrática, es un acto impe
rialista por definición. Y no
se trata de una interpreta
ción: Putin mismo lo ha ex
plicado en esos términos.
No solo eso. El gobierno

ruso es responsable de una
lista creciente de atrocida
des en Ucrania, crímenes de
guerra comparables con los
peores momentos de la ma
quinaria de guerra estadou
nidense en su versión más
oscura. Está documentada

la tortura, ejecución e inclu
so violación sexual de civiles
ucranianos. Los detalles son
repugnantes.
Además: las figuras de iz

quierda que deciden celebrar
a Putin o colaborar con el go
bierno ruso en cualquier ca
pacidad, están siendo útiles
al hombre que, de la manera
más siniestra, ha hundido al
mundo en la zozobra nu
clear. Y esto no es cualquier
cosa. Es Rusia y solo Rusia la
que está amenazando con el
uso de armas nucleares. A es
to hay que sumarle la deten
ción sumaria de civiles y la

sentencia corrupta de oposi
tores políticos (esto cuando
no son asesinados).
Ese es el régimen cuyo lí

der celebra Evo Morales (y
varios más).
No hace falta ser experto

en la historia para saber que
todo lo anterior equivale
precisamente al imperialis
mo que tanto daño hizo en
América Latina. Y no solo
aquí. El ejército estadouni
dense cometió esos atrope
llos en Vietnam y en Irak,
para empezar. En aquel mo
mento, la izquierda fue va
liente y no dudó en censurar
el comportamiento atroz de
Washington. Pero eso hace
todavía más incomprensi
ble y lamentable que hoy,
que tienen enfrente a una
copia casi exacta de aquella
barbarie, pero esta vez en
Moscú, no tenga la valentía
moral para denunciarlo.
Esa no es la altura moral que

promete la izquierda latinoa
mericana. Eso es ignorancia
profunda, o cinismo equiva
lente. Y es una pena •
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Rusia repite los vicios que en su mo
mento denunció (y sufrió) la izquierda
latinoamericana por los abusos de EU.
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1 PAOLA ROJAS

Los niños siguen
sin ser prioridad
Alonso tiene 4 años y, aunque quisiera

jugar y correr con sus amigos, no
puede. Se cansa con solo dar unos

pasos. Morado y agotado, se queda con las ga
nas de hacer lo que el resto de los niños por
que nació con una cardiopatía genética. Pre
senté su caso esta semana en la televisión y
eso me llevó a un dato demoledor: en México
nacen entre 12 mil y 16 mil bebés con este pa
decimiento cada año. Se trata de niños en
riesgo de muerte y que requieren de cirugías
complejas. Lo tremendo es que hay herra
mientas muy eficaces para la prevención que
aquí no estamos aprovechando. Existe una
prueba sencilla y de bajo costo llamada Tamiz
Neonatal Cardiaco capaz de detectar siete car
diopatías críticas que requieren atención en
los primeros días de vida. Con su aplicación
podrían salvarse, miles de bebés anualmente.
En 2014 Baja California Sur se convirtió en

la primera entidad en tener la legislación para
implementarlo en todo el sector salud. Le si
guieron Querétaro, Sonora, Hidalgo y otros
ocho estados que lo aplican como una política
de salud pública local. Sin embargo, ya es
obligatoria su aplicación a nivel nacional. En
2018, la senadora Guadalupe Saldaña presentó
la iniciativa para que así ocurriera. Fue apro
bada por unanimidad en marzo del 2019 en la
cámara alta Los diputados la aprobaron, tam
bién unánimemente, hasta abril del 2021. A
partir de junio de ese año la prueba es obliga
toria para todo el sistema de salud del país.
Esta sería una maravillosa noticia si de

verdad ocurriera. Lamentablemente con el

tamiz cardiaco pasa lo que con muchas co
sas en este país: está en la ley, pero no en la
realidad. Resulta que falta la publicación y la
actualización a las Normas Oficiales Mexica
nas. La Secretaría de Salud tendría que ha
berlo hecho antes del 1 de junio de 2022, pe
ro no ha ocurrido. Su lentitud es criminal,
pues evita que se salven las vidas de los mi
les de bebés que nacen con esa condición.
Esta negligencia provoca también importan

tes pérdidas económicas. En la Gaceta Médica
de México publicada el 16 de mayo del 2022, se
analiza el costobeneficio de la aplicación del
Tamiz Cardíaco Neonatal. La prueba tiene un
costo de menos de 30 pesos por cada recién
nacido. En contraste, la detección tardía se aso
cia a 52% más ingresos hospitalarios, lo que se
traduce en un gasto de 12 mil millones de pe
sos en cinco años. Ya si no les mueven las
muertes de esos niños y las morbilidades que
los padecimientos cardíacos les generan, pues
entonces que lo hagan por ahorrarse un dinero.
México ha firmado tratados internacionales

y es parte de acuerdos que buscan proteger a
los menores. Están lo mismo la Convención so
bre los Derechos del Niño, que la Agenda 2030
y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En to
dos ellos se plantea que la primera infancia de
be ser una prioridad y la salud de los menores
debe estar al centro. En México eso no está
ocurriendo. Que algo tan sencillo y tan barato,
como el Tamiz Cardiaco Neonatal, no se apli
que es muestra de la poca importancia que tie
nen los niños para esta administracióa Triste
mente los menores siguen sin ser prioridad. •
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La "conferencia de prensa'
de El Fresa

ué pudo llevar a
I uno de los jefes
criminales más

buscados eñMéxico a exhibir su
rostro sin ambagesydar una es
pecie de "conferencia de pren
sa" en un video de 10 minutos
y 12 segundos de duración?
¿Qué lo llevó a declarar

que, en tanto sele considera
un objetivo prioritario del go
bierno federal, él ha vivido
tranquilamente en una casa
que se encuentra a solo unos
pasos del palacio municipal
de Totolapan, Guerrero?
El miércoles pasado, el al

calde de San Miguel Totola
pan, Conrado Mendoza, y
otras 19 personas, fueron acri
billadas durante un brutal
ataque armado.
De manera inmediata se

puso en circulación otro video,
en el que una docena de en
capuchados, supuestamente
integrantes del grupo Los Te
quileros, se acreditaban el ase
sinato del director de Desarro
llo Rural del municipio, Na

zario Domínguez (ocurri
da dos días antes de la
masacre), y retaban al
jefe de sicarios de la
Familia Michoacana
El Comandante Co
lima para que fuera
a enfrentarlos.
No tardó én apa

recer un tercer video,
en el que José Alfredo
Hurtado Olascoaga, El
Fresa (quien dirige la Fa
milia Michoacana al lado
de su hermano Johhny, apo
dado El Pez), atribuyó la ma
sacre a los Tequileros, y seña
ló como responsables direc

tos al exdiputado priista Saúl
Beltrán QMijgjÉ/'cabeza de
toda esa organización", así
" 4" 3sapodados

ila.

Según El Fresa, él se dirigía
a una reunión con el alcalde
Conrado Mendoza, para dis
cutir y tomar medidas contra
la irrupción del otro grupo cri
minal. Los Tequileros, sin em
bargo, les habían montado
una supuesta emboscada.
Descalzo, cómodamente

sentado en una sala, vestido
con pants y con una camiseta
Gucci, El Fresa relató que se sal
vó porque llegó a la reunión en

una camioneta blindada, y que
tras la agresión "no dejamos ni
un cabrón ahf\ que su grupo
había matado a los agresores.
Nunca un gran capo del

narcotráfico había salido a
dar una "conferencia de
prensa" de este tipo a excep
ción de El Marro, jefe del Cár
tel de Santa Rosa, quien poco
antes de ser capturado y al es
capar de un operativo subió a
redes un video en el que de
nunciaba, casi al borde del
llanto, la detención de varios
de sus familiares.
El video despertó de inme

diato las sospechas del go
bierno federal y de la Mesa
para la Paz y el Desarrollo de
Guerrero. En primer lugar,
porque el ataque fue perpe
trado en días de feria, cuando
a Totolapan llega mucha gen
te de fuera y por lo tanto La
Familia Michoacana suele
imponer estrictos retenes cu
ya misión es impedir la llega
da de enemigos.
En segundo lugar, porque

no hay rastros del combate en
el que el Fresa dice haber ani
quilado a sus enemigos.
Y en tercero, porque existen

indicios de que el asesinato de
Nazario Domínguez a quien
El Fresa quería imponer como

futuro alcalde de Totolapan,
pudo ser ordenado precisa
mente porelalcaldeen funcio
nes, Conrado Mendoza.
En círculos oficiales existe

la versión de que, al arribar a
la reunión, a la que asistían
policías municipales y un
grupo de autodefensas, El
Fresa y sus hombres los de
sarmaron y ejecutaron, y lue
go atacaron el palacio muni
cipal y otros domicilios, para
montar el escenario de un
ataque de Los Tequileros.
En 2015, el entonces alcal

de electo Juan Mendoza
Acosta, padre de Conrado
Mendoza, yunade las víc
timas de la masacre, fue
grabado al lado de El
Tequilero y ofrecién
dolé corresponder
al apoyo que había
recibido para ga
nar las elecciones.
Se cree que El

Fresa se extralimitó

en su venganza con
tra los Mendoza y se
metió en un problema

con los pueblos de la re
gión, de tal enveigadura,
que tuvo que salir a dar la ca
ra, inventando una ver
sión en la que no creen las
autoridades. •
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En círculos oficiales existe la versión
de que El Fresa montó un escenario.
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Después del huracán
Ante la guacamaya, el

silencio.
ea de Palacio Nacio

nal ante el hackeo masivo de

documentos de la Sedeña y
la oleada de revelaciones que
ha provocado sigue siendo la
indiferencia y el desprecio.
Como los monos de la leyen
da japonesa, no oyen, no ven
y no dicen.
Para desventura del go

bierno, el país sí oye, sí ve y
probablemente empiece a de
cir muy pronto. Las filtracio
nes han puesto de manifiesto
las múltiples taras de nuestro
aparato militar y socavado los
dos mitos fundacionales de
las Fuerzas Armadas: la ho

nestidad y la eficiencia.
En estos días, nos hemos

enterado de la existencia de
redes de tráfico de armas ali
mentadas desde el interior de
campos militares, de corrup
ción y lavado de dinero en la
contratación por parte de la
Sedeña de obras y servicios,
de intervenciones telefónicas

abiertamente ilegales, reali
zadas sin control judicial.
Pero también hemos des

cubierto que, en muchos ca
sos, el personal militar sabe y
no actúa, tiene conocimiento
de posibles homicidios y hace
poco o nada para prevenirlos,
acumula información de in
teligencia sobre posibles vín
culos de actores políticos con
bandas de la delincuencia or

ganizada y nada se deriva de
ese conocimiento.

De remate, se ha revelado
que el Ejército hace mucho
que sirve de poco, que llena
sus correos y archiveros de re
portes francamente inútiles,
que muchos de sus productos
de inteligencia son inútiles,
primarios y de pobre hechu
ra, que siguen objetivos más
por inercia que por claridad
estratégica, que usan meto
dologías de riesgo infectadas
de paranoia y arcaísmo.
La cereza del pastel es co

nocer el rol de la Sedeña co

mo fuente de privilegios para
la clase gobernante, el acceso
a servicios médicos de exce

lencia, vedados para el resto
de la población, los favores
concedidos a políticos, la
persistencia hipócrita del Es
tado Mayor Presidencial bajo
otro nombre. Y claro, la cons
trucción de un emporio mi
litar empresarial, sin plan de
negocios, pero con conexión
a la ubre presupuestal.
Y esto sigue y sigue, como

conejo mecánico de anuncio
de baterías. Cada día, una
nueva batería de revelacio
nes, cada día varias abolladu

ras más a la armadura repu
tacional del Ejército. El go
bierno puede alegar en públi
co que no pasa nada, que esto
poco importa, que son chis
mes, anécdotas, casos aisla
dos, pero muy probablemen
te sepa y admita en privado
que esto tiene repercusiones
de largo aliento.
Salir de la crisis pasaría por

algo impensable en esta ad
ministración: asumir la res
ponsabilidad por el hackeo y
por los contenidos revelados.
Cambiar de personal en la ti
tularidad en la Sedeña y en el
alto mando militar, echar a
andar una doble investiga
ción, interna y externa, tanto
sobre la filtración como sobre
los aspectos más perturbado
res de las revelaciones, iniciar
un proceso de reforma del
aparato castrense, con cam
bios legislativos, organizati
vos, institucionales.
Nada de eso va a suceder,

claramente. Las revelaciones

van a seguir corriendo, sin res
puesta ni contexto ni explica
ción con la expectativa guber
namental de que la sobrea
bundancia de escándalos aca

be reduciendo el impacto y la
relevanciadecadaunodeeüos.
No es descabellada la teoría.

Pero también cabe la posi
bilidad de que esto marque un
punto de quiebre en la relación
entre la población civil y las
Fuerzas Armadas. Muchos y
muchas no volverán a ver el
uniforme con la misma com

binación de asombro y respe
to. La deferencia concedida al
verde olivo puede haberse per
dido irremisiblemente.
Si fuese así, tal vez no sería

malo. Tal vez abriría una
oportunidad —no en esta ad
ministración, sino en alguna
próxima— de iniciar una lar
gamente pospuesta reforma a
nuestro aparato militar. •

alejandrohope@outlook.com
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Muchos y muchas no volverán a ver
el uniforme verde olivo con la misma
combinación de asombro y respeto.
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Rayuela
El fantasma del

neofascismo toca a la
puerta en España,
alimentado por un

franquismo que goza de
cabal salud.
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AMERICAN CURIOS

Mad (Locura)

DAVID BROOKS

JOE BIDEN ADVIRTIÓ el jueves pasa
do que estamos al borde del "Armage
don", si es que su contrincante Vladimir
Putin cumple con su amenaza de usar
un arma nuclear táctica en Ucrania.

Tanto Biden como Putin han amenazado con
consecuencias catastróficas si alguien impide
lo que ellos quieren durante los últimos meses.
Ahora el mundo esá en manos de dos personas
que amenazan usar todo para lograr sus su
puestos objetivos "racionales" de poder.

BIDEN INDICÓ QUE "no hemos enfrentado
la posibilidad de Armagedon desde Kennedy y
la crisis de los misiles en Cuba" hace 60 años,
culpando a Putin de llegar a este punto por su
invasión de Ucrania en comentarios en una
cena para recaudar fondos electorales para el
Partido Demócrata en Nueva York (¿será re
cordada como "la ultima cena"?)

QUE UN PRESIDENTE se atreva a decir que
las cosas han llegado a este punto es nada
menos que una confesión de fracaso, ya que
el primer deber de un mandatario según
ellos mismos es garantizar la seguridad de
su pueblo. Echarle la culpa al contrincante es,
por supuesto, de esperarse. Washington sigue
pretendiendo que es inocente en la crisis mo
numental en torno a Ucrania, pero los propios
arquitectos y operadores estadunidenses de la
guerra fría de George Kennan hasta Henry
Kissinger, entre otros advirtieron que brota
ría una nueva guerra fría y un conflicto como
el de Ucrania si Estados Unidos continuaba
violando el acuerdo verbal con Gorbachov de
no buscar ampliar su alianza militar europea
al desmantelarse la Unión Soviética.

AMBOS, PUTIN Y Biden y aliados de am
bos comparten responsabilidad por lo que
debería de ser un delito de lesa humanidad:
amenazar a la humanidad proclamando que
están dispuestos a contemplar el apocalipsis
en sus juegos de poder con todo y sus justifi
caciones "racionales". Nos están invitando al
mismo manicomio.

AUNQUE PALABRAS APOCALÍPTICAS
sobre una guerra nuclear no son nada nuevo,
sí sorprende que después del comentario alar

mante de Biden no pasó nada: no cambió el
debate político cotidiano aquí, no fue el tema
principal en los medios, no hubo reunión de
emergencia en la ONU ni tampoco se emi
tieron alertas a la población sobre bajo cual
escritorio uno debe esconderse si estalla "la
bomba". Ni los pacifistas y sus ONG, ni centros
de análisis, organizaciones civiles dedicadas
al bienestar de las mayorías, ni fuerzas de
izquierda aquí convocaron a reuniones y movi
lizaciones inmediatas. ¿Por qué?

¿NADIE LES CREE? Al día siguiente, el
viernes, la encargada de prensa de la Casa
Blanca señaló que los comentarios de Biden no
estaban basados en ningún tipo de nueva inte
ligencia y no había información de que Rusia
estaba contemplando usar armas nucleares de
manera inminente. O sea, ¿fue sólo otro ejem
plo más de un político que se salió del guión?
Nada más que en este caso, ese político, como
su contrincante, tiene su dedo sobre "el botón
nuclear".

ÍO TODOS ESTÁN acostumbrados a vivir ba
jo la sombra apocalíptica nuclear que, a fin de
cuentas, ha acompañado a la humanidad desde
1945, cuando primero se usaron estas armas
por nadie menos que Estados Unidos?

VALE REPETIR QUE la doctrina del llamado
"equilibrio nuclear", que imperó entre ambas
superpotencias, giraba sobre el entendido de
que usar sus armas nucleares contra el otro
era suicidio mutuo y resultaría en la destruc
ción del mundo (de hecho, aún existen sufi
cientes armas nucleares para hacer justo eso).
Esa doctrina se llamaba Destrucción Mutua
Asegurada y sus siglas en inglés son MAD,
palabra que se traduce como "loco". Sigue vi
gente... y sigue siendo una locura.

NO HAY OTRA respuesta racional mas que
exigir que se vayan ambos líderes por atreverse
a amenazarnos con el fin de nuestro mundo.
Cualquier otra sería sencillamente mad.

Tom Lehrer. We WillAll Go Together When We
Go. https://open.spotify.com/track/2ILOKStuQ
TILjVsblicklE?si=b2da715b82dl437d
Trombone Shorty & Alien Toussaint. On Your
Way Down. https://open.spotify.com/traclc/4r
VN1'535I IqS 1 ¡o9Bm KyyhK?si7d325d63655
0439c
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A En esta captura de video se veri Los
trabajos en el puente de Kerch, único enlace
terrestre de Crimea con Rusia, que resuLtó
dañado tras La expLosión de un camión. Joe
Biden advirtió La semana pasada que

estamos aL borde deL "Armagedon", si es que
su contrincante VLadimir Putin cumple con su
amenaza de usar un arma nuclear táctica en

Ucrania. Foto Afp/Comité de Investigación de
Rusia
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DESDE EL OTRO
LADO

Resoluciones
cruciales de la

Suprema Corte

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

LA SUPREMA CORTE de
Estados Unidos comenzó
uno de sus ciclos más com

plicados el 1Q de octubre. Algunas
de sus deliberaciones podrían
impactar en el ánimo de los elec
tores para renovar el Congreso,
el Senado, algunas legislaturas
locales y gobiernos en varios es
tados. En la agenda de trabajo de
la Corte destacan temas que son
cruciales para el futuro inmediato
del país.

UNA ES LA demanda que inter
puso Alabama para abolir la nor
ma que establece la conformación
de distritos electorales, de forma
que fomente la votación de la po
blación negra y de color, basada
en el precepto constitucional que
garantiza igual protección a los
derechos de todos. De proceder,
las minorías de color, que integran
25 por ciento del estado, perde
rían una parte sustancial en la
formación de la asamblea local.
Sentaría el precedente o lo que
en términos jurídicos se entiende
como jurisprudencia para que
otros estados gobernados por
republicanos procedieran de igual
forma a conformar distritos en los
que el voto de la población de co
lor se diluya. Para evitar que esto
suceda, como fue en el caso du
rante la esclavitud, deben cumplir
con el Acta de los Derechos Civiles
de 1866, designada para dar igual
dad de derechos a los individuos
que no los tenían.
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OTRO TEMA CRUCIAL es una
interpretación no muy diferente
en la aplicación de la política
de Acción Afirmativa. Una or
ganización de estudiantes en la
Universidad de Harvard, predo
minantemente de origen asiático,
alega que hay discriminación en
la admisión de alumnos cuando,
acorde con esa política, se aplican
ciertas ventajas a los estudiantes
de color. Demandó que, en cum
plimiento de la quinta enmienda
constitucional, se establezca igual
protección a todos bajo el princi
pio de imparcialidad, que sobresea
esas ventajas. Según especialistas,
dicho grupo parece no entender
que la cláusula se aplica para
resguardar los derechos civiles
de los individuos que por razones
históricas han sido discriminados:
negros, indios, latinos etc. El ob
jetivo de la Acción Afirmativa es
reparar esa injusticia histórica y
por tanto establecer igualdad de
condiciones para todos.

EN LA AGENDA de la Corte, los
temas de la protección ambiental
y la criminalidad son importantes
también, pero esperarán en el
tintero en agradecimiento a la
limitación del espacio.
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ASTILLERO

¿ZacaTexas? // Ken se excede
Sputnik y Glonass //
Otro membrete X: "Unid@s"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

YA SE HA documentado aquí el
abierto injerencismo del embaja
dor de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, quien de manera cons
tante encabeza reuniones de índole

política, económica y gubernamental por todo
el país y despliega pronunciamientos y entendi
mientos que van más allá de lo diplomático.

EN ZACATECAS, CON el gobernador more
nista David Monreal como coadyuvante, el em
bajador Salazar dio un paso antes impensable:
"cumplió un compromiso" al coconducir una
reunión en la que se acordó un plan de acción
presuntamente pacificadora y justiciera, con
ayuda del Buró Federal de Investigaciones
(FBI), la Agencia de Control de Drogas (DEA),
la Agencia Internacional de Asuntos Antinar
cóticos y Procuración de Justicia (INL) y la
Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo
Internacional (Usaid). No se informó en esa
conferencia de prensa si el Estado mexicano
cambiaría su nombre a tono con alguno del
vecino país: ZacaTexas, por ejemplo.

LOS TÉRMINOS DE ese acuerdo, sobre todo
en cuanto al monto y formas del apoyo, se da
rían a conocer en fecha próxima en Washing
ton, dijo el embajador Salazar, quien puntuali
zó: "no todos los gobernadores hicieron lo que
hace este gobernador: abrió la puerta para
decir, ¿cómo lo trabajamos juntos?, y por eso
te doy las gracias mucho, David". A principios
de septiembre pasado, Ken ya había estado en
Zacatecas con el gobernador y su hermano,
el senador Ricardo Monreal. Hablaron de se
guridad, violencia y crimen organizado y Ken
hizo el "compromiso" de "ayudar".

EN OTRO TEMA delicado, instancias diplo
máticas y mediáticas de Rusia aseguraron que
se instalaría en México el sistema de geoloca
lización satelital Glonass. El presidente Putin
promulgó la ley correspondiente a un acuerdo
con México y en ese contexto la embajada rusa
en México y la agencia estatal Sputnik afir
maron que habría tal instalación. La Agencia
Espacial Mexicana, de la SICT, y la cancillería,
informaron que no hay un acuerdo específico

en ese sentido ni la intención de lograrlo. Es
decir, no se instalará el Glonass, técnicamente
aceptable pero geopolíticamente controver
sial. ¿Colorín colorado?
ESTE MARTES SE dará a conocer la nueva
envoltura del mismo producto que nomás no
pega: Unid@s es el término escogido como
añadidura de la serie de denominaciones del
proyecto partidistaempresarial gerenciado
por Claudio X. González.

POR MEMBRETES NO han parado: Sí por
México, Vapor México, Frente Cívico Nacio
nal, Sociedad Civil México, más otras etiquetas
que forman el multiverso del antiobradorismo
desesperado. Pero Alito y los demás priístas
desalmados reventaron Va por México, así que
ahora han debido improvisar Unid@s, una
elaboración tan hecha a la carrera que no se
reparó en que la denominación escogida es si
milar a la de una Agrupación Nacional Política,
Unid@s (como subtítulo, "Por un país mejor").
EN DICIEMBRE DE 2020, la agrupación
Unid@s firmó con Morena un "Acuerdo de
participación en el proceso electoral federal
20202021" (https://bit.ly/3SQlps2). Tal acuer
do fue firmado por Mario Delgado y Citlalli
Hernández, a nombre de Morena, y por Sergio
Benito Osorio Romero y Mayra Martínez Sal
gado, como directivos del partido y la asocia
ción política, respectivamente (por cierto, Oso
rio Romero es actualmente director general de
la Red de Transporte de Pasajeros de la Ciudad
de México). En Oregón, Estados Unidos, hay
también una organización de "latinos" que se
denomina Unid@s (https://bit.ly/3TdfaRH).
Y NO DEJA de ser irónico que la derecha
y sus aliados usen la arroba como presunta
muestra de inclusión, para significar "unidos"
y "unidas" (aunque pronuncian "unidos"), sin
atreverse a una definición como la del partido
español de izquierda moderna que inició como
Unidos Podemos (nació en mayo de 2016, fu
sionando al partido Podemos y otras organiza
ciones) y pasó en 2019 a denominarse Unidas
Podemos, como específica y militante reivin
dicación del feminismo, no como una arroba
(Unid@s) que no es realmente inclusiva sino
simple, cómodamente alusiva. ¡Hasta mañana'
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Juntos, pero no revueltos El sexenio gris
La ficción mejora la realidad

ORTIZ TEJEDA

Hasta la columneta misma
piensa que ya basta de elucubrar
sobre la hipotética reunión de
los cinco ex presidentes, con el
actual mandatario, en los hermo

sos patios del Palacio Nacional. Ya hablamos
del arribo a esta crucial reunión de don Vicente
Fox. Y del segundo: don Carlos Salinas, quien
ante el inmediato acoso del primero tuvo que,
como don Enrique Peña en la Universidad Ibe
roamericana, refugiarse en los mingitorios.

AFORTUNADAMENTE PARA Él, en ese mo
mento, separados entre ellos no más de 50 me
tros arribaron los ex: Zedillo, Calderón y Peña
Nieto. El primero vestía, como fue su sexenio, de
gris (fiel a sí mismo, como la suave patria). Seco,
enjuto, tieso y con un semblante que podría ser
el logotipo de alguna funeraria de la capital. No
saludó a nadie, rinconero como de costumbre.
Calderón, por su parte, aunque salió con anti
cipación de La Ópera, iba con retraso, no es lo
mismo avanzar de frente que dando un pasito
para un lado y el otro para el contrario. Al llegar
a la puerta lo reconoció un sargento y, atrevido,
le arregló cuello, corbata y lo encaminó por el
corredor que lo llevaba al patio en el que esta
ban sus ¿antecesores, sucesores, colegas, pares?
Ellos trataban de acomodarse en el lugar menos
desagradable y comprometido. Por fin, la ede
cana en jefe les explicó que la formación sería
en el orden que habían ocupado la Presidencia,
iniciando con el inmediato anterior al actual
Presidente. Esto significaba que en el centro es
taría López Obrador, a su derecha, Peña Nieto,
Calderón y Fox y a su izquierda Zedillo y Salinas.
En pocas palabras una fila india, como se le lla
maba entre los conscriptos o los boy scouts, sólo
que de frente. El equipo encargado de tan singu
lar y, supuestamente, reservado evento, estaba
conformado por dos mujeres que tomaban las
fotos fijas y dos varones provistos de modernos
equipos de grabación que, en nuestros paleolíti
cos tiempos no cabían ni en la más desbordada
imaginación. Se había convenido que no habría
conferencia conjunta y que nadie, para no en
trar en contradicciones, daría entrevistas por
separado, lo cual garantizaba que a medio día
de ese día, si no es que desde la víspera, ya se
habían distribuido de parte de los extintos jefes
de prensa (ahora directores de comunicación,
medios electrónicos, redes sociales, sondeos de
opinión, encuestas, videntes, pitonisos, colum
nistas, conductores, augures, médiums, echado
res de naipes, lectores de ouija y otras muchas
versiones de la comunicación terrenal y un poco

más allá), algunos boletines sin firma, pero con
el consabido aviso: "fuentes generalmente bien
informadas..." o "Uno de los presentes, que rogó
guardar su identidad nos comentó..."

LOS Y LAS muchachas que habían levantado
el acta gráfica de la reunión habían comenzado
a retirarse y entonces el Presidente, con gran
sentido del tiempo y la oportunidad se adelantó
y se dirigió de manera inequívocamente plural
a los presentes: "Señores ex presidentes: no voy
a escatimar a ustedes mi reconocimiento y sin
cera gratitud por la noble actitud asumida esta
mañana. No se trata tan sólo de una inequívoca
muestra de civilidad política coyuntural, sino
de una profunda convicción surgida del amor
que profesan a nuestra patria común. El acto
de esta mañana acarreará tanto beneficio para
México, como para ustedes, honra". El Presi
dente terminó su breve fervorín y desapareció
en pop (en el lenguaje cinematográfico signifi
ca, de golpe: de un cuadro a otro, lo que estaba
en la pantalla desaparece). Los asistentes, con
fundidos, atónitos, perplejos (ojo, la columneta
dijo perplejos) se tropezaban buscando la salida
porque no levantaban la vista para no verse uno
al otro. Se habían mutuamente invisibilizado.
Por eso ahora, al estar obligadamente juntos,
no encontraban la forma idónea de comporta
miento. Unos a la manera de Truffaut, tenían
la piel suave y otros, por el contrario, dura. Al
margen de su comportamiento exterior ¿cuáles
eran sus pensamientos más recónditos y sus
más íntimos y domeñados sentimientos?

ESTA SITUACIÓN ME recordó la historia de
un periodista argentino, Guillermo de Vito,
quien un día, con gran asombro, descubrió que
había dos Guillermos de Vito: uno muy bien
valorado socialmente y otro que habitaba en su
interior y que a él mismo asustaba. Luego fue
constatando que con sus semejantes no sucedía
diferente, lo cual lo llevó a crear un personaje
al que llamó "El otro yo del doctor Merengue",
que con éxito creciente comenzó a publicar en
la reconocida revista El Hogar. Se trataba de un
estirado licenciado que envuelto en las diversas
situaciones sociales se comportaba con maneras
tan educadas y gentiles que en los más diversos
estratos era apreciado y citado como ejemplo de
piadoso y educado caballero. En la tirilla cómica,
sin embargo, envuelto en un globo que sólo los
lectores podían ver, aparecía lo que el licenciado
Merengue realmente pensaba y sentía. ¿Alguna
similitud con nuestro país y nuestro tiempo?
Veamos la próxima semana la migración de este
abuelo de la entrañable Mafalda a nuestro país.

@oitiztejeda ortiz_tejeda@hotmail
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Calderón, en un acto en La sede del Issste enA Enrique Peña Nieto, cuando era
2009. Foto La Jornadagobernador del estado de México, y Felipe
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TRASCENDIÓ

Que este lunes habrá mariachis a
las puertas de Palacio Nacional, yaque
el canciller Marcelo Ebrard cele

brará su cumpleaños 63 y desde ano
che algunos simpatizantes se organi
zaron parallevarle gallo muy tempra
no al inmueble del Centro Histórico,
pues el encargado de la política ex
terior estará en la mañanera con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador. Se espera que haya pastel
en la casa presidencial o algún reco
nocimiento público al funcionario fe
deralpor su trabajo en este gobiernoy
por su larga trayectoria política cami
nandojunto altabasqueño.

Que la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados,
presidida por el morenista Ignacio
Mier, afinará hoy el calendario para
que comparezcan los secretarios de
Estado por la glosa del cuarto Infor
me de gobierno. Por razones obvias,
quedó cancelada la presentación de
Tatiana Clouthier, ex secretaria de
Economía, previstaparael 24de octu
bre, mientras que el titular de Gober
nación, Adán Augusto López, está
citado para el 25 de octubre, pero su
visita a San Lázaro será muy distinta
que la realizada al Senado, donde hu
bo choques con la oposición por la ley
que prorroga hasta 2028 la presencia
de las fuerzas armadas en las calles.
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POLITICA CERO

Vox y Loret vestido
de guacamaya

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁIf

La Internacional Derechaira se llevó a cabo gra
cias alos muy sensatos y morigerados persona
jes medievales de Vox en España, la que quie
ren que huela a caña, franquismoy brea, con los
headliners de la ultraderecha autoritaria, ha

Uoweenescayyunquista. Bueno, hastaDonald Trump —que
todoloquetocalodesprestigiamásqueaFoxyCalderónjun
tos—mandóunmensajilloparadespertaralos reaccionarios
más remisos. Yame imaginaba a Juleii Remen tirííi Lilly Té
llez, Calderón, Lozano, los hermanos Zavalay el Kukluxpa
nismo en pleno, poniéndose su capuchón blanco para asistir
al pachangón de la onda retrógrada pero, lástima Margarita,
no los invitaron Ose a, incluye ronapersonajes delmussoü
nismo pando como Giorgia Meloni, a Santiago Abascal que
se siente la reencarnación de Torquema
da, a Jeanine Añez (la reina de los golpes
militares que los antimilitaristas del PAN
veneran), Ted Cruz que es el camisa parda
mayor, Alvaro Uribe en su calidad de an
ticomunista sin atributos y el mismísimo
agente naranja, mi Donald de toda la vida,
que hace ver a Porfirio Díaz y a Iturbide co
mo jipitecas open miiid.
O los de Vox que se sienten muy muy y

para abajo no saben mirar, o de plano ven muy fresas a los
del KuKluxPANcon todoy sus grandes gestos patibularios,
atrabiliarios y pinochetistas. Qué gachos, al menos hubie
ran convocado a #LordCuchillote, aKmtyTéllez (la heroí
na porfifirista, según Lupe Loaeza, no se rían) en su papel
de hada madrastra, a Charly Loret vestido de Guacamaya

o al ChikiliQuadri en calidad de Príncipe de las tenebras. Al
analizar a Ricardo Anaya, Santi Creel y Cabeza de Buey, los
de Vox luego luego detectaron que ah í no era, que con ellos
puras vergüenzas.
Bueno, los Vox, que son como los cadeneros del ultracon

servadurismo premoderno, tampoco
convocaron a Almagro, quizá porque al
ritmo de "¡Animo Montana!", se siente
el Mil amores de la OEA, esa cosa tan
fea, tan fea que causa risa. Más risa que
el enésimo grupúsculo anticuatrotéde
Claudio XXX, sin Mito, que está más
guango que los pañales de Kimberly
Clark
Lo más cotorro de este Vive Ladino

derechairísta no fue la narrativa que prostituye el legado de
Goebbels, ni tampoco que los participantes salieran disfraza
dos de Hernán Cortez, Pizarro y Pedro de Alvarado con todo
y ladillas... sino que presentaran una boy bandtipo Locomía
con canciones como de Fresas con crema pero con morriñas
dictatorialesydelirios franquistas. #DéjenseAlií.^™

Los españoles luego
luego detectaron

que ahí no era, que
con ellos puras

vergüenzas
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UNO HASTA
EL FONDO

Gil en Monterrey
LaFIL en el Parque Fundidora la dirige Consuelo Sáizar, que sabe de estos asuntos
ah, caviló Gilga, ese tiempo en el cual había funcionarios culturales eficientes y no

como ahora, propagandistas unidimensionales y comisarios comunistas
GIL

GAMÉS

il viajó de incógnito a Monte
rrey. Los lentes oscuros y el
abrigo moda Adán AugustoGLópez lograron el modesto
milagro de volverlo invisible.

Como una sombra se acercó entonces a la
Feria Internacional del Libro en el Parque
Fundidora, un encuentro organizado por
el Tecnológico de Monterrey. Bien pues
ta y mej or montada la fe ria la dirige ahora
Consuelo Sáizar que sabe un rato largo de
estos asuntos. Ah, caviló melancólico Gil
ga, ese tiempo en el cual había funciona
rios culturales eficientes y no como ahora
propagandistas unidimensionales y co
misarios comunistas. Pero no nos desvie

mos ni hagamos la llorona, allá iba Gil por
los pasillos de libros, con ojo experto, oh, sí,
encontraba libros extraordinarios.

Gil veía luces brillantes y contornos
deslumbrantes, en ese momento pensó
una frase dramática: sufriré un desmayo.
Y así fue, durante un segundo perdió el
sentido, pero lo recuperó porque Dios es
grande. Gil abandonó la inacción y salió de
su casa en Coyoacán a las cinco de la maña
na para tomar su avión y ocupar su asiento
en premier, ¿o hay de otros? Desde luego,
su vuelo salió de la Terminal 2 del AICM.

La noche anterior, en la madrugada, Ga
més soñó que se dirigía al AIFA no era un
sueño sino una pesadilla, confundían a
Gilga con una fardo, una pesada carga y lo
embalaban para que llegara a su destino.
Pobre Gil.

Hotel California
Los organizadores le reservaron al incóg
nito Gamés una habitación en el hotel Ho
liday inn expréss. Ah, inepto, Gilga, tardó
una eternidad en darse cuenta que la clave
de su viaje relámpago a Monterrey estaba
en la palabra expréss. El cuarto no era una
pocilga, pero tampoco el lugar que hubiera
anhelado para su breve estancia en Mon
terrey. Y no es que el tapete luido, el calor
pegajoso de la habitación, la única toalla
que sufría soledad en el baño, el botecito
con dos centímetros de champú, el extraño
diván con algunas manchas indelebles del
paso del tiempo y la pasión, hay personas
muy desaforadas en los hoteles y ustedes
lo saben. Decía Gil que no fue eso lo que lo
hundió en melancólicas cavilaciones, pero
la verdad se trata de un hotel de pisa y co
rre. Ni hablar, meditó Gilga, y recordó la
máxima: es lo que hay.
Este hotel pasará a la historia de la vi

da de Gil Gamés. Escuche usted por pie
dad: el domingo a las cuatro de la tarde,
nuestro héroe, o sea Gil, tomó un asiento
en el comedor del hotel, lugar multifun
cional, pues además es la recepción del
hotel. No es mala idea que todo sirva pa
ra dos actividades aunque sean antípo
das. Piénsenlo, un cuarto con huéspedes
en el cual se reciban telefónicamente los

pedidos para las habitaciones: ¿me per
mite señora Godines?, voy a apuntar en

mi comanda, pero usted puede bañarse
un gimnasio en el cual, mientras se ejer
citan los huéspedes, las afanadoras ha
cen fuerza con la pesa rusa mientras pla
nean la limpieza de las habitaciones. Pe
ro el colmo de los colmos ocurrió cuando

Gilga tomó asiento en el comedorrecep
ción y le pidió a un mesero: un whisky,
por favor. A los cinco minutos apareció
un capitán, no del ejército, aunque a Gil
no le habría parecido algo extraño que
un miembro de las fuerzas armadas se

ocupara del comedor, nuestros militares
son, precisamente, multifuncionales. El
capitán de meseros, (¿habrá un general
de meseros, por qué sólo capitán) le dijo
a Gilga esto: la política de la empresa pro
hibe que sirvamos alcohol los domingos.
Como usted lo oye. Gilga es muy com
prensivo y preguntó, estruj ado, por la no
ticia: ¿Murió alguien un domingo trágico
como consecuencia de una intoxicación

etílica? El capitán de meseros no enten
dió, Gilga tampoco. Gamés salió de ese
lugar como alma que lleva el diablo.

AguilarCamín
Uno de los platos fuertes de la Feria del li
bro fue la Biblioteca de Autor: un grupo de
periodistas, escritores, ensayistas, histo
riadores pensaron, hablaron, reflexiona
ron sobre la obra de Héctor Aguilar Camín,
vecino de páginas de ésta del Fondo. Gil lo
vio con sus ojos: Aguilar levitaba. Sin tocar
el piso, Aguilar atravesaba la fundidora, los
libros, las paredes. De la levitación pasó al
vuelo. ¿Es un avión? No, es Aguilar después
de las cinco mesas en las cuales amigos que
lo quieren y admiran disertaron sobre su
vida y su obra.

Gil tiene que cerrar apresuradamente
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esta nota, debe asistir a una cena con per
sonas muy importantes en Monterrey.
Desde luego no les dirá quiénes son estos
amigos. Ya se enterarán en el oráculo de la
Guacamaya.

Todo es muy raro, caracho, como diría

Vicky Baum: "La fama trae la soledad. El
éxito es tan frío como el hielo y tan poco
hospitalario como el Polo Norte".

La noche anterior Gamés
soñó que se dirigía al
AIFA, no era un sueño
sino una pesadilla
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Que esta semana Claudia
Sheinbaum tiene programadas vi
sitas a las alcaldías Milpa Alta, Xo
chimilco, Cuajimalpa, Alvaro Obre
gón, Tláhuacy cerrará en Iztapalapa,
la demarcación más grande de Cd
Mx, gobernada por Clara Bragada,
quien para más señas suena entre las
corcholatas locales para relevar ala
jefa de Gobierno, al igual que Mar
tí Batres, Rosa Icela Rodríguez y
Gerardo Fernández Noroña. Por
cierto, desde este fin de semana algu
nos espontáneos comenzaron a pro
mover ala morenista en Twitter con el

hashtag#LaP\utaEsClara.

Que hablando de Fernández No
roña, la semana comenzó mal para el
vicecoordinador de PT, debido a que
mientras realizaba una gira de traba
j o por Tijuanay Ensenada, los amigos
de lo aj eno entraron a domicilio en el
Centro Histórico. "¿Qué esperaban
encontrar aparte de arte popular y li
bros? ¡Qué coraje! Espero no se hayan
llevado nada importante", escribió
una seguidora en Twitter del legisla
dor, quienenseguidalamentó: "Dine
ro, se llevaron dinero". Otro camarada
escribió: "No me lo tome a mal, pero
de cierta forma me da gusto lo que le
pasó; siempre a nosotros, el pueblo,
la gente de a pie, nos tocan ese tipo de
eventos y pocas veces a ustedes los
políticos". ¿Fuego amigo?
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A CONTRAPELO

Golpismo
a cachos

SANTIAGO
GONZÁLEZ

Recordaba justamente ayer Cayetana Álva
rez de Toledo la premonición de José María
Aznar sobre la voluntad del nacionalismo ca

talán para romper España: «Antes de fractu
rarse España se romperá Cataluña». Aprecia
ción irreprochable. Mitterrand había dicho en
su discurso de despedida del Parlamento Eu
ropeo en 1995: «El nacionalismo es la guerra».
Y sobre todo, y en primer lugar, es la guerra
civil, debió haber añadido, la división interna.
Ya solo los más antiguos del lugar recuer

dan la ruptura que se produjo entre el anti

guo partido hegemónico de Cataluña y Es
querra Republicana cuando aquel talento ma
nifiestamente mejorable que fue Artur Mas
sustituyó a Jordi Pujol al frente del tinglado.
Mas ganó en escaños, pero fue desalojado
por la alianza tripartita de izquierdas que for
maron en 2003 Maragall, CarodRovira y
Joan Saura. Recordarán aquel camino in
cierto en el que destacaron el encuentro que
el conseller en cap Carod Rovira mantuvo en
Perpignan con los dirigentes etarras Josu
Ternera y Mikel Antza en torno a una pae
lla. También debe recordarse que en aquella
amable cuchipanda, el número 2 de la Gene
ralidad no informó de su encuentro a Mara

gall, so pretexto de que el presidente estaba
en un viaje privado a Turquía como si en aque
llas fechas (enero de 2004) no se hubiera in

ventado todavía el teléfono. El hombre no lle

gó a identificar a su comensal Josu Ternera,
es lo que tiene ir desorientado por la vida.
Es justo añadir que el tripartito abrazó

la ocurrencia de Maragall de reformar el
Estatuí que Pujol no había tocado en 23
años. La cosa salió como salió en 2006, con
mucho menos apoyo popular del que ha
bía obtenido el estatuto de Sau y más del
50% de abstenciones.

Salvador Illa, ese fenómeno al que Pedro
Sánchez sacó de la Filosofía para meterlo
en la Sanidad, un paseo hacia el Govern, sin
prever que se les venía en
cima una pandemia, fue in
terpelado por el presidente
de ERC, Oriol Junqueras,
que puso tarea a los socia
listas: implicarse en la de
fensa de una democracia

plena, antes de que ellos
consideren que están en la
lucha contra la represión.
Illa ha respondido a Junqueras: «Yo no

doy lecciones ni las acepto», expresión que
viene a resumir de manera impecable el
know how de todo maestro Ciruela, el que
no sabía leer y puso escuela. ¿Cómo podría
dar lecciones alguien que no sabe?, cabe
preguntarse en primer lugar. Sería una ac

titud razonablemente prudente lo contrario
de lo que se expresa en la segunda negati
va de Illa: a partir de su ignorancia, que no
solo es en materia sanitaria, sino estructu
ral, no solo debería aceptar lecciones, sino
buscarlas con mucho empeño.
Total que la ruptura del pacto de Gobier

no por parte de los antiguos
convergentes ha dejado a
ERC y a Pere Aragonés al
frente del invento. La sole

dad es penosa, pero a ellos
les parece uno de los mis
terios gozosos del Rosario.
Aragonés es un president
recogidito, un honorable
que venía ya demediado de
casa, pero tiene el comodín de Pedro Sán
chez, que está dispuesto a ofrecerle la es
tabilidad que necesita. ERC le dará a cam
bio el apoyo que siga manteniendo a Sán
chez en La Moncloa. Y el yerno de Sabinia
no Gómez se convertirá de facto en el líder

del golpismo catalán en esta etapa.

Y Sánchez será de
facto el líder del
golpismo catalán
en a nueva etapa
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¿Y después
del transitorio?

La decisión del presidente de
la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, de uti

lizar a las fuerzas armadas para com
batir la seguridad, con la creación de
la Guardia Nacionaly ponerla en man
dos de la Sedenay a través del transito
rio constitucional que faculta al titular
del Ejecutivo para mantener Ejército
y Marina en ese combate, es una espe
cie de última apuesta para combatir el

mayor problema que enfrenta el país.
Nada de lo que hastahoy conocemos,

ningún indicador de los últimos 15 años
cuandoenloshechosestoyaha sucedido,
indica que habrá resultados diferentes
gracias a esa decisión. En esos tres lustros
hemos visto algunas caídas temporales
enlosíndicesde violencia consúbitases
caladas o, como en los últimos tiempos,
estabilidad de los números en niveles al
tísimos. Pocos cambios, si es que alguno,
se notan en los nive

les de impunidad para
quienes cometen coti
dianamente atrocida

des. Tampoco parecen
haber disminuido los
niveles de tráfico de es

tupefacientes, ahora hay nuevos produc
tos que se elaborany distribuyen desde el
país. Fue con el Ejército en las calles que
ha crecido el control territorial, la extor
sión, el derecho de piso y como se puede
leerenlosinformesdeSedenaque vamos
conociendo después del ciberataque, los
criminales controlan precios y produc
ción de alimentos, por ejemplo, en regio
nes del país.

Insisto, todo esto ha sucedido con el
Ejército en las calles haciendo funcio
nes de policía. La única diferencia es
que en estos años un transitorio les da
legalidad. Que no resultados.
Todo esto ha permitido a gobiernos

locales hacer una especie de lavado de
manos y a pedir auxilio a las fuerzas ar
madas con pocos resultados.
Así, la nueva apuesta se convierte en

una especie de última apuesta
¿Qué incentivo ha

brá ahora para que se
desarrollen policías
y fiscalías locales en
los estados? Pocas.

Ningún gobernador
se querrá echar ese

trompo a la uña. Ya vendrá, además,
la Fiscalía General para atraer casos
que son evidentemente locales. Pien
so en Debanhi.

En unos años, cuando la apuesta no
haya funcionado, ¿qué quedará? ¿Qué
hay después del Ej ército convertido en
enorme policía nacional y que eso no
haya funcionado? ¿Qué hay después
del Ejército y la Marina...?

Ningún gobernador
se querrá echar ese
trompo a la uña
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La injusticia en
el crimen de

Yrma Lydya

¦ 1 abogado Jesús Hernan
H * i dez Alcocer murió dentro
JI ^"J de su celda del Reclusorio
Norte. Así lo confirman internos que
fueron testigos de la desesperación del
escolta que lo acompañó en su encierro
desde el pasado mes de junio, y quien el
pasado 4 de octubre, aproximadamen
te a las 9:30 de la mañana, pidió auxilio
a los servicios médicos para atender al
sujeto que yacía pálido en su cama. Al
parecer, ya sin signos vitales.

El presunto feminicida de la cantan
te Yrma Lydya estaba acompañado todo
el tiempo por su escolta en el dormitorio
2, estancia 9, zona 3 del penal, donde es
tán 'los padrinos'; se pagapor ese espacio
donde incluso se puede recibir la visita
íntima; elescoltase ocupaba de atender
le asujefe cuidadosycaprichos: alcoholy
comida en exceso sobre todo, sin impor
tar que a sus 79 años mostrara un serio
deterioro ensu salud vascular.

Lo habían visto salir de urgencia al
hospital el 12 de sep
tiembre, pero se le veía
todavía con fuerza. Le
insistían en el recluso

rio que se mantuviera
baj o vigilancia médi
ca en el hospital, pero
él siempre se negó en
tanto aseguraba que quedaban pocos
díasparaque el juez que llevaba su casóle
concedieralaprisión domiciliaria
Le entusiasmaban, dicen quienes con

vivían con él, varias llamadasque desde su
teléfono celular(sí, el queteníadentro del
reclusorio) habría tenido con su "amigo"
—o eso decíaelfinado— el presidente del
Tribunal Superior de Justicia de CdMx,

Rafael Guerra. No se tiene confirmado si

éste le respondió, pero las llamadas exis
tenyla certeza de que pronto estaría en la
comodidad de su domicilio eraexpresa.
Aquel martes Jesús Hernández, el

abogado de la pistola 'matapolicías', pa
só lista alas 7:15 de la mañanay desayunó
los alimentos del menú especial que le
llevaron de la cocina de la prisión y no el
llamado 'rancho' que es el destinado a la
población general —solo Emilio Lozoya
y Javier Duarte piden siempre comida de

fuera—, Unpar de horas
después vino el colapso;
nadapudieronhacerlos
servicios de emergen
cia Salvo retrasar, como
retrasaron, el anuncio
del deceso. No se sabe

si Hernández pagó an
tes de salir del restaurante Suntory aque
lla noche. De otra cuenta, quedó un saldo
pendiente. Así es esto de lainjusticia

Palabras clave
"Los juicios son un asunto demasia
do importante como para dejarlo en
manos de meros abogados": Georges
Clemenceau.

Hernández estaba
acompañado todo el
tiempo por su escolta
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Claudia Peña Nieto en
el país sin oposición

Los usuarios frecuentes de las carre

teras hemos atestiguado un operati
vo publicitario que no se veía desde

las épocas en que Enrique Peña Nieto pretendía
saltar de la gubernatura del Estado de México a la
Presidencia de la República. Miles de bardas se han
pintado —además de en los citados tramos carrete
ros—en casi todas las ciudades del país con la leyen
da #EsClaudia. Otra modalidad publicitaria ha si
do la colocación de espectaculares que anuncian re
vistas donde la gobernante aparece como portada,
una simulación para no contratar directamente la
publicidad y burlar así las leyes electorales. Al mis
mo tiempo, se ha desplegado un enorme operativo
de propaganda con el pretexto del cuarto informe
de gobierno de la mandataria capitalina median
te Whatsapp y mensajes de texto. Han aparecido
decenas de portadas, entrevistas a modo y publi
rreportajes en medios de comunicación grandes y
medianos. Se trata de inserciones pagadas que se
presentan al público como información. El mismo
camino ha comenzado a recorrer Adán Augusto con
la formación de los comités #QueSigaLópez. Se tra
ta, en todos los casos, de prácticas que en su época
fueron denunciadas por AMLO, quien se erigió des
de la oposición como la principal voz moral de la de
mocracia, contra el fraude electoral y la parcialidad
mediática Si no hubiera sido por el movimiento que
dirigió (un bloque social democrático ya extinto en
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buena medida), los reclamos
democráticos habrían tenido
mucho menos eco.
Elproblemaes que quienes

desde la oposición apoyaban
el reclamo democrático hoy
se atascan con el poder mien
tras hacen como que morali
zan la vida públicay como que
nadie se da cuenta del atas

que. Y, del otro lado, la oposición se ve francamente
falsa condenando las prácticas que ellos inventaron.
Además, destaca su comodidad en el griterío: prefie
ren escandalizar con cualquier tontera que registrar
ante notario la evidencia del gasto enbardas y espec
taculares en cada uno de los distritos electorales fe

derales, además de la estructura territorial, la pauta
publicitaria de redes sociales y el uso de aplicacio
nes de mensajería. Nadie, tampoco, ha registrado
la actividad de la asociación civil "Que siga la demo
cracia", que se ha convertido ahora en una estruc
tura de impulso de la candidatura oficial. ¿Cuántos
cientos de millones van? ¿de dónde salieron? En un
país con normalidad democrática (como la que pro
metió López Obrador), el enorme gasto realizado en
campañas anticipadas sería motivo de anulación de
las candidaturas, pero las instituciones que antes se
prestaron ala simulación para no hacerlo procurarán
evitarlo también ahora, pues su incentivo sigue sien
do quedar bien con el poder. En México, valen más las
reglas informales que las leyes. Hoy, hay un INE con
algunos consejeros vociferantes, pero cuyaunidad de
fiscalización no se haempleado afondo ni siquieraen
los casos en que la prensa ha comprobado financia
miento ilícito. Ha cambiado la gente antes que las es
tructuras; algunos viej os luchadores contra el frau
de hoy incluso colaboran con gobiernos emergidos
del dinero sucio. Quién diría que la máxima estatura
institucional que alcanzaríamos sería la sanción de
Amigos de Foxy Pemexgate. Qué pequeños se ven
esos cientos de millones comparados conla "norma
lidad democrática" de hoy.

Quienes apoyaban
el reclamo hoy se

atascan con el poder
y hacen como que
nadie se da cuenta
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Bautizo de fuego

La realidad es experta en
símbolos.
Al día siguiente de que el

Congreso prorrogó por cuatro años la
presencia discrecional de las fuerzas
armadas en la seguridad pública del
país, hubo en San Miguel Totolapan la
mayor masacre criminal del sexenio.
Unapandillaautodenominada Te

quileros tomó por asalto al pueblo,
mató a veinte y se llevó a veinte, sin

que apareciera un miembro de las
fuerzas armadas ni a impedir el he
cho ni a castigarlo.
Bautizo de fuego.
Conviene repetir lo que aprobó el

Congreso: cuatro años más de vigencia
de un artículo constitucional que deja
abierto el uso discrecional de las fuer

zas aunadas y la Guardia Nacional para
atender la seguridad pública.
El artículo dice, con todas sus letras,

que el mando de la
Guardia Nacional de

be ser civil y la Guar
dia misma estar radi
cada en la Secretaría

de seguridad del go
bierno federal.

El hecho, sm embargo es que, por un
decreto presidencial, la Guardia Nacio
nal tiene hoy mando militar y es parte
orgánica de la Secretaría de la Defensa
Hay por lo menos una contradic

ción entre lo que dice el artículo pro
rrogado y lo que dice el decreto. La
Suprema Corte podría zanjar en una
sesión el asunto pero ese poder no es
tá para dirimir con rapidez querellas

que tienen que ver con militares. Las
tiene todas esperando, en su lista de
pendientes.
Durante años el Ejército pidió un

marco legal para hacer las tareas de se
guridad pública que le encomendaban.
Lo tiene ahora, y prorrogado, bajo el
amparo de un decreto que contradice
la Constitución.
Pero aquí estamos. La seguridad

pública ha quedado en manos de las
fuerzas armadas. No

quedan sino los mili
tares para contener a
los cárteles, a los ho
micidas, a los guachi
coleros, a los femini
cidas, a los secuestra

dores, a los asesinos de periodistas, a
los asesinos de buscadoras de cuerpos,
a los ejércitos de la extorsión y del de
recho de piso.
La pregunta que queda es cuándo

van a empezar a trabaj ar y cómo, para
entregarnos el país seguro que les han
encomendado.

Tarea inmensa. Quizá podrían em
pezar por atrapar a los Tequileros.

La pregunta que queda
es cuándo van a empezar

a trabajar y cómo
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Doble j uego de
fulleros contra
México v su milicia

17
^¦'<1 1 nuevo dictamen aprobado la

i semanapasadaenelSenadopa
ra prorrogar el tiempo del Ejér

cito, la Marina Armada y la Guardia Nacio
nal (ya militarizada) en tareas de seguridad
pública hasta 2028, fue la misma gata pero
más revolcada en las heces de la política.
Agregarle a la minuta recibida de la Cá

mara baja (muy baja) la obligación al go
bierno de asignar recursos en el presu
puesto, para hacer de las policías estatales y
municipales garantes de esa seguridad, no
añade nada; desde hace años eso está en la
Constitución, sin cumplirse.
Las futuras comparecencias de los se

cretarios de Gobernación, Defensay Mari
na para informar al Senado sobre el desem
peño de sus instituciones en la lucha contra
los criminales, serán otra patraña. Es como
aullar a la luna. Nuestra historia lo demues

tra: las visitas de los funcionarios al Congre
so sólo han permitido a los primeros lucirse,
y a los opositores, desahogarse con injurias
y reclamos. Han servido para maldita la co
sa. Y atribuirles mayor poder a los legislado
res por tales "escrutinios" fue una afirma
ción idiota, para idiotas.
¿Qué sucedió en los días previos a la

aprobación de ese bodrio? ¿El gobierno
aprovechó ese tiempo para intercambiar
expedientes penales por los votos faltantes
para lograr la mayoría calificada, no obteni
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aa en el tramite anterior r Los datos, salvo

prueba en contrario, a eso apuntan. Un ca
so patético fue el de Miguel Angel Mancera:
la mañana de la votación, la Jefa de Gobier
no de CdMx informó sobre la investigación
penal en contra del senador y, esa noche, és
te cambió su voto varias veces anunciado, y
apoyó al oficialismo. ¡Claro, intentó justifi
car su proceder con el respectivo discurso!
Estamos hablando de un viejo truco co

piado por este gobierno, pero eso no dis
minuye la perfidia de quienes dicen no ser
iguales. En efecto: son peores, por inútiles,
más ladrones y cínicos.
¿Quién pierde con esas fullerías en asun

tos trascendentes, como la seguridad públi
ca? Salvo el miserable cabecilla y sus cerca
nos cuatreros, pierde la política y, por tanto,
los gobernados, incluida la milicia.
Los pacíficos seguiremos a merced de

los violentos; y nuestras fuerzas armadas
no resistirán por mucho tiempo el doble
juego de Tartufo: paralas cúpulas, preben
das sin límites; y al grueso del Ejército, la
Marina y la Guardia Nacional, la constan
te humillación por parte de los criminales
y del propio gobierno. Los ejércitos son lea
les mientras no los pudran los negocios y el
poder, o los revienten los escarnios. Aquí es
doble el oprobio.
PD: La agresión a Denise Dresser en el Zó

calo nos recuérdalasufridahace años, ahí, por
Cuauhtémoc Cárdenas. Ellay él no perdieron
dignidad, nada más unas "mascotas", babean
te s y cu a tro tenis, les ladrarony lanzaron mor
discos, para ganarse sus croquetas.
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Encinas: lo que le
dieron se lo creyó

Hace dos viernes (30 de septiembre), Ale
jandro Encinas, publicó un artículo con
este arranque:

"Como era predecible, la avalancha de los testafe
rros de la mal llamada verdad histórica se ha confabu

lado pretendiendo descalificar y mal informar sobre
el informe de la Comisión de la Verdad para el caso
Ayotzinapa. Reacción que da cuenta de los vestigios
del Estado del viejo régimen. El mismo que cometió
este crimen...".

Impensable que una "avalancha" (de nieve o gen
te) se confabule para criticar lo que dicta el sentido co
mún, pero conviene tener en cuenta las temerarias pa
labras del funcionario para digerir este dato medular:
Según quien dio a conocer sin testarcontenidos lite

rales de los chateos telefónicos aludidos en el Informe

Encinas, la periodista Peniley Ramírez, horas después
de que el subsecretario hablara de los desconfiables
pantallazos (de los que se mantiene en secreto su ori
gendigitalyfísico) como soporte clave de la pretendida
verdad alterna, cuya única diferencia con la histórica
es la calumniosa acusación contra elementos del Ej ér
cito, la persona que le entregó los mensajes rindió su
declaración de ley ante el todavía fiscal especial Omar
Gómez Trejo.
El hecho de que sin el análisis pericial del Ministerio

Público Encinastomaraesos textos como "evidencia" es
otra poderosa razón para poner en duda la legitimidad

Fecha: 10/10/2022

Página: 7

Area cm2: 249

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marín

Costo: 33,283

Página 43 de 217



y veracidad de lo que Encinas
dice que dicen esos pantalla
zos, lo cual se suma a los múlti
ples cuestionamientos que se
siguen haciendo a su informe
Lo anterior significa que ta

les "mensajes" no son produc
to de alguna eficiente investi
gación técnica y científica
sobre los 800millones de co

municaciones telefónicas (número equivocado que apa
rece en el Informe2020) ni alos SOmillones que corrigió
y presumió el informe Encinas a mediados de agosto
¿Por qué se ocúltala identidad de la persona que en

tregó los pantallazos y no se da la explicación de cómo
se obtuvo la información que desde luego y en su caso
provendría de intervenciones ilícitas, carentes de valor
probatorio en tribunales?
Entre las mentiras que la falsaria comisión para

la Verdad... y la Unidad Especial de Investigación y Li
tigación del caso pretenden imponer sobre la desapa
rición y asesinato de los 43 normalistas, rechinan las
que conducen auna demencia! conspiración interins
titucional, con el Ejército al centro como cómplice y
coautor del crimen. Una confabulación ilógica en que
habrían participado las extintas Policía Federal y Pro
curaduría General de la República.
Consecuencia de tal patraña es el encarcelamiento

de cuatro de los aproximadamente 70 efectivos milita
res que aquella noche de hace ocho años estaban en el
27Batallónde Infantería de Iguala: elgeneral José Ro
dríguez Pérez, el capitán José Martínez Crespo, el sub
teniente Fabián Alejandro Piritayelsargento Eduardo
Mota Esquive! Todos ellos acusados por delincuencia
organizada pero los tres últimos también por desapa
rición forzada.
Mañana, las responsabilidades comprobadas del

Ejército.

Impensable que una
"avalancha" (de nieve
o gente) se confabule
para criticar lo que

dicta el sentido común
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Nuestra transición

viene de lejos
ri
i ¦ uando escucho decir que México se de
I i mocratizó en 2018 se me subleva la me

",<M moría. El despertar social en nuestro
país comenzó hace más de 50 años, a partir del mo
vimiento estudiantil de 1968, y la transición demo
crática arrancó en 1977 con la reforma política de
López Portillo y Reyes Heroles, que detonó un pro
ceso reformador cuyo producto emblemático fue el
Instituto Federal/Nacional Electoral (supongo que
los sociólogos darán más importancia a lo primero
y los politólogos alo segundo). Si el recorrido acabó
en 1997 primera mayoría opositora en el Congre
so o en 2000 primera alternancia o si como al
gunos creemos no ha concluido es otra historia. Lo
cierto es que el camino ha sido largo y que muchos
mexicanos han contribuido a desbrozarlo.

Si erigiéramos un muro de honor de la transición
tendríamos que poner ahí a los jóvenes del 68, a los
sindicalistas que combatieron el charrismo, a los pe
riodistas e intelectuales que publicaron las prime
ras críticas al presidente de la República y su parti
do hegemónico. También a las organizaciones de la
sociedad civil que contribuyeron a constituir una
ciudadanía informada y participativa. Y más allá de
ideologías la brecha de la democratización en Mé
xico se abrió a diestra y siniestra, a machetazos de li
bertad" deberíamos incluir a la oposición política: el
Partido Acción Nacional bregó en el siglo pasado por
lademocracia contra viento presidencialistaymarea
priista, como lo hicieron las iz
quierdas que convergieron en
el Partido de la Revolución
Democrática. Hubo muchos
personajes valiosos lo mismo
entre los "místicos del voto",
como llamaba Ruiz Cortines a

los panistas, que entre los "pe
ces" y demás precursores del
Frente Democrático Nacio

nal (además, por qué no decirlo, hubo quienes desde
dentro del sistema apoyaron el cambio).
Recordé todo esto hace unos días, durante la

presentación del nuevo libro de Cuauhtémoc Cár
denas, quien tendría que estar en un lugar promi
nente de ese muro (para verlo hay que abanicar el
humo que dej a la pirotecnia que celebra la demo
cracia mexicana como si hubiese irrumpido súbi
tamente hace cuatro años). Después de leer el texto
de Cárdenas (Poruña democraciaprogresista, De
bate, 2022), que tuve el privilegio de presentar enla
Universidad de Monterrey, llegué ala conclusión de
que detrás de cada una de sus reivindicaciones de la
Revolución están las razones y la convicción de un
hombre lúcido y congruente. Concluí también, tras
cotejar sus dichosy sus hechos, que con El Ingenie
ro con esas mayúsculas que llegan a la prosodia se
puede coincidir o discrepar, pero sin él no se puede
explicar la transición mexicana. Yes que su papel
histórico como uno de sus principales artífices es
insoslayable.
Vayan estas líneas en aras de la perspectiva. Para

los jóvenes, como dicen por ahí. Para que no permita
mos la demolición del INE, baluarte institucional de
nuestra aún precaria democracia Para entender que
tenemos que enmendar, no destruir. Para rechazar
el absurdo de la generación espontánea Digámoslo
sin ambages: nuestra democratización viene de le
jos; lo que se inició en 2018 fue la sublimación de una
restauración autoritaria emprendida en 2012, un pa
réntesis que va a cumplir doce años y que debemos
cerrar para retomar nuestra democratización.

El PAN bregó el
siglo pasado por la
democracia, como
hicieron izquierdas
que formaron el PRD
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En el hoyo

II
ondo, oscuro, eterno. Unhoyo. Abismal.

¦ ¦ De esos que dan miedo al asomarse por
=1= que j alan y tiran, pero ante todo, porque
atraen. De esos alrededor de los cuales uno camina des

pacio, guardando la distancia, salvando la orilla, sin ja
más poder dejar de mirar. Vértigo. Ganas de lanzarse al
vacío, a los brazos de ese alguien que quiere tirar de no
sotros, a sabiendas de que no se ve el fondo ni el fin ni
nadie con ganas de abrazarnos de vuelta. Soltemos un
suspiro por los abrazos que se dan y los que se quitan en
este sexenio. Los optimistas dicen que en ese hoyo algún
día se construirá algo maravilloso, aunque por ahora so

lo sea el espíritu del cimiento. Los pesimistas se asoman
tomados de la mano para hacer contrapeso y no vencer
se odejarse ir. Afinan la vista, controlan la náuseayno
ven más que un túnel directo a una placa tectónica o al
Infierno. En cualquier caso, para el que solo mira y es
cribe lo que ve, eso es un hoyo. Ese es el gobierno de la
4T. Un hoyo.
Ni siquieralo digo yo, los más connotados ideólogos ofi

ciales lo sugieren preparando con ello el fin del sexenio. El
famoso legado esta en el hoyo, aseguran.
No se pudo terminar lo que se tenía que
hacer por lo que no se podrá ver nada to
davía, es decir, un hoyo con un legado de
ensueño. Un legado de esperanza Accio
nada. Se ha destruido mucho de lo que
se tenía que destruir, dicen, y se seguirá
destruyendo lo que se considere necesa
rio destruir. El INE es lo que sigue. Debe
remos esperar a los próximos sexenios
para presenciar la construcción. Con lo cual, nos piden,
hay que seguir viendo el hoyo.
¿Y las mentiras?, ¿y los negocios con los rusos?, ¿y

la corrupción?, ¿y las muertes?, ¿y el vértigo? Definido
como una sensación de movimiento que existe dentro
de la persona, pero no en la realidad, el vértigo es un
trastorno que se aloja en el oído. Nos lo debieron decir
antes y no hubiéramos escuchado tanto discurso. Ahí
están los cimientos, prometen, acérquese más, entre
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cierre los ojos y los vera. La pregunta es ¿como tenerle
confianza a un hoyo?
Se destruyó el Seguro Popular y ya en elhoyo, se empe

zó a construir el Insabi que, como no funcionó, también se
tuvo que destruir. Asómese y mire, algún día de ese mismo
hoyo saldrán los cimientos de un sistema de salud que nos
proteja. Meta más el cuerpo, más hacia lo oscuro, de ahí
también saldrán las medicinas. No, no son esos destellos
del fondo, esas son las vacunas caducadas que ya que te

mamos el hoyo, ahí se tiraron.
Así como la salud, la educación. Un

nuevo sistema que cuando se empiece
a construir habrá que ver si se sostie
ne. La causa de las mujeres, perdida.
La seguridad... ¿qué es eso que parece
moverse en el fondo? Trajes verdes de
camuflaje. A veces se veny otras veces
no. ¿Los conduce el gobierno o es al re
vés? Demasiado oscuro para saber. Un

hoyo. Asi de sombrío debe ser el ciberespacio por donde
viajan los teras que revelan la verdad. Militarización de
bería ser el antónimo de civilización. O si no, ¿por qué se le
atoraron las lágrimas en la garganta a Tatiana?
Y allí estamos todos alrededor del hoyo, con las puntas

de los zapatos alborde del precipicio. Mirando sin damos
cuenta que desde ahí nos mirany espían orgullosos de que
ese es su hoyo. No es nuestro. Nosotros tan solo estamos
ahí, en el hoyo,

Se ha destruido
mucho de lo que se
tenía que destruir,
aseguran; el INE
es lo que sigue
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La banca genera inflación
y nadie dice nada

r
lPaquete Contra la Inflación y la Carestía

i (Pacic) 2.0 ha ido tan lej os como poner en
_lIriesgo sanitario al país para reducir la infla
ción, pero no ha tocado ni con el pétalo de una rosa una
industria de alta incidencia inflacionaria: la bancay las co
misiones que ésta cobra por uso de tarjeta.
México es uno de los países donde la banca cobra cuotas

de intercambio más altas del mundo. Las cuotas de inter
cambio son comisiones cobradas porusar una taij eta cuan
do el banco emisor es distinto al banco terminal. Banxico

estima que esto sucede en 73 por ciento de las transaccio 
nes con tarjeta y estudios comparativo muestran que Mé
xico es el segundo país con comisiones más altas de 61 para
los que tenemos datos. Esto es un escándalo.

No es normal que en México las cuotas de intercam
bio sean tan altas. Las cuotas de intercambio en México
llegan a ser de 1.91 por ciento del monto pagado por tar
j eta de crédito mientras que en la Unión Europea (LJE) es
de 0.3 por ciento. TJE tiene cuotas bajas porque aprobó la
regulación que impide el abuso. Eso tambiénhapasado en
Australia, Chile, Costa Ricay Estados Unidos, entre otros.
México ha regulado las cuotas de intercambio, pero ni

remotamente suficiente. La Asociación
de Bancos de México tiene la sartén por
elmangoylaCNBV no parece tener inte
rés en hacer algo.
En el ambiente inflacionario actual

urge controlar esta situación. Se debe
regular una disminución de comisiones
para baj ar precios como parte del Pacic.
Como ha mostrado la Dirección Gene
ral de Competencia de la UE, cuando las
cuotas de intercambio fueron disminuidas, entre 66 y 72
por ciento de dichas reducciones se tradujeron en me
nores precios de alimentos.
El gobierno mexicano está comprometido con reducir

la inflación, la CNBVy Banxico deben erradicar su predi
lección por consentir a la banca y emitir nuevas disposi
ciones de carácter general para disminuir el monto de las

cuotas de intercambio.

Su reacción será decir que no se puede, pero no es así.
Por el contrario, la ley para la Transparencia y Ordena
miento de los Servicios Financieros establece (art.4bis 3,

IV) que Banxicoy CNBV deben regularlas comisiones pa
ra protegernos a nosotros, los usuarios, y que éstas deben
ser adecuadas para fomentar el uso de las tarjetas. Clara
mente, eso no estápasando pues, como ha mostrado Co
fece, el elevado costo de las cuotas de intercambio desin
centiva el uso de tarj etas.
Unbuenprimerpasoparaacatarlaleypodría ser elimi

nar las cuotas de intercambio para gasolinerías y super
mercados, comercios de alta inciden
cia inflacionaria para los productos de
la canastabásica. Subsecuentes pasos
deberán buscar reducir las cuotas de

intercambio hasta que México tenga
una cuota de 0.44 por ciento, la media
na internacional.

El SAT debe arropar y acompañar
estas medidas, pues la situación actual
promueve el uso de efectivo y facilita

la evasión de IVA e IEPS. Estos dos impuestos represen
tan 23 por ciento de la recaudación.
Ala par de lo anterior se debe crear mayor competen

cia en el sector bancario. Para lograrlo se deben nom
brar a los comisionados faltantes de la Cofece para que
ésta pueda identificar barreras a la competencia en el
mercado de pagos con tarjetas. Hasta ahora, los comi
sionados no han sido nombrados porque López Obra
dor teme que la Cofece se inmiscuya en temas energé
ticos. Ese temor, sin embargo, es hipotético y puede de
rrotarse mediante tribunales.

México es uno de
los países donde se
cobran las cuotas

de intercambio más
altas del mundo
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El crimen
tiene domicilio
conocido

¿41/ ,
o vivo en San Mi

H guel (Totolapan),
tengo mi casa a una

cuadra de la presidencia (municipal),
yo creo que todo el mundo la conoce y
todo el mundo sabe dónde vivo".
Así lo declaró la semana pasada en

un video José Alfredo Hurtado Olas
coaga alias El Fresa, líder de la rama de
La Familia Michoacana que controla,
desde 2014, la vida en los municipios
de Arcelia, Tlatlayay Teloloapan, Zul
tepec, Luvianos y Tejupilco, todos ubi

cados en Tierra Caliente, en la frontera
entre Guerrero yEstado de México.
Este es el típico caso de un criminal

muy buscado que las autoridades no
quieren encontrar.
El nombre de este sujeto aparece en

al menos diez carpetas de investiga
ción, entre ellas la que lo señala como
responsable de la muerte de ocho inte
grantes de la policía estataly cinco de la
fiscalía de Edomex.
El jueves 18 de marzo del año pasa

do Hurtado Olascoaga habría ordenado
emboscar y eliminar a
estos funcionarios pú
blicos en el municipio
de Coatepec Harinas.
Después de aquella

masacre fue anuncia

do públicamente un
operativo integrado por el Ejercito, la
Armada y la Guardia Nacional para de
tenerlo y sin embargo nunca nadie fue
a tocar siquiera el timbre de su casa en
San Miguel Totolapan.
Asegura este individuo que la muer

te de veinte personas ocurrida en San
Miguel, la semana pasada, se debió a
un enfrentamiento entre el grupo rival

Los Tequileros y sicarios bajo sus or
denes. También afirmó que el difunto
presidente municipal, Conrado Men
doza, y su padre Juan Mendoza colabo
rabancon él.
La Familia Michoacana opera con

total impunidad en la frontera entre el
estado de Guerrero y Estado de Méxi
co, donde los operativos militares son
simulaciones y también las órdenes de
aprehensión contra los delincuentes.
En esa zona, José Alfredo Hurtado

Olascoaga cuenta con licencia para
asesinar, extorsionar,
traficar y hasta para
privar de la vida en
cárceles clandestinas.
No es así porque

quienes tienen la res
ponsabilidad de de

tenerlo sean unos ineptos, smo por su
evidente complicidad.
Zoom: la muerte seguirá cobrando

cuotas muy altas en México mientras el
único contrapeso de una organización
criminal como La Familia Michoacana

sea otra organización criminal como el
Cártel Jalisco Nueva Generación, o sus
socios Los Tequileros. <

Un sujeto muy buscado
que las autoridades no
quieren encontrar
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ICon todo. El canciller Marcelo Ebrard dio a co
• nocer detalles sobre la reunión de seguridad 

que se sostendrá la próxima semana en Washing
ton. Asistirán, por Estados Unidos, los secretarios de
Estado. Antony Blinken, y de Seguridad, Alejandro
Mayorkas, y su fiscal general, Merrick Garland. Por
México, además de Ebrard, los secretarios de Defen
sa, Luis Cresencio Sandoval; Marina, José Rafael
Ojeda Durán, y Seguridád y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, así como el comandante de la
Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio. y el fiscal
general de la República, Alejandro Gertz. Son cuatro
los temas centrales: tráfico de armas y de fentanilo;
tráfico y trata de personas, y el comercio seguro en
la frontera. Más que palabras, es momento de actuar.

2 Punto de apoyo. De gira por Tamaulipas, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador informó

que lá productividad de la refinería de Ciudad Made
ro aumentó, luego de invertir 8 mil millones de pe
sos. Destacó que la refinería procesa 105 mil barriles
de petróleo diarios. Nada que ver con las circunstan
cias que guardaban estas instalaciones al Inicio de
su sexenio, refirió. Al visitar la refinería, acompaña
do del nuevo gobernador de Tamaulipas, Américo
Villarreal, anunció que regresará con todo el gabine
te para apoyar "aún más a esta entidad". En los com
bustibles está la tabla que dará impulso a la economía
mexicana a la espera de que Dos Bocas, en Tabasco,
comience a refinar. Ante este panorama, ¿qué puede
salir mal?

Presencia. Hace un año, el mandatario de Nuevo3.León, Samuel García, asumió la administración
en medio de una crisis heredada del gobierno pasa
do, en materias de agua, salud, educación, una crisis
de corrupción y de seguridad. Doce meses le bastaron

para corregir el rumbo. Viene un crecimiento econó
mico en todo el país, y Nuevo León es punta de lanza.
De ahí la importancia de los resultados que va suman
do. Amplio es su poder de convocatoria, y ante invita
dos como Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, y los gobernadores Enrique Alfaro,
de Jalisco; Alejandro Murat, de Oaxaca y Ricardo
Gallardo, de San Luis Potosí, Samuel García afirmó
que su entidad merece un trato más justo y recibir un
mejor presupuesto. Se lo ganó.

4 Libertad de voto. Senadores del PRI cerraron
•filas con su coordinador, Miguel Ángel Osorio

Chong, ante la posibilidad que se debata en el interior
del Consejo Político Nacional su permanencia como
líder de bancada, tras la votación dividida a favor de
que el Ejército siga en las calles hasta 2028. La vota
ción sobre la Guardia Nacional mostró que dentro del
mismo priismo hay corrientes encontradas y cada una
es libre de votar hacia lo que más le convenza. El que
no vayan en línea parecería debilitar a Osorio Chong,
sin embargo, no se puede castigar a los legisladores
por el sentido de su voto, pues los ampara la Constitu
ción. Congruencia, por favor.

5 Definiciones. Los tres partidos de oposición,
•cuya alianza sigue tambaleante, deben sentarse

a discutir, con cabeza fría, si continuarán en el mismo
proyecto. Si juntos deben fraguar una estrategia para
convencer al electorado en los meses que faltan para
2024, separados, esa misión es más que imposible, to
mando en cuenta los augurios de que, al menos, dos de
tres perderían el registro. De este tamaño los momios.
Por ello es de interés que Alejandro Moreno, líder del
PRI, haya aceptado que es un reto evitar la ruptura de
la alianza Va Por México, y pugna por mantener los
acuerdos. El horno no está para berrinches. Si quieren
ser competitivos no decidan con el hígado.
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úvula
¿Eh dónde se encuentra la úvula y para qué
0e?
7T
R. La úvula es el guardián entre los sistemas
respiratorio y digestivo y esa pequeña cosa
qy£ se mueve cuando dices "Ahh". Normal
írteme colgando en la parte trasera de la
lengua.
wrnm
BWWe

Parece que el propósito principal de la úvula
es secretar la saliva para humedecer la boca
y la, garganta. Péro también ayuda a comer
y.tfeber. Por ejemplo, el paladar blando (la
patte posterior del techo de la boca) y la úvu
la se mueven hacia atrás cuando tragas. Esto
evita que los alimentos y los líquidos se te
suban por la nariz.

KETAMINA/JUAN ANTONIO JUMAL

Don Alfredo, ¿qué es la ketamina, qué hace
y porqué la quieren prohibir?

R. Don Juan Antonio, la ketamina es un
anestésico aprobado por la FDA. Fue desa
rrollado en 1964 como reemplazo de la fen
ciclidina, una droga alucinógena que una
vez se usó como anestésico y ahora es más
infame por su apodo, PCP, y los peligros aso
ciados con ella.

Él interés de la investigación en el uso de
ketamina para tratar afecciones psiquiátricas
surgió en la década de 1970, y la primera in
vestigación formal de la droga comenzó en
la década de 1990. Se descubrió por primera
vez que la ketamina tenía un efecto antide
presivo rápido en un ensayo aleatorio doble
ciego en 2000.

La ketamina es un antagonista de los re
ceptores de NmetilDaspartato, lo que
significa que reduce la actividad de estos re
ceptores. Se cree que esta inhibición explica
por qué funciona como anestésico, pero a
lo largo de los años los científicos han des
cubierto que la ketamina causa una amplia
gama de efectos moleculares diferentes. Las
investigaciones sugieren que la ketamina

puede provocar el crecimiento neuronal al
tiempo que aumenta los niveles de glutama
to en el cerebro. Este efecto es la razón por
la que la ketamina puede hacer que uno esté
en un estado disociativo, también es la razón
por la que se usa en medicina y es popular
como un medicamento de fiesta.

SOCIEDADES ANTIGUAS

¿De dónde proviene la denominación
azteca?

R. Al igual que muchas sociedades antiguas,
gran parte de lo que sabemos sobre los az
tecas proviene de relatos escritos fuera de su
cultura, en este caso, descripciones de con
quistadores españoles qi^e llegaron al actual
México alrededor de 1519.

Sin embargo, los historiadores modernos los
llaman "los aztecas", cuando en realidad se
refieren a sí mismos como el pueblo mexica
o tenochca. Ambos nombres provienen de la
región donde una vez floreció el imperio: el
sur y el centro de México, junto con la capital
de Tenochtitlan (actual Ciudad de México). El
nombre azteca probablemente proviene de
la historia de origen mexicano que describe
que su tierra natal era Aztlán (cuya ubicación
sigue siendo desconocida).

LA LARGA

¿Cuál es la palabra más larga en español y,
si puede, me da algunos ejemplos en otros
idiomas?

R. En español la palabra más larga es elec
troencefalografistas, plural de electroencefa
lografista, sinónimo de electroencefalógrafos:
especialistas en la tecnología de medición
cerebral de la electroencefalografía.

En estos rumbos también anda el adverbio
de 23 letras anticonstitucionalmente.

En inglés está pneumonoultramicroscopic
silicovolcanoconiosis, que es la palabra más
larga introducida en los diccionarios de in
glés más confiables.
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Primor seguirá
"operante", confían...
• Conscientes de que sólo en unidad se podrá
derrotar a Morena en 2024, arranca UNID@s.

Con o sin respuesta militaroficial, el hackeo ocurrió...
De aprobarse en las próximas horas, como es previsible,
la minuta que para ampliar le presencia de las Fuerzas Ar
madas en la realización de tareas de seguridad pública re
servadas (en la Constitución) a civiles, recibió apenas del
Senado la "reactivada" alianza entre el partido del gobier
no y el priismo más abyecto de A(m)lito Moreno y Rubén
Moreira estaría en capacidad de intentar el último y de
vastador golpe legislativo a nuestra democracia, al aprobar
la reforma electoral de Andrés Manuel López Obrador.

Tal es la convicción de que el Primor se mantendrá "ope
rante" hasta al menos el cierre de la fallida administración
sexenal en curso que, igual al interior de Palacio que de la
sede de Morena, se da por hecho que el cambio legislativo
que pretende desaparecer al Instituto Nacional Electoral
(INE) de Lorenzo Córdova para suplirlo por un organismo
"popular" capaz de aportar a la consolidación de la dicta
dura emergente (de la 4T) deberá quedar consumado este
mismo año.

Y esto, aseguran quienes di
cen operar en el entorno del Eje
cutivo, porque tras consumarse
la traición ("voluntaria o no...") de
la mayoría de los diputados y se
nadores del tricolor de los acuer
dos asumidos previamente con
panistas y perredistas en el seno
de la coalición Va por México,
no parece existir nada a la vista
que impida un nuevo "arranque"
dictatorial del tabasqueño y los
suyos, en aras de garantizar su
permanencia en el poder luego
de los comicios del cada vez más próximo 2024.

Ésa, que el Primor se mantenga "operante" hasta el cierre

del actual sexenio y no otra, es la apuesta de operadores del
gobierno que incluso, ante las reiteradas afirmaciones pú
blicas del impresentable dirigente del Revolucionario Ins
titucional y el ofrecimiento de garantías a sus contrapartes
de Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democráti
ca (PRD), de que no apoyará ninguna iniciativa electoral
procedente de Palacio no dudan en asegurar, entre risas,
refiriéndose al campechano y aliados ciertamente que: "si
los doblamos ya en una ocasión, ¿qué impediría que lo vol
vamos a hacer?"...

O
ASTERISCOS

* Conscientes de que sólo en unidad se podrá derrotar a
Morena y aliados en 2024, arranca UNID@s, nuevo esfuer
zo que suma al Frente Cívico Nacional, de Emilio Álvarez
Icaza; Poder Ciudadano, de Gabriela Sterling; Sí por Méxi
co, de Gustavo de Hoyos; Sociedad Civil México, de Lucía
Medina; UNE, de Erika Ureña, y Unidos por México, de
Carlos Medina Plascencia.
* En la recta final de la puja por la sucesión en el Edomex,
la actual titular de Desarrollo Social, Alejandra del Moral,
compareció ante el Congreso para ofrecer detalles sobre
los programas sociales en beneficio de más de siete mi
llones de mexiquenses, sobre el llamado Salario Rosa en
particular. Bien...
* Si bien la administración entrante enfrenta un pasivo cir
culante de 5,000 millones, herencia de las gestiones de
Félix González Canto, Roberto Borge y Carlos )oaquín.
el nuevo gobierno de Mara Lezama buscará seguir impul
sando el desarrollo de Quintana Roo sin contratar deuda
adicional...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.

Que el Primor

se mantenga
"operante" hasta
el cierre del
sexenio es la

apuesta de los
operadores.
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Los SedenaLeaks nos han obligado a re
pensar cómo funciona el sistema político en
nuestro país. Muy particularmente acerca del
papel de las Fuerzas Armadas en el ciclo de
toma de decisiones entre autoridades civiles
y militares.

Las revelaciones no sólo son impactantes
en términos del detalle que ofrecen en cuanto
a acontecimientos, informes presupuéstales y
personas involucradas. También impresiona
el amplio espectro de temas en los que se
involucra el Ejército. Espía a actores políticos,
sociales, empresariales, diplomáticosy figu
ras públicas, sin necesariamente explicitar
en los documentos el propósito o fin último
del espionaje y la información que produce.
Discute información sobre políticas públicas,
temas medioambientales, cultura, desarrollo
urbano y obras públicas. Finalmente, y sería
imposible dejar este rubro fuera del interés
global del Ejército, está el seguimiento a las
actividades, conflictos internos y enfrenta
miento en el vasto y abigarrado mundo del
crimen organizado.

Siguen a las autoridades y saben que es
tán vinculados con el crimen organizado y,
más específicamente, con el narcotráfico. Ahí
están identificados y señalados los goberna
dores morenistas de Tabasco (ahora el secre
tario de Gobernación), Veracruz, Zacatecas y
Sonora. Y eso es sólo con una lectura inicial
de los millones de documentos que Guaca
maya le ha ofrecido a los ávidos (síc) lectores
mexicanos. Se habla de sus contactos con los
líderes de los cárteles que operan en sus te
rritorios estatales y de los arreglos que hacen
para mantener esas relaciones funcionando.
También se revela cómo el Ejército ob

tiene su información vía el instrumental que
ofrece Pegasus, aunque también lo niega el
mismísimo Presidente. Esa negación la han
formulado ambas instituciones: la Presiden
cia de la República y Sedeña.
También explican los procedimientos

a través de los cuales el Ejército comparte
información con "la embajada americana",
en unos casos, y la DEA o CIA en otros. Lo
que comprueba que existe una intensa co
municación entre agencias estadunidenses

de inteligencia y el Ejército mexicano. Esto
ocurre contraviniendo la instrucción del Pre
sidente de la República, que estableció, en
una nueva legislación incluida en la Ley de
Seguridad Nacional que fue aprobada por el
Congreso federal, que toda la información
generada en territorio nacional por agencias
extranjeras debiera ser vista y procesada
inicialmente por la secretaría de Relaciones
Exteriores. Es evidente que el Ejército ignora
esa disposición de manera deliberada, y no
sufre ningún reclamo por su desacato.
Y sus presupuestos crecen desmedi

damente y sin justificación, dadas sus res
ponsabilidades legales plasmadas en la
Constitución.

En esencia, lo que revelan los Sedena
Leaks es que el Ejército es poseedor de más
información sobre cuanta cosa ocurre en el
país que el propio Presidente. Y puede, si lo
desea, informar selectivamente al Ejecuti
vo federal sobre lo que está sucediendo con
cada uno de los gobernadores. ¿Le habrá in
formado, por ejemplo, que su actual amigo en
la secretaría de Gobernación nombró a jefes
de cárteles de la droga en puestos relevan
tes de la policía de Tabasco cuando era go
bernador?, ¿o habrá informado al Presidente
sobre los nombramientos a jefes de cárteles
en puestos de seguridad pública por parte del
gobernador morenista del estado de Veracruz?

Seguramente, le informa al Presidente so
bre las actividades de opositores y del emba
jador estadunidense. Pero es probable que no
le informe sobre la venta que hacen militares
de armas del Ejército a elementos del crimen
organizado. Pero, seguramente, le promete al
Presidente guardar el secreto de algunos de
sus viajes a ciertos estados o de su verdadero
estado de salud.

Lo que dicen las SedenaLeaks, sotto voce,
es que el Ejército tiene al Presidente de la
República subordinado a sus indicaciones. Y
cuando las Fuerzas Armadas consoliden sus
negocios en aeropuertos, puertos, trenes, re
finerías, construcciones y líneas aéreas, será
entonces, la fuerza más importante del país,
sin necesidad de Congresos y Poderes judi
ciales. Serán imbatibles. ¿Es ese el proyecto?
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A diferencia de muchos países del mundo, el
Ejército mexicano, después de la Revolución,
nunca participó como tal en un gobierno mi
litarini haciéndose del gobierno a través de
un golpe de Estado. En más de 100 años de
historia, el Ejército mexicano se ha venido
consolidando como una de las instituciones
arrrtadas de mayor prestigio en el mundo; no
ha permitido que exista provocaciones de in
vasión ni en la frontera norte ni en la frontera
surda política mexicana definió que no existe
necesidad de hacer la guerra contra ningún
paisista tradición se basa también en el
principio de no intervención y libre autode
terminación de los pueblos, conocida como
Doctrina Estrada.
LA misión de los ejércitos

del mundo es la propia existen
cia del Estado, de proteger a la
nación, en México, solamen
te existe evidencia del uso de
la fuerza por parte del ejército
como instrumento político des
pués de la Independencia.
Diesde entonces y hasta

nuestros días, las Fuerzas Arma
das defienden a nuestra nación

a tr^és del uso de la inteligen
ío se convirtió en la labor
jofunda de toda la místi
Servicio. Miguel Alemán
i para la Dirección Federal de Seguri
Icién creada, a altos mandos militares
sron nutridos por egresados del Heroi
co Militar y de la Escuela Superior de

i, de los nueve directores que tuvo la
itre 1947 y 1985, seis fueron militares,
jel Alemán fue el primer presidente

[litar de la República, fue el fundador de
ja institucional de México, alguna vez
^ ició: "El paso crucial de las armas a la

universidad... un ejército que dejaba el fusil
para'abrazar el derecho", además de dicha

i era la consolidación de la revolución;
¡iin se emitió un mensaje al interior del
?nde, de 1945 a 1988, hubo 18 genera
¦ eran gobernadores. Hoy, si una ins
5n ha mostrado patriotismo lealtad y
fida devoción a otras instituciones, es el

Ejército mexicano, y por ende al Comandante
Supremo de las Fuerzas Armadas en turno.
En la época alemanista era de muy mal

gusto hablar mal en los medios de comuni
cación de tres temas: de la Virgen de Gua
dalupe, del Presidente de la República y del
Ejército.

Hoy se ha roto el pudor por la avidez del
morbo desmedido que ha causado el supues
to hackeo a los sistemas informáticos de la
Sedeña por parte de un grupo denominado
Guacamaya; no solamente no hay ninguna
confirmación oficial de que esta institución
haya sido infiltrada, sino que tampoco existe
condición alguna donde de manera contun
dente se haya puesto en riesgo la seguridad

nacional.
El hecho de tener alguna in

formación vertida en correos
electrónicos, absolutamente
nada tiene que ver con el con
cepto doctrinario de la seguri
dad nacional.

LL Secretaría de la Defensa
Nacional integra al Ejército, la
Fuerza Aérea y, eventualmente,
tendrá a la Guardia Nacional. Es
una institución fundamental de
la historia de México que sigue
manteniendo altos estándares
de información y operación a lo

largo de todo el territorio nacional; el agra
vio sufrido por parte de algunos medios de
comunicación y periodistas claramente ad
versarios al gobierne? del presidente Andrés
Manuel López Obrador forma una serie de
eslabones, de suposiciones, fantasías y con
jeturas que poco o nada tienen que ver con el
profundo trabajo de inteligencia que se desa
rrolla día a día, y de manera oficiosa por di
versas agencias del gobierno mexicano para
salvaguardar nuestra soberanía, tema que se
incluye en la definición de seguridad nacio
nal, pero también de seguridad publica y se
guridad interior.

Nuestro Ejército mexicano ya evolucionó,
no es el mismo surgido de la Revolución ni
él del 68, hoy es la institución que todos de
bemos cuidar.
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Celebro que la Feria Internacional del Libro de Monterrey
haya decidido homenajear a Héctor Aguilar Camín en sus
diferentes facetas: como narrador, ensayista, periodista, histo
riador e intelectual público. El hecho de que se puedan hacer
sendas mesas de cada una de estas actividades es, en sí mis
mo, una proeza. En todos sus trabajos, Héctor ha destacado
en las últimas décadas convirtiéndolo en una de las mentes
más brillantes de nuestra República.
Como puede verse de este arranque, yo me declaro fan

de Aguilar Camín. Siempre lo he sido, desde la primera vez
que lo conocí en la casa de Soledad Loaeza, quien invitó a
algunos alumnos de El Colegio de México a conocer al autor
de Morir en el Golfo. Ya por entonces, Héctor era
una leyenda en mi alma mater.
Luego tuve el enorme privilegio de que

Aguilar Camín fuera mi maestro en la Univer
sidad de Columbia en Nueva York. Si no me
equivoco, ésta ha sido la única clase que dio el
homenajeado en su vida porque, de lo contrario,
también habría una sexta mesa del gran profesor.
Ahí, Héctor se convirtió en uno de mis mentores.
No tengo palabras para agradecerle sus múltiples
consejos que me ha dado a lo largo de mi vida,
todos siempre certeros.
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O
Pero basta de declaraciones de amor y pasemos
a lo que me tocó decir en la mesa de ayer en la Feria de Mon
terrey sobre Aguilar Camín como periodista, en particular
como analista. Eso que su gran amigo Jorge Castañeda acuñó
con el nombre de "comentócrata".

Héctor ha participado en diversos medios de comunica
ción. Fue colaborador y subdirector de La Jornada, cuando
este periódico era uno de los pocos críticos del gobierno en
turno. También participó en Unomásuno, en sus épocas de
gloria. Hoy escribe de lunes a viernes en Milenio. Su colum
na, Día con día, es lectura obligada para todos aquellos que
quieran saber qué está pasando en México y en el mundo. No
sólo en la política, sino en temas como literatura e historia.
Aguilar Camín tiene una inigualable cualidad de pensar

las cosas. Casi casi podemos ver cómo, cuando cierra sus
ojos, está funcionando su cerebro. Siempre lúcido, traduce
sus ideas en textos gustosos. Su pluma es única. Admiro y
envidio su prosa. Sus analogías son increíbles. En una frase,
Héctor puede resumir toda una vida.

Confieso que yo me hice columnista tratando de seguir los
pasos de mi mentor. Esta actividad es como el béisbol. A veces
uno mete un cuadrangular con una muy buena columna. A
veces lo ponchan con una mala. El chiste es tener un buen
promedio de bateo. Bueno, pues Héctor es el Babe Ruth del
columnismo mexicano. No se cansa de meter cuadrangulares.
Su promedio es de los mejores de la historia.

Héctor me invitó a participar en Zona Abierta en Televi
sa. Tuve el enorme privilegio de hacerlo. Ahí pude discutir
con intelectuales del tamaño de Carlos Monsiváis. Las me
sas siempre eran de un gran contenido. Me atrevo a decir,
sin ánimo de exagerar, que este programa contribuyó para la
eventual democratización del país. Finalmente, la televisora
más importante de México, gracias al liderazgo de Leopoldo
Gómez, ponía al aire programas donde se podía
debatir con toda libertad. Y, al mando de uno
de ellos, Zona Abierta, estaba nada menos que
Aguilar Camín.

O
Ya había dicho que yo me hice columnista si
guiendo los pasos de mi profe Héctor. Bue
no, pues ahora toca reconocer que yo me hice
conductor de programas de opinión y debate
también gracias a Héctor. Yo visualizo a Es la'
hora de opinar, el espacio que conduzco de lu
nes a viernes en FOROtv, como un hijo de Zona
abierta.
Aguilar Camín, siempre agudo y preciso, tie

ne una capacidad sensacional de analizar la política. Entien
de los resortes que muéven a la gente con poder. Además,
cuenta con un vasto conocimiento histórico que utiliza con
frecuencia.

Pero hay una cosa que admiro en particular de Héctor y
que he tratado de imitar en mi propia vida profesional: el sen
tido del humor. No es frecuente, en el mundo de la "comento
cracia", tan propenso a la pedantería, de reírse de lo que está
sucediendo. Y no se malinterprete esto como una tendencia
a la trivialización de los hechos. Para nada. Al revés, Héctor
también puede enfurecerse cuando la situación lo amerita.
Pero también de entrarle a la burla, esa forma tan mexicana
de lidiar con una realidad abrumadora.

Héctor, de verdad muchas gracias. Como se diría en buen
mexicano: "eres un chingón" en todo lo que haces.
Esta actividad es
como el béisbol.
Uno mete un

cuadrangular
con una buena
columna.
Aveces lo

ponchan con
una mala.
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Estrategia de seguridad
que sigue sin funcionar
Ayer se cumplió un mes de la aprobación de la reforma que
incorporó a la Guardia Nacional a la Sedeña. El 1Q de sep
tiembre la iniciativa fue enviada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador a la Cámara de Diputados, que la
votó a favor el día 3 y la pasó al Senado, que le dio su visto
bueno el día 9. Horas después, la reforma fue publicada en
una edición vespertina del Diario Oficial de la Federación.

La prisa con la que se llevó el proceso legislativo obedeció
al anuncio que el Presidente había dado el 8 de agosto de
que la Guardia Nacional encabezaría el desfile militar del 16
de septiembre, mismo que sería, dijo, "predominantemente
orientado a la seguridad pública".

En los días siguientes, diversas voces del oficialismo justifi
caron la medida como necesaria para el cumplimiento de las
tareas de la Guardia Nacional, así como para evitar que ésta
se corrompiera o fuese desaparecida por gobiernos futuros.

Hay que recordar que en una entrevista con La Jornada,
en junio de 2019, López Obrador afirmó que "si por mí fuera"
desaparecería al Ejército y a la Armada y los convertiría en
Guardia Nacional. Unas semanas antes de esa conversación
se habían publicado los decretos que creaban la corporación
y su ley orgánica. Y pese a la reforma promulgada hace un
mes, la Constitución sigue diciendo que la Guardia Nacional
es "una institución policial de carácter civil", que está "adscrita
a la secretaría del ramo de seguridad pública", por lo que dis
tintos expertos en derecho constitucional sostienen que dicha
modificación contradice lo establecido en la Carta Magna.

También cabe recordar que, durante sus campañas elec
torales de 2012 y 2018, el hoy Presidente prometió, regre
sar a los soldados a sus cuarteles, aunque luego cambió de
opinión sobre el papel de las Fuerzas Armadas en tareas de
seguridad, "ya viendo el problema", según reconoció en su
mañanera del 6 de septiembre. Pero, ¿qué ha pasado desde
hace un mes, cumplido el deseo presidencial de que la Guar
dia Nacional —una corporación de seguridad concebida por

él— quedara bajo el control de la Sedeña?
De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sis

tema Nacional Seguridad Pública, que recopila a diario los
datos de las fiscalías del país, el homicidio doloso se ha in
crementado en casi 8 por ciento. Tan sólo, del 10 de septiem
bre al 7 de octubre, se registraron, según esos mismos datos
oficiales, 2 mil 191 homicidios dolosos, 7.93% más de los que
ocurrieron entre 10 de agosto y el 7 de septiembre (2 mil 30).
Es decir, en este primer mes de encuadramiento formal de la
Guardia Nacional en la Sedeña, la cosa está peor.

Tampoco se ha visto mayor operatividad o eficacia de
la institución en proteger a los ciudadanos. Por ejemplo, la
noche del miércoles pasado se dio un asalto masivo sobre
la autopista PueblaVeracruz, una de las más transitadas del
país. Se reportó que unos 40 automovilistas fueron víctimas
de ladrones, quienes, a punta de pistola, los despojaron de
sus pertenencias, aprovechando que la circulación estaba
detenida. Los hechos sucedieron a corta distancia de un des
tacamento de la Guardia Nacional.

Tampoco acudieron guardias nacionales ni soldados, ese
mismo día, a San Miguel Totolapan, Guerrero. Al menos no
lo hicieron a tiempo para evitar la masacre de una veintena
de personas a manos de un grupo criminal.

Y, por si fuera poco, la semana pasada se filtró en redes so
ciales un video en el que un elemento de la Guardia Nacional
dispara un arma larga por la ventana de su vehículo, mientras
se carcajea y escucha música a todo volumen, al tiempo que
se conoció que entre los documentos hackeados a la Sedeña
hay información de que los criminales han podido comprar
armas y hasta granadas a elementos del Ejército.

Cabe esperar que el presidente López Obrador encuentre
justificaciones a todas esas cosas, porque aquí no se trata de
razones, sino de demostrar "quién manda", aunque correos
electrónicos sustraídos por Guacamaya den cuenta de que
los únicos que en este país no tienen de qué preocuparse por
su seguridad son él y su círculo cercano.
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Desde el Congreso
% T 1 »1\ I 1 /V r T i íS VI **• *—%.Nuevas alianzas,
nuevos comienzos
Laura Rojas*

Hay que saber elegir a ios aliados.

Hace apenas unas semanas, la alianza entre
el PAN, el PRI y el PRD parecía indisoluble:
parecían firmes en el cumplimiento de la
moratoria constitucional que se autoimpu
sieron; evitaron la aprobación de la reforma
al sector eléctrico, cuando el régimen atacó
al presidente nacional del PRI, Alejandro
Moreno sin importar las razones cerraron
filas en su defensa; votaron en contra de que
la Guardia Nacional dependiera de la Secre
taría de la Defensa Nacional y anunciaron
que replicarían la alianza electoral para los
procesos de Coahuila y el Estado de Méxi
co en 2023, pero si algo podía ser la excusa
para romper la alianza era la inseguridad y
las Fuerzas Armadas.

La verdad es que los tres grandes parti
dos que han gobernado el país, —empezan
do por el PAN, cuyo gobierno por primera
vez pidió a las Fuerzas Armadas participar en
tareas de seguridad pública—, han hecho lo
mismo en este campo, pero ante los malos
resultados que esta estrategia ha arrojado,
en la elección intermedia de 2021, el PAN, el
PRI y el PRD, establecieron en la plataforma
legislativa de su coalición que impulsarían
el modelo de policías civiles a cargo de la
seguridad pública, esto, y la defensa del INE,
fueron dos de sus propuestas centrales por
las que la ciudadanía que votó por las y los
candidatos aliancistas a la Cámara de Dipu
tados, apostó.

Lo demás, es historia: muchos presumen

que el que una diputada del PRI soltara la
bomba proponiendo, una ampliación del
plazo del 2024 al 2028 para que las Fuerzas
Armadas participen en tareas de seguridad,
fue la moneda de cambio para detener el
proceso de desafuero de Alejandro Moreno:
carambola perfecta.

La aprobación de esta iniciativa primero
en la Cámara de Diputados, y la semana pa
sada en el Senado de la República, terminó
con la alianza políticaelectoral opositora a
Morena y rompió con el dique legislativo que
garantizaba el rechazo de reformas consti
tucionales propuestas por el Presidente de
la República y sus aliados en el Congreso.
Hay una enorme decepción en las filas

panistas y perredistas por lo sucedido, y
Voces crecientes que en su momento ex
presaron reservas o franca oposición a la
alianza con el PRI —un adversario histórico
del PAN—, hoy pueden reclamar razón, lo
cual supone un dilema para las dirigencias
nacionales del PAN y PRD frente a los pro
cesos electorales que vienen.
Jesús Zambrano y Santiago Creel han

planteado claramente el reto de reconstruir
—si es que es posible—, una alianza con ac
tores del PRI más allá de su dirigencia nacio
nal, sobre todo, desde lo local en Coahuila y
el Estado de México, mientras que hay quie
nes también llaman a construir con Movi
miento Ciudadano.

En todo caso, hay lecciones de todo este
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proceso que vale la pena consignar: en pri
mer lugar, hay que saber elegir a los aliados,
ya que por más conveniente que parezca
una alianza, si ésta tiene flancos débiles,
será vulnerable.

Otra consideración es que —más allá de
estar de acuerdo o no con la militarización—,
saber escuchar, dialogar, construir, acordar
y dar salidas puede convertir a los adversa
rios en aliados, de eso se trata la política, y
Ricardo Monreal lo supo hacer para cons
truir la mayoría que necesitaba para pasar la
reforma constitucional.

La tercera idea por recordar es que en
política la historia se escribe diario, y cada
día puede ser un nuevo comienzo. El propio
coordinador del GPPAN en el Senado, Julen

Rementería ha dicho que el bloque de con
tención se puede mantener, y ojalá que así
sea porque vienen nuevas batallas como la
de la reforma electoral.

Y, la última y más importante es que más
allá de este episodio, los actores políticos,
que verdaderamente consideran que el país
necesita un cambio de rumbo, deben cons
truir una alternativa política viable que re
presente a los millones de ciudadanos que
comparten esa misma idea.

El futuro será de quien mejor sepa com
prender y representar mejor a la mayoría, y
justo ahora, nadie puede bajar los brazos.

'Polltóloga e Intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados.
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Awocato del Diavolo

Dónde estamos?
Luis Lozano

• El gobierno de México ha decidido ponernos
en el fado equivocado de la historia en cuanto
a lo que se está peleando en Ucrania.

Aveces, las noticias que surgen en la sema
na me hacen preguntarme si México tienen
remedio. Desde los papeles Guacamaya sur
gen miles de notas que, por sí solas, serían
causa de renuncia de mandos militares y
todo un gobierno en un país decente. Pero
parece que nos hemos convertido ya, como
sociedad, en la rana que hierven lentamente
y no se da cuenta. El Ejército mexicano que
tanto he defendido, espía a particulares y
clasifica de alto riesgo a grupos vulnerables.
El Ejército mexicano sabe que van a matar
alguien y no hace nada. Ese mismo Ejército
lleva a cabo una venta de garaje de armas a
grupos del crimen organizado. Esto tumbaría
un gobierno en cualquier lado.

Pero, quizá, la nota más relevante se dio
el sábado donde el Kremlin (sí, ese palacio
donde vive Putin) ha confirmado que celebró
un acuerdo sobre cooperación en la explo
ración y utilización de espacio ultraterrestre
para fines pacíficos (nótese que se aclara el
fin). La Cancillería informó que en ningún
lugar se establece el sistema Glonass, que
es la versión homóloga rusa del GPS. ¡Menos
mal! Si no se hubiera aclarado esto, uno pen
saría mal en nuestro gobierno y Putin, pero
ya aclarando que es "en buena onda", nos
quedamos todos muy tranquilos.

El problema es que, luego nos acordamos
de que el gobierno de México no ha conde
nado la invasión rusa de Ucrania y hemos
sido autores de un plan de paz que se basaba
en que abusador y víctima se quedaran con
su golpe cada uno.
En alguna de mis columnas, estimado

lector, le recomendé la lectura de The road
to unfreedom, de Timothy Snyder. Lo vuelvo
a hacer, porque ese libro nos ayuda a enten
der la verdadera guerra que hay en el mundo
y de lo que se tratan las defensas y los po
sicionamientos de los gobiernos del mundo
frente a la Guerra en Ucrania. Hoy se des
enmascaran grupos de gobernantes, que no
países ni culturas.

Se le atribuye a Churchill, derivado de su
agudeza mental y su claridad verbal, que los
fascistas del futuro se llamaran a sí mismos
antifascistas. Y mire, le pegó seco.
Hay una guerra global, cultural, social,
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económica y militar. El problema de esta
guerra es que es entre dos ideas y no en
tre las etiquetas, símbolos y señales a los
que estamos acostumbrados. La guerra es
entre quienes estamos a favor de la demo
cracia liberal o el autoritarismo fascistoide
(en sus varios formatos, ayatolas, presiden
tes electos, reformadores constitucionales,
monarquías absolutas, pseudodemocracias,
etcétera). Esto hace muy fácil a los gobier
nos manipuladores colocar en el lado "in
correcto" a sus adversarios llamándoles lo
que no son, pero lo que ellos si son: fas
cista, conservador, autoritario, militarista,
etcétera.

La segunda cuestión es que se trata de
colectivizar un tema que tendremos que
seleccionar individualmente. Si es usted
mexicano, tiene que apoyar a su gobierno
y, por lo tanto, estar a favor de Rusia, versus
yo Luis Lozano Olivares soy un demócrata
liberal que apoyaré esta idea con quien esté
en lo mismo que yo, sea inglés o croata. Es
decir, la etiqueta (creada por el hombre, ojo)
de ser mexicano no me define en la guerra
existente, lo que me define es mi creencia
individual. Y el individualismo es lo que más
odian aquellos que quieren controlar todo
imponiendo etiquetas.
No es un fenómeno sólo de México, es

lo mismo que sucede en otros países y que
tendría diferentes repercusiones si Trump
hubiera ganado la presidencia a Biden, los
dos siendo americanos hubieran escogi
do distintos posicionamientos frente a Pu
tin porque creen en diferentes cosas como
individuos; afortunadamente para nuestros
vecinos y socios, Biden y los que valoran la
democracia liberal y sus libertades ganaron
la presidencia.

El gobierno de México ha decidido poner
nos en el lado equivocado de la historia en
cuanto a lo que se está peleando en Ucrania,
y va a tener costos para todos como colecti
vo, ahí si el costo no será individual. Seamos
más activos por medio de las organizaciones
de la sociedad civil, que a diferencia de las
etiquetas, une a individuos con pensamien
tos e intereses afines por elección propia. Es
momento de reaccionar.
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¿Qué parte no entiende el gobierno federal respecto a que so
mos América del Norte, que desde hace más de un cuarto de
siglo tenemos acuerdos económicos, comerciales, financieros,
incluso políticos, con Estados Unidos y Canadá que le dan senti
do y normatividad a esa pertenencia?, ¿cuándo dejaron de saber
en el gobierno federal que Estados Unidos y México tienen una
relación comercial única en el mundo, que el comercio exterior
entre los dos países en 2021 alcanzó 661 mil 164 millones de
dólares, la cifra más alta desde que hay registro y sigue aumen
tando en este 2022?, ¿no saben que las remesas que vienen de
EU superan con holgura los 50 mil millones de dólares al año?
¿Desde cuándo decidieron ignorar que la integración ener

gética, la creación de una suerte de mercado comtin energé
tico es, con mucho, la apuesta regional más importante que
pueden tener ante el mundo los tres países?, ¿tomaron nota
en Palacio Nacional que uno de las pedidos explícitos de la
administración Biden con México es crear una suerte de bur
buja protectora, un mecanismo de protección cibernético que
cubra los tres países de la región y que incluya la exclusión
de infraestructura de Rusia y China?, ¿entienden que hay una
guerra comercial que involucra directamente a China y Rusia
contra Estados Unidos y que ello está provocando la migra
ción de una enorme cantidad de empresas extranjeras que
podrían asentarse en México si existieran condiciones idóneas

y acuerdos explícitos, como incluso lo propuso el secretario
de Estado Antony Blinken en su última visita a México, para
que en nuestro país se asiente buena parte de la industria de
semiconductores con inversiones multimillonarias?
¿No leen en la prensa internacional que ese conflicto co

mercial, político y militar, como lo demuestra la invasión rusa
a Ucrania, ya se ha trasladado al espacio?, ¿que Rusia y Estados
Unidos ya no trabajarán juntos en la estación aeroespacial?,
¿no se han enterado que sistemas como el ruso Glonass sirven
para tareas de geolocalización como el GPS, pero también para
espionaje y tareas militares?
Es una vergüenza que nos tengamos que enterar por la

prensa rusa que se firmaron convenios de colaboración es
pacial con el gobierno de Vladimir Putin, que en un comuni
cado la Agencia Espacial Mexicana acepte que ese convenio se
firmó, pero dice que hace un año, sin haberlo divulgado nunca,
y que asegure que no se prevé instalar el sistema Glonass, pese
a que el informe oficial del gobierno ruso del acuerdo, que
publicó el 28 de septiembre en lo que sería su diario oficial,
especifica que sí se instalará ese sistema, así como "sistemas
ópticos de prevención de situaciones peligrosas espaciales en
México", lo que eso quiera decir. ¿Son tan ingenuos o nos creen
tan ingenuos para asegurar que todas esas actividades son
para desarrollarse con fines pacíficos?
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Cuando se habla de la integración con Estados Unidos y
Canadá no estamos hablando de la venta de jitomates y agua
cates (que se venden, y muy bien, por miles de millones de dó
lares), estamos hablando de una política integradora en todos
los ámbitos, de crear un bloque regional que podría ser el más
poderoso del mundo por la enorme cantidad de sinergias que
pueden generarse entre los tres países. Y eso incluye muchos
ámbitos, en forma clara la energía, las telecomunicaciones, el
espacio y la geopolítica.

Pero el gobierno de López Obrador no lo entiende así: sus
amigos son Cuba, Venezuela, se niega a castigar a Nicaragua
en la OEA. Se entusiasma con Evo Morales. Con Estados Uni
dos, donde viven millones de compatriotas y cada año quieren
emigrar más, con nuestro principal socio comercial, financie
ro, tenemos encontronazos, desafíos, tratamos de jugar con
cartas marcadas, no terminamos de establecer mecanismos
eficientes de seguridad y le rivalizamos diplomáticamente en
su contra con temas estratégicos como la relación con China'
y la invasión rusa a Ucrania.

Ahora, una vez divulgado este convenio, se entiende más
por qué el presidente López Obrador nunca ha terminado de
condenar la invasión rusa, por qué presentó un seudoplan de
paz que, como sostuvo el gobierno ucraniano, era un "plan
prorruso", por qué se molestó en la mañanera el propio pre
sidente López Obrador de que se hubiera propuesto para el
premio Nobel de la Paz al presidente Zelenski, por qué en
lugar de calificar a Ucrania como la víctima de la invasión,
insiste en decir que es una parte del conflicto, como si no hu
biera invasión alguna, por qué se queja de que le entreguen
armas los países occidentales a Ucrania. Es una visión infame
que se refrenda con acuerdos que nos integran a una estrategia
espacial diseñada para enfrentarse a nuestros socios, vecinos
y se supone que amigos.
Todos sabemos que el presidente López Obrador sigue

pensando que el mundo se quedó en los años 70 y que, en
estos temas, quiere repetir algunos de los juegos tercermun
distas de la Guerra Fría que tanto le gustaban al presidente
Echeverría. Pero ese mundo ya no existe, como ya no exis
te ese México y hoy formamos parte de un bloque regional
en América del Norte que no podemos desconocer o ignorar,
mucho menos juguetear con la idea de una suerte de Brexit
región cuatro que algunos en el gobierno, tan entusiasmados
con Evo, con Cuba y Venezuela, esgrimen.

Pocos errores tan graves en nuestra política y alineamiento
exterior como este acuerdo con las agencias aeroespaciales
rusas. Por cierto, que alguien les explique que en Querétaro te
nemos una muy próspera industria aeroespecial, íntimamente
ligada a empresas de Estados Unidos, Canadá y Europa.
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Abre su juego el PAN
en la CDMX
• La 4T se le irá encima, pero al panista le servirá
saber qué tienen en su contra.

Tras medir sus posibilidades reales, el diputa
do Jorge Romero y Los Cinco Magníficos del PAN capitali
no, decidieron que sea el alcalde de Benito Juárez, Santiago
Taboada, quien dé la pelea como candidato a la Jefatura de
Gobierno en 2024.
El grupo tenía un acuerdo para que, cuando llega

ra el momento de decidir a su abanderado en la capi
tal, Romero y Taboada se midieran y quien estuviera mejor
posicionado sería el elegido, pero varias cosas precipitaron
la decisión y los panistas tuvieron que abrir su juego.
Primero fue la persecución judicial que Claudia

Sheinbaum emprendió en su contra, a través de la fiscal
Ernestina Godoy; segundo, la traición de Alejandro Alito
Moreno, y tercero, el rompimiento interno del PRD.
Tuvieron que adelantar sus tiempos, pues por ser la

cabeza de los susplrttos azules en la capital, y quien lleva
mano en la cada vez más lejana alianza, sobre todo con el
PRI, el golpeteo contra Romero se incrementó. 

Subió la intensidad de los ataques al clan de Los Cinco
Magníficos, integrado por Christian von Roehrich, líder del
PAN en Donceles, Mauricio Tabe, alcalde en Miguel Hidal
go; Andrés Atayde, dirigente en la CDMX, y Luis Acevedo,
diputado federal, además de Taboada.

La semana pasada, el alcalde de Benito Juárez recibió un
reproche público de Sheinbaum, por no haberla acompa
ñado en su gira por esa alcaldía para promover su informe.
Micrófono en mano, dijo a los
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asistentes que el alcalde estaba
invitado, pero que no quiso ir.

Y es que, además de Romero,
familiares de Tabe y Von
Roehrich fueron involucrados
en presuntos actos de corrup
ción, cosa que los panistas no
estuvieron dispuestos a tolerar, y
por eso sus alcaldes no fueron el
viernes pasado al Informe oficial
de Claudia en Donceles.
Solamente Margarita

Saldaña, de Azcapotzalco,
y Giovani Gutiérrez, de Coyoa
cán —quien es alcalde por el
PRD—, asistieron al que probablemente haya sido el últi
mo informe de la jefa de Gobierno, quien planea irse el otro
año como candidata presidencial.

Ese evento evidenció la ruptura aliancista con el PRI,
pues asistieron los alcaldes Luis Gerardo Quijano, de Mag
dalena Contreras, y Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa. De
por sí se sospechaba de ellos como Caballos de Troya de
Morena contra la alianza.
Además de Tabe y Taboada, otros rebeldes fueron Lía

Limón, de Alvaro Obregón; Sandra Cuevas, de Cuauhté
moc y Alfa González, de Tlalpan.

A mitad de semana, el alcalde de Benito Juárez oficia
lizó su deseo de ser el candidato del PAN a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX; obviamente no lo habría hecho sin
autorización.

La 4T se le irá encima, pero al panista le servirá saber qué
tienen en su contra, y al mismo tiempo se posicionará como
la figura que enfrentará a Morena en la ciudad.

Con eso queda claro que el PAN ya se prepara por si tiene
que ir sólo a las urnas, pues con el PRI parece que no hay
retorno, y el PRD está bien partido.
El lanzamiento de Taboada obligará al priis

ta Rubalcava a definirse si cierra un acuerdo con Morena,
pues es obvio que él no tendrá la candidatura opositora.

O
CENTAVITOS

Y si alguna duda quedaba sobre la fractura opositora, no
más hay que ver que en el primer Informe del coyoaca
nense Giovani Gutiérrez, los grandes ausentes fueron los
alcaldes de la UNA. El evento, realizado ayer con gran éxito
en la explanada del Estadio Azteca, ahondó las diferencias.
Sólo Saldaña y los priistas Rubalcava y Quijano acompa
ñaron al alcalde, quien tiene la obligación con sus gober
nados, no con los rebeldes.
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El Rey —del Cash—
está desnudo

.4 mi Pilar

La difusión de los Guacamaya Leaks es una carga de pro
fundidad que cimbrará —haya sido, o no, de manera inten
cional— no sólo al gobierno en funciones, sino al sistema
político mexicano entero y al equilibrio real de los poderes
fácticos, cuyos intereses y estructuras trascienden —por na
turaleza— las luchas partidistas.

El país cambió en unos cuantos días, y es preciso enten
der que, si no estuvimos preparados para la debacle planea
da por López Obrador, mucho menos lo estamos para la
que vendrá cuando se revuelva, acorralado, y el estómago
se imponga sobre el cerebro. El descenso del Presidente ha
comenzado, y las repercusiones del hackeo serán mucho
mayores de lo que hasta ahora podemos advertir: el Ejér
cito, la institución privilegiada por esta administración, ha
dejado de ser confiable no sólo para la ciudadanía cuya
indignación crece día con día, con las revelaciones diarias,
sino para el mundo entero.

El riesgo es descomunal. El problema de las filtracio
nes no sólo es que desconozcamos el alcance, contenido
y dimensión real de las filtraciones, sino en que tampoco
sabemos, a ciencia cierta, quiénes tienen acceso a la infor
mación y cuáles serán sus intenciones para utilizarla. La
información difundida hasta el momento proviene de pe
riodistas con una capacidad limitada de procesamiento de
los datos, pero no es arriesgado suponer que, en paralelo,
está siendo analizada también —y con detenimiento— por
organizaciones privadas y agencias gubernamentales ex
tranjeras que cuidan sus propios intereses, con capacidades
superiores y, sobre todo, acceso a herramientas de inte
ligencia artificial que muy pronto podrían dar respuestas
demasiado incómodas a preguntas muy precisas. El que
busca encuentra, y más cuando cuenta con recursos: el usu
fructo de la información se ha convertido en una carrera
de velocidad para quien sabe cómo aprovecharla. ¿En qué
momento se dará cuenta el Presidente?
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El Rey del Cash está desnudo, y en este momento no
es tan importante el daño infligido a un gobierno en de
cadencia como la repercusión que las filtraciones tendrán
para la credibilidad y confianza institucional de las Fuerzas
Armadas, a nivel global. La Presidencia no sólo ha perdido
el control de la agenda pública, sino que la viabilidad de
su gobierno ha quedado en entredicho, y es previsible que
perderá el tiempo que le queda respondiendo en las maña
neras a las filtraciones y al libro que lo despoja de una túnica
inexistente y lo exhibe a plenitud. La guacamaya, en reali
dad, es un cisne negro que descarrila los planes del manda
tario: la narrativa presidencial, efectivamente, está agotada.
El riesgo mayor, sin embargo, no será para esta admi

nistración, sino para las que le sucedan. El próximo o la
próxima titular del Ejecutivo tendrá frente a sí una labor
titánica, con un país polarizado en el que muy probable
mente sólo contará con el apoyo de menos de la mitad
del electorado, y un ejército en el que no podrá depositar
su confianza: el poder político cambia cada seis años, pero
las estructuras de poder militar están diseñadas para pre
valecer en el tiempo.

Las Fuerzas Armadas están más empoderadas que nun
ca, pero al mismo tiempo jamás habían sido expuestas a
una situación tan vulnerable, tanto en lo operativo como
en lo institucional: ante un marasmo así, y la incertidumbre
sobre la lealtad del Ejército, ¿qué margen de maniobra po
drá tener el próximo mandatario para tratar de arreglar las
cosas? O, en otras palabras, ¿de qué tamaño será la espada
de Damocles que penderá sobre su cabeza?

La transformación está en marcha, aunque el rumbo que
tomará no sea previsiblemente el planeado por el Pre
sidente al inicio de su mandato. La política no es un juego
de suma cero, sin embargo, y las desgracias que enfrenta
el gobierno actual no pueden ser consideradas como actos
de fortuna para quienes se consideran sus opositores: en el
barco que se le hunde al Rey del Cash, por desgracia, nos
encontramos todos.
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Combatiendo en conjunto
la crisis climática
• Escuchamos las preocupaciones de la sociedad civil
sobre la agenda ambiental.

A un mes de la COP27, recibimos en México a Nick Bridge,
enviado especial para Cambio Climático del canciller del
gobierno británico. Su visita nos ayudó a reforzar un men
saje muy importante: aunque entregaremos la presidencia
de la Cumbre de Cambio Climático a Egipto, la lucha contra
el cambio climático seguirá siendo una prioridad para el
Reino Unido.

Nick escuchó las perspectivas y preocupaciones que
tienen diversos actores de la sociedad civil, incluyendo a
jóvenes activistas, sobre la agenda climática en México y
el trabajo que estas organizaciones hacen para enfrentar
esta crisis.

Coincidimos en algo: corremos el riesgo de perder opor
tunidades únicas en la historia. Por un lado, de asegurar la
prosperidad de las futuras generaciones protegiéndolas de
los efectos devastadores del cambio climático, y por otro,
de ponerse a la vanguardia en sectores de la economía que

ya lidera, pero que están transformándose.
En esta visita tuvimos productivos intercambios con el

gobierno federal. Al reunirse con equipos de las secretarías
de Relaciones Exteriores, Hacienda y Medio Ambiente, es
cuchamos el trabajo que realizan para avanzar en sectores
claves para la economía como las finanzas sustentables y
los vehículos eléctricos.

También compartieron que el gobierno de México está
revisando la ruta que deberá de seguir el país para combatir
el cambio climático. Entendemos que este proceso tomará
algunos meses: estaremos expectantes a la publicación de
sus metas revisadas en línea con los compromisos que el
país adquirió al firmar el Acuerdo de París y el Pacto de
Glasgow, pues trazarán el camino para toda la economía,
con un impacto a nivel global.

Esta semana también arrancamos nuevos capítulos de
cooperación bilateral. Por ejemplo, lanzamos la Acelerado
ra de Flnanciamiento Climático (CFA) México. Se trata de un
programa de cooperación técnica que acompaña proyec
tos sostenibles para el fortalecimiento de su estructuración,
h;tr1¿nrlnlr><; más atrartivns na ra el flnanciamiento verde A

Fecha: 10/10/2022

Página: 25

Area cm2: 352

1 / 2

Columnas Políticas

Jon Benjamin

Costo: 25,030

Página 68 de 217



partir de esta semana, estaremos {
apoyando agobiemos subnacio
nales y a emprendedores en la
búsqueda de estos recursos para
que sus proyectos sigan ayudan
do a reducir emisiones.
Otro actor clave en nuestra

agenda climática con México
son las ciudades. En la Quinta
Colorada, dentro del Bosque de
Chapultepec, nos reunimos con
la organización global C40 Cities,
el secretarlo Andrés Lajous de la
Secretaría de Movilidad y representantes de la Secretaría de
Medio Ambiente de la Ciudad de México para lanzar nuestro
Programa de Acción Climática Urbana.
Este programa brinda asistencia técnica para imple

mentar acciones climáticas establecidas en los planes de
la ciudad. De igual manera, estuvimos presentes en el lan
zamiento de este programa con el alcalde de Guadalajara,
Pablo Lemus, y Patricia Martínez, directora de 1MEPLAN
unos días después. Las ciudades son grandes centros de in
novación y sin su liderazgo, la lucha climática está perdida.
La semana pasada también fui anfitrión de una re

cepción de la mano de Carbón Trust, empresa de origen
británico con presencia en México cuya misión es la de con
tribuir a la descarbonización global. Para ello, han creado
un nuevo estándar de Cero Neto para que otros actores del
sector privado tomen un rol activo en la reducción de emi
siones. En ella, platiqué con grandes empresas que están
cambiando muchas de sus prácticas para hacerlas total
mente carbono neutrales.

Mientras todas estas actividades nos mantuvieron acti
vos en México, en Londres se celebraba la Noche de México
en los Kew Royal Botanic Gardens: un homenaje a la biodi
versidad, cultura y gastronomía mexicana. Nos entusiasma
colaborar con esta organización, quienes, de la mano de la
UNAM y la ONG Pronatura Veracruz, trabajan para apoyar
a cafeticultores de Coatepec en el combate al cambio cli
mático a través de la agricultura sostenible.

Es evidente que cada sector de la economía, por más pe
queño o grande que sea, tiene oportunidades sustanciales
para tomar un rol activo en la lucha contra el calentamiento
global. ¡Sigamos trabajando de la mano en este objetivo!

Espero sus comentarios al correo
london.eye@fcdo.gov.uky en @JonBenjamlnl9

'Embajador del Reino Unido en México
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Primor seguirá
"operante", confían...
• Conscientes de que sólo en unidad se podrá
derrotar a Morena en 2024, arranca UNID@s.

Con o sin respuesta militaroficial, el hackeo ocurrió...

De aprobarse en las próximas horas, como es previsible,
la minuta que para ampliar le presencia de las Fuerzas Ar
madas en la realización de tareas de seguridad pública re
servadas (en la Constitución) a civiles, recibió apenas del
Senado la "reactivada" alianza entre el partido del gobier
no y el priismo más abyecto de A(m)lito Moreno y Rubén
Moreira estaría en capacidad de intentar el último y de
vastador golpe legislativo a nuestra democracia, al aprobar
la reforma electoral de Andrés Manuel López Obrador.

Tal es la convicción de que el Primor se mantendrá "ope
rante" hasta al menos el cierre de la fallida administración
sexenal en curso que, igual al interior de Palacio que de la
sede de Morena, se da por hecho que el cambio legislativo
que pretende desaparecer al Instituto Nacional Electoral
(INE) de Lorenzo Córdova para suplirlo por un organismo
"popular" capaz de aportar a la consolidación de la dicta
dura emergente (de la 4T) deberá quedar consumado este
mismo año.
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Y esto, aseguran quienes di
cen operar en el entorno del Eje
cutivo, porque tras consumarse
la traición ("voluntaria o no...") de
la mayoría de los diputados y se
nadores del tricolor de los acuer
dos asumidos previamente con
panistas y perredistas en el seno
de la coalición Va por México,
no parece existir nada a la vista
que impida un nuevo "arranque"
dictatorial del tabasqueño y los
suyos, en aras de garantizar su
permanencia en el poder luego
de los comicios del cada vez más próximo 2024.

Ésa, que el Primor se mantenga "operante" hasta el cierre
del actual sexenio y no otra, es la apuesta de operadores del
gobierno que incluso, ante las reiteradas afirmaciones pú
blicas del impresentable dirigente del Revolucionario Ins
titucional y el ofrecimiento de garantías a sus contrapartes
de Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democráti
ca (PRD), de que no apoyará ninguna iniciativa electoral
procedente de Palacio no dudan en asegurar, entre risas,
refiriéndose al campechano y aliados ciertamente que: "si
los doblamos ya en una ocasión, ¿qué impediría que lo vol
vamos a hacer?"...

O
ASTERISCOS

* Conscientes de que sólo en unidad se podrá derrotar a
Morena y aliados en 2024, arranca UNID@s, nuevo esfuer
zo que suma al Frente Cívico Nacional, de Emilio Álvarez
Icaza; Poder Ciudadano, de Gabriela Sterling; Sí por Méxi
co, de Gustavo de Hoyos; Sociedad Civil México, de Lucía
Medina; UNE, de Erika Ureña, y Unidos por México, de
Carlos Medina Plascencia.
* En la recta final de la puja por la sucesión en el Edomex,
la actual titular de Desarrollo Social, Alejandra del Moral,
compareció ante el Congreso para ofrecer detalles sobre
los programas sociales en beneficio de más de siete mi
llones de mexiquenses, sobre el llamado Salario Rosa en
particular. Bien...
* Si bien la administración entrante enfrenta un pasivo cir
culante de 5,000 millones, herencia de las gestiones de
Félix González Canto, Roberto Borge y Carlos )oaquín.
el nuevo gobierno de Mara Lezama buscará seguir impul
sando el desarrollo de Quintana Roo sin contratar deuda
adicional...
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Rendición de cuentas

del gabinete, sin prisa
A pesar de los muchos pendientes del gabinete del Ejecutivo,
a los diputados no les urge la rendición de cuentas. Tiene un
mes y 10 días que se dio el IV Informe de Gobierno y, aun
que el país se convulsiona por la violencia, a la titular de Se
guridad le dieron cita hasta el 7 de diciembre en San Lázaro,
y sólo en comisiones. Los de la Sedeña y Marina aún ni están
en lista. Al de Segob lo esperan en el pleno, pero hasta el 25
de octubre. No hay prisa. El de Salud es el último invitado,
hasta el 8 de diciembre. La Glosa del Informe iniciará el 24
de octubre con el de Pemex, en comisiones. La de Energía
ni fecha tiene aún. La nueva de la SEP deberá acudir, con
calma, el 29 de noviembre.

Más vale ser precavido
En vísperas de los 32 años de la fundación del INE y con una
reforma constitucional aprobada por el Congreso para el
Ejército, Lorenzo Córdova, consejero presidente, reen
cendió la alerta de defensa del organismo electoral. No vaya
a ser que ahora con el amiguismo con Morena que trae el
PRI, particularmente el grupo de su amigo Alito Moreno, sea
en serio la discusión de una reforma electoral.

La campaña en las redes,
cuestión de gracia
En la carrera de las corcholatas presidenciales de Morena en
las redes sociales, Claudia Sheinbaum copió al canciller
Marcelo Ebrard eso de mostrarse en momentos bochor

nosos. Pero, aunque compartió un 'detrás de cámaras' de
sus spots con motivo del cuarto Informe de Gobierno, donde
se le ve rascándose el costado de la nariz o hablando aga
chada, sólo dio cuenta de que está lejos de ser simpática.
Envidia deben sentir sus community managers al ver cómo

el canciller hace tiktoks con sus fotos dormido en el avión y
casi babeando y esos sí tienen gracia.

Se avecina nueva disputa
por glorieta de las mujeres
Colectivos de mujeres desaparecidas piensan tomar la auto
denominada 'Glorieta de las Mujeres que Luchan' hasta el 12
de octubre, para que no puedan quitar el monumento que
colocaron las feministas, luego del retiro de la estatua de
Colón y de la fallida Tlalli. "Ya nos dijeron que vienen a pe
garnos", aseguran, anunciando un choque con las autorida
des. Lo que tienen claro es que ahí no se va a poner otra cosa
que no sea la niña que lucha.

'Fosfofosfo'se queda en NL
Samuel García "tiene un gran compromiso con Nuevo
León por seis años", sentenció el líder de Movimiento Ciu
dadano, Dante Delgado. Con esa advertencia queda más
que claro que las redes sociales no le alcanzaron al júnior
naranja y tendrá que esperar para poder aspirar a la candi
datura presidencial.

Silvano ¡sise la cree!
Pues, aunque parecía broma, resulta que Silvano Aureo
les sí se está tomando en serio eso de corcholatear rumbo a
2024. "Nosotros sabemos gobernar, quiero que mi partido
refrende su vocación de gobierno, en Michoacán vamos a
volver a ser la primera fuerza política en 2024. #Claro
QueSí", posteó el exmandatario local, quien recién se des
tapó para la Presidencia. Por lo visto no acusó recibo del
mensaje de su sucesor, Alfredo Ramírez Bedolla, quien ad
virtió que "todas las investigaciones" contra el perredista "si
guen firmes, se siguen robusteciendo y estamos a la espera
de resultados". ¿O será que sólo quiere blindarse por aquello
de la cola larga?
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¿Porqué la saña,
señorfiscal?
Por qué a mí no me deja defen

derme, y a la familia del cri
minal confeso Emilio Lozoya,

a quien ya le gané dos instancias por
la demanda civil que le interpuse por
daño moral, hasta la asesoró y llevó
de la manita, como lo pudimos escu
char en unas grabaciones, para que su
madre regresara de Alemania, donde
estaba encarcelada, y llegara a México
y quedara arraigada en su casa.

A UN AÑO...

El pasado sábado se cumplió un año
de las fotos que le tomé a Lozoya
departiendo felizmente en el Hu

nan, y hoy se cumple un año de la decla
ración del Presidente de "si bien no es
ilegal, sí es inmoral". Cómo dejar de
recordar que, tras compartir las fotos en
Twitter y asegurar que con estas imá
genes quedaba en evidencia el pacto de
impunidad entre Lozoya y la FGR, la 4T
se me fue nuevamente encima, diciendo
que yo no las había tomado, como si eso
ñiera lo importante y no que el criminal
confeso, el icono de la corrupción
del gobierno de EPN, anduviera fe
liz de la vida sin poder comprobar
uno solo de sus dichos.

Jenaro Villamil fue uno de los pri
meros en salir a decir que esas fotos no
eran de ese momento; el impresenta
ble y violentador de mujeres de Simón
Levy hasta pagó 500 dólares a quien, se
gún él, las había tomado (se vale reírse).
A mí, inexplicablemente, me metie

ron en un lodazal donde no me tocaba
estar; 17 personas, 16 hombres y una
sola mujer, la única periodista. Todos
acusados por miles de millones de pesos
y yo, la única mujer, por una bolsa, ese
fue el precio que puso a mi persona y a
mi trabajo el criminal confeso de Emi
lio Lozoya, a quien he exhibido como
un vulgar mentiroso en los tribunales
civiles.

SON DOS DENUNCIAS, LA CIVIL Y LA PENAL

Hoy nueva e increíblemente mi
presunción de inocencia y mis
derechos humanos para de

fenderme están siendo vulnerados por
la FGR, pues el ministerio público de
la fiscalía de la CDMX está solicitando
la denuncia que Emilio Lozoya hizo
ante esta dependencia para integrarla
en la denuncia por falsedad de decla
raciones que interpuse contra Emilio
Lozoya, y el fiscal me la está negando.

Sí interpuse dos demandas vs. Lozoya,
una por daño moral, que es civil, y otra
por falsedad en declaraciones, que es
penal. Ah, delito que se persigue de
oficio. Señor fiscal Alejandro Gertz
Mañero, señor subprocurador Alejan
dro Ramos, ¿ya le abrieron la carpeta
de investigación pertinente a Emilio
Lozoya?

¿POR QUÉ LA SAÑA, SEÑOR FISCAL?

Desde el día uno, 19 de agosto de
2020, que se filtró la denuncia,
dije que era mentira, que me

estaba difamando y que lo demanda
ría y llegaría hasta las últimas conse
cuencias, y lo he cumplido. De hecho,
déjenme contarles que, tras apelar la
primera sentencia, la Novena Sala Civil
le contestó, entre otras cosas (váyanse
por un fuerte porque lo necesitarán
para celebrar):

"La sala advierte que el deman
dado está equivocado en sus reclamos,
primeramente porque la c. María de
Lourdes Mendoza Peñaloza sí logra
comprobar todas y cada una de sus ma
nifestaciones, así como la falsedad de
las declaraciones del demandado, así
como los errores en los que se encon
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traba el demandado, puesto que la sala
dice que la labor del demandado, al
realizar una denuncia, es conducirse
con verdad, con independencia de que
si esa denuncia se iba a divulgar en me
dios de comunicación; por lo tanto, al
haber hecho declaraciones falsas, es esa
conducta la causa generadora del daño
moral que se está reclamando".

¡Quihúboles! ¡Así o más claro! Ah,
y déjenme contarles que ya estamos
en la tercera instancia, en el amparo,
pues Milo se niega no sólo a indemni
zarme (dije que donaré el dinero a la es
tancia infántil donde adopté a mi hija),
sino a pagarles los costos y gastos de
ambas instancias a mis abogados, como
lo han obligado las sentencias de la pri
mera y segunda instancias civiles.
Estamos a menos de un mes de que

Lozoya tenga sus audiencias, 4 y 7 de
noviembre, y los mexicanos sepamos
si por fin la 4T comenzará los jui
cios vs. Lozoya por Agronitrogenados y
Odebrecht, o pasará de ser el icono de la
corrupción con EPN, al icono de la im
punidad con AMLO.
Por sus mentiras tiene a Carlos Tre

viño y a Ricardo Anaya fuera del
país y tuvo a Jorge Luis Lavalle más

de un año en la cárcel, y lo que no es
mentira es que el dinero del soborno de
Odebrecht está en sus cuentas, en las de
nadie más.
Una de las promesas más importan

tes de AMLO, por quien yo voté, fue que
la justicia fuera cercana a la gente, no
selectiva, justicia digna que trajera paz y
bienestar. Terminar con las persecucio
nes de Estado y con circos mediáticos.
Para ello, finalmente se logró la plena
autonomía de la Fiscalía General de la
República, pero luego vino el caso de
Emilio Lozoya.
Pienso que al Presidente le vendieron

esa historia como cierta, éste ordenó
hacer pública la denuncia e incluso la re
comendó como una lectura obligatoria,
lectura que dijo tener que interrumpir
para poder dormir.
Para el fiscal Gertz no importo.

No existo. Sin embargo, y como
lo dije la primera vez, no pienso
renunciar.

¿Ser autónomo es ser un hoyo ne
gro donde todo se vale? ¿Implica ser
todopoderoso?

En el asunto de Iguala se han eviden
ciado, no patadas, sino puñaladas bajo

la mesa, pugnas internas, traiciones y
freno de mano para los que la FGR pro
tege o les ha dicho que protejan. Todo
eso es público ya; ¿y a mí no me dan co
pia de la denuncia? ¿Es algo personal?
¿Es por mi independencia periodística?
Los sistemas de justicia deben regirse

por la transparencia, la responsabilidad
y la rendición de cuentas, pero, sobre
todo, por acatar la ley y no hacer un via
crucis para el ciudadano.
Así pues, si tengo que promover un

amparo, lo haré, si tengo que pedir una
audiencia para que el MP federal le ex
plique a un juez su negativa y yo exhiba
sus abusos, lo haré.
Vale la pena. Por mí, por mi familia y

por todos ustedes, mis lectores.
Todos los mexicanos merecemos sa

ber la verdad y corroborar que el asunto
que se prometió como el más impor
tante contra la corrupción en la historia
reciente, no fue más que una fabrica
ción y una mentira que nació de la
boca y cobardía de un criminal con
feso para salvar su pellejo.

¿Ya me va a dar mis copias, doctor
Gertz?
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El mito de los moderados
en el gabinete
Se ha dicho que con la sa

lida de Tatiana Clouthier
del gabinete de López

Obrador el gobierno (es un de
cir) se queda sin moderados.
Eso es falaz porque supone que
hay dos alas y porque asume
que los moderados pesaban o
influían.

El error puede estribar en que
al inicio de la administración

había algunos perfiles un poco
más técnicos o menos ideológi
cos. Tuvimos a dos secretarios
de Hacienda de ese corte, pero
muy pronto quedaron coloca
dos en su justa dimensión en
términos de influencia.

Ejemplifico con Hacienda por
su importancia. Hechos: antes
del inicio mismo del sexenio
el Presidente electo logró que
un cuadro, solvente y militante
de la izquierda como Gerardo
Esquivel, le aventara el arpa.
¿Qué se habrá opuesto a hacer

el economista de El Colegio de
México que de plano vio que
mejor se iba a su casa antes que
consecuentar como subsecreta
rio de Egresos a AMLO? Luego
fueron por él para ocupar una
vicegubernatura en Banco
de México, pero esa es otra
historia.

En paralelo, Andrés Manuel
armó una consulta alegal y
canceló con el resultado de la
misma el aeropuerto de Tex
coco. Su gabinete de entonces
supongo que más lleno de eso
que llaman moderados no re
chistó: cero renuncias por tan
atrabiliaria, y costosa, decisión.
Tercero: cuando hubo que

presentar el plan nacional
de desarrollo en Hacienda se
trabajó en un documento que
acabó en el basurero. El Pre
sidente mandó un texto, más
panfletario que contenedor de
metas y manera de alcanzarlas.

Sobra decir que ese documento
no fue rechazado por nadie del
equipo. Salvo quizá por Carlos
Urzúa, que presentó su renun
cia, y un par de años después le
tocó bajarse a Arturo Herrera.
Hablar de moderados y duros

supondría pensar en un equipo
donde se delibere, donde se
discutan y expongan puntos
de vista diversos y que tras la
ponderación de pros y contras
el líder diga, por acá, por allá, o
una mezcla de esto con aquello
o vayan y traigan nuevas ideas
o busquen asesores o déjenme
pensar, etcétera, etcétera.
No: puertas adentro el tabas

queño opera igualito que en las
mañaneras: liturgia donde él
habla y su gabinete escucha. O
como las de seguridad, donde
llueven datos y él básicamente
escucha.
El modelo gerencial de López

Obrador ha cambiado con los
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años. Como jefe de Gobierno
se metía mucho en los deta
lles. Como Presidente no es que
haya abandonado la tenden
cia de micrománager, pero los
testimonios señalan que no le
da tiempo, ni necesariamente
quiere saber de todas las mate
rias. Y que, por supuesto, él de
termina unilateralmente cosas

y háganse bolas.
Sí hay duros en el equipo no

digo radicales porque sería ha
cerles un homenaje, señalarlos
como fieles a una esencia. Se
trata de personas sobreideolo
gizadas y enteramente acríti

cas del líder. Haga lo que haga,
incluso militarizar el país, y no
sólo en la seguridad, aplauden
y hasta justifican.
Esa es la competencia en la

que hay codazos. ¿Moderados?
Si toleras que destruyan el Co
nacyt y el CIDE, si asumes ca
lladamente los estropicios de la
falta de medicamentos, si con
vives a gusto con que al extitu
lar de Segalmex no lo echen a la
calle y, en vez de eso, le echen
un hueso en Gobernación, si
validas que no se condenen los
abusos en Nicaragua y Cuba,
no eres moderado, para eso hay
otros términos y cada quien que

elija el adecuado.
Porque más atronador que

todo lo que está saliendo con
GuacamayaLeaks es el silen
cio de gente que uno creía que
tema madera de demócrata, de
izquierdista, de patriota. No re
sultaron eso, pero tampoco les
perdonen su tibieza llamándo
les moderados.

Hay duros en el
equipo (...) personas
sobreideologizadas
y enteramente
acríticas del líder
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'El rey del cash'
Mi pueblo y mi autoridad

moral, dijo el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador el 3 de octubre,
son mi escudo protector. "Pue
den sacar lo que quieran, el cash,
cualquier cosa,", afirmó al refe
rirse a un libro que comenzará
a venderse la próxima semana,
"nada más no me meto en cues
tiones personales, sentimentales;
eso no me corresponde". Escrito
por la periodista y escritora Elena
Chávez, que estuvo casada 18
años con César Yáñez, sombra
y escudero inseparable del hoy
Presidente en todo ese tiempo, el
libro se titula El rey del cash (Ed.
Grijalbo), y no se trata de hacer
ajustes de cuentas personales,
sino es un testimonio documen
tado sobre la deshonestidad de
quien ha hecho de lo contrario,
una bandera moral.
En la presentación del libro de

290 páginas, que contiene 26 capí
tulos y anexos, la autora adelanta
que "evidencia cómo el poder ha
sido el gran amor y obsesión del
Presidente, y cómo el odio y el re
sentimiento han sido el alimento
que lo sostiene". Si bien esa es una
percepción generalizada sobre
López Obrador, el valor que añade
es que está analizado por una per
sona que lo conoció con Yáñez en
lo más íntimo de sus alegrías, frus
traciones y molestias, que puede
describir, como lo hace, "una his
toria llena de traiciones políticas,
ambiciones personales, infidelida
des, abusos laborales, corrupción
y autoritarismo".
Lo personal en el caso de López

Obrador es político, y la temática

del libro aborda la corrupción
y deshonestidad en su círculo
íntimo, que es lo único que lo
golpea por debajo de la línea de
flotación. Hasta ahora los obuses
de corruptelas en su entorno los
ha esquivado con daños efímeros.
Qué sucederá tras las revelacio
nes del libro, dependerá de cómo
crezca la ola de indignación y
cómo, a través de sus legiones
digitales, minimizan el golpe y
voltean la conversación.
Hasta ahora, tras la estrate

gia mercadológica de Amazon
al anunciar la prevenía del libro,
que desató versiones de intento
nas de Palacio Nacional por evitar
su salida que la autora niega
haya pasado, lo que subraya el
interés y el morbo, el Presidente
ha minimizado la obra. Ya vere
mos su reacción, porque Chávez
lo deja mal parado.
Un capítulo importante lo ubica

en el número 64 de la calle San
Luis Potosí, en la colonia Roma de
la Ciudad de México, por mucho
tiempo oficina alterna de López
Obrador, que también fue su
cuartel general durante campa
ñas presidenciales, como la de
2006, cuando, tras pedir licencia
como gobernante del entonces
Distrito Federal, todos los lunes
a las cinco de la tarde la autora
dice que el número 5 es cabalís
tico para él harían fila autori
dades capitalinas para rendirle
cuentas, pese a que quien gober
naba en ese entonces era Alejan
dro Encinas.
Quien los recibía, recuerda

Chávez, era Alejandro Esquer,
desde entonces el hombre de
todas las confianzas de todos los
temas privados de López Obra
dor, y de quien es hoy secretario
particular. A cada funcionario
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capitalino que llegaba, Esquer lo
recibía con una copia del organi
grama y estructura de su oficina,
y en función del número de em
pleados en la nómina, les decía la
cuota que teman que entregarle
mensualmente. La autora dice
que para alcanzar los montos del
impuesto electoral esta defini
ción es personal, no de Chávez
funcionarias y funcionarios se
vieron forzados a imponer un
"moche voluntario", que institu
cionalizó el entonces oficial ma
yor del gobierno central, Octavio
Romero Oropeza, actual direc
tor de Pemex, de 10%, y que se
extendió como subsidio a López
Obrador todo el sexenio de Mar
celo Ebrard, y una parte del de
Miguel Angel Mancera.
A cambio del dinero para Ló

pez Obrador, les permitían ver al
"candidato", quien los felicitaba
por su buen desempeño. Era un
bumerán, de acuerdo con lo que
señala el libro, porque quienes
más dinero llevaban eran desig
nados por López Obrador como
operadores en los estados, para
construir estructuras electorales,
pero con dinero de su bolsillo.
Esto produjo un probable des
vío de recursos y peculado en el
gobierno capitalino, porque des
calfó a varias secretarías, pues el
presupuesto que teman asignado
se iba, en parte, a López Obrador.
Aun así, señala Chávez, el di

nero no le alcanzaba a López
Obrador, por lo que se crearon
nóminas fantasma con personal
inexistente dentro del gobierno
capitalino, y generaron progra
mas sociales que nunca existieron
realmente, como un programa de
becas en la Asamblea Legislativa
de la Ciudad de México en 2011
de 250 millones de becas, de las

que se entregaron sólo 5%.
El dinero en efectivo, el cash,

que da sentido y dirección al tí
tulo del libro, se lo entregaban
a Esquer en bolsas y portafolios
en su oficina, justo enfrente de
la de López Obrador, a quien le
informaba quién y cuánto había
llevado. Los recursos eran trasla
dados a la Fundación Honestidad
Valiente, que manejaba el ope
rador electoral de López Obra
dor y hoy senador Gabriel Garría
Hernández.
La opacidad de la fundación

y la deshonestidad de López
Obrador fue abordada en este
espacio en 2016, pero las autori
dades federales perdonaron en
su momento al tabasqueño y a
su equipo, según apuntaban las
investigaciones, presuntos delitos
de fraude, abuso de confianza y
manejo de recursos de proceden
ría ilícita. Por menos, el gobierno
de López Obrador ha iniciado
casos de delincuencia organizada
y lavado de dinero a críticos y
opositores.
El libro narra este tipo de epi

sodios, como uno con Guada
lupe Acosta Naranjo, a la sazón
uno de los líderes del PRD, que le
llevó un cheque por 300 millones
de pesos de las prerrogativas del
partido del entonces Instituto Fe
deral Electoral, para su segunda
campaña presidencial. Según
confirma Chávez, López Obrador
gastó 150 millones de pesos en la
campaña y nadie supo qué hizo
con los 150 millones restantes.
Por años se ha cuestionado

a López Obrador que la mayor
parte de su vida pública ha care
cido de empleo. Sus explicacio
nes fiscales no dan. Ahora, Elena
Chávez arroja luz sobre el origen
de sus opacos ingresos.

Por años se ha
cuestionado a AMLO

que ¡a mayor parte
de su vida pública ha
carecido de empleo
Ahora, Elena Chávez
(autora del libro)
arroja luz sobre el
origen de sus opacos
ingresos
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Se acerca la caída de Putin
Luego del referéndum ile

gal con que se apropió de
territorio ucraniano, el

presidente Putin organizó un
concierto popular multitudinario
en la Plaza Roja de Moscú, donde
tomó el micrófono para gritar
"¡ganaremos!".
Lo cierto es exactamente lo

contrario.

En el gobierno ruso soplan aires
de inestabilidad, y el presidente,
con su aparato de propaganda, ha
comenzado a repartir culpas del
fracaso.
Las baterías de sus medios

apuntan contra el Ejército, mien
tras Putin realiza una purga de ge
nerales a los que ha humillado.
Se apoyó en el Ejército ruso

para una aventura ilegal, y ahora
los generales ven que la invasión
a Ucrania estuvo mal planeada
por el comandante supremo, que
toma decisiones propias de un
hombre trastornado.
Ya circulan, soto vocce, los nom

bres de sus posibles sucesores.
Antes, veamos pinceladas del

desorden y la destrucción de
las jerarquías en las cadenas de
mando del Ejército ruso.
El viernes las periodistas María

Ilyushinav y Natalia Abbakumova
publicaron en The Washington
Post algunos de los movimientos

de Putin en su Ejército, antesala
del colapso, que cito de manera
desordenada:

El comandante general de
la guerra en Ucrania, general
Alexander Dvornikov, con una
carrera de 44 años en el Ejército

y excomandante de las fuerzas
rusas en las campañas en Siria y en
Chechenia, fue cesado por Putin,
quien lo había designado en el
cargo apenas en abril.
Andrey Serdyukov, general con

40 años en el Ejército, comandante
de las tropas aerotransportadas
(paracaidistas), fue destituido y
culpado por las graves pérdidas de
las divisiones bajo su mando.
La semana pasada, el gene

ral Alexander Zhuralev, jefe de la
línea occidental, también fue des
pedido luego de cuatro años en ese
puesto, acusado por la maquinaria
de propaganda de Putin de ser el
culpable de perder vastas exten
siones territoriales en la derrota de
Járkov.

El general Alexander Chaiko,
comandante de la línea este, fue
destituido y reemplazado por un
teniente (Rustam Muradov), sin
explicaciones.
El viernes se dio a conocer que

el comandante de la flota del mar

Negro, almirante Igor Osipov, fue
removido del cargo y en su lugar
se nombró a un vicealmirante
(ViktorSokolov).
A fines de septiembre fue des

tituido el general responsable
del apoyo logístico a las Fuerzas
Armadas, y en su lugar se nombró
a un coronel general, Mikhail Mi
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zintsev, "el carnicero de Mariu
pol", donde ordenó bombardear
zonas residenciales y matar a mi
les de civiles.

En total, una docena de gene
rales cesados por Putin y humilla
dos por los órganos de calumnia y
propaganda del régimen.
Las pugnas internas afloran en

el descontrol que rodea al "hom
bre fuerte" de Rusia.
El general Ramzan Kadyrov,

comandante militar en Cheche

nia, que aportó sus tropas a la
invasión, hizo una crítica pública
al comandante del Distrito Mili
tar Central, a quien señaló como
"un líder sin talento, producto del
nepotismo en el Estado Mayor
General de Rusia".

Los presidentes de los comités
Anticorrupción y Defensa de la
Duma estatal (Cámara baja) soli
citaron por escrito al fiscal general
ruso que realice una investigación
por "el desperdicio del financia
miento en la retaguardia", lo que
uno de ellos explicó con todas
sus letras: "Los comandantes han

estado saqueando el presupuesto
militar".

A los soldados les llegan armas
viejas, oxidadas, comida insufi
ciente y en mal estado.
¿Cómo está, entonces, el ánimo

de la tropa?
Los generales humillados, co

rrupción en el Ejército y los sol
dados con la moral dañada por el
abandono en una guerra que no

tiene explicación sensata.
No se extrañe si en las próximas

semanas Putin destituye al minis
tro de Defensa, Sergei Shoigu. El
paso previo a su caída.
¿Y la moral en los jóvenes ru

sos, cómo va?
¿En las nubes por los eventos

musicales en la Plaza Roja, donde
Putin asegura que "ganaremos"?
El mes pasado se contabilizó

la huida del país de 200 mil jó
venes en edad de combatir. Esa
es la respuesta a las interrogan
tes anteriores. Los hechos, no la
propaganda.
Mientras el malestar comienza

a crecer y se expande, se mencio
nan los nombres del posible suce
sor de Putin:
Mikhail Mishustin, que es el na

tural en la línea sucesoria, por ser
el primer ministro.
Nicolai Patrushev, secretario

del Consejo de Seguridad.
Sergei Sobyamin, exalcalde de

Moscú.

El actual ministro de Agricul
tura, Dmitri Patrushev (hijo del
secretario de Seguridad).
Ellos son considerados como

posibles sucesores de Putin en el
supuesto de que haya un golpe
quirúrgico en el mando del país,
pero no es descartable que Rusia
se desmorone en luchas intestinas
de los mandos militares regiona
les y centrales, que siguieron a un
comandante supremo enfermo
de poder y de grandeza.
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Apollo Global
podría subirse con
Mifel por Banamex

ESDE HACE 20 años Germán La
rrea y Carlos Slim son socios en elD!i negocio ferroviario al 2080% respectivamente, pero fue imposible que pudie
ran asociarse al 5050% para ir, juntos,

por Banamex.
A días de que Citi acepte las ofertas finales por

los activos del Banco Nacional de México, el hom
bre rankeado como el décimo tercero más rico del
mundo está quedando totalmente fuera de esta
compra.

El dueño de Telmex lanzó una oferta a su socio:
Te invito a que te unas con nosotros (Inbursa), tú
métele 50% y yo el otro 50% de la oferta y vamos
juntos, palabras más palabras menos, le dijo.

Pero el llamado rey del cobre la rechazó: "vas
a querer hacer de Banamex un banco familiar", le
soltó y hasta ahí llegó el intento. Larrea siguió ade
lante con el grupo que aquí ya le hemos descrito.
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Sin embargo, el mismo Larrea, que empezó con mucho ímpetu y animado con la po
sibilidad de quedarse con Banamex, a últimas fechas ya no se le ve tan entusiasmado y
echado para delante.

Este mes ese grupo entregará oferta final y sus dos principales actores: Larrea, como el
mayor aportante, y Pedro Aspe, como el asesor líder, ni siquiera están en México.
Larrea convalece en una clínica de Estados Unidos tras realizarse una operación gás

trica, y el ex secretario de Hacienda en el sexenio de Carlos Salinas anda por Europa
atendiendo otras cosas.

Por el contrario, el que se sigue moviendo a todo lo que da es Daniel Becker. Anda
ahora mismo por Nueva York amarrando más fondos internacionales para robustecer a
su grupo de inversionistas.

Otro con el que está negociando es Apollo Global Management, que preside Marc
Rowan, el mismo que sacó a flote a Aeroméxico, de Eduardo Tricio, compañía de la
que ya es el segundo accionista relevante.

Becker ha dado la sorpresa porque es el único que pudo construir un grupo sólido de
inversionistas mexicanos: los Coppel de la cadena comercial, los Torrado del Grupo Alsea
y los ElMann de Fibra UNO.
A los que se suman los fondos BlackRock que preside Larry Fink, Advent Internatio

nal que fúndó Peter Brooke y, si le sale la jugada de última hora, Apollo Global Manage
ment, que formó León Black.
Vamos a ver si Daniel Becker y su Banco Mifel hacen una oferta atractiva por Banamex.

Podrían terminar quedándoselo. No los pierda de vista.
A PROPÓSITO DE Banamex, que co
manda Manuel Romo, le informé
que la semana pasada la plana ma
yor de Citi reunió en Baja Califor
nia Sur a sus principales clientes de
banca corporativa, el único negocio
con el que se quedará en el país una
vez que logre vender el banco. Rea
lizó en el hotel Four Seasons de Cos
ta Palmas el encuentro "Corporate
Leader Summit México 2022". Los
40 directores generales o CEOs más
importantes de igual número de
grupos empresariales fueron invi
tados por la presidenta mundial de
Citi, Jane Fraser, y sus principales
colaboradores. Algunos de los que
asistieron fueron Juan Domingo
Beckmann de Casa Cuervo, Euge
nio Madero de Rassini, Eduardo
Berrondo de Mabe, Carlos Gar
cía de Kavak, Antonio del Valle de
Grupo Kaluz, Gonzalo Robi
na de Fibra UNO, Carlos García
Moreno de América Móvil, Ale
jandro Ramírez de Cinépolis y Ar
mando Torrado de Alsea. Evento

privado en el que por cierto no se
dio ninguna pista de la puja que le
hemos venido reseñando.

VITOL NO DEJA de apartarse de la
mira del gobierno de la 4T. Desde
la administración pasada hay ante
cedentes de su accionar corruptor
para hacer negocios en países de la
región, incluido México. En el se
xenio pasado dos ex funcionarios
de la CFE estuvieron implicados en
actos irregulares que dañaron el
patrimonio de esa empresa produc
tiva del Estado. Se trata del exsub
director de Generación, Eduardo
Arrióla, y su colaborador, Pablo
Álvarez Watkins. Vitol utiliza pe
queñas empresas y sin capacidad al
guna para ser el último beneficiario
de grandes ventas de electricidad.
Tan solo hace un año CFE Genera
ción vendió a Tradeon Energy 100
megawatts y ésta a su vez a Vitol. En
estas operaciones tanto las fechas,
el volumen y el nodo de entrega son
iguales, lo que implica una triangu
lación entre las empresas.
CONFIRMADO EL NOMBRAMIENTO

de Raquel
Buenros
tro como nue

va secretaria
de Economía,
queda pen
diente la desig
nación de su
relevo al fren
te del Servicio
de Administra
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ción Tributaria (SAT). Los nomios
favorecen al actual Procurador Fis
cal, Arturo Medina, cuadro cer
cano a la Jefa de Gobierno de la
CdMx Claudia Sheibaum y a la
secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana Rosa Icela Ro
dríguez. Pero no descarte a Juan
Pablo de Botton, el subsecreta
rio de Egresos de Hacienda y ex di
rector de Bancomext y Nafinsa. Al
joven lo empuja Andrés Manuel
López Beltrán. Recuerde que fue
Administrador General de Planea

ción del SAT. De Botton acompañó
a Andrés Manuel López Obra
dor en su gira del viernes a la refi
nería de Dos Bocas.

EL EX GOBERNADOR príísta de Oa
xaca, Ulises

Ruiz, recién
vendió en unos
936 millones de
pesos su hos
pital Sedna,
ubicado a un
lado de Perifé
rico Sur, en la
Ciudad de Mé
xico. El com

prador fue el
panista Miguel Koury, dueño de
los hospitales Mac, socio de los hi
jos de Martha Sahagún. Sin duda
ser gobernador, aunque sea de uno
de los estados más pobres del país,
da para eso y mucho más. Aunque
la alianza electoral Va por México
entre ambos partidos está ya rota,
siempre hay espacios para que las
otras alianzas continúen y hasta se
multipliquen, más cuando se trata

de negocios lucrativos.

EL QUE ANDUVO por Hidalgo este
fin de semana
fue el senador
morenista Na

poleón Gó
mez Urrutia.
Ayer visitó la
histórica mina
de Pachuca.
Ante un nutri

do grupo de mi
neros reafirmó

su compromi
so para seguir luchando por los de
rechos fundamentales de la clase
trabajadora, los cuales aseguren su
integridad, seguridad, bienestar y
condiciones laborales dignas. El di
rigente sindicalista ponderó el tra
bajo de miles de mineros que han
mantenido a este rubro de la eco
nomía como una fuerza productiva
exitosa.
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Estrictamente confidencial
Sólo puede mantenerse en estricto

secreto aquello que no se diga...

Surgió en un momento
crítico la revelación del

ataque cibernético per
petrado a la Secretaría de la
Defensa Nacional donde se
habrían obtenido más de seis te

rabytes de información de todo
tipo, que han empezado a ser
filtrados por diferentes medios
de comunicación.

Aunque desde las más altas
esferas del poder se ha tratado
de minimizar el hecho, este re
viste una importancia capital
dada la institución que ha sido
vulnerada y los contenidos que
puedan estar en riesgo de ser
divulgados.
Si ya las Fuerzas Armadas

estaban situadas en el ojo del
huracán por la extensión y di
versidad de tareas que el Eje
cutivo federal les ha asignado
desde el inicio de la adminis

tración y la discusión sobre su
permanencia en labores de se
guridad pública hasta el 2028,
la revelación de información,
en su mayoría aún desconocida
y que puede ser de extrema sen
sibilidad, incorpora un ingre
diente explosivo.

Ya se ha expuesto en redes
sociales la amenaza abierta

de que en los años por venir se
continuará haciendo público
el contenido extraído de los
servidores de la Sedeña con

una abierta y directa alusión al
primer mandatario y al movi
miento transformador que él
encabeza, señalando que los
perpetradores cuentan con
el apoyo de sus "vecinos del
norte".

Es previsible que los conteni
dos vayan siendo dosificados y
estratégicamente selecciona
dos a medida que se ubiquen
momentos relevantes en donde

las revelaciones puedan lograr
el mayor impacto mediático. En
principio, podemos anticipar
dos: las elecciones estatales de
2023 y, desde luego, las federa
les de 2024.
Es indudable que no solo la

dependencia vulnerada estará
adoptando medidas de ciber
seguridad y contrainteligen
cia para protegerse de nuevos
ataques, pero por lo pronto el
daño está hecho y campea la
incertidumbre sobre el tipo y la
calidad de la información ro

bada, pero también queda en el
ambiente la posibilidad de que

otras entidades públicas hayan
sido penetradas.
Ciertamente, es una respon

sabilidad del Estado garantizar
la seguridad nacional y las labo
res de inteligencia son impres
cindibles para ello. No puede
concebirse una sin la otra,
puesto que la toma de decisio
nes desde el más alto nivel debe

basarse, para ser eficaz, en in
formación confiable y depurada
que brinde a quien la consume
elementos de juicio certeros que
han de traducirse finalmente en

el diseño y operación de políti
cas públicas, pero ello obliga a
mantenerla a buen resguardo y
con altos niveles de protección.
El riesgo sigue siendo alto, la

amenaza latente y de pronós
tico reservado.

...esuna

responsabilidad del
Estado garantizar la
seguridad nacional
y las labores de
inteligencia son
imprescindibles
para ello. No puede
concebirse una sin la
otra..."
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Presupuesto y leyes para evitar el hackeo
Ante el hackeo que dejó en

cueros a la Secretaría de
la Defensa Nacional (Se

deña), de inmediato surgen todo
tipo de conjeturas y de propues
tas para que, el atentado contra la
seguridad nacional, no se vuelva
a repetir, sin embargo, el pro
blema principal se ciñe a la falta
de recursos presupuéstales para
reforzar la ciberseguridad de las
dependencias federales, sobre
todo de aquellas que se conside
ran estratégicas.
Con el antifaz de llevar a cabo

ana política de austeridad que
raya en la austeridad franciscana,
pero que en el fondo no se trata de
otra cosa, más que de reunir re
cursos para fondear las tres obras
insignia de este sexenio, Santa Lu
cía, Dos Bocas y Tren Maya, y los
programas de política social con
tintes electorales, amén de cum
plir con el pago de las pensiones,
servicios de la deuda, rescate de
Pemex y CFE, han colapsado a la
administración pública.
Subyace en el manejo de los re

cursos públicos, la mala adminis
tración que ha hecho el presidente
López Obrador, quien ha metido
en una grave crisis financiera a su
gobierno por las decisiones que
ha tomado y que ha puesto en un
brete a país con la necesidad de
contratar más deuda pública en lo
que resta en su sexenio, lo que lo
ubicará en la administración que
más ha endeudado a México en
los últimos sexenios.

Se han dejado descobijados

programas y secretarías de Es
tado al adelgazar sus estructuras
operativas y sus presupuestos a
tal nivel que resultan totalmente
inoperantes.
Se corrieron a cientos de ser

vidores públicos y se elimina
ron programas sustantivos que,
meses después, dañan a toda la
población.
En el caso del robo de informa

ción a la Sedeña, por el ciberata

que, es una falla de este sistema
burocrático que ha sido vulnerado
desde adentro por las propias de
cisiones asumidas por el presi
dente de la República.
Ahora, tratan de tapar el pozo,

luego del niño ahogado, incluso
con ajustes a las leyes que se ocu
pan de la seguridad cibernética,
empero insistimos, primero hay
que dotar de presupuesto sufi
ciente a la Sedeña para garantizar
el adecuado encriptamiento de
sus datos digitales.
Desde San Lázaro, se reporta

que este año se presentará una
iniciativa de Ley Federal de Ci
berseguridad que contemple las
necesidades, opiniones y propues
tas de los sectores público, privado
y social, indicó el diputado Javier
López Casarín (PVEM), presi
dente de la Comisión de Ciencia,
Tecnología e Innovación.
Durante la celebración de la

Mesa de Trabajo Permanente para
impulsar la iniciativa, realizada
de forma coordinada entre las co

misiones de Ciencia y Tecnología
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de la Cámara de Diputados y del
Senado, López Casarín indicó que
México está rezagado en la legisla
ción en la materia, lo que implica
riesgos para las instituciones del
Estado.

"Es evidente que debemos pro
teger a nuestro país con un marco
jurídico que permita combatir los
ataques cibernéticos, cada vez
más agresivos", señaló en legisla
dor verde.
"El hecho de que en un cibera

taque, como el que sufrió recien
temente la Sedeña, no veamos al

enemigo, no quiere decir que no
exista, no quiere decir que no ha
yamos sufrido un ataque a nues
tro país, a nuestro gobierno", dijo
el diputado.
Hay que recordar que no es el

primer ataque cibernético im
portante a las instituciones del
Estado, pues previamente se tiene
registro de intervenciones no de
seadas a las bases de datos de Pe
mex, Bancomext, la Secretaría de

Economía y la Lotería Nacional.
Es impostergable crear leyes

que tipifiquen los delitos ciberné
ticos y que promuevan la preven
ción de ataques, sin atentar contra
las libertades y derechos de los
usuarios de Internet.

Ciertamente, el país carece de
una legislación especial en ci
berseguridad, que este al mismo
ritmo de las mañas los delincuen

tes, quienes encuentran nuevas
rutas a través de las plataformas
digitales, por lo que es importante
renovar constantemente el campo
en la materia.
En el Congreso se ha instalado

una Mesa de Trabajo Permanente
en materia de ciberseguridad que
fue instalada en febrero de este
año, a la cual se han sumado más
de 100 instituciones y organismos
del sector público, privado y so
cial. Este interés por nutrir la nor
mativa ha obligado a ampliar el
periodo de análisis e integración
de la propuesta legislativa.

"Se corrieron a cientos de servidores
públicos y se eliminaron programas que,
meses después, dañan a toda la población"

"Es impostergable crear leyes que tipifiquen
los delitos cibernéticosy que promuevan la
prevención de ataques"
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Las consecuencias
del hackeo
Si su objetivo era pasar a

la Historia, Andrés Ma
nuel López Obrador lo

consiguió ya: el presidente que
transformó a México en un
narcoestado.

No el presidente de los po
bres, ni el presidente del re
surgimiento de una nación
petrolera, ni el presidente que
terminó con la corrupción, ni el
presidente que homologó nues
tro sistema de salud al de Dina

marca: el presidente del narco.
El Movimiento que iba a re

generar a México financió en
parte su campaña con dinero
sucio. Los sobres amarillos que
hemos visto recibir a los her

manos del presidente son los
que le pudieron grabar, sin que
podamos saber cuántos que
daron sin grabar (la biblia de

Pío se veía muy abultada.) Un
General publicó en El Universal
que a Ovidio Guzmán lo libera
ron cuando los narcos ame
nazaron revelar qué campaña
financiaron.

Con trampas (como la per
secución de la PGR a Ricardo
Anaya con acusaciones fal
sas para allanarle el camino)
y dinero sucio, llegó Andrés
Manuel López Obrador a la Pre
sidencia. De inmediato anun
ció que su gobierno daba por
terminada la guerra contra el
narco. Amor con amor se paga.
El presidente ha dicho que,

a diferencia de gobiernos an
teriores, su gobierno no actúa
con la fuerza sino con inteli

gencia. Ahora sabemos, gracias
a los documentos hackeados

por Guacamaya, que el Ejército
recibió la orden de no combatir
a los narcos. Dar la orden de no
actuar es una forma de actuar.

No beneficia a la población sino
a los grupos criminales. El pre
sidente ha dicho en tono reta
dor que, si hay pruebas de que
su gobierno esté aliado con el
narco, las presenten. En los pa
peles sustraídos al Ejército hay
suficiente material para funda
mentar denuncias. Negligen
cia ante acciones criminales.
Faltan los grupos de abogados
decididos a enfrentar esa labor.
¿Para qué ha servido la Guar

dia Nacional, ahora extendida,
si las masacres no cesan, si los
muertos van en aumento, si los
convoyes con grupos armados
circulan libremente por las ca
rreteras nacionales? ¿Para qué
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extender el plazo del Ejército
en tareas de seguridad de 2024
a 2028? Desde luego que no
para tener tiempo para capaci
tar policías (porque en ningún
lado del presupuesto aparece
ese rubro), más bien como una
forma de intervenir en un tema
central la seguridad pública
durante los primeros dos ter
cios del próximo gobierno, sea
del partido que sea.
¿Quiénes conforman Guaca

maya? ¿Qué intereses persi
guen? No atañe sólo a México
sino a cinco gobiernos lati
noamericanos. ¿Se trata de un
grupo de periodistas y activis
tas? ¿Es una organización de
la sociedad civil que transpa
renta y exhibe la actuación de
los Ejércitos del continente?
¿Es una organización que tra
baja para los grupos crimina
les debilitando a los Ejércitos
nacionales? ¿Es la agencia
norteamericana de inteligencia
provocando sacudimientos en
algunas regiones? No sabemos
nada de los que se dedican a
transparentar.
Las revelaciones que se han

desprendido del hackeo son
muchas y de distinto tipo. La
prensa las va publicando co
tidianamente. Sería bueno

armar un tablero con todas las

revelaciones, para que no se
pierdan encimándose noticio
samente unas sobre las otras.

Considero que sería impor
tante, como sociedad, con
centrarnos en un aspecto: la
relación del gobierno con el
narco.

Documentos del Ejército
vinculan a Adán Augusto Ló
pez con el crimen organizado
en Tabasco, huachicoleros y
narcos. Pese a ello, o quizá
debido a ello, el presidente Ló
pez Obrador lo incorporó a su
gabinete como secretario de
Gobernación y lo destapó como
precandidato a la Presidencia.
En las elecciones de 2021, en
seis estados se detectó la parti
cipación abierta del crimen or
ganizado en las elecciones. No
es cosa menor. El que paga las
elecciones, manda.
Este es el estado de cosas

en la República. Las máximas
autoridades del Ejecutivo, los
gobernadores de Morena, las
políticas de seguridad pública
pasivas, los asesinatos de perio
distas, las extorsiones en todo
el territorio nacional, vincula
das con el crimen organizado.
Con el pretexto de transformar

el país en favor de los pobres,
comprometieron el presente
y el futuro con alianzas que
ahora vemos aparecer en los
documentos del Ejército.
El Ejército informa en un

documento: el 30 por ciento
del territorio de Tabasco está

dominado por el crimen orga
nizado. Probablemente más

de la tercera parte del país
esté controlado por el narco,
según advirtió una alta auto
ridad norteamericana hace un

par de años. ¿Cabe la posibili
dad de una alternancia demo
crática en este contexto? Muy
difícilmente.
Preocupa el futuro del INE.

Comenzaron ya las presiones
con recortes draconianos. Se

guirá el embate en el Congreso.
La batalla para defender al INE
será crucial. Defender al INE
es defender la democracia, de
cimos. ¿Pero de qué sirve esta
defensa si el día anterior a las

elecciones pueden los carteles
secuestrar a los funcionarios
de los partidos para manipular
las elecciones? ¿De qué sirve si
los cárteles pueden financiar
las elecciones con entregas de
sobres amarillos? Dispersar
la atención sería muy grave,
focalicemos.
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Democracia
uniformada
L anoche del4yel amanecer del

5 de octubre hicieron creer

que el sexenio del presidente
López Obrador había llegado a su
fin y el nuevo gobierno, liderado
por las Fuerzas Armadas mexica
nas, entraba a disponer, ordenar y
cumplir con el mandato constitu
cional y desempeñar las distintas
competencias que la Constitución
le encomendaba. Fue una noche

alucinante. Era como si un mal go
bierno hubiera expirado a su debido
tiempo y un nuevo gobierno surgiera
inesperadamente. Fue como si un
ejército bien organizado y con un
plan que no estaba limitado al es
logan de "abrazos, no balazos" se
abriera paso y tomara las riendas
del gobierno. Fue como si, a partir
de ese momento, una nueva época
hubiera iniciado en México.

A partir del pasado 5 de octubre,
dejamos de ser el país que inspiró
la controversial frase de Salvador

Dalí, cuando dijo que no soportaba
estar en un país más surrealista que
sus pinturas, y nos convertimos
en una nación fantástica capaz de
cambiarlo todo de la noche a la

mañana. Un país que, con las mis
mas caras, fracasos y situaciones,
tiene la capacidad de pedir una
oportunidad sin saber por qué o
para qué de adquirir más poder

a quienes, teóricamente, su fun
ción es protegernos ante cualquier
amenaza.

No tengo nada en contra de los
militares. Creo que son una pieza
fundamental no sólo de la cultura

y de la sociedad mexicana, sino
también del entramado legal y
sociológico del pueblo. Aunado a
esto, es necesario mencionar que
el Ejército mexicano siempre ha
sido una institución respetada por
los mexicanos. Además de que du
rante muchos años ha sido la única

alternativa capaz de producir un
cambio de situación social con un

futuro prometedor y con las herra
mientas necesarias para asegurar
su desarrollo. Al ser como somos y
como lo que más importa es lo que
piensa y dicta el líder en turno, pa
samos de tener una política del per
dón y la armonía nacional a buscar
poner como pieza fundamental del
desarrollo a los militares.

Si seguimos por este camino,
existe la posibilidad de que dentro
de poco los valet parking terminen
también por estar uniformados. He
mos pasado de ser testigos de cómo
las Fuerzas Armadas mexicanas no

eran capaces de ganar ima guerra
sucia como la que se dio durante
el sexenio de Felipe Calderón y ante
la cual no estaban preparados a

posicionarlos como elementos que
saben y pueden hacer de todo. Tras
lo sucedido la semana pasada, hoy
se tiene una imagen de un Ejército
que es capaz no sólo de usar las ar
mas, sino también de controlar los
aeropuertos, participar en construc
ciones federales e incluso tener su

propia aerolínea y ser un actor más
del sector comercial aeronáutico.

Estamos frente a una verdadera

transformación de funciones y res
ponsabilidades. No quiero ni pensar
qué estará pasando por la cabeza de
los profesores del Heroico Colegio
Militar o qué estarán pensando los
alumnos, quienes entran soñando
con ser generales del Ejército y que
buscan dedicarse a desempeñar fun
ciones militares, pero que existe la
posibilidad de que terminen siendo
encargados de puestos aduaneros.
Tras lo sucedido, da la impresión
de que se le está quitando la capa
cidad al Ejército de ganar las gue
rras para las cuales fue hecho y se
va amoldando para las necesidades
civiles que lo requieran. Necesida
des que van desde el sector aero
náutico hasta el de la construcción

civil o cualquier desafío que forme
parte de los sueños irredentos del
Presidente para cambiar la historia
de México.

¿Exactamente qué fue lo que se
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aprobó la noche del 4 de octubre?
Que el Ejército mexicano se haría
cargo de toda la seguridad pública
y militar hasta el año 2028. Esto
significa que la próxima elección
presidencial de 2024 no sólo será
bajo la mirada siempre constitu
cional y ordenada hasta aquí del
Ejército, sino que también tendrá
que hacerse ese recorrido con ima
parte de la economía y seguridad
civil en sus manos. Pero, lo que es
más importante, lo hará con todo el
respaldo y confianza del Presidente,
del comandante en jefe.

Más allá de para lo que se supo
nía que servían los ejércitos, más
allá de verlos cruzados de brazos
mientras el estallido de la violencia

y de la especie de guerra civil en la
que estamos es cada vez notoria, lo
que verdaderamente da a entender
la decisión tomada es que lo que
se busca no es la seguridad nacio
nal. Parece ser que lo que quienes
gobiernan el país buscan es dar
las herramientas y dotar de la ex
periencia necesaria a las Fuerzas
Armadas del país para que sean
capaces de dirigir y controlar todo
lo que la nación o las ideas del lí
der en turno demande.
Hemos transformado el uni

forme militar en uno de multiusos.

Olvidamos cómo y para qué están
hechos y les pedimos que sirvan
para todo, sin tener a alguien en
cargado para ganar las guerras, que
son cada vez más visibles en nuestro
territorio. Esta es una revolución

parecida a la que hubo cuando se
constituyó el Estado mexicano, es
decir, la Revolución mexicana de
1910. La diferencia es que hoy el
Ejército mexicano no va ganando
la guerra. Además, no hay que olvi
dar que uno de los problemas más

relevantes a los que el actual régi
men se ha enfrentado fue cuando

se tomó la decisión de incorporar
las funciones que terna la Policía
Federal e incorporarlas dentro de lo
que hoy conocemos como Guardia
Nacional. Una institución que cada
vez es más relevante en la vida dia

ria del país y que no se sabe hasta
qué punto será determinante en las
decisiones y el rumbo que tenemos
y tendremos como nación.

Le daremos el poder de las calles
al Ejército hasta 2028. No sabemos
ni han anunciado los programas que
harán. Desconocemos qué pasará
el día en el que cuando se gane la
guerra, se restituya la soberanía y
cuando sea posible garantizar la
seguridad de los ciudadanos en
nuestro país la normalidad vuelva
y tengamos que descifrar cómo
restituir las responsabilidades y
funciones extraordinarias que hoy
se le están otorgando a las Fuerzas
Armadas. Nos limitamos a deter

minar que tendrán todo el poder
hasta el año 2028, sin tener unas
obligaciones claras ni definidas.

Me asombra, me extraña y me
sobrecoge ver que podemos hacer
una votación donde la epopeya está
a cargo del secretario de Goberna
ción y del presidente del Senado,
sin explicar por qué o para qué,
pero, sobre todo, sin determinar
cuándo se elaborará un programa
integral de seguridad nacional. Un
programa con unos responsables
que, más allá de evitar justificar
que las cifras de violencia son las
que son por culpa del pasado y del
hecho de haber recibido un país en
llamas, verdaderamente busquen
resguardar y promover la tranqui
lidad y la paz de los ciudadanos
mexicanos. ¿Cuándo se aplicará

sobre el incendio social actual una

política de seguridad completa y
que dé las explicaciones que hoy
no se tienen sobre las funciones

del Ejército?
Vivir para creer. Y sin fe, como

dice la Biblia, no hay nada. Pero el
problema es que, cuando uno ve
situaciones tan potencialmente
peligrosas como el reciente hac
heo a los servidores de la Sedeña

o el poder que cada vez es mayor
del narcotráfico en el país, inevita
blemente surge la pregunta sobre
quién nos protegerá ante las actua
les y venideras amenazas que sur
jan. Queremos creer; sin embargo,
no hay un sustento ni motivación
que nos ayude a hacerlo. Estamos
en una posición en la que cada día
que pasa tenemos menos tiempo
y menos paciencia, y ante la cual
corremos un riesgo que se incre
menta sustancialmente.

Si esta guerra la pierde el Ejér
cito mexicano, también la perderá
el Estado mexicano y esto supon
drá su fin. Además, tanto poder
otorgado en tan poco tiempo y en
tantas áreas da lugar en el mejor
de los casos a cometer errores su

perficiales u operativos, aunque en
otros casos existe la posibilidad de
que se cometan faltas irreversibles.
Por muchas armas que tengas y por
mucho poder que se les otorgue
constitucionalmente, me asom
bra que los militares no tengan el
mínimo instinto de supervivencia
para cuidarse y no aceptar todo
lo que les ofrecen, sino recoger
aquello que estén en condiciones
de cumplir. Hemos entrado en otra
era y esa era, hoy por hoy, tiene
una base armada. Esperemos que
tenga un buen final.
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SILLAS VOLADORAS. En

diversas partes.de ia Ciüfitad
:deMéxico comenzaron a vi
sualizarse barcias pintadas con
|¡na frase qyé hace recordar la

etapa de la consulta dé Revoca
ción de Mandato q^esejleváa
cabo este año en la que se bus
caba determinar la conclusión
anticipada en el desempeño

de la persona titular de la Presi
dencia, Pero esta vez se hace
referencia á otro López ájüe for
ma partedel gabinete federal
yqog en reiteradas ocasiones

ha sido nombrado como cor
cholata, algunos opositores
ya tacharon estosactos como
ilegales.

REHILETE. Una persona soli
citó información a la Secretaría

de I nfreestruetura, Comunicada
nes y Transportes [SICTJ sobie
el total de accidentes de vehí
culos pesados ocurridosen ca
rreteras libres © de cuota entre
2019 y el pri mer semestre de|
2022. Sin embargo, contestó
qiss la (Suardia Nacional era
la encargada de resolverlo, así
comoel Instituto MexicanO.de
Transporte, peroel Instituto Na

cional de Transparencia, Acce
soa la Información y Protección
de Datos Personales jINAl) ins
truyó a epela primera depen
dencia debe dar a conocer el
total dé accidentes, .Desde él
INAI sostienen qiii conocer la
¡nformación ©querida permite
qae las áreas encargadasde la
conseivación dé carreteras esta
blezcan programas y políticos

dirigidas a la prevención dé'
accidentes.
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México, aliado de
Rusia; es público,
pero ambiguo
Rusia y México afianzan su relación

bilateral.

Luis Videgaray inició la explora
ción buscando madurar la relación

bilateral cuando Donald Trump en
señó colmillos y uñas en contra de México:
el TLCAN en vilo, y como tal, el panorama
de México sencillamente era de pronóstico
reservado.
El 1 6 de noviembre de 201 7, tres años

después de la anexión de Crimea, la Secre
taría de Relaciones Exteriores emitió un comu

nicado revelando el objetivo de la visita de
Luis Videgaray a Moscú: "Fortalecer el diálo
go político de alto nivel y dar seguimiento al
encuentro que sostuvieron los presidentes En
rique Peña Nieto y Vladímir Putin en septiem
bre pasado (...)".
Videgaray se reunió con Serguéi Lavrov e

impartió una conferencia magistral en la Aca
demia Diplomática.

En el terreno legislativo la relación tam
bién ha mejorado. En septiembre de 201 8 la
entonces diputada Gabriela Cuevas se tomó
una selfie con el presidente Vladimir Putin en
el Palacio Tavricheskiy, en San Petersburgo.
La sonriente diputada morenista ¡antes peñis
ta) escribió en redes sociales:" jve la opor
tunidad de conocer el presidente Vladimir Pu
tin, quien habló de los avances en Rusia para
una mayor inclusión de mujeres". Gabriela
Cuevas participó en el Segundo Foro Euroa
siático de mujeres.

Las excelentes relaciones entre los gobier
nos de López Obrador y Vladimir Putin se

han profundizado a lo largo del sexenio. En
2021, López Obrador recibió una invitación
de parte del Kremlin para participaren el des
file del 9 de mayo con el que Rusia celebra el
Día de la Victoria de la Segunda Guerra Mun
dial. El desfile fue reducido debido a la pan
demia. AMLO, como de costumbre, no viajó
al exterior. Marcelo Ebrard viajó a Moscú en
abril de 2021 para analizar la cooperación
en materia sanitaria. La vacuna Sputnik fue
adquirida por el Gobierno de AMLO y exis
tieron proyectos para producirla en México.
Un comunicado de la SRE indicó que Ebrard
"depositó una ofrenda floral en la Tumba del
Soldado Desconocido" y como lo hizo Vide
garay, "dictó una conferencia en la Acade
mia Diplomática".
Es conocida la trayectoria diplomática de

la subsecretaría Carmen MorenoToscano. Su

reunión con el embajador ruso Víktor Korone
II, el año pasado, en la vieja casona de la
Condesa, resultó muy productiva.
No deja de sorprender la nula eficacia

en la ponderación de la agenda internacio
nal del Gobierno de AMLO. En el Facebook

de la embajada rusa, el 5 de octubre a las
11:14 horas se comunicó la ratificación de

"un acuerdo intergubernamental entre Rusia
y México" sobre "exploración y uso del espa
cio ultraterrestre con fines pacíficos" y "la po
sible instalación de estaciones Glonass en te
rritorio mexicano".

La noticia fue revelada por el Kremlin y el
Gobierno de AMLO quedó descolocado por
el entorno de la guerra. ¿Tema decir que Ru
sia es su aliado?
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Sabadazo en Morena
Tres semanas después de su Congreso Nacional, con

nuestros documentos programáticos y las directivas
estatales y nacional renovadas, Morena enfila nue
vamente su eterna condición: los conflictos internos.

Las modificaciones al Estatuto dejaron intocado
uno de los principios fundacionales: evitar la doble cachu
cha de servidores públicos—funcionarios partidistas.
Apenas el pasado viernes 7, por unanimidad, los cinco

nuevos integrantes de la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicia establecieron el criterio que aplica, para aquellos
que actualmente ostentan un cargo público y resultaron elec
tos para alguno de los órganos ejecutivos en los tres niveles.
Del nuevo Comité Ejecutivo Nacional, electo el pasa

do 1 8 de septiembre—CiHalli Hernández, secretaria gene
ral; Alejandro Peña, secretario de Organización, y Andrea
Chávez, vocera, están en el Congreso de la Unión. Adria
na Grajales Gómez, titular de la cartera de las Mujeres, es
secretaria de Bienestar en Chiapas; Almendra Negrete, de
la Diversidad Sexual, es diputada en Sinaloa; Nalleli Pe
draza, secretaria de Mexicanos en el Exterior, es titular del
IcatMichoacán. Son casi 200 los notificados.

Habrá quienes opten por el cargo partidista y dejen las ta
reas legislativas —¿y las dietas?— a sus suplentes en la ad
ministración pública. Algunos, como la mexiquense Martha
Guerrero, deberán elegir si permanece al frente de Morena
en aquella entidad o regresa al Senado, cuando Delfina Gó
mez deje su escaño para ser nominada a la gubernatura.

La interpretación de los artículos 8 y 14 Bis del Estatuto
—publicada en estrados ese mismo día y notificada a los
involucrados este fin de semana — es inapelable: los fun
cionarios partidistas deberán separarse de su cargo públi
co a la brevedad, so pena de ser sancionados en caso de
incumplir con la norma vigente. La excepción a esta nor
ma aplica para el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo
Montano, quien fue electo presidente del Consejo Nacio
nal del partido oficialista. Esa instancia deliberativa no está
incluida dentro de los órganos ejecutivos, según el Estatuto.

Efectos secundarios
¿VOLADAS? Antes de que la Cuarta Transformación pusiera
a la venta el avión presidencial, en Chihuahua trataron de re
matar la avioneta Cessna Citation CJ3, matrícula XCGDC, va
luada en tres millones de dólares. Javier Corral no logró ese
propósito y su sucesora, Maru Campos, rescató la aeronave
desde el inicio de su sexenio. Así, la semana pasada, la man
datario panista pudo cumplir con un intenso itinerario de acti
vidades partidistas, que la llevó de la capital chihuahuense a
la CDMX, con escalas en Toluca y Aguascalientes. El asunto
lo hizo público un medio digital deCiudad Juárezy ocurrió el
primer caso de censura de la naciente administración.
AJUSTES. La intervención del Órgano Interno de Control

del IMSS era de oficio, por el cúmulo de denuncias. Y la
decisión del titular del organismo, Zoé Robledo, fue tajan
te: a mediados de la semana pasada, cuatro mandos de
la Unidad de Comunicación Social dejaron sus cargos. Al
quite, apenas cuente con la aprobación del Comité, llega
Amadeo Díaz Moguel, quien deja al Consejo de la Judica
tura Federal para apoyar a su paisano en la recta final. Su
primera intervención, el caso de los chicos intoxicados en
Chiapas, resultó exitosa.
SORPRESIVAS. El incumplimiento de las normas

medioambientales fue el pretexto para que el gobierno fe
deral cerrara la instalaciones de la empresa SacTun en Pla
ya del Carmen, hace cinco meses. Pero justo en la misma
zona —adyacente al tramo 5 del Tren Maya — acaba de
entregar dos concesiones para la explotación de piedra
caliza. Estas nuevas canteras llamadas "Banco de Apro
vechamiento de Materiales Pétreos ABC Cancún" y "Apro
vechamiento de Roca Caliza en el predio San Francisco"
también usarán explosivos, algo que incomoda a las auto
ridades ambientales de la Semarnat. Actualmente en Quin

tana Roo existen cinco concesiones de particulares, dos au
torizadas por la actual administración para la explotación
de roca caliza en el manto freático.
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El cacao, domesticado
en México, no figura en
el mercado mundial
Bruselas, Bélgica. Esta ciudad es famosa, entre

otras cosas, por las poco más de 500 choco
laterías en donde se venden muchos produc
tos elaborados con cacao. Además de ser la

capital de la Unión Europea, es la capital mun
dial del chocolate.

El cacao es muy importante para Bélgica, que produ
ce 270,000 toneladas métricas de chocolate cada año
y cuenta con más de 2,000 chocolaterías.

El cacao llegó a Europa poco después de la conquis
ta de México. Una versión afirma que Hernán Cortés re
gresó a España con granos de cacao y que para fines
del siglo XVI el chocolate, palabra que proviene del ná
huatl xocoaÚ, era una bebida muy apreciada por la cor
te española que presidía un monarca que también lo
era de lo que hoy es Bélgica.
A algunos europeos no les gustaba del todo la amar

gura de la bebida de cacao azteca y desarrollaron sus
propias versiones añadiéndole azúcar, canela y otras
especias y saborizantes. Nacieron así los precursores
del chocolate que hoy se consume en todo el mundo.

La obsesión belga por el chocolate empezó en 1635
cuando el abad de la Abadía de Baudelio, en Gante,
compró cacao y lo transformó en una deliciosa mezcla
que luego se hizo muy popular.
Después de casi 400 años de elaborar chocolates,

¿a qué países les compran las chocolaterías de este
país el cacao que usan para elaborar sus excelentes
productos?
No a México, el país en donde, según algunas inves

tigaciones, los primeros agricultores sedentarios de Me
soamérica, los mocaya, domesticaron el cacao hace ca
si 4,000 años en el Soconusco, en la costa de Chiapas.

De acuerdo con los datos más recientes, en 2020 los
chocolateros de Bélgica adquirieron 55% de su cacao

en Costa de Marfil, 10% en Ghana, 10% en Nigeria
y el 25% restante de otros países africanos, asiáticos y
americanos, entre ellos México.
México produjo 27,287 toneladas en 2021 y fue

el 1 3o productor mundial de cacao, pero su produc
ción fue mínima en comparación a la de los siete gran
des que son Costa de Marfil (2 millones de toneladas),
Ghana (883,652 toneladas), Indonesia (659,776 to
neladas), Nigeria (328,263 toneladas), Camerún
[295,028 toneladas), Brasil (235,809 toneladas) y
Ecuador ¡205,995 toneladas).
Pese a ser el 1 3o productor, en 2020 México expor

tó apenas 1.12 millones de dólares de cacao, lo que lo
convirtió en el 50° mayor exportador del mundo. Ese
año el cacao en grano fue el 897° producto más expor
tado desde México y el principal destino de esas expor
taciones fue precisamente Bélgica, que pagó 343,000
dólares por él, un monto insignificante si se toma en
cuenta que ese país importó cacao por un total de casi
2,700 millones de dólares.
Los datos arriba anotados indican que tal vez existe

un mercado interesante para el cacao mexicano, siem
pre y cuando el producto satisfaga los estándares de ca
lidad que ha establecido cada uno de los principales
compradores del producto, que son Holanda (20.8%
del total), Estados Unidos (1 1.6%), Malasia (10.8%),
Alemania (7.96%), Indonesia (6.46%), Singapur
(4.59%), Turquía (3.84%) y, claro, Bélgica (3.61%).
Incursionar en esos mercados no será fácil y los pro

ductores y los sectores gubernamental y empresarial de
ben trabajar ¡untos para diseñar los planes necesarios
para lograrlo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Irislagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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AMLO, el último
tercio y nos vamos
A pesar de todos los pesares, la popn
laridad del presidente signe siendo al
ta, para el sentimiento nacional de nio
renistas y opositores, así como para el ego
presidencial...

I gobierno de la cuarta transforma
ción entra al último tercio del sexeE nio sin signos evidentes de cambios
o mejoría en el rumbo nacional.
Terminaremos la broma tal como

empezó.
Masacres e inseguridad a lo largo y ancho

del país son la nota en las benditas redes so
ciales; crisis económica, inflación y escasez
de productos básicos se hacen sentir todos los
días; escándalos de corrupción con amigos y
familiares del presidente se conocen cada día.

En este concierto de incertidumbre lo úni
co consistente es el discurso machacón del

presidente, las trampas hacia el pálido círcu
lo rojo que ataca más con el hígado que con
la inteligencia. Desde luego que los periodis
tas consentidos del presidente, Lord Molécu
la, Viridiana Ríos, Julio Astillero y el millona
rio Epigmenio Ibarra tampoco brillan por su
inteligencia.
A pesar de todos los pesares, la populari

dad del presidente sigue siendo alta, para el
sentimiento nacional de morenistas y oposito
res, así como para el ego presidencial la apro
bación del presidente es dato más fehacien
te del éxito del gobierno, no les importa que
el llano en que se ha convertido el país, esté

en llamas.

El sexenio terminará en medio de una gran
incertidumbre en el mundo, próximamente vie
nen las elecciones en Brasil y Estados Unidos
que aclarará un poco el panorama en Amé
rica, se acabó el ciclo de alto crecimiento de
Estados Unidos, interés bajoy baja inflación.
Mientras los Estados Unidos se preparan

para una gran reconversión de su sector in
dustrial y centros de abastecimiento con la lla
mada rezonificación, misma que abandona el
modelo de producción a gran escala en la In
dia y China, en México seguimos apostando
al rencor social, a la pugna con los grupos em
presariales y una cerrazón del gobierno hacia
el nuevo modelo económico mundial.

Las grandes empresas del mundo buscan
instalar plantas de producción en México en
frentando a un gobierno autista que ni los ve,
ni los oye, un clima adverso de negocios a la
corrupción del gobierno y la inseguridad.
De todas las necedades de AMLO, no

aprovechar las oportunidades que sin merecer
ofrece el realineamiento de la economía mun
dial, puede ser el último clavo, no solo para el
proyecto morenista, sino para subir al país al
ciclo económico mundial.

Estimado lector, llegamos al último ter
cio del gobierno del presidente de la cuarta
transformación, la ventana del comercio mun
dial abre un infinito de posibilidades, ¿esta
remos a la altura de las circunstancias? Has

ta la próxima.
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Rozones
Madurez política en Coyoacán
Nos comentan que quien el pasado sábado dio una muestra de madurez política fue el
alcalde de Coyoacán, Giovani Gutiérrez, al acudir al informe que en esa demarcación
presentó la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Al hacerlo, Giovani desentonó con la
actitud que ha asumido la mayoría de alcaldes opositores, de ausentarse de los eventos
informativos de la mandataria. Y como para dejar clara su postura, ayer afirmó: "Aquí,
más allá de colores y de banderas de partidos, nos une el trabajo". Y en un mensaje que
muchos creen iba dirigido hacia sus aliancistas críticos, aclaró: "La colaboración entre
órdenes de gobierno no debe interpretarse como sumisión o claudicación". Por cierto
que Gutiérrez, quien ha contado con el valioso apoyo de su director general de Gobierno,
Obdulio Ávila, recibió el arropo de figuras como Xóchitl Gálvez y Margarita Zavala.

Lo que Layda dejó
Y para no salimos del tema de las alcaldías, nos recomiendan no tomar a la ligera
el anuncio que hizo la titular de Alvaro Obregón, Lía Limón, el fin de semana, en el
sentido de que ya levantó varias actas administrativas por el mal estado en que el
gobierno anterior dejó muchas instalaciones. Una de ellas es el gimnasio de Torres de
Potrero, reabierto luego de ser rehabilitado por la actual administración. Este inmue
ble estaba vandalizado y abandonado y fue rescatado en beneficio de los habitantes
de la zona. Lía Limón no mencionó nombres, pero todo mundo sabe que las iniciales
de quien encabezó el gobierno anterior son Layda Sansores, cuya gestión, para mu
chos críticos, dejó una herencia negativa. Por cierto, la inhabilitación de una alcaldesa
fue por cerrar un deportivo. Y muchos se preguntan: ¿No será una falta más grave
dejarlo abandonado? Mmm.

Presencia en Coahu la
Quien no para y cada fin de semana se moviliza para sumar respaldos en el proyecto
de hacerse de la candidatura de Morena al gobierno de Coahuila es Ricardo Mejía Ber
deja. Este sábado, por ejemplo, se reunió con alumnos y profesores de la Universidad
Autónoma de la entidad, quienes le reconocieron el interés por sumar al sector. Les
comentó que el estado tiene los recursos y capacidades para convertirse en una poten
cia nacional; sin embargo, los gobiernos de los Moreira y luego de Miguel Riquelme
entorpecieron el progreso. Además cuestionó que directivos de la institución hayan
buscado convertirla en oficina tricolor. Ayer visitó la casa donde Francisco I. Madero,
escribió la obra que detonó el movimiento antirreeleccionista  "Tomemos el ejemplo y
movilicemos conciencias para detonar un cambio". Fue el mensaje.

Escaño vac o en el Senado
Nos cuentan que, al tiempo que alista un homenaje en memoria del senador Faustino
López Vargas, el Senado notificará de inmediato al INE sobre la vacante que quedó en
la Cámara alta luego del lamentable deceso del legislador tamaulipeco, ya que éste era
el suplente del ahora gobernador Américo Villarreal y será necesario convocar a un
nuevo proceso electoral. Por ley, hasta tres meses podría quedarse la Cámara de Sena
dores sin uno de sus integrantes; sin embargo el líder de la Jucopo, Ricardo Monreal,
no aclaró si buscarían que el espacio se cubriera rápido, sobre todo ahora que cada voto
cuenta para Morena. Un caso similar sucedió con la senaduría por Nayarit que dejó el
ahora gobernador Miguel Ángel Navarro y que tuvo que irse a elección de nuevo, ya
que su suplente fue inhabilitado y ganó el lugar Rosa Elena Jiménez Arteaga,

Fecha: 10/10/2022

Página: 2

Area cm2: 365

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,884

Página 102 de 217



Falta la rendición de cuentas
La UNOPS se quedó corta para lograr el abastecimiento de medicamentos e insumos
al país, en cifras que algunos han calificado como "incalculables". Además, el grado de
opacidad que tanto el órgano internacional como el Instituto de Salud para el Bienestar
ha impedido conocer los resultados del proyecto y, sobre todo, su verdadera utilidad. Al
hacer acercamientos con los primeros números con los que esta iniciativa se impulsó
y las últimas cuentas presentadas en la materia, se observa que las metas de compra y
abasto de medicamentos no se han cumplido. Los estragos no sólo lo resintieron en el
esfuerzo extra que debieron realizar varias dependencias para subsanar el desabasto
que generó el incumplimiento, también quienes padecieron en estos años la falta de
algún fármaco.

Amarrando los votos
Y para que las cuentas no le fallen a Morena a la hora de ratificar la reforma militar modi
ficada en el Senado, este domingo el coordinador de la bancada guinda en San Lázaro,
Ignacio Mier, volvió a echarle un grito al sector de la oposición que se ha negado siste
máticamente a estar de acuerdo con ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas en la
seguridad pública del país hasta el 2028. "Hay que ser más empáticos con el pueblo y
menos con la opinión de dos dirigentes nacionales de partidos, PAN y PRD, que viven
en su propio mundo", recetó. De paso, aprovechó para pedir a sus compañeros diputa
dos del PRI y los otros aliados de Morena que no se vayan a echar para atrás y que, si ya
apoyaron la reforma, refrenden su voto. Ahí el dato.
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QUEMAR LOS PUENTES

POR LEONARDO NUNEZ GONZALEZ

Si la geografía puede definir la polí
tica, la ingeniería es capaz de rees

cribirla. Precisamente por eso una de
las primeras acciones que Putin echó
a andar después de que se anexionó
ilegalmente la península de Crimea,
en Ucrania, fue iniciar la construcción
de un puente de casi 20 kilómetros
sobre el mar para conectar físicamen
te el territorio usurpado con Rusia.

La importancia estratégica de esta obra, conocida
como el puente de Kerch, puede dimensionarse por la
rapidez con la que fue construida, pues Putin anunció el
inicio de los trabajos en febrero de 2016 y dos años más
tarde, en abril de 2018, ya había sido inaugurado el paso
vehicular. La idea de unir estos dos territorios ya había
sido explorada con anterioridad, cuando Ucrania se en
contraba bajo el yugo de la Unión Soviética, pero las com
plicaciones logísticas llevaron a optar por un servicio de
ferris y, después de la independencia ucraniana, el tema
quedó prácticamente olvidado.

La presencia oficial de Rusia en la península de Cri
mea había quedado limitada al puerto militar de Se
bastopol, en donde los ucranianos autorizaron que la
base permaneciera operando, a cambio de que Rusia
reconociese que la ciudad y la península eran parte in
tegral de Ucrania, lo que sucedió en 1997. Sin embargo,
menos de dos décadas después, Rusia dio marcha atrás
y se apropió de la península, comenzando la operación
desde el propio Sebastopol y siguiendo un libreto que ya

todos conocemos: el 6 de marzo de 2014 las autoridades

prorrusas de la ciudad se declararon independientes, se
guida unos días después de las del resto de Crimea. Para
el 16 de marzo ya había sido realizado un referéndum
sin reconocimiento internacional que rápidamente fue
procesado en Rusia, pues el 21 de marzo Putin ya había
formalizado la anexión.

Para controlar un territorio hostil, es fundamental
asegurar la logística para el abastecimiento masivo de
bienes, servicios y personas. En ausencia de un camino
por tierra (que hoy Rusia ya posee temporalmente con
los territorios que pretende anexarse con la guerra actual),
un puente fue la alternativa. Una empresa propiedad de
un amigo de Putin y sin experiencia en la construcción
de puentes recibió el contrato y comenzó de inmediato
la obra. La velocidad sin duda fue sorprendente, pues,
por ejemplo, el puente de 55 kilómetros con el que el go
bierno chino conectó a Hong Kong en preparación para
aplastar su autonomía tardó 12 años en ser construido.
En este caso, 2 años después ya estaba en operaciones y
se convirtió en uno de los símbolos del triunfo ruso por
sobre Ucrania y la comunidad internacional.

Por eso es tan significativa la explosión que sucedió
recientemente en este puente, donde fueron dañados los
rieles del puente ferrocarrilero y colapso uno de los tra
mos del puente vehicular. No sólo complicará la logística
rusa para abastecer y mantener el esfuerzo de guerra en
la península, sino que se trata de un golpe anímico de
vastador para el ejército invasor y un éxito que elevará
la moral de los ucranianos. Aún sin su destrucción total,
el mensaje es claro: Ucrania intentará recuperar todo el
territorio que le han arrebatado y parecen tener la capaci
dad de alcanzarlo. Putin sigue siendo arrinconado.
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Es la tercera intoxicación

masiva que se registra en
Chiapas en menos de un mes,
en instituciones educativas
de nivel básico.

La más grave, la ocurrida la semana pa
sada en Bochil, cuando padres de familia
tuvieron que ir a recoger a sus hijos de la
secundaria Juana de Asbaje y llevarlos de
emergencia al hospital.

Decenas de menores de edad habían con

sumido cocaína tomada. Todo indica que a
los bebederos de la escuela les pusieron co
caína, y que los alimentos de la cafetería de
la escuela fueron preparados con esta agua
contaminada.

Fueron decenas de niños y niñas de entre
12 y 15 años los que se intoxicaron. No se les
hicieron pruebas toxicológicas a todos en el
sector público, no se entiende por qué, pero
a varios que en hospitales particulares les
realizaron estudios de laboratorio dieron

positivo a cocaína.
En el hospital rural del IMSS en Bochil

empezaron a recibir a los jóvenes de entre 12
y 15 años, algunos iban en estado grave, in
cluso uno de ellos fue trasladado al Hospital
General de Zona (HGZ) No.2, en la capital del
estado, a quien reportan como estable, grave,
con pronóstico reservado.

Hasta el momento, la Fiscalía General
del Estado (FGE), a través de la Dirección
de Servicios Periciales, dio inicio a pruebas
toxicológicas a estudiantes y aseguró que
ha realizado 15 pruebas a jóvenes intoxica
dos y que todos ellos han salido negativo a
cocaína.

Pero un padre llevó a su hija a un labo
ratorio privado donde el resultado fue po
sitivo, según el resultado con el método io
munoensayo cromatográfico de flujo lateral
"tuvo un PH de 6.0 y densidad 1.020"

Según medios locales, este estableci
miento dejó de realizar las pruebas porque
ha sufrido amenazas desde que mostró la
prueba positiva.

Y no ha sido el único caso, el jueves 6 de

octubre, 10 adolescentes de la escuela Te
lesecundaria Número 388, Ricardo Flores
Magón, de Tapachula, resultaron intoxica
dos, sin que se conozcan las causas que pro
vocaron el malestar entre los alumnos.

Los estudiantes presentaron convulsio
nes y desmayos, por lo que fueron traslada
dos hacia el Hospital General de Tapachula.
La Telesecundaria envió al Laboratorio

Estatal de Salud Pública muestras para que
sean analizadas, con el fin de conocer qué
consumieron los estudiantes. No han dado
los resultados.

Mientras que, a finales de septiembre,
una treintena de estudiantes de la Secun

daria Federal Constitución, de Tapachula,
resultó intoxicado por el consumo de dro
gas. Los estudiantes presentaron náuseas,
mareos y desmayos.

Todo está muy raro, pero ante el avance
del crimen organizado, autoridades locales
lo dejan actuar o se hacen de la vista gorda y
todo puede pasar.

Estos criminales han hecho de todo para
tratar de desplazar a la gente de sus tierras.
Drogar masivamente a los niños parece ser
su nueva técnica para que la gente se vaya
a otro lado.

Recordemos que en toda esa zona del
país el crimen organizado ya no sólo se de
dica al narcotráfico, sino que se han involu
crado en la venta de droga, en el tráfico de
migrantes, el secuestro y la extorsión. Son
ellos los que cobran derecho de piso.

En el estado se han incrementado los ín

dices de asesinatos y extorsiones, esto, por la
disputa entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco
Nueva Generación, que han visto un lucra
tivo negocio para el paso de droga desde
Centro y Sudamérica, así como el tráfico de
migrantes

No son los únicos grupos, el Cártel del

Golfo y lo que queda de los Zetas son otros
grupos que buscan una tajada del negocio
Y todos ellos suman alianza con grupos lo
cales que en ocasiones se hacen pasar por
autodefensas.

En medio de esta situación están los ha

bitantes, principalmente de los Altos, quie
nes han sido expulsados de sus comunida
des. Muchos de ellos permanecen en San
Cristóbal de las Casas esperando ayuda para
recuperar sus casas.

También en Chiapas ocurre la tragedia
que viven los pobladores de Santa Martha,
municipio de Chenalhó.

En los primeros siete días de octubre,
hubo disparos continuos con armamento
de alto poder, viviendas quemadas y con un
saldo de cuatro muertos.

Más de 300 familias, incluidos niños,
fueron desplazadas, sacadas de sus casas y
dejadas en el abandono y todo porque entre
los mismos pobladores quieren un pedazo
de tierra más o creen que les corresponde
cierto número de metros cuadrados, por ello
recurren a grupos armados para amedrentar
a sus vecinos.

Y recordemos cuando fue la rifa en donde

no se rifó el avión presidencial, pero sí se
repartieron algunos premios. En la comuni
dad El Carrizal, ubicada en el municipio de
Ocosingo en los Altos de Chiapas, donde su
población es de origen Tzeltal, se ganaron 20
millones de pesos.

Su vida cambió y para mal, porque en
cuanto recibieron el dinero, las amenazas les
llegaron. Los Petules, un grupo criminal que
opera en Chiapas, exigió el dinero porque en
sus planes estaba la compra de armas, pese
a que los habitantes buscaban remodelar el
plantel escolar y realizar otras mejoras para
la comunidad. Casi 30 familias tuvieron que
abandonar su comunidad.
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¿Quiénes son Los Petules? Un grupo pa
ramilitar que desde hace más de dos décadas
opera bajo el amparo de autoridades munici
pales y estatales.

A lo largo de su existencia, se ha cobijado
en los llamados usos y costumbres para so
meter a las comunidades indígenas.

Es una tragedia que los grupos crimina

les busquen desplazar a la gente de sus tie
rras, dejando atrás lo poco que tienen estas
personas, muchos en pobreza extrema. Ya
llegaron a atreverse a intoxicar con cocaína
a más de 100 niños.

La autoridad tiene la obligación de inter
venir para garantizar la seguridad de la gente
que vive en ese estado.
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EL DISCURSO DE TATIANA

POR DAVID E. LEÓN ROMERO
Qué difícil nos resulta poner fin

a los ciclos que vivimos y a las
etapas que protagonizamos. Imagino
una relación personal, un trabajo, un
proyecto; si las cosas marchan bien,
no queremos que terminen. Si las co
sas marchan mal, nos empeñamos en
enderezarlas y seguimos adelante, in
cluso por encima de nosotros mismos.
Para poner punto final se requiere carácter y valentía,
acción que algunos postergan por cobardía o conve
niencia, incluso por siempre, enquistándose en estruc
turas, relaciones y dinámicas, haciéndose y haciendo
daño. Las despedidas en la mayoría de las ocasiones son
dolorosas, más si se atesora aquello que se deja atrás.

Tuve el honor de conocer a Tatiana y convivir con
ella en lo profesional a lo largo de algunos meses en el
día a día del servicio público. Educada, sencilla, firme,
segura, amable, empática, seria, puntual y asertiva.

La consideración y gratitud del Presidente (de
quien recibió aplausos), le permitieron cerrar un ciclo
expresando razones y sentimientos en la tribuna que
mayor atención de la ciudadanía recibe. Su discurso de
despedida durante la conferencia mañanera del pasado
jueves fue sumamente emotivo, sincero y significativo.
Un texto auténtico y fraterno, distinto a los discursos
acartonados a los que estábamos acostumbrados. Con
algunos recursos de Ja crónica deportiva, describió su
paso por la presente administración.

Habló de la gran oportunidad de participar en un

proyecto de tal envergadura, de la franqueza necesaria
para poner punto final, y del valor de las diferencias
como espacio de encuentro y crecimiento. Se le quebró
la voz, me atrevo a pensar que como síntoma del cari
ño que siente por el proyecto y por las personas que lo
integran. Transmitió cariño y pasión por los objetivos
por los que luchó; demostró amistad y gratitud por los
que la acompañaron y a los que acompañó durante el
trayecto; expresó amor a México y compromiso con su
bienestar. Lo más bonito fue el cierre, ofreciendo el co
razón, el hogar y la palma de la mano como sitios siem
pre abiertos para el señor Presidente y su señora esposa.

En una situación diametralmente distinta, sentí el
dolor de separarme de un proyecto entrañable; por eso
mismo y con ese antecedente, atesoro y me identifico
con el discurso de Tatiana e imagino su sentir.

Desconozco las razones particulares que la llevaron
a cerrar su ciclo como parte del Gobierno de México.
Me imagino que fue una decisión sumamente difícil de
tomar. No pretendo ufanarme de una relación de amis
tad con ella o de conocerla a profundidad, sóolo inten
to rescatar los valores personales que de ella recogí en
nuestras coincidencias en la rutina diaria de un equipo
de trabajo que luchó por el bienestar de la ciudadanía de
forma permanente, y en lo sincero, emotivo y auténtico
de su discurso de cierre.

El discurso de Tatiana es ejemplar, por el hecho
mismo de ser un punto final a un ciclo en el que partici
pó, que naturalmente dará paso a otros, y por la franque
za y emotividad con la que dice adiós. El servicio públi
co pierde a una mujer buena, comprometida, sensible
y profesional. Terminar es necesariamente señal de
nuevo comienzo y estoy seguro que para ella lo mejor
está porvenir.
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Dirigentes de los principa
les organismos empre

sariales no sólo lamentaron la

renuncia de Tatiana Clouthier

como secretaria de Economía,
por su apertura y disposición al
diálogo, sino que coincidieron
en expresar su preocupación
del rumbo que tendrá ahora
esa dependencia aunque con
fían en que la nueva titular, Ra
quel Buenrostro, continúe con
los esfuerzos realizados por la
sinaloense y mantenga ánimo
de colaboración ante temas

coyunturales, como las con
troversias de Estados Unidos y
Canadá en el TMEC.

La trayectoria y desempeño de la exjefa
del Servicio de Administración Tributaria,
quien al inicio del sexenio fuera Oficial
Mayor de la Secretaria de Hacienda, reve
la que es una funcionaría de mano firme.
Ahora será su responsabilidad la relación
con los socios comerciales de México.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La Cámara de Diputados volverá a apro
bar esta semana la permanencia del Ejér
cito en tareas de seguridad pública, cuya
minuta, recibida del Senado el fin de se
mana, será remitida a los congresos de las
entidades federativas para que una mayo
ría de ellos la ratifiquen y las tropas sigan
en labores policiacas como han estado
desde los dos anteriores sexenios y lo que

va del actual.

De nueva cuenta, Tamaulipas, que las úl
timas semanas mantuvo la atención de la

opinión pública nacional e internacional,
tanto por parte del gobernador panista
Francisco García Cabeza de Vaca, que con
cluyó su mandato, como del morenista
Américo Villarreal que lo sucedió, volvió a
serlo por el trágico accidente automovilís
tico en el que su suplente en el escaño se

natorial, Faustino López Vargas, y su esposa, Pilar
Hernández, perecieron en una carretera próxima
a Zacatecas.

En gira de fin de semana por Tamaulipas, el
Presidente López Obrador envió sus condo
lencias a sus familiares, luego de que lo hiciera
Ricardo Monreal, líder de la bancada de More
na, quien anunció que en una de las sesiones de

esta semana se le rendirá un homenaje a López
Vargas.
Manuel Aguilera Gómez, político priista que
fuera regente del exDDF a la salida del también
desaparecido Manuel Camacho Solís, con el
que colaboró en varias épocas, falleció el sábado.
Originario de Orizaba, donde nació en 1936, fue
un destacado economista, director general del

ISSSTE, del Inmecafé y Tabamex. Nuestras con
dolencias a su familia.

Varios automóviles con hombres armados que
dispararon ráfagas de rifles de alto poder en un re
corrido por la alcaldía de Milpa Alta, al estilo que lo
hacen grupos de sicarios en municipios de Zacate
cas, Jalisco y Michoacán, sembraron pánico el fin
de semana en ese rumbo del sur de la CDMX.
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SEDEÑA. ENTRE LO INFORMATIVO
Y PERSECUTORIO

amos a pasar largos momentos en la revisión
de los documentos del grupo Guacamaya.

Si bien algunos temas de alguna manera se conocían, han ido
apareciendo otros que merecerían una reacción muy distinta de
la cual se está teniendo.

Se ha tratado de minimizar y menospreciar el material. La lógi
ca indicaría que tiene que hacerse un acuse de recibo y que no
puede quedarse el gobierno como si nada estuviera pasando.
Quizá no se le quiere dar importancia, porque en el fondo el hac
keo exhibe al gobierno y, sobre todo, a la dependencia más favo
recida y utilizada del sexenio.
En medio de la gran cantidad de asuntos que están ante nosotros,
vale la pena revisar el contenido del material en forma y fondo.
La forma en que se analizan y visualizan las cosas muestra me
todologías de investigación carentes de elementos que pudieran
precisar el trabajo que se hace. En algunos casos se abordan los
temas de manera muy especulativa sin abrir espacios a un análi
sis más profundo en función de la importancia que tiene el mate
rial para la dependencia.
La metodología tiene mucho de lo que se hacía en los 60,70 y
80 en el análisis de los actores políticos y sus movimientos que
se hacían en la Segob. Los "informantes" reportaban desde dife
rentes lugares bajo su particular perspectiva. Los reportes eran
elementales sin que tuvieran una metodología para abordar lo
que se investigaba, en muchos casos el reporte terminaba por ser

parte de la estrategia a seguir.
Los "informantes" aderezaban su trabajo con la lectura de perió
dicos, lo cual en algún sentido era el eje de lo que reportaban. Era
tal la subjetividad, que la forma en que se explicaban los hechos
y la forma en que se hacía referencia a personajes podría ser vista
de múltiples maneras. Muchas veces con tal de tener algo que
decir se reportaban de manera definitivamente imprecisa.
Quienes recibían los "informes" eran secretarias, las cuales hacían
su trabajo auténticamente como podían. Utilizaban un gancho de
ropa de alambre para fijarlo al teléfono, al tiempo que 1 a otra parte
del gancho se colocaba en la cabeza, una suerte de diadema, lo
que les permitía tener las manos libres para poder escribir en las
viejas máquinas Olivetti.
No sabemos cómo y quién esté haciendo los reportes en la Sede
ña. Presumimos que son militares que se han ido especializando
en las tareas de información y análisis. De lo que hay evidencia es
que en muchos casos las cosas se ven bajo la misma tónica de lo
que maneja el gobierno.
Una prueba de ello es que ubican padres y madres de niños con
cáncer como grupos subversivos, muy a la manera de lo que dice
el cada vez más y más señalado vocero, nos referimos al investi
gador que se metió en la politiquería.
En muchos casos prevalecen en los reportes elementos que tie
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nen que ver con el cómo ve el gobierno las cosas, no pareciera que
exista un criterio propio y un análisis profundo y propio de las
cosas. Prevalece el maniqueísmo en el que se ha caído en estos
4 años.

Es preocupante que la Sedeña vea así las cosas, porque si bajo
estos esquemas actúa cualquier acción democrática en libertad
podría ser señalada, más que un criterio informativo prevalece
un criterio persecutorio.
Ya que estamos viendo las tripas de la Sedeña, lo cual la tiene peli
grosamente expuesta, sería importante conocer los criterios bajo
los cuales hace su trabajo, porque al final los ciudadanos son los

que eventualmente somos afectados.
Algunos de los reportes son básicos, como aquel de que Mé

xico puede ser campeón en el próximo mundial ante lo cual hay
que tener cuidado, porque la gente va a salir a festejar; cómo ve.

RESQUICIOS
Ya resulta demasiado obvio cómo la Jefa de Gobierno se la pasa en
plena campaña. El problema le va a aparecer al INE seguramente
en medio de las impugnaciones de los morenistas haga lo que
haga. La otra parte del problema somos los capitalinos con una
Jefa de Gobierno urgida por hacer campaña.
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NAUCALPANSINLEY

PORELDUENDE
El video se difundió en redes sociales:

un sedán blanco le cierra el paso a
una camioneta, bajan dos hombres arma
dos, apuntan a las dos ocupantes del auto
en cuestión y las hacen descender.

En menos de 30 segundos se cometió otro robo de ve
hículo con violencia en Naucalpan, uno de los municipios
más violentos e inseguros del Estado de México.

El hecho se perpetró en la colonia Jardines de San Mateo
y es el pan de todos los días en la entidad, reconocido inclu
so por el propio gobierno municipal de Naucalpan que enca
beza la panista Angélica Moya Marín.

Se trata también de uno de los municipios más poblados
del Estado de México y uno de los que reporta mayores índi
ces de criminalidad, desde robos a transeúnte, robos en trans
porte público y robó de vehículo con violencia, hasta extorsio
nes y abuso de autoridad por parte de la policía municipal.

Según documentos de la propia administración munici
pal y basados en datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), durante el trienio
comprendido del 1 de enero del 2019 al 31 de diciembre del
2021, en Naucalpan de Juárez los delitos de lesiones dolosas,
robo de vehículo automotor, robo a transeúnte en vía públi
ca, robo a negocio y narcomenudeo, prevalecieron dentro
de los primeros cinco con mayor frecuencia. Como le digo,
esto ya es de todos los días.

En los análisis municipales, Ecatepec, Toluca —capital
del Estado de México— y Naucalpan conforman el eje de
los municipios con mayor frecuencia en delitos del fuero
común. Homicidio doloso, extorsión, narcomenudeo y fraude
son les que más han aumentado en los últimos tres años.

Estos números muestran que a diario se cometen un pro
medio de siete robos de vehículo con violencia, tal y como
el del video que circuló la semana pasada en redes sociales,

y cinco robos a transeúnte en la vía pública, o sea un verda
dero oasis para los delincuentes.

Quizás sea por lo anterior que, en la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana elaborada por el Inegi, Nau
calpan de Juárez resultó como uno de los municipios del
país en donde los ciudadanos sienten mayor inseguridad al
transitar por las calles.

Ciudad Satélite, San Andrés Atoto, San Lorenzo Totolin
ga, San Antonio Zomeyucan y San Bartolo Naucalpan Cen
tro son las colonias donde las autoridades han registrado
mayor incidencia delictiva.

También se han hecho virales en las redes, videos de
policías de Naucalpan amedrentando automovilistas, in
tentando extorsionar a los conductores y hasta montando
'supuestos operativos" donde le acabaron sembrando un
arma a un padre de familia que viajaba con sus hijas después
de recogerlas de la escuela.

Todo esto ocurre mientras la alcaldesa se dedica a in

augurar restaurantes, a develar murales y a decir que los
ciudadanos necesitan un gobierno que no se la pase en las
oficinas, sino en las calles, donde al parecer a ella todavía no
la han asaltado.

En el baúl. En Oaxaca tienen en la mira a un grupo de
notarios que operan lo que desde el Gobierno federal se le
ha denominado como "El Cártel del Despojo". Se trata de
Noel Salvador Ramos López, quien es el actual presidente
del Colegio de Notarios de Oaxaca, su suplente en la directi
va, Arturo Vásquez Urdíales y Jorge Merlo Gómez, éste último
señalado por desaparecer actas de nacimiento de sus medios
hermanos, los señores Conzatti, para despojarlos de inmue
bles en el centro de la ciudad.

Me dicen en la Fiscalía General de la República y enla Secre
taría de Seguridad Pública, que ya tienen en la mira a varios fun
cionarios por estarinvolucradosen esta red, la cual, tiene nexos
también en el Estado de México.

Basta por hoy, pero el próximo lunes... regresaréeeeeeeee!
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[ ¿SERÁ?
Confinamiento legislativo
A quienes ya les gustó trabajar solo dos días y cobrar la
semana completa es a los senadores, quienes a pesar de
que ya se levantaron las restricciones por Covid19 siguen
haciendo reuniones de comisiones de manera virtual, pero
ni así lograron en días pasados el quorum en la reunión de
Derechos Humanos donde sólo hubo dos senadores pre
sentes (KeniaLópezyEmilioÁlvarezIcaza). Hay quienes
creen que a ellos también les deben descontar los días que
no van, como al resto de los mexicanos que trabajan de 5 a
6 días a la semana... ¿O quieren trato especial? ¿Será?

Responsables del hackeo
Parece que a partir de esta semana comenzará la reparti
ción de culpas por el hackeo al servidor de la Sedeña. En ese
sentido dicen que la Fiscalía de Justicia militar ya prepara
los juicios para los involucrados que no anticiparon el ata
que ... Por cierto, tal parece que posibles enjuiciados serían
detenidos junto a los militares vinculados a la desaparición
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, en la prisión militar
del Campo 1 A. Sería interesante saber de qué tratarán sus
pláticas. ¿Será?
Dilema morenista
Al interior de Morena se avecina un conflicto interno, en la
víspera de las elecciones del Edomexy Coahuilay en el año
que comenzará la organización de la elección presidencial,
pues, según la Comisión Nacional de Honor y Justicia
(CNHJ) los consejeros electos en el pasado Congreso Na
cionaly en los estatales, no pueden tener cargos públicos,
por lo que tendrían que renunciar, ya sea a su encargo en el
partido o a su encomienda pública, cualquiera que pase será
un cisma para Morena, aunque también otra opción es que
no pasé nada, y decidanbrincarse los estatutos del partido
de forma masiva. ¿Será?

Recuerdan a Lujambio
En el Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo
Córdova, se organizó una ceremonia por el décimo aniver
sario luctuoso del exconsejero Alonso Lujambio Irazábal,
a quien se le adjudican las primeras labores en materia
de fiscalización en los procesos electorales. Por convo
catoria de la consejera Carla Humphrey, los asistentes
debatieron en dicho encuentro sobre las aportaciones del
también excomisionado del IFAI y los retos que todavía
debe enfrentar México frente a la corrupcióny la falta de
transparencia. ¿Será?

Una víctima más
Y quien denunció robo en su casa fue el diputado y aspi
rante a ser candidato a la Presidencia Gerardo Fernández

Noroña, dice que encontró la puerta abierta y la recámara
patas para arriba... ¿Será?
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El enigma de Brasil

a I be rto.pelaezmontejos@gmail.com // @pelaez_a I berto

Las elecciones en Brasil son cómo
su fútbol. Nada está escrito sino

hasta que el árbitro pita el final
del partido. Cuando parecía que

Lula Da Silva tenía el país de nuevo a sus
pies, Jair Bolsonaro sacó fuerzas de flaque
za e hizo una remontada que llegó a pisarle
los talones a un Lula enfervorecido que
empezaba a acariciar el poder.
Habrá que esperar hasta el 30 de oc

tubre aunque estos comicios han dejado
entrever posibles pronósticos. La goleada
que se pronosticaba de Lula puede que
darse tan sólo en un sueño. Por lo menos
nueve de los candidatos de Bolsonaro fue

ron elegidos como gobernadores de sus
estados en las elecciones regionales de la
semana pasada, frente a los cinco que se
llevó Lula. Faltan aún doce estados que
tendrán que dirimirse enla segunda vuelta
a finales de mes.
Brasil es un país inmenso. Doscientos

doce millones de personas tienen capaci
dad de voto, hay tres husos horarios dis
tintos y se puede tardar hasta ocho horas
en avión en recorrer el país de punta a
punta sobre una vasta extensión de ocho
millonesy medio de kilómetros cuadrados,
unas veinte veces la superficie de España.
Es importante guardar estas dimensiones
para entender mejor la realidad brasile
ña. Esta realidad de este inabarcable país

refleja también la tremenda desigualdad
entre pobreza, riqueza y su distribución.
En los últimos años se ha podido sacar a
veintiocho millones de pobres de ese esta
do. Pero Brasil es un país de contrastes, la
riqueza está monopolizada en muy pocos
que concentran más del sesenta por ciento
delPIB.Poresoquedamuchoporhaceryes
aquí donde entran enjuego dos actores, los
reyes del ajedrezbrasileño. Se trata de Lula
y Bolsonaro, dos políticos muy diferentes
entre ellos y muy distintos del resto de los
servidores públicos. Ambos son populistas,
cada uno con un corte muy particular. Los
dos son iguales de efectivos en sus mensa
jes y ambos han reconducido a Brasil en
un sendero de crecimiento paulatino. Eso
sí, Bolsonaro dejó un PIB enorme cuando
tomó la presidenciay Lula lo acrecentó.
Hay un estigma en cada uno de ellos. Lula

Da Silva, la corrupción y la cárcel. En Bolso
naro la pésima gestión de la pandemia que
en Brasil dejó casi setecientos mil muertos
y aquellas imágenes terribles que pudimos
ver en todo el planeta de fosas comunes
para enterrar a las víctimas del coronavirus.
Con todo ello, la segunda vuelta del 30 de
octubre parece una carrera contrarreloj
donde los dos caballos tendrán que correr
para sacar tan sólo una cabeza, para ganar
por la mínima. Así es Brasil, un país de ex
tremos con demasiadas sorpresas.
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Lo que está rebasada es la estrategia de paz

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

En términos legales, el debate sobre
el quinto transitorio debe haberse
dado en otro escenario y no en la
autorización a las Fuerzas Arma

das para permanecer cuatro años más en
labores de apoyo a la seguridad pública.
El problema es constitucional. La frac

ción V del artículo 89 constitucional que
define las facultades del jefe del Ejecutivo
federal, señala con claridad la participa
ción de las Fuerzas Armadas en temas de
seguridad: "Preservar la seguridad na
cional, en los términos de la ley respecti

va y disponer de la totalidad de la Fuerza
Armada permanente o sea del Ejército,
de la Armada y de la Fuerza Aérea para la
seguridad interior y defensa exterior de la
Federación."

En términos de las doctrinas de seguri
dad, la nacional y la del interior encuentran
conexión con la seguridad pública, por
lo que introducir un transitorio en la ley
de la Guardia Nacional para limitar a las
Fuerzas Armadas en espacios de seguridad
no es más que una complicación jurídica y
constitucional.
Pero el problema no es la presencia del

Ejército y la Marina en labores de seguri
dad pública por necesidades de seguridad
interior, sino en que la Guardia Nacional y
las Fuerzas Armadas tienen desde 2019,
una participación directa en las tres seguri
dades, pero la Estrategia Nacional de Segu
ridad Pública ha enfatizado la construcción
de la paz como restricción operativa de la
actividad de ambos cuerpos, abandonando

a la sociedad al incremento cada vez más
arrogante délos grupos delictivos en todo el
país que siguen asentándose en el territorio
de la soberanía del Estado.
Estos tres años de partiripaciónrmlitar en

seguridad no han modificado la estructura
criminalyla orden de contención operativa
ha cedido el territorio nacional a la crecien
te actividad delictiva.

ZONAZERO
Las autoridades federales no han dado una
explicación jurídicay soberana a la decisión
del gobernador de Zacatecas, David Mon
real, defirmar acuerdos operativos con orga
nizaciones de seguridad de Estados Unidos
que han sido acotadas aquí por nuevas reglas
operativas. Sobre todo, el Gobierno federal
ha marcado distancia de la DEA, pero el go
bernador zacatecano, cuando menos con
la información conocida, parece haberle
entregado la seguridad estatal a esa agencia
antinarcóticos que forma parte de la comu
nidad de inteligencia de Estados Unidos.
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Reforma a la Ley Minera, el golpe que viene

@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Una cosa es disfrazarse, ponerse
casco y chaleco para fingir que eres
minero y otra es abrir la boca y evi
denciar lo que todos sabemos: que

nunca ha sido minero y que se robó la Secreta
ría General del Sindicato Minero porque pensó
que era su herencia.
Pues esa es la historia de Napillo, nomás

hablay luego, luego, sale alguien a pedirle que
se calle, tal como pasó en el Senado, que no es
la primera vez que sucede, constantemente
los mineros le exigimos deje de decir mentiras.
Hay días que a Napillo se le suelta la lengua

y da cátedra de incapacidad e ineptitud de su

parte. Tristemente para México y para los mi
neros, la cosa es grave, el senador de Morena
propone una reforma a Ley Minera que intenta
crear crisis económica y laboral al sector que
aportamás de 2 millones de empleos.
Su principal propuesta de reforma se basa

en la venganza a los empresarios que lo ex

hibieron por robar 55 millones de dólares a
sus agremiados y, de paso, busca castigar al
gremio que le levantó más de 11 mil denuncias
por tal desfalco. No se explica, cómo exige
limitar concesiones a 15 años, cuando se ne
cesita ese tiempo para hacer exploraciones y
determinar si sonproductivasy viables.
Hay que avisarle a Napillo que las empresas

también realizan inversiones en la estructu

ra, planeación y adecuación de la mina para
poder trabajarla y para garantizar las condi
ciones de seguridad e higiene, proceso que evi
dentemente lleva varios años. A estas alturas

hay que aclararle a Napillo que lo más impor
tante de la minería no son las cuotas sindicales,
sino las vidas humanas y que accidentes como
el de Pasta de Conchos no deben ocurrir.

Otras adecuación, que quiere imponer, es
la prohibición para heredar las concesiones,
argumentando una supuesta "realeza de la
minería", pero con qué cara o autoridad moral
se pronuncia en ese sentido, si heredó la Secre
taría General del Sindicato Minero violando

estatutos y la democracia sindical.
Una de dos, o Napillo toma unas clases con

calidad acerca de minería o bien, como le
dijeron, que permanezca callado. Por simple
lógica, los números no dan, ¿qué empresa vaa
apostar por la minería, la preservación de em
pleos y la creación de nuevas fuentes de traba

jo, cuando pretenden arrebatarle la concesión
aun cuando la mina no empieza a operar o a
meses de la apertura? La respuesta es ninguna,
¿Cuándo recuperarán lo invertido? Nunca.
Es más evidente que la relación de Gómez

Urrutia con los obreros es un disfraz más. Na

pito no solo se desentiende de la atención mé
dica que reciben sus agremiados y sus familias
en el IMSS; la semana pasada se dio a conocer

que él es de la clase privilegiada que recibe
atención médica especializada en otro tipo de
hospitales tanto públicos como privados, en el
IMSS, ni de chiste.
Que le avisen que una de las obligaciones

como líderes sindicales es defender el empleo
y mejorar las condiciones de vida de los mine
ros, es claro, su permanencia en el sindicato no
tiene razón de ser.
Él no piensa en la clase obrera, desde que

llegó al sindicato se planteó varios objetivos,
mansiones ya tiene, autos de lujo, le sobran,
pero le falta un avión privado o un yate, para
sentirse el empresario que ha querido ser.
Napillo no busca otra cosa más que cerrar

las minas, su propuesta de Ley Minera debilita
y golpea a la minería y demuestra su indife
rencia a miles de mineros, finalmente él qué,
es canadiense, vive de las cuotas sindicales y
en pocas palabras tiene la vida resuelta, si no
pregúntenle dónde están los 55 millones de
dólares que le robó a los mineros.
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Desnudan seguridad; pero distrae con achaques

El hackeo que realizó el grupo "Gua
camaya" a la S ecretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña), revelano sólo las
acciones de esta dependencia, sino

los datos de civiles que han denunciado al cri
men organizado o bien, acciones y respuestas
de otros ejércitos y gobiernos del mundo rela
cionados con México; por lo que, minimizar la
intromisión de los hacktivistas que desnuda
ron la seguridad nacional sólo puede ocurrir
en una administración irresponsable.
A10 días de que se diera a conocer el hackeo

masivo, se sigue revelando información que
pone en riesgo y deja vulnerable la seguri
dad de los altos funcionarios del Gobierno y
la seguridad nacional; además de relaciones
de presunta corrupción entre secretarios de
Estado y personajes cercanos al presidente

Andrés Manuel López Obrador, con el crimen
organizado.
De esa manera refieren el denominado

"Caso Águila", una investigación en torno a
Sergio Águila Luévanos, alias El Capi, capitán
en retiro de la Sedeña, especialista en elec
trónica de aviación, comisario de Seguridad
Pública de Villa Corona, Jalisco y huachicole
ro, quien presuntamente pretendía asesinar
al presidente Andrés Manuel López Obrador.
La Sedeña también recibió un reporte el

31 de agosto pasado, sobre comunicaciones
entre el secretario de Gobernación Adán Au

gusto López y los líderes del grupo Olmeca,
encargados de la perforación, trasiego y venta
de combustible robado de Tabasco en estados
del norte.

Los Guacamaya Hackers, también dejaron
al descubierto que Daniel Asaf, asistente per
sonal y mano derecha del presidente López
Obrador es acusado de posibles actos de co
rrupción, luego de que la Sedeña identificara
una reunión con el empresario y exmilitar,
José Luis Delgado Vargas, a quien se le han
otorgado contratos millonarios durante la
actual administración.

También se expone el seguimiento detalla
do que hacen los militares a medios de comu

nicación, periodistas, activistas, defensores de
derechos humanos, legisladores, gobernado
resy civiles de interés.
Con este hackeo nos enteramos que para la

Sedeña los padres de niños con cáncer, las fe
ministas y las madres usuarias de guarderías,
están considerados como grupos de riesgo
para el país, incluso al mismo nivel 10 de ame
naza que los grupos terroristas como Hezbo
llah o el Cártel JaliscoNueva Generación.
La Sedeña identifica que las aerolíneas Aero

méxico; Taca, Avianca, Copa Airlines y Latam,
son utilizadas para el tráfico de sustancias
ilícitas desde Centroaméricay Sudamérica.
El nivel de filtración va más allá de los acha

ques del Presidente, deja en total vulnerabili
dad al Ejército y a civiles; sin embargo en un in
tento más por no reconocer su responsabilidad
en el tema, para elprimer mandatario lo único
grave son sus enfermedades.

YEN PREGUNTA SIN OFENSA:

Apesar de la votación dividida entre los legisla
dores de Va por México sobre la permanencia
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguri
dad pública hasta 2028, lograrán mantener
la Alianza para las elecciones del Estado de
México y Coahuila.
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Monreal a Palacio cuando

acabe la veda de chipilín

joseurena2001@yahoo.com.mx

Adán Augusto López ha empeñado
su palabra:
Su jefe sí recibirá a Ricardo Mon

real y su bancada, al final de cuen
tas la avanzada legislativa del Gobierno en el
Senado de la República.
El plan es dar cumplimiento al compromiso

avanzado el mes de octubre porque, ¿saben
ustedes?, enTabasco "hay veda de chipilín".
Por esa sencilla razón y las festividades de

septiembre no era posible hacerlo en cuanto
inició elperíodo ordinario de sesiones.
Porque el planteamiento se lo hizo perso

nalmente el presidente de ese cuerpo legisla
tivo, el poblano Alejandro Armenta, el 7 de
septiembre.
Dígale al Presidente que nos invite unos

tamales de chipilín planteó.
Es el platillo escogido para recabar fondos

con invocaciones nobles:

La rifa del avión presidencial jamás rifado,
elTP01 o José María Morelos y Pavón, como
usted quiera llamarlo, y cuyo costo es millona
rio mes a mes para los mexicanos.
La venta de boletos de terrenos no entrega

dos por la Lotería Nacional (Lotenal) en Playa
Espíritu o donde sea, siempre con espíritu
benéfico y con presiones de poder.
Eso es extorsión desde la Presidencia de

la República me dijo el perredista Jesús Or
tega cuando repasaba el papel del titular del
Poder Ejecutivo como billetero,
PERMANENCIA MILITAR
Pero el tema es un encuentro.

O reencuentro en el caso de Ricardo Mon
real tras años de ausencia en Palacio Nacio
nal por ofender al ego presidencial con disi
dencias como aspirar a una candidatura sin

ser corcholata o invocar la ley.
Pese a ello, ha logrado lo no visto en la Cá

mara de Diputados.
En San Lázaro Ignacio Mier recibió de re

galo la iniciativa de Yolanda de la Torre y el
voto priista para satisfacer al de Macuspana.
En el Senado fue necesario convencer a

propios y extraños, aunque intervino quien
muchos llaman ya el senador 129, Adán
Augusto López.
Es él precisamente quien ya llevó la petición

a Palacio Nacional y se revisan agendas para
recibir en la sede del Poder Ejecutivo a los
senadores.

¿Atodos?
No, a los de Morena y sus comparsas por

que los demás, incluidos quienes votaron por
prolongar a la milicia en seguridad pública
hasta 2028, no merecen trato directo.
Para ellos, los morenistas, hay un plantea

miento pendiente:
Tenemos que dar a la Guardia Nacional un

carácter de permanencia.
Frase del secretario de Gobernación.
Permanencia militar, vale acotar.

GARCIA CABEZA DE VACA

1. Pasan los días y nada, no hay pistas
de Francisco García Cabeza de Vaca.
Inclusive en la FGR analizan versiones so

bre su posible presencia en España ¿por qué
los prófugos huyen al país ibérico?, sin datos
ciertos.

Así sea protegido por Estados Unidos, don
de nació y cuya nacionalidad ostenta, seguirá
la persecución de la justicia federal y la inte
gración de expedientes enTamaulipas.
2. Mara Lezama encontró una situación

singular en Quintana Roo:
Carlos Joaquín dejó recursos para atender

los gastos fundamentales de fin de año, pero
el estado enfrenta un pasivo circulante de
cinco mil millones y deudas anteriores por
20 mil más.

Y 3. Napoleón Gómez Urrutia fue a Pa
chucay habló conlos mineros, a quienes pidió
su concurso para mantener el desarrollo de
esa industria en el país.
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Coincidencias

Un día después de que en el Senado
de la República se aprobara, con
los votos de 11 de los 13 legislado
res del PRI, la extensión para que

el Ejército permanez ca en tareas de seguridad
pública hasta el 2028, la exsecretaria gene
ral de la desaparecida Policía Federal, Frida
Martínez Zamora, obtuvo un amparo contra
una orden de aprehensión girada en su contra
por el presunto desvió de 1,764 millones de
pesos.
Martínez fue señalada por la Auditoría

Superior de la Federación por sus presuntos
malos manejos al frente de la Policía Federal,
al igual que el exsecretario de Seguridad Ciu
dadana de la CDMX, Jesús Orta.
Ambos forman parte de un grupo de 19

exservidores de la Policía Federal y del ex
Centro de Investigacióny Seguridad Nacional
(CISEN), la mayoría colocados en ese puesto
por el entonces secretario de Gobernación,
MiguelÁngel Osorio Chong, hoy, coinciden
temente, senador del PRI.
Osorio no votó a favor de la iniciativa re

formada a propuesta de los propios priistas,
que semanas antes habían jurado que no
votarían por la ampliación del plazo para
que las Fuerzas Armadas hicieran tarea de
policías.
Pero quién sí lo hizo fue otra senadora hi

dalguense, Nuvia Mayorga Delgado, quien
fuera la secretaria de Finanz as y Administra
ción del gobierno de Hidalgo, en el periodo
de Osorio como gobernador del estado, y
después directora general de la Comisión
Nacional para el Desarrollo de los Pueblos
Indígenas, con Osorio en la Secretaría de Go
bernación.

¿Qué fue lo que pasó en la bancada príista
par a que se diera este cambio radical incluso
en la propia Nuvia Mayorga?
Al igual que el propio exsecretario de Go

bernación dejó entrever la posibilidad de

un acuerdo entre el presidente del PRI, Ale
jandro Moreno, con el partido en Gobierno
o el gobierno mismo cuando se presentó
en San Lázaro la polémica iniciativa, igual
mente ahora propios y extraños especulan
sobre la posibilidad de un acuerdo entre
Osorio y Morena para frenar, al menos tem
poralmente, la detención de Frida Mar
tínez, operadora de toda la confianza del
hidalguense.
Martínez recibió a su nombre, entre 2014 y

2017, mil 764 millones de pesos de la partida
de Gastosde SegurídadPúblicay Nacional, en
cheques a su nombre que después endosaba
a nombres de subordinados presuntamente
para ser desviados.
Se le acusa de haber desviado también 65

millones de pesos en la compra de una pla
taforma de inteligencia contratada con la
empresa israelí RADS por un valor total de
133.9 millones de pesos de los cuales solo se
pagó una parte; la otra voló.
Osorio se ofreció como interlocutor de la

oposición en el Senado para detener la inicia
tiva que tuvo su génesis en San Lázaro.
¿Lostraicionó oíos chamaqueó?

México se ha convertido para el Gobierno
de Estados Unidos en el vecino incómodo,
el que hace fiestas hasta el amanecer del día
siguiente, pone música a todo volumen, que
no respeta espacios comunes y le vale lo que
digan los demás.
Los coqueteos con las dictadurasbananeras

y con los gobiernos de China y la URS S son de
esos ruidos innecesarios, retadores, que no
buscan consolidar la autonomía nacional,
sino incomodar al vecino "ricachón".

Con eso de que "ya no somos colonia", a ver
si no terminas en ciudad perdida.

Desde este espacio nos solidarizamos con
nuestr o amigo Tristán Canales Najjar por el
sensible fallecimiento de su hermano Mario
Alberto.

Nuestr o pésame.
Un abraz o, con el afecto de siempre querido

Tristán.
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UN FORMATO OBSOLETO

Y LEY DE BIENESTAR ANIMAL

ES LETRA MUERTA
El formato del informe del

gobernador de Nuevo León en
"la casa del pueblo", el Congreso
local, resulta obsoleto para los
tiempos actuales, debido a que la
rendición de cuentas de Samuel

García en 365 días, desde el mo
mento en el que tomó protesta,
ha sido prácticamente nula.

No obstante, lo más lamen
table es que algunas banca
das usan este ejercicio para
negociar con el mandatario y
"no tirarle" críticas, lo cual no
es exclusivo de este gobierno,
pues sucede desde administra
ciones pasadas.

Por ello, este formato tendría
que cambiar, lo que implica una
reforma del reglamento interno
del Poder Legislativo.

Nos dicen que en esta oca
sión, se solicitó que el manda
tario Samuel García acudiera

a informar su labor frente al

Gobierno, para que, posterior
mente, los legisladores pudieran
señalar los aciertos y desaciertos
y evitar que este informe se con
virtiera en un pobre debate.

Tal y como ocurrió el viernes
pasado, Samuel utilizó casi
todo el tiempo en responder
las críticas y señalamientos de
diputados. Otro de los aspectos
importantes de este formato, es
que a cada informe acuden fun
cionarios en horario de trabajo,

El formato del informe del

gobernador de Nuevo León en

"la casa del pueblo", el Congreso
local, resulta obsoleto para los
tiempos actuales, debido a que la

rendición de cuentas de Samuel

García en 365 días, desde el mo
mento en el que tomó protesta,
ha sido prácticamente nula.

No obstante, lo más lamen

table es que algunas banca
das usan este ejercicio para
negociar con el mandatario y

"no tirarle" críticas, lo cual no

es exclusivo de este gobierno,
pues sucede desde administra
ciones pasadas.

Por ello, este formato tendría

que cambiar, lo que implica una
reforma del reglamento interno
del Poder Legislativo.

Nos dicen que en esta oca

sión, se solicitó que el manda
tario Samuel García acudiera
a informar su labor frente al

Gobierno, para que, posterior

mente, los legisladores pudieran
señalar los aciertos y desaciertos
y evitar que este informe se con

virtiera en un pobre debate.

Tal y como ocurrió el viernes
pasado, Samuel utilizó casi
todo el tiempo en responder

las críticas y señalamientos de

diputados. Otro de los aspectos
importantes de este formato, es
que a cada informe acuden fun

lo que no dejó de pasar en esta
ocasión.

LEY DE BIENESTAR ANIMAL

ES LETRA MUERTA

La Ley de Protección y Bienes
tar Animal estatal cada vez se

acerca más a convertirse en letra

muerta. Durante este año, se han
suscitado múltiples casos de mal
trato y crueldad animal, sin que
existan castigos ejemplares que
hagan valer la protección previs
ta para estos seres sintientes.

Los caballos continúan siendo

maltratados, pues son usados
para arrastrar carretas con carga,
y aún no se ha hecho nada al
respecto. La Secretaría de Medio
Ambiente, a cargo de Alfonso
Martínez, no ha planteado una
estrategia, junto a los municipios,
para erradicar estas prácticas
y que los animales de arrastre
sigan viéndose en la Zona Metro
politana de Monterrey.

En Juárez ya murió un caba
llo, precisamente por estar arras
trando la carga de una carreta, y
no hay sanción.

Pero esto no es todo, la
omisión en el Centro de Control

Canino y felino de San Pedro,
que dejó a su paso una perrita
fallecida, sigue impune. ¿Por qué
no se aplica la Ley y el Código
Penal en este caso?
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Samuel García cumplió un año como gobernador de Nuevo León.
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López Obrador
cede protagonismo
El presidente Andrés Manuel
López Obrador se cuidó de no
opacar los dos "informes" que
dio la semana pasada la jefa de
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, Claudia Sheinbaum, Si bien

anunció su acuerdó antiinfláo©*

nario el lunes, justo cuando la jefa
de Gobierno llenó el Auditorio

Nacional, se aseguró de mantener
una mañanera de bajo perfil, nos
dicen. El viernes, la conferencia
matutina duró menos de una

hora, terminando incluso antes

de la cita de Sheinbaum Pardo

en el Congreso capitalino Eso
sí, López Obrador balanceó estó
con mañaneras de casi tres horas

el resto de la semana, y es que
hubo muchos temas que tratar y
cuestionamientos por atender.

El SAT, entre dos perfiles
La renuncia de Tatiana Clouthier

sigue generando reacomodos
importantes en el gabinete, y es
que la nueva vacante que quedó
ai frente del Sistema de Admi

nistración Tributaria (SAT) tras

la salida de Raquel Buenrostro
hacia la Secretaría de Economía,

parece tener dos pretendientes
claros. En primer lugar la auditora
fiscal Rosalinda López, quien ya
hizo labores de cabildeo por el
puesto en 2019 y posteriormente
por la Procuraduría Fiscal en
2021; y en segundó, Félix Arturo
Medina quien le ganó dicho car
go. ¿Llegó la hora de la hermana
del secretario de Gobernación.
Adán Augusto López o acaso el
exintegrante del equipo de Clau
dia Sheinbaum le anotará otro gol
al Grupo Tábasco?

La gira del secretario
Y por cierto, quien está por em

pezar una gira por las entidades
del país es el propio titular de la
Segob, Adán Augusto López,
quien anunció en sus redes
sociales que una vez que en San
Lázaro se ratifiquen las reformas
a la Ley de la Guardia Nacional
acudirá a todos los congresos
locales para buscar la mayoría
requerida y avalar el cambio
."constitucional. Además de hacer

el cabildeo en favor de la refor

ma, se espera que el funcionario'
aproveche para apuntalar su es
tructura para pelear la candida
tura de Morena a la Presidencia

en 2024,
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Reporte Empresarial
EL NUEVO RELEVO
EN BANXICO
Por Julio
Pilotzi

Daniel Chiquiar renunció como
director general de Investigación
Económica del Banco de México

en septiembre de 2021 y desde
entonces no se había nombrado

a su relevo. Hoy, la designación
de Alejandrina Salcedo Cisneros,
primera economista en jefe del
Banco Central, sigue llamando la
atención porque se señala como
asunto político por su cercanía
con funcionarios del pasado.
Aún con todo hay quienes
afirman que se "eligió por ganar
un concurso por su capacidad,
trayectoria y experiencia como
economista; no por cuestión de
género". Su trabajo tendrá que
hablar, de lo contrario se confir

mará una vez más que Banxico
se está politizando, pues los
señalamientos sobre las últimas

designaciones en esa institución
suben de tono incluso más allá

de ser hija del actual secretario
de la Función Pública, Roberto
Salcedo Aquino.

Lata liviana

Grupo Modelo presentó una
innovación en favor del medio

ambiente, con el lanzamiento de
la lata de 410 mi más liviana del

mundo: 1.4 gramos más ligera que
las convencionales.

La decisión reducirá cerca

de 100 toneladas de aluminio

al año. La marca Pacífico incor

porará esta presentación a nivel
nacional.

Pepsi Testa
PepsiCo ya se frota las manos
para ser la primera compañía
en utilizar el Tesla Semi. Es el

propio Elon Musk, CEO de Tesla,
quien utilizó su perfil en Twitter
para confirmar el tema. La fecha
prevista para esto es el 1 de di
ciembre, teniendo 100 unidades
del camión eléctrico en una

primera fase,

Cemex sostenibilidad
Cemex cerró con éxito un nuevo

crédito no garantizado vinculado
con la sostenibilidad por 500 mi
llones de euros a plazo de tres años
(el "Crédito a Plazo"); los recursos
obtenidos serán utilizados para
pagar otra deuda. El nuevo Crédito
a Plazo, denominado exclusiva

mente en euros, tiene términos y
condiciones casi idénticos a los del

Acuerdo de Crédito con fecha del

29 de octubre de 2021, incluyendo
la estructura de garantes, obligacio
nes financieras y un margen de tasa

de interés paralelo.
El Crédito a Plazo se emitió bajo

el Marco de Financiamiento Verde

de Cemex (el "marco"), incremen
tando el monto de deuda vinculada

a la estrategia de la compañía
Futuro en Acción, y su visión de
una economía neutra en carbono.

Todos los créditos vinculados a

la sostenibilidad emitidos bajo el
marco tienen las mismas métricas

y ajustes al margen de la tasa de
interés.

Reconocimiento
académico

Después de dos años de ausen
cia por la pandemia, el Instituto
México del Centro Internacional

de Académicos Woodrow Wilson

vuelve este año con sus premios
en la Ciudad de México. Laura Diez

Barroso Azcárraga será la primera
mexicana en obtener el premio a
la Responsabilidad Social Empre
sarial, y José Ángel Gurría Treviño
será galardonado por su trayectoria
en el servicio público.

VozenOff

Konfío se convirtió en el ganador
de la edición de este año de los

premios Innovationby Design de
Fast Company en la categoría mejor
diseño en Latinoamérica. Esta

empresa está valuada mil 300 mi
llones de dólares y presume haber
ayudado a más de 70 mil negocios
en México...
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> Diálogo de alto nivel en
materia de seguridad se
llevará a cabo el jueves.
En Washington se reuní
rán funcionarios de Mcxi

co con sus pares de Lista
dos Unidos. Entre otros,
acudirán el canciller Mar
celo Ebrard. la secretaria

de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez; el fiscal Ale
jandro Gertz: los secreta
rios de Sedeña y Marina,
Luis Cresencio Sandoval y
Rafael Ojeda, así como fos
titulares do la U1E y Adua
nas. Pablo Gómez y Hora
cío Duarte, y el procurador
fiscal. Arturo Medina.

SYLVANA
BELTRONES

I Nos hacen saber que la senadora
Sylvana Buitrones sí fue consul
tada sobre el sentido de su voto en

torno a la ampliación de las Fuer
zas Armadas en tareas de seguri
dad. Y fue contundente al decir que
una cosa es su libertad para votar,
con base en sus convicciones, y
otra su indeclinable militancia par
tidista. Es decir, una cosa no riñe
con la otra.

ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

> Intenso cabildeo realiza

el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, para
lograr que, a la brevedad
posible, todos los congresos
del país avalen la reforma de
las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad, hasta el año 2028.
Por el momento, nos comentan
que ya tiene en la bolsa a una
veintena.
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SANTIAGO
CREEL

QUIERE
AUDIENCIA

í El presidente de
la Cámara de Dipu
tados, Santiago
Creel, insiste en
su solicitud de

audiencia con

el presidente
Andrés Manuel

López Obrador,
a pesar de que el
mandatario lo re
mitió con el titular

de la Segob; sólo le
pide una hora para
exponerle su pro
puesta de estrate
gia nacional de se
guridad, con la que
asegura se resolve
rá la crisis de vio

lencia en el país.

HORACIO
DUARTE

RECAUDACION
HISTORICA

» Histórico resultó
el año 2021 en
materia de recauda

ción para la Agencia
Nacional de Adua

nas, a pesar de
la crisis sanitaria

generada por
el COVID19,
pero todo apunta
a que 2022 será
muy superior.
La dependencia a
cargo de Horacio
Duarte registra
un incremento

de 11 por ciento,
hasta septiembre,
al sumar 820 mil
318 millones de

pesos.
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• A cuatro carreras de

que termine la tempo
rada 2022 de la Fórmula

1, Max Verstappen se
coronó como bicampeón
del máximo circuito del

automovilismo y apenas
con 25 años de edad.

• Lauren Kay Dean fue
condenada a cadena per
petua después de dejar
morir a su hija de 7 años,
quien tenia síndrome de
Down. La mujer esta
dounidense se fue a una

discoteca con amigos.

• Caries Puyol bromeó
luego de que el Twitter
de su ex compañero, Iker
Casillas, fue hackeado al
postearle una supuesta
confesión sexual, a lo que
Puyol respondió: "es hora
de contar lo nuestro".
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La renuencia a condenar la inte/vención

extranjera armada en busca de territorio implica
un olvido práctico de la historia de México

i alguien pensara que la política exterior
mexicana ha perdido algo es porque hay
cuestiones de alto perfil, como el caso deS Ucrania, que parece esquizofrénica.

E¡ lunes, el embajador de México ante las
Naciones Unidas, Juan Ramón de la Fuente,
condenó la intervención rusa.

"México, quien a lo largo de su historia ha sufrido pérdi
da de su territorio par anexión como consecuencia de una
invasión extranjera, no puede consentir que otro país sea
también víctima de este tipo de actos y agresiones", declaró
De la Fuente ante el Consejo de Seguridad.

El viernes, la delegación de México ante la Organización
de los Estados Americanos (GEA), que junto con Argentina y
Brasil se rehusó firmar una declaración del organismo que
condena la misma intervención como "ilegal e injustificada".

Tal vez haya una explicación dialéctica. ? ¿fue error de
De la Fuente? ¿o de algún subordinado del subsecretario
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Maximiliano Reyes?
Algunos dicen que la Secretaría de Relaciones Exteriores

ya no cuenta mucho en la definición de la política externa de
México y que, de hecho, mientras las
posiciones del país están determi
nadas más por las impresiones que
prevalezcan en el círculo cercano
al presidente Andrés Manuel López
Obrador, otros creen que el creciente
enfoque del canciller Marcelo Ebrard
en sus aspiraciones presidenciales
puso a sus subalternos en el terreno
de la descoordinación, no dei choque.

Tal problema podría verse en las cada vez más acciden
tadas relaciones con Estados Unidos, a gustaro no, las más
importantes por sus implicaciones políticas, socialesy eco
nómicas para el país, y la conexión con América Latina, que
parece determi nada más bien por las ilusiones de una izquierda
desdibujada entre gobiernosdemocráticosporconvicción
o por necesidady la dictadura.

Así, el tema de Ucrania y sus aparentes contradicciones
tiene más importancia de lo que parece.

Por un lado, la renuencia a condenar la intervención extran
jera armada en busca de territorio implica un olvido práctico
de la historia de México.

Entre 1837y184S, México perdió más de la mitad de loque
fue suterritorio como Nueva España ante unos Estados Unidos
donde grupos expasionistas en prode la esclavitud deseaban
incrementar su poder político con nuevas demarcaciones.

En 2022, una Rusia que busca resucitar su imperio geopo
lítico invade Ucrania so pretexto de reivindicar la seguridad
de su territorio ante la amenaza de la creciente presencia de
la Organización del Tratado del Atlántico Norte, que los ucra
nianos ven comoantídoto necesarioa lasambicionesrusas.

¿Alguna similitud por ahí? Tal vez. Algunos no lo ven, o no lo
quieren ver. Pero nos regresa ai problema de la política exterior.

¿Cómo se hace? ¿Cómo se determina? porque una sema na
síy otra también, hay contradicciones, sin ha blar del creciente
choque entre intereses y retórica.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM I @CARREN0J0SE1
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Existe la presunción de que muchos funcionarios
han recurrido al soborno para obtener la
certificación de competencia de trabajo

a disposición establecida en laLeyOrgá
nica Municipal en el Edomex que señala la
obligación que tienen servidores públicos
de contar con la Certificación de Compe
tencia Laboral para ejercer cargos públi
cos como secretario del Ayuntamiento,
Tesorero, director de Administración,

Obras Públicas, Desarrollo Económico, Ecología, Desarrollo
Urba no, Turismoy de Desarrolla Social, parece se ha vuelto
obsoletay a todas luces corrupta,ya que existe la presunción
de que funcionarios han recurrido al soborno para obtenerla
y poder ejercer así el servicio público sin sobresaltos, con la
complicidad de la Contrataría del Poder Legislativo, que se
ha vuelto omisa al no supervisar la correcta expedición.

La famosa Certificación de Competencia Laboral que hasta
hace dos años sólo era expedida por el instituto Hacendarlo
del Edomex (IHAEM) y el Consejo Nacional de Normalización y
Certificación de Competencias Laborales [CONOCER], la cual
permitía quesólofuncionarios con preparacióny experiencia
comprobada ocuparan carteras como, por ejemplo, las de
administración y finanzas, perdió legitimidad cuando se le
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otorgaronfacultadesa instituciones
particulares para que las expidieran.
Por lo anterior, no deberá ex

trañarnos que en algunos meses
alcaldías arrastren denuncias

ante órganos fiscalizadores por la
aplicación inadecuada de los re
cursos financieras, peor aún, sea
mos testigos de la inoperatividad
de obras públicas por deficiencias

en su construcción o por la distribución de apoyos deforma
discrecional por titulares de Desarrollo Social como ya sucede
en Tlalnepantla, Tultitlán, Nezahualcóyotl y Toluca.

Hasta el momento, Atizapán de Zaragoza es el único
municipio que ha hecho pública la Certificación de Com
petencias Laborales de 441 de sus servidores públicos, por
parte del Consejo Nacional de Normatización y Certificación
de Competencias Laborales [CONOCER).

ENTRE OTRAS COSAS: El juzgado octavo de distrito en el
Edomex, desechó en definitiva el juicio de amparo interpuesto
por 170 trabajadores sindicalizados del gobierno de Eca
tepec, quienes alegaban un supuesto despido injustificado.
En la sentencia definitiva del amparo indirecto 125/20225
emitida el 26 de septiembre, el juez falló a favor del gobierno de
Ecatepec. La resolución declaró improcedente la petición de
amparo presentada por empleados sindical izados en contra
del alcalde, el secretario del Ayuntamiento y la directora de
Administración, luego de que se detectara que muchos de
ellos cobraban su sueldo sin presentarse a trabajar en las
oficinas de exsindicosy exregidores en el trienio 20192021.

LA DE HOY: La extorsión a automovilistas por parte de
uniformados de tránsito de Tlalnepantla que circulan en
motocicletas con distintivos de color verde, se recrudeció
este fin de semana en la entrada y salida de la autopista
MéxicoQuerétaro, con la complacencia del alcalde Marco
Antonio Rodríguez HASTA LA PRÓXIMA

POLICRlLLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / ©POLIGRILLAI
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a semana anterior volvió a ser

u na semana redonda para el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, ya que logro la
aprobación en el Senado de la
República de la reforma consti
tucional que permite la amplia

ción del periodo de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad hasta 2028. Esto lo consolida como
el mejor operador político en el equipo del presi
dente López Obrador, y se mantiene invicto en
la negociación con las fuerzas políticas
para saca r adelante las reformas que son
necesarias para el país.

Cuando se pensaba que la reforma no
pasaría, y quedaría en una derrota para
el movimiento obradorista, se necesitó
de la intervención del secretario de Go

bernación para reconducirel proceso le
gislativoy lograrla extensión del plazo de
las Fuerzas Armadas en las calles, misma
queiogróconlos votos de Antonio García
Conejo y Miguel Ángel Mancera, del
PRD.y de los senadores del PRI, Syivana Beltrones,
Verónica Martínez, Nuvia Mayorga Eruviel
Ávila, Ángel García, Carlos Aceves del Olmo, Jorge
Carlos Ramírez, Manuel Añorvey Mario Zamora.

La discusión de la reforma en el Senado duró

casi ocho horas, e incluyó posicionamientos muy
controvertidos como el de Claudia Ruiz Massieu,
hasta losquede plano rayaronen lo vulgar, como el
de la Senadora LillyTéllez. Y a pesar de que desde
las distintas fracciones parlamentarias del PAN.de
MCy del Grupo Plural, pedían vota r en contra, incl uso
desde los escaños de los senadores del blanquiazul
pedían no doblegarse para no romperla alianza Va
por México, sin embargo, esto no se logró.

Pudo más el trabajo de cabildeo del secretario
de Gobernación con diputados, senadoresy gober
nadores, para que la reforma se lograra. Su labor lo
consolida como un fuerte candidato a futura,ya que
para nadie es sorpresa quesea considerado porel
propio Presidente como un firme candidato a su
cederlo,además,que lo hacesinsiquieradecirque
aspira a la sucesión, aun cuando es un funcionario
detodas sus confianzas, discretoy leal al proyecto.

Mediante su trabajo logró varios triunfas. Pudo
pasar una reforma que se esperaba complicada,

logró dividir al PRI, decirle adiós al bloque
de contención, terminar con la morato
ria legislativa de la oposición y de paso,
finiquitar la alianza electoral del Va por
México.

Con estos logros varios ojos se han
puesto en él, tanto a favor, pero espe
cialmente en su contra. Sólo así puede
entenderse el trabajo de la organización
que encabeza ClaudioX.González, MCCI,
quetrata de vincularal CJNG con mandos
policiacos nombradas porel secretario,

e incluso algunos medios cayeron en lo ridículo de
vincularlo a él directamente.

Es previsible que este tipo de ataques continúen,
porque ya se dieron cuenta de que la fortaleza de
Adán Augusto, no sólo es su cercanía con el presi
dente López Obrador, al que ha acompañado d urante
años, sino su eficiencia en términos de la operación
política. Por ello no es de extrañar que cada vez
suba más en las encuestas para la obtención de la
candidatura presidencial de Morena rumbo a los
comicios electorales de 2024.
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No, no es lo mismo lo que votaron los diputados
y lo que aprobaron los senadores. ¿Militariza la
seguridad? Esa es otra cosa

sta semana se votará y aprobará en la
Cámara de Diputados una modificación
constitucional que permite a las Fuerzas
Armadas estar en tareas de seguridad pú
blica hasta 2028. El dictamen fue aprobado
en el Senado, donde PRI y PRD dieron su
aval para que consiguiera las dos terceras

partes, mayoría necesaria para meter/emanoa la Constitución.
Los senadores que votaron en contrasentido a lo que la

alianza Va Por México había signado han tratado de justificar su
posición, asegurando que no iGsdob/arony "no cedieran a pre
siones", sino que consiguieron modifica r la enviado desde San
Lázaroy nada quedóde la iniciativa Alíta. ¿Qué tanto tienen razón?

Esto mandaron desde San Lázaro, como reforma el artí
culo Quinto Transitoria del "Decreto por el que se reforman,
adicianany derogan diversas disposiciDnesdeía Constitución,
en materia de Guardia Nacional: "Durante los nueve años si

guientes a la entrada en vigor del presente Decreto, en tanto
la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e
implantación territorial, el Presidente podrá disponer de la
Fuerza Armada permanente en tareas de seguridad pública
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  de manera extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada y comple
mentaria; dicha participación deberá
tener un enfoque de respeto a dere
chos humanos, asícomoa derechos
de los pueblosy comunidades indí
genasy aframexicanos". Eso fue todo.

¿Qué aprobaron los senadores?:
Durante los nueve años siguientes
a la entrada en vigor del presente

Decreto, en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estruc
tura, capacidades e implantación territorial, el Presidente
podrá disponer de la Fuerza Armada permanente en tareas
deseguridad pública;dicha intervención deberá ceñirse a los
términos planteados por la SCJN con las siguientes carac
terísticas: I. Extraordinaria, de tal manera que se acredite la
absoluta necesidad, que sea temporal y solicitada de forma
expresa y justificada por la autoridad civil; II. Regulada, para
que cumpla con un estricto apego al orden jurídico previsto
en esta Constitución; III. Fiscalizada, de manera que exista la
constante revisión o supervisión del funcionamiento a través
déla rendición de cuentas; IV. Subordinada y complementaria,
deforma tal que las labores de apoyo que la Fuerza Armada
preste a las instituciones de seguridad púbica sólo puedan
realizarseen su auxilio, y se encuentren fundadasy motivadas.

Además, tiene varias adiciones, como: la Fuerza Armada
permanente realizará las tareas de seguridad pública con
su organización y medios. O: las acciones que lleve a cabo
la Fuerza Armada permanente, en ningún caso tendrán por
objeto sustituirá las autoridades civiles de otros órdenes de
gobierno en el cumplimiento de sus competencias. También:
el Ejecutivo presentará al Congreso un informe semestral
sobre el uso de la facultad anterior, proporcionando los indi
cadores cuantificables y verificables que permitan evaluar
Ids resultados obtenidos. Y varios cambios más. No, no es lo
mismo lo que votaron los diputados y lo que aprobaran los
senadores. ¿Militariza la seguridad? Eso esotra cosa.
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Sólo en 2022 se han concretado 90 a instituciones

de gobierno g fuerzas del orden en todo el mundo.
México es el segundo país en América Latina

n todo el mundo, las Fuerzas Armadas,
empresas, instituciones de gobierno, hos
pitales e inclusive universidades han sido
objeto de ciberataques de diversa magni
tud. Apenas la semana pasada, el Comanda
Conjunto de las Fuerzas Armadas y del
Ejército del Perú fue objeto de otro hackeo

en el que accedieron a 283 mil correos electrónicos con docu
mentos militares. Sabemos que también aprovechó brechas
deseguridad de los Ejércitos de Colombia, Chiley El Salvador.

Solo en 2022 se han concretado 90 ciberataquesa institu
ciones de gobierno y fuerzas del orden en todo el mundo. Méxi
co es el segundo país en América Latina con el mayor número
de ciberataques, después de Brasil. Según el Cybercríme Report
2021 de la consultora internacional LexisNexisRisk Solutions;
también es la cuarta nación de origen de ciberataques para
cometer fraudes a nivel global donde hay humanas detrás
délos mismos,yesla novena potencia, lamentablemente,de
origen de ataques con sistemas automatizados conocidos
como bots. Esta columna confirmó que la Sedeña recibe en
promedio760 ciberataques pormes (detectados, contenidos
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  y sin afectaciones), motivo porel cual
mantiene sus medidas de seguridad
en constante revisión. Tan sólo el 9

deseptiembre de 2022, el Centro de
Operaciones del Ciberespacio de la
Sedeña detectó y contuvo un inci
dente cibernético aislandü el acceso

a los servicios del correo electrón ico

institucional,elcualseemplea para
intercambiar información entre de

pendenciasy organismos públicas y privados.
Confirmamos que el hockeo a Sedeña "sólo afectó a una

de las plataformas digitales empleadas donde se maneja
información general". Se le informó a esta columna que este
ataque "no dañó el resto de tecnologías de la información y
comunicaciones queson de caráctersensible,fundamentales
para la defensa nacional del país". Asimismo, tenemos conoci
miento que se han establecida "medidas de contingencia para
evitarfuturos intentos de vulneración a la infraestructura de

tecnologías de la informacióny de comunicaciones de Sedeña".
Por supuesto que este es un importante ciberataque en

contra del Estado mexicano. Afortunadamente, la extracción
de la información obtenida de la secretaría, no representa un
problema g rave, pero se ve magnificado ei enfoque negativo de
algunos medios de comunicación que difunden io acontecido.

Este ciberataque debe promover la aprobación de una ley
federal de ciberseguridady que searticule mejorel sistema
de coordinación al interior del gobierno de la República.

La información difundida, aún con su perspectiva mediática
y política, nos demuestra todas las acciones que realiza el
Ejército Mexicano, a pesarde sus limitaciones presupuéstales,
aumento de responsabilidadesy alcances legales.

AGENDA ESTRATÉGICA: La Junta Interamericana de
Defensa de la OEA organiza lo "Conferencia Hemisférico de

Ciberdefensa 2022" eí 18 y 19 de octubre
https://bit.ly/3ExAxc6.
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MORENA SALE
DE COMPRAS ,
EN LA OPOSICION

ragmentada y herida de muerte quedó la
alianza opositora Va por Méxicotras una
cadena de sucesos en el Congreso de laF Unión, en las vidas internas de los parti
dos (PRI, PAN y PRD) y un daño provocado
porinvestigacionesjudicialesen curso,
particularmente en la Ciudad de México.

Y este desmoronamiento del bloque opositor abrió la
puerta a los dirigentes de Morena que como reclutadores
de "talento" salieron con lo chequera para Iniciar el fichaje
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de funcionarios, militantes y líderes de la oposición que,
inconformes, buscan cambiarde pie/.

En ese contexto se suscribe la reunión que sostuvo Clau
dia Sheinbaum el fin de semana con dirigentes de la opo
sición, entre ellos prominentes miembros del partido del sol
aztecay el Revolucionario Institucional, quienes expresaron
su respaldo total al proyecto político de la jefa de Gobierno.

Derivado de eso, se espera una renuncia en cascada al
interior PRD, cuyo movimiento estaría encabezado, nada
má5y nada menos,que por la mismísima dirigente de ese
partido en la ciudad, Nora Arias.

El rompimiento con la dirigencia, que encabeza Jesús
Zambrano, fue motivada por "viejas prác
ticas de abusos y costumbres", según pu
blicó la propia Arias en sus redes sociales.

Este cisma será aprovechado por Morenay
lajefa de Gobierno para reforzara sus cuadros
en la ciudad, comotambién será capitaliza
da la división que provocaron en el bloque
opositor persa najes como Sandra Cuevas,
alcaldesa de Cuauhtémoc, o las investiga
ciones sobre el llamado Cártel Inmobiliario.

Si a esa le sumamos la descomposición que provocó
en la alianza el voto dividido en el Senado y la Cámara,
en torno a la presencia del Ejército en las calles, existe
entonces la mejor oportunidad del partido guinda para
recuperar espacios perdidos y con eso empujar la candi
datura presidencial de Sheinbaum.

U n dato adicional: el priista Adrián Rubalcava, de Cuaji
malpa, es el alcalde con mayor cercan ía a lajefa de Gobierno,
e incluso ella, personalmente, lo invitó a formar parte de
su proyecto político.

Hasta donde se sabe, al alcalde no le desagrada la idea,
porque de todas las ofertas políticas que hay, de cara al
2024, es con la que más se identifica. Y tiene razón, en el
tricolor no hay claridad ni rumbo.

Por lo que hace al PAN, de cara a la elección de jefe de
Gobierno en 2024, la opción más viable en este momento
es el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, no
por el deseo de sus querientes o aliados, sino porque es el
único panista del grupo que controla la ciudad que no tiene
codo veres ene/ clóset. Seg ún una fuente que tuvo acceso
a las investigaciones sobre el llamado Cártel inmobiliario,
no está vinculad o con esto ni con sus compañeros de par
tido que aparecen en las indagatorias. Está limpio,y eso lo
convierte en el rival a vencer para Morena.

El problema es que el blanquiazul quedó debilitado en la
CDMX, por el rompi miento en la alianza Va Por México y por

las pesquisas en curso. Si no logra sobrepo
nerse a esto, con todoysu limpio expediente,
será complicado que avance en la capital.

Y más cuando existe el riesgo de que el PRD
se fragmentey muchos de sus militantesy di
rigentes pasen a engrosar las filas de Morena,
mientras el PRI se desvanece por completo.

• ••

No se conocen aún los motivos reales por los
q u e Tatiana Clouthier ren u n c i ó a la Sec retaría

de Economía, pero en Palacio Nacionaly ei gabinete de Segu
ridad saben que tuvo serias diferencias con los altos mandos
de las Fuerzas Armadas. Entre otras tantas cosas, los mili
tares quieren entrar a gestionar importaciones de diversos
productos, sobretodo agrícolas. Yeso es algo que compete
exclusivamente a la dependencia que ella encabezaba.

Y como dice el filósofo" Nomeacuerdo: "La política
no es asunto propia ni de filósofos ni de moralistas; la
política es el arte de sacar de uno situación determinada
el mejor partido posible".
 

ALFREDO@ELHERALDODEMEXtCO.COM / @ALFREDOLEZ

Fecha: 10/10/2022

Página: 7

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 20,474

Página 130 de 217



— ALHAJERO

Lo que sigue es la projimdización del desequilibrio en contra de lo
civil y afauor de lo militar. En seguridad y policía, sin duda, pero en
otros temas también

Estamosen ruta de

ver en la presiden
cia de la República
a un militar?

Ernesto López
Portillo responde:
"Quiero pensarque

todavía existen ¡a memoria colectiva

y los contrapesos que harían todo lo
posible para que esto no suceda. Hoy
yo no lo veo todavía como un riesgo
inminente. Lo que sí veo es que, si no
construimos alternativas civiles fuer

tes, los militaresseguirán avanzando".
En charla para HeraldoTV el inves

tí gadory coordinadordel Programa de
Seguridad Ciudadana de la Universidad
Iberoamericana, recuerda el "acuerdo
político explícito e implícito de subordi
nación del poder militar al poder civil"
que se estableció en la construcción
del Estado mexicano.

Pero las cosas han cambiado, ad
vierte: el rol de las Fuerzas

Armadas ha evoluciona

doa partir, primero, de Id
que desde la Ibero hemos
llamado 'una fuga civil',
que es la confirmación
—con evidencia desafor
tunadamente contun

dente e irrefutable—, de —
que lasautoridades civi
les no saben, no pueden o no quieren
resolver la seguridad, lajusticiay la paz.

En buena parte del país están co
lapsadas las áreas que se encargan

de la prevención de la violencia. Las
autoridades civiles, al no protegernos,
al no darnosjusticiay paz, han creado
un vacíoyabierto unespaciopropicio
para la intervención militar.

Son dos procesos: debilitamiento
civil y fortalecimiento militar, precisa
el especia lista en temas de seguridad
pública y democracia.

Esto no empezó ayer, apunta López
Portillo. Pero en esta última parte de la
historia,tenemosque regresarnos un
cuarto de siglo —desde que el Estado
mexicano creó el Sistema Nacional

de Seguridad Pública—y mirar lo que
han hecho los últimos tres presiden
tes de la República, de tres partidos
políticos diferentes: Felipe Calderón
[PAN], Enrique Peña Nieto (PRl) y An
drés Manuel López Obrador (Morena):
"Decidieron continuar con las malas
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decisionesquedebilitan a la autoridad
civilydan espacio propicio político para
la intervención militar".

Sobre la creación de la Guardia Na

cional, expresa: "Nosotros creemos que
el Presidente y las Fuerzas Armadas
(FA) hicieron un acuerdo— hoy nos pa
rece quese exhibe en toda su comple
jidad y su amplitud—; un acuerdo de
respaldarlas, darles más recursos y
colocarlasenuna posición protagónica,
incluso hegemónica.en la seguridad..
Y ahora en otros temas. Para Ernesto

López Portillo, la última reforma que
se aprobó en el Senado [extender el
plazo del Ejército en las calles hasta
2028) nos arroja una pregunta más
inquietante de las queteníamos: ¿Hasta
dónde ha llegado la influencia política
de las Fuerzas Armadas, al punto que
hubo senadores que afirmaron en el
debateque la reforma no incluyó más
controlesciviles porque no Id permitie

ron las propias Fuerzas
Armadas?

¿Esa expansión mili
tar—aeropuertos, adua
nas, migración—a dón
de nos lleva? ¿Estamos
cruzando la línea demo
crática hacia la militar?

  Eso está en el fondo del

tema, responde. Pero el

riesgo, como tú lo miras, como yo lo
mira, mucha gente no lo ve así... Ante la
falla continua de las autoridades civiles,
los militares se convirtieron en la pro
mesa.Yhoyestamosenuna promesa
sin cumplirporpartede ambas autori
dades:civilesy m¡litares. ¿Qué es lo que
no se ha cumplido? Construir la paz.

Hacia dónde ñas llevan, no sé, nunca
ha estado clara la ruta. Lo que sí sé,
concluye, es que los poderes legales
queya tienen hoy las Fuerzas Armadas,
habiendoabsorbido a la Guardia Nacio

nal y teniendo todas las atribuciones
imaginables en su ley, lo que sigue es
una creciente irrupción militaren las
callesy en la vida de la gente.

GEMAS: Obsequio del analista
política Emilio Lezama: "Al final

de cuentas, detrós de la militariza
ción de AMLO no hay una estrategia
de seguridad sino una manera de

entender como se ejecuta
el poder política".
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El encuentro genera expectativas porque ni
siquiera en el país se han podido ¡sentar en una
misma mesa todos los fiincionarios nacionales

Ijueves, en Washington,seva a llevaracabo
una reunión de alto nivel sobre seguridad
entre autoridades de Méxicoy EU en la que
participarán el secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebard, el titular de la
Defensa, Luis Cresencio Sandoval; la secre
taria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela

Rodríguez,y el representante de la FCR, Aleja ndro Certz Manera.
Al final del encuentra se hará una conferencia conjunta para

dar a conocerlas resultados del encuentra, que se llevará a
cabo en medio de la polémica por la vigilancia o mareaje per
sonal de parte del Ejército a las actividades del embajador Ken
Salazar.de a cuerdo con las filtraciones de GuacamayaLeaks.

La reunión genera expectativas porque ni siquiera en el país
se han podido sentaren una misma mesa todos los funciona
rios nacionales;sin embargo, llegan a EU cuando hay alerta rojo
por la corrupción y las fallas del sistema de justicia de México,
que conducen a la imp unidad y a juicios fallidos, loque podría
decirse que permite que el poder criminal quede sin control.
Lo anterior lo advierte u n informe del Congressiono/ Res earch

Service, que fue entregado a la Casa Blanca con el nombre de
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México: Crimen Organizado y Orga
nizaciones de Tráfico de Drogas, que
ubica a más de nueve organizacio
nes activas que operan en Méxicoy
EU: Cártel Jalisco Nueva Generadon,
Cártel deSinaloa, Cártel del Golfa, Los
Zetas, Noroeste, Organización de los
Seítrdn Leyvo, Cabof/eros Templar/os,
Los Viagras, Familia Michoocana,
Los Rojos, TÍ/uanoAre/lono Félix y

Juárez Carrillo Fuentes.

Cuatro temas se tratarán: el más importante, el tráfico de
fentanilo [que tiene en modo zombie a los adictos estadou
nidenses]; eltráfico y trata de personasy comercio seguro en
la frontera, se examinará el plan de acción vigente, así como
el tráfico de armas. Este último es la bandera para /evantar
la vozy condenar a EU cada que se quejan del crimen or
ganizado y de la inseguridad en nuestro país. Sin embargo,
las autoridades mexicanas llegan con la condena de que un
proveedor de armas para un grupo criminal tenía su base
de operaciones en el Campo Militar 1, y otro cerca del octavo
regimiento en Almoloya. El Ejército lo supo y no se sabe si se
llegó al fondo de las investigaciones.

Todo lo anterior hace que el encuentro de los funcionarios
mexicanos con la delegación estadounidense que encabe
za el secretaria de Estado, Antony Blinken, el encargado de
Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y el fiscal general,
MerrickCarland, no sea cómodo para ninguna de las partes,
y seguramente van a saíirchispas.

• ••

UPPERCUT:Alerta en Morena e investigación interna,
luego de que se filtrara que Ceíeste Mora, consejera de/

partido impuesto por Félix Salgado Macedonio, es pareja
sentimental de Alfredo Hurtado Olascaaga, El Fresa, líder
criminal de San MiguelTotolapan, quien usó el Facebook
para presentarse como tal y narrar cómo sobrevivió a la

masacre de la semana pasada.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / ©ALEXSANCHEZMX

Fecha: 10/10/2022

Página: 8

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,973

Página 134 de 217



Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

El peligro del éxito
El peligro real del acuerdo de seguri
dad entre el gobierno de Zacatecas y el
gobierno de Estados Unidos... es que
funcione.

Si entrega buenos resultado en cor
to plazo otros estados, en particular los
vecinos de Zacatecas, van a querer re
plicarlo y entonces sí, nadie parará a la
DEA y el FBI.
Como el gobernador de Zacatecas,

David Monreal, ya cayó en cuenta que
contingentes extra de la Guardia Nacio
nal no solucionan nada, se mostró recep
tivo a la propuesta del embajador Ken
Salazar para pacificar la entidad. La
propuesta incluye un papel protagónico
para las mencionadas agencias gringas,
más la Agencia para el Desarrollo Inter
nacional.

La pregunta que todos se hacen es
si un gobierno estatal puede hacer
un pacto de esta naturaleza sin que
el gobierno federal lo apruebe o si el
gobernador ya se metió en camisa de
once varas.

Los agentes de la DEA y el FBI trae
rán equipo y software de última gene
ración y un programa intensivo de capa
citación, todo para traer paz, la paz ge
nera inversiones y las inversiones bien
estar, lo dice Ken.

Las puertas del cielo
La 4T coquetea con Vladimir Putin, el
líder más odiado del planeta. ¿Por qué
lo hace?

La firma del Convenio de Coopera
ción Especial con el gobierno ruso ocu
rre en el peor momento. Vamos a ex
plorar con ellos el espacio ultraterrestre,
eso sí con fines pacíficos, cualquier cosa
que eso signifique.
Los rusos, que estaban a la espera

de que un gobierno amigo e ingenuo
les abriera, literalmente, las puertas
del cielo, enseguida se apuntaron pa
ra instalar en México el sistema sate
lital Glonass, desarrollado durante la
Guerra Fría para espiar a sus rivales.
México se quedó helado al leer los

despachos informativos provenientes de
Moscú porque esa, dicen, no era la idea.

Tocará al Senado sacar las castañas del
fuego antes de que el gobierno de Biden
le dispare a los satélites rusomexicanos.

Evelyn en Totolapan
Hizo bien Evelyn Salgado al visitar San
Miguel Totolapan. Fue un gesto de valor
y de solidaridad por parte de la gober
nadora de Guerrero con la población que
está muy lastimada por la masacre del
pasado miércoles.

Dicho lo cual la receta para enfrentar
el desafío planteado por las bandas cri
minales entregadas a la barbarie, genera
muy pocas expectativas.
Mandar a la zona a elementos de

la Guardia Nacional no ha dado re
sultados concretos en muchas otras

poblaciones. Los criminales se agaza
pan unas semanas y después vuelven

a las andadas.

Ayudaría mucho más contar una na
rrativa creíble de lo ocurrido. No es po
sible que la versión más detallada la ha
ya dado un criminal en un mensaje de
redes sociales. Un delicuiente confeso
que está jugando sus cartas y que des
de luego no tiene el más mínimo interés
en la verdad.

¿Qué pasó? Fue una matanza a plena
luz del día. Claro que hay elementos pa
ra llegar al fondo del asunto.

Dante tapa a Samuel
En el vendaval de los destapes, Dan
te Delgado tomó otro camino y tapó a
Samuel García el popular gobernador de
Nuevo León y dijo que no participará en
el proceso 2024.

Esto a pesar de que, durante el primer
Informe de Gobierno de Samuel, siem
pre acompañado de Mariana, que es par
te fundamental de la fórmula, no faltó
quien le gritará ¡presidente! presidente!
Delgado dijo que Samuel tiene un

compromiso con Nuevo León y que se
quedará en el gobierno hasta concluir
su mandato.

Dante es un viejo lobo de mar. Quie
nes lo escucharon no tienen claro si lo

que quiere es cuidar al joven goberna
dor para que no escuche antes de tiem
po el canto de las sirenas, o si de verdad
Samuel no va para el 2024
MC tiene otras cartas, ya se verá có

mo las administra Dante •
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SOCIEDAD V PODER

Poder y negocios,
Ejército vulnerable
Raúl Trejo Delarbre

Poder y negocios, Ejército vulnerable
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail.com

Los correos exhibidos por el grupo
Guacamaya muestran a un Ejér
cito Mexicano ávido de privile
gios y negocios. Hay casos de co
rrupción y abusos de poder, in

cluso sexuales. El Ejército vigila, como si
fueran delincuentes, a líderes y organiza
ciones sociales. Y en ocasiones, tolera a los
auténticos criminales.

Diez días después de que comenzaron a
ser difundidas, esas informaciones mues
tran tráficos de influencia y beneficios a
miembros del gobierno, inclusive la fami
lia del presidente, que ameritan un inven
tario para otra ocasión. A continuación
sintetizamos algunas de las revelaciones
publicadas acerca de la situación y accio
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nes del Ejército. Ni el gobierno, ni la Se
cretaría de la Defensa, las han desmenti
do. Al final de cada una indicamos el o los
medios en donde aparecieron.
Indiferencia ante el crimen. El 22 de

abril pasado, el Ejército supo que el gru
po Los Viagras planeaba asesinar al dueño
de un rancho en Buenavista, Michoacán.
Al día siguiente esa persona fue asesina
da. El Ejército no hizo nada para impedir
lo. (Latinus).

Espionaje a grupos sociales. El softwa
re "Pegasus", que infiltra teléfonos celula
res, fue adquirido por la Secretaría de la
Defensa en 2019. En días recientes ha si
do denunciado el hackeo, con ese progra
ma, a los teléfonos de varios periodistas
(Red en Defensa de los Derechos Digita
les y El País).

La Sedeña considera que entre quienes
podrían amenazar el funcionamiento del
Aeropuerto Felipe Angeles, junto a grupos
criminales y agrupaciones terroristas in
ternacionales se encuentran familiares de
niños con cáncer y madres que piden guar
derías infantiles (El Universal).

Ejército que hace política y leyes. Aun
que se trata de autoridades civiles, la Sede
ña evalúa con regularidad a los militares
retirados, o con licencia, que se desempe
ñan como secretarios de Seguridad de va
rios estados (Expansión).

La supeditación de la Guardia Nacio
nal al Ejército, fue propuesta en julio pa
sado por la Unidad de Asuntos Jurídicos
de la Secretaría de la Defensa. Esa ofici
na presentó dos proyectos a la Consejería
Jurídica de la Presidencia de la Repúbli
ca. El más ambicioso, proponía reformar la
Constitución para que la Guardia Nacional
fuera considerada "Fuerza Armada" con

"carácter permanente y naturaleza mili
tar" adscrita a la Sedeña. El otro, que fue
el que promovió el presidente López Obra
dor porque en el Congreso no había votos
suficientes para una reforma constitucio
nal, propuso modificar varias leyes secun
darias (Proceso y Aristegui Noticias).

Negocios del Ejército. El Grupo Aero
portuario, Ferroviario y de Servicios Auxi
liares OlmecaMayaMexica, creado por la
Sedeña y que controla los aeropuertos Fe

lipe Angeles, de Tulum, Palenque y Chetu
mal, así como el Tren Maya, quiere mane
jar además una empresa turística con tres
hoteles, dos museos y dos parques ecoló
gicos (El País). Ese consorcio pretende for
mar una aerolínea para transporte de pa
sajeros y carga con 10 aeronaves rentadas
y el avión presidencial (Latinus).

 La reducida oferta de hoteles en Tu
lum, puede propiciar que las aerolíneas no
se interesen en llegar al Aeropuerto Inter
nacional que la Sedeña construye en ese si
tio, indica un informe de la Asociación In
ternacional de Transporte Aéreo (Latinus).

 Los elementos del Ejército que encabe
zan la construcción del Tren Maya y el Ae
ropuerto de Tulum tienen a su disposición
40 habitaciones de lujo, con alimentos in
cluidos, en hoteles del Grupo Vidanta, del
empresario Daniel Chávez. Algunas de
ellas cuestan 910 dólares por noche, pero
para la Sedeña son gratuitas (Reforma).

Las obras del Tren Maya padecen se
rios atrasos tanto en el tendido de vías co
mo en la construcción de trenes, de acuer
do con informes de Fonatur enviados a la
Sedeña. El abasto de materiales (grava o
durmientes, entre otros) es más lento de
lo previsto. Los costos se incrementan: tan
sólo el Tramo 4, que va de Izamal a Can

cún y en el que se esperaba gastar 30 mil
millones de pesos, hasta ahora cuesta 53
mil millones (Reforma).

El Ejército quiere cambiar la legisla
ción en materia de Bienes Nacionales pa
ra que el Parque Nacional del Jaguar, que
comprende 2 mil 500 hectáreas por donde
pasaría el Tren Maya, le sea concesionado
por 99 años y no por 50, como se había
previsto (Reforma).

Corrupción. Marinos y militares, así co
mo ingenieros de Pemex, han estado co
ludidos en el robo de combustibles en Ta

maulipas, Campeche, Tabasco y Veracruz,
de acuerdo con informes de la Sedeña en

2018. Otro reporte, de 2022, indica que
hay elementos de la Guardia Nacional y ex
militares en la sustracción ilegal de com
bustible de Tabasco y Veracruz que es lle
vado a Nuevo León, Quintana Roo y Yu
catán (Latinus). Se investiga a por lo me
nos cuatro comandantes de la Guardia Na

cional en Veracruz y Tabasco (Emeequis).

 Un militar destacado en el Campo Mi
litar Número Uno vendía equipo táctico,
armas y granadas a un cártel del narco
tráfico instalado en Tejupilco (Mexicanos
Contra la Corrupción).

 Personal militar en la zona de Tierra
Caliente, en Guerrero, les vende arma
mento a miembros de La Familia Michoa
cana (Animal Político).

Abusos militares. Al menos 42 milita

res han estado implicados en casos de abu
so sexual dentro del Ejército. Algunos se
encuentran en prisión, otros bajo proce
so y a otros únicamente los cambiaron de
destacamento. A varios denunciantes que
reportaron abusos de esa índole, se les dio
de baja (El País).

Tan solo en 2021, el Segundo Juzgado
Militar procesó a 60 elementos del Ejér
cito y la Marina por abusos contra subor
dinados, incluyendo algunos de carác
ter sexual, homicidios imprudenciales,
corrupción y robo. En la Escuela Militar
de Oficiales de Sanidad hubo un caso de
violación tumultuaria contra una cadete
(Emeequis).

Es plausible que el Ejército atienda esas
denuncias. Es altamente posible, de acuer
do con esas informaciones, que no siempre
lo hace con rigor.
El enorme poder que el presidente

López Obrador le da al Ejército, más allá
de las pautas constitucionales, la pruden
cia política y la experiencia histórica, ya
tiene consecuencias aciagas. México nece
sita un Ejército que, al estar comprometido
en su obligación esencial que es la defensa
de la seguridad nacional, sea respetable y
responsable. Las ambiciones políticas y los
negocios lo hacen vulnerable, con riesgo
para todos»

Los elementos del Ejército que
encabezan la construcción del

Tren Maya y el Aeropuerto de
Tulum tienen a su disposición 40

habitaciones de lujo, con alimentos
incluidos, en hoteles del Grupo

Vidanta, del empresario
Daniel Chávez
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EL CRISTALAZO

Desde Rusia con amor
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Muy pocos lo quieren recor
dar, pero en 2018, cuando
la campaña electoral es
taba altamente intensa,
se revelaron nexos entre

Morena y la Madre Rusia.
Como es obvio, Andrés Manuel, con

su enorme habilidad mediática (la más
grande de todas sus capacidades), negó
todo tipo de relación y en lugar de tomar
el asunto con seriedad (como siempre),
lo desinfló con la burla.
Con el auxilio de su entonces rudi

mentario equipo de propaganda (no te
nía los recursos actuales; o sea, todo el
sistema de radio y tv del gobierno y las
productoras afines a su movimiento,
entre ellas la de su devoto y fidelísimo
empleado, Epigmenio Ibarra), grabó un
sencillo vídeo en el muelle del puerto
de Veracruz.

"...estoy en el puerto de Veracruz
—decía bañado por la brisa del olea
je contra el malecón— antes de iniciar
nuestra gira (...), aprovechando el tiem
po para ver de cerca el submarino ruso,
porque me trae el oro de Moscú, ya ven
que el vocero de Peña y de Meade (Ja
vier Lozano) habló de que están metidos
los del gobierno ruso.
"...Ya soy Andrés Manuelovich (...)

ahora ya vivo del oro de Moscú, cuan
do la verdad es que vivo 'del loro' de Pa
lenque, un loro que tengo allá en Palen
que... (Chingadovstok)"

Javier Lozano, en su momento, res
pondió:

"Gracias por la mención en su infame
mañanera de hoy, Andrés Manuelovich.

Ya disimule tantito su
amor por Putin, me cae".
Pero hubo otros datos:

"En México (2018) se
ha difundido un rumor de
que desde Rusia —recu
peró una página llamada
321— podrían estar pla
neando intervenir las elecciones mexi

canas de este año y favorecer al candida
to de izquierda... López Obrador.

"Los altos mandos de Rusia están

bien enterados del tema, tan es así que
el propio canciller ruso Serguéi Lavrov
tuvo que decir en la sede de las Naciones
Unidas (ONU) en Nueva York,... que el
gobierno estadounidense "demoniza" al
Kremlin y lo acusa de querer intervenir
en otros países, incluido México...

. .No solo los Balcanes, también nos
culpan de interferir en México y creo
que en otro lugar más..."

Rusia no intervino en los Balcanes.
Nada más se apropió de Crimea e inva
dió Ucrania, tres años después.

Hoy las relaciones de México con
Rusia tienen otras dimensiones, aleja
das del rumor. Engañaron con vacunas
sin certificación internacional y ahora
proponen un acuerdo
de espionaje favorable
al bloque oriental.

En cuanto a la inva

sión de Ucrania, Méxi
co se ha puesto de lado
de los rusos. Desde su

decorativo puesto en el
Consejo de Seguridad condena la gue
rra en abstracto, pero fustiga al presi
dente del país invadido. Es más, se ha

rehusado a pronunciar la palabra inva
sión y ha propuesto un plan de tregua
por cinco años (sin exigir el retiro de
tropas), calificado por los ucranianos
como "un plan ruso".

Y ahora se tiene sobre la mesa un
acuerdo bilateral para autorizar el es
pionaje ruso en México.

"(Latinus). El gobierno de Rusia ra
tificó un acuerdo con México para la
cooperación en la investigación del es
pacio, según fue informado por el Kre
mlin el pasado viernes, que publicó el
documento en el portal oficial de infor
mación legal.

El acuerdo, ratificado por el presi
dente ruso Vladimir Putin, prevé la ins
talación de sistemas rusos Glonass y un
sistema óptico electrónico de preven
ción de situaciones peligrosas espacia
les en México..."
"El documento de ratificación fue

firmado por el mandatario ruso el pa
sado 7 de octubre, sin embargo, desde
el día 5, un mensaje sobre el tema fue
compartido en la cuenta de Twitter de
la embajada de Rusia en México...
".. .El Consejo de la Federación de la

Asamblea Federal de la Federación de
Rusia ha ratificado un acuerdo intergu
bernamental entre Rusia y México por
el que los países planean cooperar en
la exploración y uso del espacio ultra
terrestre con fines pacíficos..."

El "loro de Palenque" ataca de
nuevo.

Iremos a la Chingadovostok... •

El gobierno de Rusia
ratificó un acuerdo
con México para
la cooperación en
la investigación
del espacio...
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La política del espionaje y la traición
Isidro H. Cisneros
isidroh.cisneros@gmail.com

Las revelaciones del hackeo a la
Secretaría de la Defensa Na
cional por parte del colectivo
Guacamaya ratifican lo que ya
sabíamos. En primer lugar, la

incapacidad del Estado para combatir
la inseguridad pública, la extendida co
rrupción que existe en el gobierno, así
como el espionaje al que el ejército so
mete a los movimientos sociales y a los
líderes opositores. Han quedado al des
cubierto una serie de informaciones que
demuestran el grado de descomposición
en que se encuentra el país, la intrin
cada realidad delictiva que aflora co
tidianamente en la sociedad y que ha
penetrado a las instituciones en todos
sus niveles, así como los vínculos que
mantiene el crimen organizado con los
gobiernos locales. La vieja tesis sobre
el Estadofallido en la evolución políti
ca mexicana, ahora se orienta hacia un
narcoEstado.

El espionaje es un método para reca
bar información que resulta muy eficaz
porque reafirma las capacidades intru
sivas a disposición del poderoso que ge
neran miedo. Dar seguimiento, observar
disimuladamente o escuchar a escondi

das lo que alguien dice o hace, con el
objetivo de obtener información reser
vada o secreta, afecta la confianza de
unos sobre otros, así como la determi
nación para aceptar la derrota con tal de
"no traicionar a la causa". El espionaje
coincide con la intimidación, el sobor
no, el fraude y la ilegalidad. Es el medio
que justifica los fines de la dominación
y la sumisión de los adversarios al po
der político.
En segundo lugar, se evidencia la

inexistencia de una clase dirigente dig
na de ese nombre. Un liderazgo predis
puesto a la traición, la corrupción e in
capaz de anteponer los intereses del país
a sus negocios privados. Los casos de
chantaje al dirigente del PRI Alejandro
Moreno y a otros legisladores de su par
tido, así como a los senadores del PRD y

especialmente a Miguel Ángel Mancera,
representan la constatación de la podre
dumbre que caracteriza a nuestra clase
dirigente. Se presenta una ausencia de
sentido de vergüenza, pudor y culpa. Se
ha perdido el honor como la virtud po
lítica por excelencia que fue objeto de
grandes reflexiones por parte de filóso
fos y moralistas.
El honor en la ética pública se en

cuentra vinculado al valor de una per
sona honesta que tiene reconocimiento
en la comunidad. El honor es una virtud
política de la democracia que depende
de las acciones y decisiones adoptadas,
y de las cuales cada uno es directamen
te responsable, por su parte, el concepto
de traición se transforma y amplía hasta

englobar a quienes combaten la opaci
dad y la información compartida. Aun
que no existe una definición objetiva del
traidor, es posible afirmar que la trai
ción representa un comportamiento que
afecta las relaciones de fidelidad ideoló
gica y lealtad política hacia los demás.
Para el autoritarismo los traidores son

quienes lo combaten, incluso si estos re
presentan a miles de personas. En una
democracia la honorabilidad debería ser
una condición de todos los ciudadanos,
pero sobre todo de sus dirigentes polí
ticos. El honor del político democráti
co consiste en su honestidad porque el
pueblo deposita en él la confianza en su
futuro. El honor de las personas públi
cas y de las personas políticas reside en
la fidelidad a los ideales y convicciones.
La figura del traidor tiende a sobre

ponerse y a coincidir con la imagen del
espía, porque los aparatos de inteligen
cia se amplían buscando involucrar a un
mayor número de personas, para obte
ner información sobre los enemigos rea
les o imaginarios del Estado. El espiona
je amplifica las posibilidades y la necesi
dad de la traición. En los últimos tiem
pos el síndrome de la deslealtad parece
crecer desmedidamente, mientras que
se debilita su condena moral, política y
judicial •

El honor de las personas
públicas y de las personas

políticas reside en la fidelidad
a los ideales y convicciones
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Sheinbaum: Hechos, no rollos
Víctor Hugo Romo de Vivar Guerra
@vromog

Nunca antes un gobierno, en
menos de cuatro años, lo
gró consolidar tantos be
neficios para los habitantes
de la Ciudad de México co

mo el presidido por Claudia Sheinbaum.
Antes que a nadie, la mandataria le rin
dió cuentas a las y los capitalinos, el
martes pasado, en el Auditorio Nacional.
No echó rollos, narró hechos, dio cifras
e informó los avances alcanzados por su
administración.

Lo cierto es que su proyecto de ciu
dad, esbozado desde su candidatura a
jefa de gobierno, se ha ido cumpliendo
al compás de su eslogan: "Ciudad Inno
vadora y de Derechos".
INNOVACIÓN.

Democratizó el acceso a Internet, al con
vertirlo en herramienta gratuita y uni
versal, para cerrar una de las brechas
que causan más desigualdad y, al mismo
tiempo, convirtió a la CdMx en la metró
poli más comunicada del mundo.
De 91 puntos WiFi en 2019, pasó a ca
si 34 mil, instalados sobre todo en uni
dades habitacionales de interés social,
escuelas públicas y colonias periféricas.
Esta conectividad inédita es ya un dere

cho que, además, se logró con un ahorro
de mil millones de pesos.
SIMPLIFICACIÓN ADMINISTRATIVA Y COMBATE
A LA CORRUPCIÓN.

En 2019 se podían realizar en oficinas
del gobierno de la CdMx 2,000 engo
rrosos trámites ciudadanos, solo ocho
de ellos de manera digital y todos con
un promedio de 14 requisitos cada uno.
Hoy, se simplificaron a 750 trámites y 85
son totalmente digitalizados de princi
pio a fin y solo se necesitan siete requi
sitos en promedio, lo que se traduce en
mejor calidad de vida para el ciudadano
y combate a la corrupción.
DERECHO A LA EDUCACIÓN.

Estudiar en la CdMx, desde preescolar
hasta la universidad, ya es un derecho y
no un privilegio. Por primera vez, las 1.2
millones de niñas y niños que estudian
en escuelas públicas de preescolar a se
cundaria, reciben una beca mensual.
Se construyeron también cinco nuevas
preparatorias y dos universidades gra
tuitas: La Universidad de la Salud y el
Instituto Rosario Castellanos, que en sus
cinco campus, ya hay una matrícula de
37,550 alumnos en sus 22 licenciaturas,
5 especialidades, 7 maestrías y 2 docto
rados, para que nadie se quede sin es
tudiar.
SEGURIDAD.

Dos indicadores dan cuenta del traba

jo desplegado en materia de seguridad:
el delito de alto impacto bajó 54% y el
homicidio doloso disminuyó casi 60%.
Las calles de la ciudad pasaron de 15
mil cámaras de seguridad a más de 63

mil de mayor calidad, para fortalecer el
sistema de videovigilancia y coadyuvar
a combatir la impunidad.
MOVILIDAD 5U5TENTABLE.

La infraestructura para garantizar el
derecho a la movilidad sustentable está
imparable. Hay dos líneas de Cablebús,
y una tercera por concluirse, se constru
yó el primer Trolebús elevado del mun
do, hay más rutas de Metrobús, Tren Li
gero, autobuses nuevos RTP y ciclovías.
Son 417 nuevos Km que conectan las
zonas más lejanas con 710 nuevos sen
deros seguros, un transporte público de
traslados cómodos, seguros, rápidos y
eficientes que permiten a la gente pa
sar más tiempo con sus familias y, al
mismo tiempo, contribuye a proteger el
medio ambiente.
¿CSP PRESIDENTA?

Imposible citar, por razones de espa
cio, todos los avances dados a cono
cer en el IV Informe de Gobierno de
la Dra. Sheinbaum.

Después de casi cuatro años de go
bernar la megalópolis más conflictiva
del país, la mandataria capitalina ya
demostró estar a la altura de cualquier
reto y, de manera natural, se perfila
como la primera mujer que podría go
bernar México.
Ya veremos, en su momento, el re

sultado de la encuesta definitoria, pe
ro no hay duda de que Sheinbaum tie
ne los conocimientos, la capacidad y
las tablas suficientes para convertir
se en nuestra primera presidenta de
la república#
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En ambos casos, el Senado, de Ricardo Mon
real, sólo fue un espectador pasivo, si no es que
ni siquiera fue avisado de dos acuerdos que en
teoría deberían pasar por su escrutinio. Joe Bi
den, presidente de EU, no se ha pronunciado
respecto lo resuelto en Zacatecas, pero se mo
lestó por el expansionismo ruso permitido por
nuestro gobierno. ¿Será que el presidente
ucraniano Zelenzky tenia razón al desconfiar
de la alineación "neutra" de México en su con
flicto con Vladimir Putin?

**

La confirmación en la mañanera de hoy del
nombramiento de Arturo Medina, procurador
fiscal, como nuevo titular del SAI, en lugar de
Raquel Buenrostro que se fue a la Secretaría de
Economía, será una noticia buena, no solo para
el mundo fiscal, sino para la 4fen general. Re
sulta que Medina también es allegado a Clau
dia Sheinbaum, jefa de Gobierno capitalino, de
quien fue subsecretario de Gobierno y enlace
con el Congreso local, donde hasta la oposición
no lo vio con malos ojos, por sus posiciones no
tan cerradas ni ortodoxas. Conoce la ciudad y
hasta fue delegado en Háhuac.

**

Se publicó el índice Global de Innovación
2022, donde se miden avances científicos, in
vestigación y patentes. Hasta arriba, como
siempre, Suiza, EU, Suecia, Gran Bretaña y Paí
ses Bajos. México perdió lugares respecto al
año pasado, y está a media tabla, en la posición
58 de 132. En el continente caímos dos lugares
En sólo un firi de semana, con pésimo
timing, México decidió complicar sus
relaciones internacionales. El

gobernador de Zacatecas, DAVID
M0NREAL, firmando un pacto
unilateral de seguridad con Estados
Unidos, y el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
celebrando un acuerdo con Rusia para
la instalación en nuestro territorio del

sistema satelital Glonass, para "el uso,
práctico de los sistemas y tecnologías
espaciales con fines pacíficos".

frente a Brasil y Chile. Hay que dar por perdido
al actual sexenio en materia de ciencia y tec
nología, en tiempos que ha sido manejados
más con prejuicios ideológicos que con prag
matismo; empezando por el Conacyt de María
Elena ÁlvarezBuylla y en la SER de Leticia
Ramírez, que ha despreciado las calificaciones
y la ciencia.
**

Y donde las autoridades hacendarías, encabe
zadas por Rogelio Ramírez de la O, y del banco
central, de Victoria Rodríguez Ceja, tienen
abiertas todas sus alertas es en la recesión que
se viene en la economía de Estados Unidos,
que podría pegar directamente a las remesas.
El último reporte del Banco de México muestra
que el crecimiento de las remesas ya no es el
mismo. En junio de este año aumentaron 5.6
por ciento, mientras que en el mismo periodo
del 2021 fue de 26 por ciento. Es decir, se siguen
enviando cantidades históricas de remesas,
pero ya no con el crecimiento del 2021. Si a esto
le sumamos la crisis económica de la que les

vengo hablando, la situación podría empeorar.
Como sabemos, se vienen los meses más fuer
tes para la recepción de divisas, tan sólo en oc
tubre, noviembre y diciembre del 2021 el creci
miento fue de más del 30 por ciento, aunque,
como ya vimos, dicho aumento viene a la baja.

Informativamente el tema migrante va y viene,
pero los flujos son constantes aun cuando no
salgan en las noticias. Por ejemplo, en un año
se recibieron cinco mil 438 niñas, niños y ado
lescentes (NNA) migrantes acompañados y no
acompañados en el Centro Integral de Aten
ción a NNA migrantes Nohemy Álvarez Qui
llay, ubicado en Ciudad Juárez. La presidenta
del DIF Estatal, María Eugenia Galván Antillón,
informó que el 60 por ciento de las NNA son
mexicanos, quienes atraviesan todo el país
desde el sur con la intención de cruzar a suelo

norteamericano, donde en muchos casos sus
padres o familiares los esperan. El otro 40 por
ciento son habitantes de Guatemala, Honduras
y El Salvador.
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SENADO REALIZARA HOMENAJEA FAUSTINO LOPEZ
>En el Senado de la República se prepara un homenaje
postumo .para .el senador Faustino López, ..quien falleció el
pasado sábado luego de sufrir un accidente automovilístico.
En el percance también falleció su esposa Pilar Hernández.
Faustino López era el suplente del gobernador Américo
Villarreal, El homenaje se llevará a cabo durante la sesión del
próximo martes, de acuerdo a la información proporcionada
por el presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta.

OBTIENE SECTUR BUENOS RESULTADOS EN CANADA
•El secretario de Turismo del Gobierno de México, Miguel
Torruco Marqués, concluyó con gran éxito la gira de trabajo
del programa Operación Toca Puertas por Canadá, en donde se
leunió.cpn..autoridades;_y_ líderes^de la industria de^
con quienes alcanzó buenos resultados y logró importantes
acuerdos, como parte del plan de trabajo para la reactivación
del segundo .mercado emisor de turistas más^relevante para
México. Durante cinco días, la comitiva que acompañó al
titular de la Secretaría, de ^urismo (Sectur), visitó Toronto
Qttawa v Montreal, y contó con el apoyo de la Embajada de
México en Canadá, a cargo del embajador Arturo Hernández
Basave, así como de los cónsules generales de México en
Toronto, Porfirio Thierry Muñoz Ledo; y er; Montreal,
Alejandro Estivil 1. En el marco de esta gira de trabajo, destaca
la reunión que sostuvo Torruco Marqués con autoridades de
.Global Affairs..Cañada;..(.GAC), con guien acord
comunicación..sobre la forma .como se
viaje de Canadá a México, para que éstas sean focalizadas.

PROPONEN VERSION DIGITAL DE INE
«La senadora morenista Lucia Meza propuso que el
Instituto Nacional Electoral (INE) emita la versión digital
de la credencial para votar; sin embargo, no sustituirá la
obligatoriedad de presentar el plástico al momento de emitir
el sufragio. El objetivo es que la ciudadanía pueda realizar sus
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trámites oficiales ante las instituciones estatales, federales e
instituciones privadas como laborales entre otros; sin embargo,
para que se lleve a cabo la propuesta de la senadora Lucía Meza,
es necesario modificar el artículo 156 de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electorales (Legipe).
«También informó que la legalización de los documentos ayudan
a proteger los derechos como la identidad, la libertad de
expresión y el acceso a la información.

PROHIBEN A LULA ASOCIAR A B0LS0NAR0 CON
CANIBALISMO
«Un juez del Tribunal Superior Electora! (TSE) de Brasil ordenó
a Luiz Inácio Lula da Silva que deje de transmitir un anuncio
de campaña que asocia a Jair Bolsonaro con el canibalismo,
tres semanas antes de la segunda vuelta de las elección
presidenciales. En su sentencia publicada el sábado por la
noche, el juez Paulo de Tarso Sanseyerinq consideró que este.
spot difundido por el equipo de campaña del, expresidente
Lula da. Silva. incluía un..extracto de un video
contexto". En ese video de 2016, el actual presidente brasileño,
que en ese momento era diputado, afirmaba en una entrevista
con..The NewYork Times.quesería^.capaz de ^
humana.
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AGENDA
CONFIDENCIAL

Como hienas, critican
a Tatiana
LUIS SOTO

¡Como hienas! Diría la senadora Lilly Téllez, se lanzaron
algunos organismos empresariales nacionales e interna
cionales que operan en México, para opinar sobre la re
nuncia de la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. Y
después, como "alfombritas", recibieron el nombramiento
de Raquel Buenrostro, quien la sustituyó.

Primero las hienas: La International Chamber of Com

merce México (ICC México) consideró que, si bien es cierto
que la renuncia de la "Tatis" llega en un momento delicado
para el país, la misma representa una buena oportunidad
para cubrir esa cartera con un perfil que entienda con cla
ridad la dinámica económica y de relaciones comerciales
del país en un momento internacional tan delicado y en
medio de dos controversias cruciales para nuestro país, re
lacionadas con el TMEC. Quien reemplace a la señora
Clouthier debe ser una persona con gran sensibilidad eco
nómica, social y política para lograr ese potencial que nos
permita recuperar lo perdido durante la etapa más grave
de la pandemia por Covid19, señalaron.

Los observadores preguntan: ¿Por qué no tuvieron el
valor de decirle a Tatiana cara a cara que NO estaba prepa
rada para el cargo, que era una inepta, ignorante, insensi
ble...? ¿Por qué no se inconformaron con el presidente de la
República y le reclamaron que México no merecía una se
cretaria de Economía como Tatiana? Bueno de perdida hu

bieran publicado un desplegado pidiendo su renuncia al
día siguiente que llegó al cargo, no. ¡Agachones! Les grita el
respetable.

Cuando los de la International Chamber of Commerce

México se enteraron quién era la sustituta de Tatiana,
salieron a declarar hipócritamente que valoraban la capa
cidad técnica y el profesionalismo demostrado por la nue
va secretaria durante su permanencia como jefa del SAT y
Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico. Y sacaron su alfombra roja. "A los miembros de
nuestra organización nos consta la disposición de la nueva
titular de Economía por escuchar y atender las propuestas
de la comunidad empresarial. México hoy se encuentra in
merso en dos controversias internacionales sensibles co

mo son las consultas sobre la política energética solicita
das por Estados Unidos y Canadá, las cuales se han prolon
gado por un acuerdo de los tres países integrantes del T
MEC, antes de existir un arbitraje internacional. La otra es
el panel de solución de controversias solio Lado por nues
tro país sobre la aplicación e interpretación de las reglas de
origen en la industria automotriz, caso que podría quedar
resuelto a fines de este año. Este es el mejor momento para
que nuestro país aproveche todas las oportunidades que la
posición geográfica y el TMEC ofrecen para el sector ma
quilador y para un mayor crecimiento de nuestra industria,
en beneficio de todos los mexicanos y considera que el
nombramiento de Raquel Buenrostro es una oportunidad
para lograrlo, subrayaron los paleros de la multicitada
Cámara.

De lo que no se han dado cuenta los de la multicitada
cámara, es que con todos sus cursos, maestrías, doctorados,
cargos en el gobierno Federal y en otras dependencias, re
conocimientos del presidente de la República... es que Ra
quel NO sabe nada de tratados comerciales. Así las cosas,
las controversias podrían complicarse y estaríamos en ries
go de perder hasta los calzones, advierten algunos especia
listas. Los malosos afirman que la señito no sabe inglés.
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PULSO CDMX

Democracia diversa

AURELIEN GUILABERT

Las poblaciones de la diversidad sexual y de género han
sido históricamente excluidas, estigmatizadas y crimina
lizadas. Se tuvo que esperar hasta el 1990 para que la
ONU elimine la homosexualidad de la lista de enferme

dades mentales y 2018 para las personas trans. Estos
avances son recientes y demuestran claramente esta
maiginación social que se replica dentro de los Estados.
Aún en varios países autoritarios se reprime severamente
la diversidad sexual y de género. Los Estados democráti
cos tienen una deuda histórica con esas poblaciones en la
garantía de la igualdad y de la inclusión social.

En una democracia uno de los primeros derechos
fundamentales es votar y ser votado. Sin embargo, este
sistema democrático necesita de mecanismos para me
jorar la representatividad de todos los grupos poblacio
nes, entre ellos las personas LGBTTTI+. La creación de
acciones afirmativas que obligan a los partidos impul
sar candidaturas diversas es una forma de corregir esta
subrepresentación. En las últimas elecciones de 2021 se
han presentado al menos 442 candidaturas de las cua
les llegaron 4. Es decir que a pesar de representar al
menos el 5.1%, de la población de acuerdo con el INEGI,
solo el 1 % de diputadas y diputados pertenecen abier
tamente a las poblaciones LGBTTTI+. Así llegó la dipu
tada Salma Luévano Luna primera diputada trans gra
cias a estas cuotas peleadas como bien lo dice "a golpe
de sentencias" para la exigibilidad de derechos por la
vía de la justicia.

Además de la representación legislativa, las y los le
gisladores tienen la obligación de desarrollar acciones
de participación social o herramientas de parlamentos

abiertos para mejorar la toma de decisión y el acceso a
los derechos de todos los grupos poblacionales. Es así
como la organización LGBT+ Rights lanzó el primer Par
lamento LGBTTTIQ+ en la Cámara de Diputados. Des
pués del diseño de una metodología propia que combi
na fortalecimiento de conocimientos, deliberación co
lectiva, fortalecimiento de redes y participación , lan
zaron una convocatoria nacional que permitió que más
de 150 personas de todo el país participarán en la Cáma
ra de Diputados para la entrega de 30 propuestas en
materia de diversidad sexual y de género. A este ejerci
cio apoyado por la diputada Salma Luévano Luna, pre
sidenta de la Comisión de Diversidad de la Cámara, se
sumaron también otras personalidades políticas como
Temístocles Villanueva, diputado del Congreso de la
Ciudad de México o Guillermo Ruiz Tomé, Concejal en
la Alcaldía Alvaro Obregón compartiendo sus expe
riencias, avances y retos para la inclusión.

Estas propuestas deben presentarse formalmente y
ser debatidas en el pleno de la Cámara para que no que
den en ideas, entre ellas el reconocimiento constitucional
del derecho a la orientación sexual, a la expresión e iden
tidad de género propuesta por varias personas partici
pantes y que permitiría romper con este paradigma ac
tual discriminatorio de un México de derechos a veloci
dades distintas en función del estado en el cual vives.

Un reconocimiento al equipo de la organización
LGBT+ Rights quien había impulsado este ejercicio desde
las juventudes en el Senado con la senadora Particia
Mercado y que en muy poco tiempo han logrado crear
una red de expresión y participación a nivel nacional.
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Toque
de queda

La presidenta municipal de lrapua
lo, lorena Alla.ro García, afirmó
que nadie tiene que andar en la
calle después de las 2:00 de la
mañana.

Ame la violencia que se vive en
el municipio, el gobierno decidió

acotar el horario dé bares y cení ros noel urnos
a las 2:00 de la mañana en algunas zonas como
el Estadio y Villas de Irapuato. Mientras que
en la zona Centro el cierre es a las 12:00 de la,
medianoche.

En entrevista otorgada este sábado a varios
reporteros, la panista afirmó que los nuevos
horarios rieeñ la.zona cenlro responden a los
hechos registrados hace unos días, en donde
un hombre fue asesinado a unos metros de la

presiden cia m u nicipa 1.
Allaro García dijo lexlual que indepen

dientemente de las medidas establecidas en

el reglamento, los irapuatensés deben estar
en sus casas antes de que se cumpla con esta
medida prevenliva.

"Son medirlas temporales, pero de cual
quier manera después de las 2 de la mañana,
ya nadie tiene que andar en la calle,.ya que se
vayan a sus casas a esa hora ya no hay':

Indicó que buscarán coordinarse con los
propietarios de los bares, ceñiros noel urnos
y anuos, así como va se han coordinado con
tiendas de conveniencia y oíros comercios.

Hace unas semanas, un par de jóvenes»
quienes se presume que eran primos, fueron

localizados ejecutados sobre un camino ierra
cero que conduce a una zona cerril conocida
Como"Lá Lomaren la comunidad dé San Ro
que, en Irapuato.

Los hechos se dieron por la noche sobre la
parte alia de la comunidad en San Roque,,en
los límites de la calle Argentina.

VENTANAL

Al integrar el presupuesto fiel 2023, el gobier
no del Estado fie México no prevé nuevos
impuestos, pero aún valorará si incluirán fi
nanciamienlo para obras; sin embargo, han
superarlo la meta de ingresos y las finanzas
son sólidas.

El secretario de I¡lianzas. Rodrigo Jarque
Lira, fijó posl ura sobre el proyecto del próximo
Paquete Eisca 1,al acudir a compareeer anle los
diputados locales como parte de la Glosa del
Quinto Informe de Gobierno.

Aclaróqueei crecimiento de recursos.fede
rales déla entidad se esliman en 11 porcienio,
por lo que serán responsables y presupuesta
rán a la baja, debido a que a nivel federal se
hizo una proyección sobre un crecimiento fiel
3 por cienlo del Producto Interna Brulo (PIB).
Indicó que, si llegan más recursos de lo

planteado, serán buenas noticias para las fi
nanzas mexiquenses. Y resalló que lendrán
eslos flos meses para hacer los cálculos para
preparar el presupuesto que se discutirá en la.
Cámara deDipulados.
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Flor de Loto

Locura" es romo llaman al
gunos a la capacidad que
oíros leñemos de visitar
despiertos ese lugar que
ellos solo conocen en sue
ños. Ese mundo que equi
vocadamente consideran

irreal, es una amplia ventana a la que muchos
temen asomarse por temor a. enfrentar esa otra
"realidad". Yo lo séporque he .estado allí, y sin em
bargo, algo me ha impedido cruzar la frontera,
para habitar de lleno en ese mundo sulil (el del
espíritu) y apartarme por completo de esta otra
realidad del mundo denso o material.

Todos los días,cada uno de nosotros visitamos
ese lugar sin tiempo niespacio, donde iodo es po
sible. (Incluso aquello que siempre nos han dicho
que no lo es). Ésa "cuarta.dimensión" es una purria
abierta hacia olras lbrmasde percibir la realidad.

Ése lugar fes al que arribamos diariamente du
rante la etapa de sueño. ¿Podríamos decir que los
sueños i io son reales?¿Por qué? ¿Acaso no forman
parle, de nuestra vida?

En ese "olro" mundo, iodo es tranquilo, sereno,
apacible. Es un mundo sin etiquetas,sin prisas, sin
j uicios de valor. No hay t emor. Allí todo lo sé, todo
lo veo, todo lo percibo. Puedo percibir la unidad
del lodo con cada cosa , y viceversa. Altas donde
quisiera echar raíces. Vivir eternamenlé.

Ese es mi mundo, mi única verdad. Pero me
despierto. Todo desaparece. La angustia regresa.

Al parecer, solo en estados "alfa" de conciencia

como el sueño, la vigilia, la hipnosis, e incluso bajo
el uso de ciertas drogas, podemos alcanzar a per
cibir esa otra pan e fie la realidad. Una percepción
ampliarla. Una conciencia "elevada".
Pero el racionalismo cieniificisía occidental

nos ha hecho creer que esa parle fie, la realidad
es una mera ilusión. Una faniasía.

Hoy se desprecia lo que no puede observarse
o probarse. Se hace burla y se resta importancia
a todo aquello que escapa a la lógica de la razón.
Pero es obvio que el conocimiento del mundo
trascendente te transforma. Personalmente, a
partir de ese conocimiento, ahora no soy lo que
era antes.

A lo largo de la historia, la humanidad ha in
ternado conocer la verdad última de las cosas.
Mientras que en occidente, se. busca ese objetivo
por la vía de la razón, del pensamiento,el antiguo
oriente, construyó un método vivencia!, intuitivo
y hasta empírico, que busca la verdad como algo
vivo, que no se. puede percibir por la vía de la ra
zón. Incluso el pensamiento puede estorbar en
esa búsqueda de esa verdad, que. constiiuye la
"Iluminación".

La filosofía, occidental recorre caminos y utiliza
métodos estrictamente racionales, que son, des
de mi punto de vista, más limitados que los de la
filosofía oriental clásica.

Flor de loto: Yo soy como una flor de loto. Solo
puedo florecer en donde hay paz.
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La importancia de la
educación cívica en la niñez y
juventudes
En abril dé 2018, el IECM logra el lanzamiento de Ciudad Ke Ve? observatorio

de la niñez y juventudes, como una plataforma multimedia interactiva
que busca crear espacios para, que ñiflas, niños, adolescentes y personas
jóvenes (NNAyPJ) logren conocer, practicar e internalizar, por un lado, la
observación como herramienta útil para la vida, y por otro; el ejercicio
de sus derechos humanos, participando ate manera activa, en la toma de
decisiones en los asuntos públicos de su interés y en beneficio de su

comunidad.

Fue gracias a este ejercicio que ahora la denominada "Pandilla KeV'e' tuviera las
habilidades y la motivación de proponer un intercambio de idea y experiencias sobre
el ejercicio de su derecho a observar los procesos electorales y participar en asuntos
de su interés para, su bienestar y el de su comunidad a nivel local, nacional e inter
nacional con NNAyPJ de diferentes latitudes de Latinoamérica. Teniendo como ejes
temáticos para él dialogo la interculluralidad, pluriculturalidad, derechos humanos,
democracia, cultura de. paz, cultura sobre el cuidado del media ambiente y la proble
mática mundial en general.
Así, llevaron a cabo el evento denominado Seguimos Observando Latinoamericano

SOL durante 4 jornadas de trabajo entre los días 26 al 29 desepiiembre de 2022; en
él participaron 6 países, a través de 7 instituciones u organizaciones; Sur de Norte de
Colombia, Jurado Nacional de Elecciones de Perú, Consejo Nacional Electoral de Hon
duras, Tribunal Supremo Electoral de El Salvador, Independiente de Brasil y Ollin AC
y Ciudada KeV'e IECM de México. En el encuentro participaron un total de 83 NNAyPJ,
de las y los cuales 28 fueron hombres, 53 mujeres y 2 no binarios.
El equipo de trabajo de la Pandilla KeV'e estuvo conformarlo por 45 adolescentes y

personas jóvenes que desarrollaron: guiones de videos, act naciones en videos, material
gráfico para redes, plantearon temas y subtemas, guiones de las ceremonias, difusión
para redes Socio digitales, etcétera, lodo ello con el acompañamiento de la Dilección
Ejecutiva de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana
del IECM, en específico fie personas analistas educadoras, durante casi un año.
El resultado de su esfuerzo fue el desarrollo de 6 mesas de trabajo donde se, discu

tieron temas en torno a la observación electoral y participación poli tic» dé NNAyPJ;
Igualdad de género y paz, Justiciae. instituciones sólidas; Energías limpias y acción por
el medio ambiente; Agenda postpandemia saludeconomía y salud mental de NNAyPJ:
Neurodivergencias, Diversidad y adicciones, Derechos de NNAy PJ migrantes y Derechos
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de NNAyPJ con ríiseapaciríarí y, finalmente Agenda 2030.
Desde mi perspectiva,este ejercicio deja en evidencia que el al u ir espacios que invo

lucren a NNAyPJ no solo les permite encontrar su voz y ejercer sus derechos, sino que les
brinda las herramientas suficientes para proponer acciones concretas, transformadoras
y de empoderamiento.
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Tuxpan se hermana con
Cuba

La independencia auténtica de Latinoamérica inicia en Tuxpan,
Veracruz, cuando 82 expedicionarios viajaron a Cuba para de
rrocar al régimen de i'ulgencio Balista, uno de los mandatarios
que mantenía un sistema colonial en naciones que la integran.

El punto dé partida fue el lugar que ahora ocupa el Museo Her
mandad MéxicoCuba, antes Museos de Amistad MéxicoCuba,
fundado el 19 ríe febrero ríe 1976, En 1965 la casa estaba aban

donaría y la arreglaron los expedicionarios para vivir ahí antes de partir a la
Sierra Maestra, cada rincón está impregnado de un trozo ríe historia.

i'iríei Castro,en una visita a México, ceríe lacasaa la comuniríatl ríe Santiago
ríela Peñaren Tuxpan, que se convierte en museo. Finalmente, hace unos rifes
el inmueble fue ríarío en comodato a esta parte ríe la historia. Lacomuniría.rí
estuvo, representaría por el presidente municipal ríe Tuxpan,José Manuel Po
zosCastro, quien comentó sobre dicho recinto que "sirvió ríe génesis para uno
ríe los hitos más significativos ríel siglo XX, como fue la Revolución Cubana".
Añadió Pozos: Este museo wes punto dé encuentro ríe quienes pensamos

que las injusticias y las desigualdades sociales y económicas en el mundo
se puedétt erradicar'!:

Entre los expedicionarios del Granma estuvieron, además de i'iríei Castro,
Che Guevara, Raúl Castro, Camilo Cienluegos, J uan Almeiría Bosque y Ramiro
V'alríés, entre quienes se encontraba el mexicano Alfonso G. Zelaya Alger, cuyo
busto se exhibe en dicho museo.

Las críticas al gobierno cubano, muchas ríe ellas por imitación paviovia
na, son múltiples porque aseguran que ahí se practica el comunismo cuya
concepción para los críticos es una realidad más cercana al inferno que a
la realidad. Lo cierto es que nadie puede juzgar al sistema de la Revolución
Cubana, porque nunca ha desarrollado el gobierno que desea, debido al em
bargo ríe Estarlos Unirlos que ríesele 1962 lo ha impedido. La imposición ríel
gobierno ríe John E Kennedy, sigue vigente como muestra del temor ante la.
libertad de los pueblos y la ambición de la hegemonía, y le impide vivir como
ellos quieren, pero les impone carencias homicidas,

Difícil saber cómo es el sistema ríe gobierno en la isla si no dejan a sus diri
ge i es ejercer el poder que mandaran sus ideales. Porque el em bargo, además
ríe. ser un acto ríe lesa humanidad porque impide la entraría ríe, medicinas y
alimentos, es una advertencia a otros países para que no les ocurra hacer lo
mismo, pero, sobre, todo, un sabotaje a formas ríe gobierno diferentes a las
que demostraron su inoperancia y decadencia.
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En la isla viven millones convencidos ríe que debe lucharse torios los días por
la dignidad y la libertad, por eso apoyan a su gobierno y tienen claros los ideales
de sus héroes* esos mismos que salieron ríe México para, cambiar su historia.
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ACUERDO EN 45 DIAS
•Durantela"primera_semana_de_
oi?eración del Centro de Com
í 111'! ^.Z.^
¦personas fueron atendidas bajo el nuevo

CÍA"J.V. ^.l. Ít Áíl UlbA)r .^J )l 'AÁ ÍA ?.
se inicia..una .nueva etapa para las
los trabajadores de la capital del país,
señaló el 'Secretario de Trabajo de la
Ciudad, ¿osé luis Rodríguez Díaz de
L.^ ó.i1. •. E s A A' A' spa cío, IV > r rn a parle d e j a
iiuplementacion de:.la.3a.Eiapa..de.la.

I Y .ü e n e.!A Jipa, j jd.a d Ale
l?uerarun .mecanismo de diálogo de
.C.()!A<Á!.l ¿'A j.PP.. dA!. ]p!.c!3 d ()ras y las
personas trabajadoras de la Ciudad de
México para llegar a ..acuerdos de esta
lÁAr 5A > Á. A 5?íA TA 0.11] ALVA ^v. JAVA
durar 20 ..añoSj para llegar ..a un acuerdo
en menos de 4 5 .días", detallo.

JUSTICIA ELECTRONICA

Espina, presentó
c re a i; i t i 1> u n a 1 c s cí c c t r( > i i íct) s , 1 a
propuesta .."busca dar nia^or.acceso.
á ia justicia para las y los ciudadanos

1AA A A^^Ai Ák^A A ^A.^: AJ.^l ÍA 1!A A «A_ J, _L l_ A ^ !_£A
judicial". EÍ iegisiador detaííó que
la iniciativa apoyará a las y ios
íiüjgantes.privadps:j,púWicps¿.para.,
A^A^AA^k^A^^lAA^AlÁyDArAAA^^A.AlÁ^kíAAA^ÍAlA
P.rQmoyjLendp rec;uisosj, llevando
.audiencias a través .de lilataformas
.digitales....Espina..Miranda puso de
eje0)]?!('..e) .i egis At pp í(>ca! do nde
__1AVr"!AlAA IAAA AAIÍÁA^ AA_Í)_ fA ÍArAOAAAA^.
nuestro trabajo a través de jas
sesiones; de..las Cpmi.sipnes
Zoom" abundó.

MAYOR INCLUSION
•A..iniciativa de la .concejal del
IM,Beatr|zH
Jas ..sesiones.del.Concejo, de. ja.,
Mcatid.ía. Miguel Hidalgo, ahora
serán .traducida^ en .lengua.de.
sepas mexicana, esto para .generar
conociniiento[.pleno.de jas.decm
de ese órgano por la ciudadanía.
La Concejaia;. señaló..gue.len una
Ciudad de derechos, ei Concejo de
ííA_AÍ^fA!A)AA)J^ÍÁ^AIA^LL!ÁA!j^A^í AÍAj'AíAtA.
íadiferencia'''.y.dijp..gue.en.estos_
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PAQUientos.debe existir "jmás
.inclusiónj,/.menos..grilia!. Para ello
se determinó..gue en cada sesión dd
Concejo ahora..habrá"un intérprete,
flue perniitiráLflue las personas.
l?uedan.acceder ai la iinformación que
ahí se discute.

A SACAR LAS COBIJAS
•La Secretaría de Gestión Integral
AlA I^ÁfA^^^AA» >. .l^AAA tAAA^.V: ?A Ai A C"Á> Á' c.í <A 'í1
CDMX activó ."MertaÁmar^
iA^AAlAfÁ^AÁ^AA AÍAA. k^AAUACAr.'AAAALAA^. A AAÍÍA^. CAit
las horas cercanas ai.amanecer.de.
mañana 10 cíe octubre de 2022, en
Ias.par.tes altas de jas demarcaciones
iüvaro Óbregón, Cuajimaípa, La
Magdalena CpntreraSj Milpa
X¡A!PAlAy.Eí)ABÁnl'^l)"^l)Aí'A^li(A.
emitió una serie de^recomendaciones.
como ingerir abundante agua, frutas
SLA^rdurascon.yiM^Afe^.Á.y"Qj"y"?aL
crema para hidratar y proteger la piel
PPr.d|rfo;.eyittr^
temperatura;. y"en.casp.de presew
algún maiestar acudir al Centro de
Salud más cercano.
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Pan duro en la CDMX
n 202 X, ta alianza PAN, PR1 y
l'lil) learrebató la mitad rie
la ( DMX a Morena. De lu

dio, ante lo aveni ajado que
las corcholatas presiden
ciales eslán en la elección

para Presidente de la Repú
blica, diversas voces panistas dijeron que
el objelivo realista para el 2024 era, que la
Coalición Va por México concentrara sus
esfuerzos en ganar la capital.

Morena, l'lil y aliados volaron junios
la reforma para mantener hasta 2028 al
Ejército en funciones de: seguridad pú
blica. Iras una resistencia inicial, tres

semanas después, lo mismo ocurrió en
el Senario. La coalición Va por México
terminó abruptamente.

Sin su alianza con el PRI, las posibili
dades del PAN de ganar la CDMX dismi
nuyen considerablemente, Sin embargo,
los panistas siguen como la principal
oposición a Morena en la capital con
cerca riel 20% de las intenciones de vo

to en la mayoría de encuestas públicas.

¿SI NO HAY ALIANZA
CON EL PRI, 0UÉ ALTERNATIVAS
TIENE EL PAN?
La primera y más obvia es competir

solo con candidato propio. Hay varios
azules que se apuntaron para aban
rlerar a su partirlo, pero se ven pollos,
entre los cuales están la alcaldesa de

Alvaro Obregón, Lía Limón y los al
caldes de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe y de Renito Juárez, Santiago Ta
boarla. También eslán apuntados la
Senadora Xóchil! Gálvez y el Diputado
Santiago Creel
La tercera alternativa es que el PAN

intente revivir la alianza con el PRI, lo

cual sólo sería, posible si le ofrece que
los candidatos a las elecciones del Esta

rlo de México y Coahuila, así como las
candidaturas: e.n alcaldías importantes
en 2024 sean para propuestas del PRI.

La cuarta alternativa para los panis
tas es endurecer su posición y darle
la eanilidaiura de la CDMX a. Felipe
Calderón, que formalmente no está
en el PAN y que AMLO convirtió en su
principal antagonista. Tomar esta de
cisión daría una campaña.Competitiva
al PAN, pero Marko Cortez es enemigo
ríe T'elipe Calderón y parece imposible
que acepte una eventual candidatura
riel expresiden te.

Otra posibilidad, la cual es totalmente
circunstancial, es que el PAN, e inclusive

otros partirlos, capitalizaran una posible,
pero aún improbable, división en el se
no de Morena. Torios nos imaginamos
quien es, pero no hay nada escrito. Eso
pienso yo, ¿usted qué opina? La política
es ríe bronce.

Hasta hace unas semanas,
en la ( I )N IX la liist oria
de las eleccií mes de2()24

ei a la niisnia para el PAN
y el PRI. Ahora ya no. El
™M^.A^ÁA!ÓA'nJA.

JLíA segundai. alternativa,
sena buscar una alianza con
Moviniieiito

Ciudadano, la cual es
p()C()pr()bable,p()rquela
estrat egia de I )an te Delgado
es cpie supait ido vaya
splp eutodos los procesí > s
elec torales, para no ser
c()iitaniinad()p()rluerzasy

tpjres p.pl.ít !<A ? s tóxieps.
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9»Irán al grito de "Mujeres, Vida, libertad
n las úliimas semanas. Irán
ha sido sede de distintas
manifestaciones en lodo

su territorio, mismasquese
desalaron tras el asesínalo

de Mahsá Amini, una joven
iraní que fue detenida el pa

sado L3 desepüembreen Teherán por no
usar correctamente el velo que cubre la
cabeza y el pecho de las mujeres en aquel
país, mejor conocido como Hiyab, es de
cir, por no cumplir las leyes del código dé
vestimenta islámico en pública

Desde la muerle de la joven, las mu
jeres han proiestado en las callesdu
rante semanas mostrando su valentía y
liderazgo para romper con un régimen
riel cual han sirio sometidas desde 1979
a raíz de la revolución islámica en Irán.

De acuerdo con grupos de derechos
humanos, más ríe 150 personas han
muerlo desde él 17 ríe septiembre,
cuando comenzaron las protestas
en Irán. Mientras qué el máximo ór
gano militar ha ordenarlo "reprimir
COil severidad" ¡i aquellos que snlen a
manifestarse y se han documentado
constanies y generalizadas acciones

de lorí ura por parle de las fuerzas de
seguridad, ríe acuerdo con Amnistía.
Iniernacional.

En esa región, las leyes reprimen a las
mujeres y es considerado como un sím
bolo de su culi ura, es reconocida como
una sociedad exlrémadameni e conserva
dora y como consecuencia del hartazgo
ríe las m ujeres, hoy Sé vive uno ríe los más
importantes movimientos en los úllimos
años para exigir quesean respel arlos sus
derechos que por muchos años han sido
ignorarlos. En merlio de las manifestacio
nes, las mujeres iraníes han quemarlo su
Hiyab y se han corlarlo el pelo; lambién
lo han hecho mujeres de otras parles del
mundo como un símbolo ríe solidaridad.

Mahsa Amini talleció tres

días después de ser detenida
y golpeada por la Policía de
la Moral, cuya función es
vigilar a toda la población
femenina, mujeres y niñas, para
examinar detalladamente su

vestimenta. El castigo de no
acatar las reglas del régimen

islámico puede ser desde la
detención, encarcelamiento,
multa o hasta tortura por estar
cometiendo un "delito", ya
que están obligadas contra su
voluntad a cubrirse el pelo con
un velo, mientras que las que
no lo hacen, son consideradas
delincuentes por el Estado.
A pesar de las amenazas del
Estado con el riesgo de ser
detenidas y violentadas, las
mujeres se muestran fuertes
y han decidido continuar
expresando su descontento con
las normas. Hoy, Irán, junto
con otros países iiiusulmancs
como Arabia Saudita, Malasia
o Afganistán son una limitante
para que las mujeres puedan
vivir en libertad y violan
distintos derechos como

la libertad de expresión y
derechos a la igualdad.
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SIN PROTOCOLO
GABINETE ENDEBLE

JOEL SAUCEDO

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador
tiene un gabinete endeble, sostenido por cer
canos, amigos, allegados e incondicionales.

Lejos quedaron los perfiles con trayectoria
y experiencia para enfrentar momentos críti

cos como los actuales.

Como jefe de gobierno, López Obrador privilegió a los
leales, antes que a los capaces.

Los servidores públicos de ciega obediencia han al
canzado los más altos cargos, y gozan de un futuro pro
misorio. Funcionarios que discrepan, critican y se opo
nen a las indicaciones del presidente, de inmediato son
cesados, congelados u obligados a renunciar.

Objeto de humillación en cadena nacional sucedió
con la renuncia de la secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier. Al borde del llanto, leyó su renuncia en la con
ferencia mañanera y cuando pretendió despedirse de
abrazo de López Obrador, recibió un dramático rechazo.

En cuatro años, el gabinete se modificó en una veinte
na de ocasiones. En total, nueve de 19 secretarías de Esta
do cambiaron titular. Sólo permanecen los de Cultura,
Alejandra Frausto; Energía, Roclo Nahle; Desarrollo Te
rritorial y Urbano, Román Meyer.

De Agricultura, Víctor Manuel Villalobos; de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard; de Salud, Jorge Alcocer;
de Turismo, Miguel Torruco; de Trabajo, Luisa María Al
calde; de la Defensa Nacional, Luis Cresencio y Marina,
Rafael Ojeda. En su mayoría, los que renunciaron al gabi
nete lo hicieron envueltos en polémica, discrepancias o
errores. Por ejemplo, Josefa González Blanco, renunció a

la Semarnat luego de retrasar un vuelo para evitar per
derlo. Carlos Urzúa, de Hacienda, renunció por discrepar
con el presidente en el manejo de la economía.

El secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier
Jiménez Esprlú, renunció porque el mandatario entregó
el control de los puertos a la Marina.

Esteban Moctezuma, renunció a la SEP porque se
opuso a cancelar las escuelas de tiempo completo.

Olga Sánchez Cordero dejó Gobernación cansada de
las grillas infringidas por el consejero Jurídico, Julio Sche
rer. Irma Eréndira Sandoval, fue despedida por participar
en la campaña contra el aspirante a gobernador de Gue
rrero, Félix Salgado Macedonio. El consejero jurídico, Ju
lio Scherer dejó el cargo tras diversas polémicas y sote
rradas diferencias con Sánchez Cordero y después con el
Fiscal, Alejandro Gertz. Hubo otros casos que provocaron
escándalo y dan cuenta de un gobierno descontrolado.

PROSPECCIÓN... El ex gobernador de Chihuahua, Ja
vier Corral pasó de acusador a acusado. Resulta que co
mo senador aprovechó su cargo para engañar a un em
presario, obligándolo a firmar un contrato para la entrega
de 3 millones de pesos cuyo destino seria asesoría legal,
cursos y capacitación a mujeres. Pero de acuerdo al testi
monio del referido empresario, los recursos fueron utili
zados de manera discrecional por Corral. Medios de difu
sión digital reportaron que dichos fondos procedieron de
las prerrogativas que el INE entrega a los partidos, cuya
autorización realizó el entonces presidente del PAN en la
entidad, Cruz Pérez Cuéllar, actual dirigente morenista
en Ciudad Juárez.
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Ecommerce y TMEC empujan a FedEx,
México "top 5" en el orbe y por Pymes en el país
ALBERTO AGUILAR

Con 32 años aquí 3,000 unidades que hoy re
corren los 32,500 códigos postales que hay en
el país y el soporte de 8,000 colaboradores,
FedEx no pasa desapercibida.

Es más, su gestión en la pandemia fue es
encial como vía de contacto inclusive para
llevar medicinas y otros artículos para traba
jar desde casa.

Con sede en Memptiis es una multinacio
nal que opera en 220 países, 550,000 em
pleados y una facturación de 95,000 mdd. Fue
fundada por Frederick W. Smith quien sigue
al frente del consejo y que recién cedió lo
operativo a Raj Subramaniam.

México es uno sus principales reductos,
bajo el mando de Jorge Torres quien ha cola
borado en la compañía desde hace 31 años, 10
de ellos como su director.

Para la firma, nuestro país es el "top 5" del
mundo y justo en los últimos anos creció fuerte
por el boom del comercio electrónico que lo
hizo en 81% en 2020,277o en 2021 y 35% este
ano. Más o menos la proporción de su caminar.

También ha acompañado al TMEC, que

hoy permite que México abastezca 14.3% de lo
que EU comercia con el mundo. De facto el
segmento internacional, es el más fuerte de su
ingreso.

.Sume la parte logística que ofrece FedEx
desde 2016. Muchas empresas por ejemplo del
rubro de salud, descansa en su expertis la
proveeduría cotidiana.

Con vuelos desde Toluca, Monterrey, Gua
dalajara, Querétaro, Cancún y Mérida amén
de 44 centros de distribución es capaz de sur
tir al mismo día.

Ya se prepara para la temporada alta, des
de "Buen Fin" hasta Reyes. Hay que surtir pri
mero al comercio y luego al consumidor.

En la parte internacional Torres tampoco
duda en las oportunidades que vienen para
México con el "nearshoring". Dados los pro
blemas de suministro y logístícos vienen
alianzas para regionallzar en México mucha
manufactura.

En ese sentido, pese a un 2023 complica
do, sus expectativas son favorables. El co
mercio electrónico, si bien apunta ajustarse
debe avanzar entre 15% y 20% y FedEx lo
acompañará.

Además FedEx empuja a las pymes y a
muchos emprendedores para que, vía su
avance digital, puedan llegar al mercado. To
rres ha firmado acuerdos con 21 estados para
ofrecer a ese segmento descuentos del 40%.
Los últimos con Míchoacán, Zacatecas, Pue
bla, BC y con la CDMX de Claudia Sheínbaum
desde hace 3 años.

Como quiera una compañía que va viento
en popa.

NULO MARGEN PARA ESTADOS EN

DISCUSIÓN DE PAQUETE ECONÓMICO

Le platicaba que los diputados tienen la con
signa de sacar la discusión del Paquete Eco
nómico 2023 que envió la SHCP de Rogelio
Ramírez de la O, sin el cambio de ninguna co
ma. El plazo para aprobar la Ley de Ingresos
es el 20 de octubre y debe estar en el Senado
antes del 31 de ese mes. Respecto a la Ley de
Egresos la fecha es el 15 de noviembre. No
descarte la tradicional presión de los estados.
Hay muchos en aprietos, pero no habrá mar
gen. Cierto 25 estados de los 32 dependen en
más del 90% de las participaciones que están
ancladas al crecimiento y la recaudación. Así
que la salida: más impuestos locales.

AEROLÍNEA ESTATAL OTRO
COSTOSO LASTRE COMO EL AIFA

¿Temor en la aviación por una nueva linea es
tatal? Para nada. Más bien se toma a broma,
máxime al manejarla Sedeña como lo anun
ció Andrés Manuel López Obrador. En el
mundo, las empresas de aviación del Estado
han fracasado. Evidentemente no habrá utili

dades y será otro yerro como el AIFA. La mira
tendría que enfocarse a recuperar la categoría
1 por la FAA, lo que no sucederá ni siquiera
para ñn de año.

QUE MEDINA SERÁ ELEGIDO
PARA EL SAT POR BUENROSTRO

Se apuesta a que en las próximas horas se
confirme a Arturo Medina, actual Procurador
Fiscal como el sustituto de Raquel Buenrostro
en el SAT. Propios y extraños aseguran que
será el elegido. No tiene ni un año en su actual
posición.

@agullar_dd
a Ib ertoa g ulla r qh don di ríe ro. m x
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RED
COMPARTIDA
LA APUESTA DE LA CAMPAÑA

El gran evento que suma el ini
cio de la campaña de Claudia
Sheinbaum por la candidatu
ra presidencial del 2024 no
fue el informe de gobierno

que rindió en el Congreso de la CDMX,
sino la presentación que se hizo en el Au
ditorio Nacional con la invitación a go
bernadores, políticos y empresarios. La
decisión fue derivada de la logística, sería
imposible meter a los invitados a.1 salón
del plenos del Poder Legislativo local por
tamaño y sobre todo por los roces que
podría haber entre la jefa de Gobierno y
la oposición, lo menos que se quería era
dar un espectáculo que dinamitara cual
quier futura candidatura posible. Corrió
con suerte, por ejemplo, lo que se espe
raba al final del informe legislativo era la
presencia del abogado de los deudos de
la Línea 12 del Metro que había amenaza
do con hacerse presente, al final del día
no fue y se mantuvo la calma.
La principal línea de investiga

ción que la Fiscalía de Morelos,
a cargo de Uriel Carmona Gán
dara, ha dirigido en el caso de
la diputada local del partido

Morelos Progresa, Gabriela Marín Sán
chez, asesinada cuando se encontraba en
su camioneta a las afueras de una farma

cia sobre la avenida Domingo Diez en la
colonia Estrada Cajigal en Cuernavaca,
apunta a que podría haber sido una ven

ganza política por su reciente toma de
protesta como integrante de la LV legis
latura. Así, las autoridades investigarán
tanto a Roberto Yáñez, quien fingió ser de
la comunidad LGBT + para registrarse co
mo candidato a diputado local de la di
versidad, como a Ullses Bravo, hermano
del gobernador por las conexiones políti
cas y de crimen organizado.
Hay una serie de cuestiones

que giran en torno a la re
forma electoral que aún no
ha sido presentada. Y es que
en los pasillos de Palacio

Legislativo todos hablan de un proyecto,
en el cual se espera haya respeto por el
INE, pero que saben que es probable
cambie la certidumbre de las elecciones.

Nos dicen que Morena quiere que los
consejeros dejen de ser cuotas de poder
de los partidos postulantes para conver
tirlos en representantes del pueblo, pero
en el INE los especiahstas dicen que eso
puede ser peligroso ya que el crimen or
ganizado se puede infiltrar en las autori
dades electorales.

PD: El líder de ASPA, Hum

berto Gual, informó que los
pilotos de Aeromary de otras
empresas van a tomar el
aeropuerto de la CDMX este

lunes porque las empresas de aviación
les deben 100 millones de pesos por sala
rios. Si va a volar, salga temprano.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• El rey del cash comenzó a circular este fin de se
mana. Sin duda que tiene a muchos en ascuas. Elena
Chávez, la autora y reportera desde hace más de dos
décadas, revela momentos íntimos con su expareja,
César Yáñez, quien fuera vocero del presidente An
drés Manuel López Obrador durante muchos años. Ya
se verá el efecto... pronto.
• Raquel Buenrostro es famosa por su mano dura.
Se sabía de empresarios a quienes torcía el brazo para
que se pusieran a mano con los impuestos. Pero ahora
que es titular de Economía, el empresario Ricardo
Salinas Pliego reveló el tono: "ya no va a poder llegar
con este modo tan poco ortodoxo de pedir ayuda". Y
lo que falta por saberse... porque al final, todo se sabe.
• Guacamaya canta... ¿el gobierno se estremece? Las
revelaciones cotidianas tras la apertura de seis teras
de información está comenzando a poner nervioso
a más de uno en el gobierno. Pero, ¿qué decisiones
tomaba la Sedeña con esos datos? Otro enigma... y lo
que falta.
• Gerardo Fernández Noroña, saqueado. El diputado
petista y fiel seguidor del "compañero presidente"
AMLO dio una fatal noticia: ladrones se metieron a

su casa y robaron dinero. Mala noticia, seguramente
los sabuesos de Ornar García Harfuch ya tiene en la
mira a los asaltantes. Ya verán.
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Otra semana calienlila

El tiempo vuela y octubre se va como el agua.
Apenas concluyó una semana calientita en lo político y comienza otra
que amenaza con ser, cuando menos, igual.

Para empezar, comenzará la entrega de los primeros ejemplares del
libro £! Rey del Cash, agotado en la preventa por internet, que amenaza
con revelar historias de Andrés Manuel López Obrador, César Yáfiez, su
eterno amigo, compañero y vocero, a lo largo de más de dos décadas, y el
primer circulo del mandatario.

La circulación en librerías está programada para el 17 de octubre, el
próximo lunes.

No me meto en cuestiones personales, sentimentales, dijo la semana
pasada cuando se le preguntó en la conferencia matutina de Palacio
Nacional su opinión del libro de Elena Chávez, periodista y quien vivió
con Yáñez dieciocho años.

LA MILITARIZACIÓN
Para continuar, la Cámara de Diputados discutirá y aprobará la perma
nencia del Ejército en las calles hasta 2028, que llegó del Senado, donde
el PRI y el PRD dieron sus votos para que pasara.

Ahora, Adán Augusto López, secretarlo de Gobernación, anuncia re
corrido para convencer a los congresos estatales que la avalen.

Cabe recordar que, por ser una reforma constitucional, debe ser apro
bada por la mitad más uno de las cámaras de diputados de los estados.

 Adán quiere que sea en los 32, quiere consenso, se escuchó en ra
diopasillo.

ROBAN A NOROÑA
Gerardo Fernández Noroña denunció ayer el robo en su casa.

El diputado del Partido del Trabajo que dice tener todo para ser candi
dato presidencial y ganar y que trabaja con la izquierda, pero gusta de los
satisfactores del capitalismo, como los automóviles Volvo y el agua impor

tada Perrier, escribió en twitter que dejaron su recámara patas para arriba.
Asaltaron mi casa en Leandro Valle 14 29. La puerta estaba abierta.

Dejaron patas para arriba la recámara, que fue donde revisaron. Dinero,
se llevaron dinero, dice la queja en redes.

¿Y ahora qué dirá el diputado de la inseguridad y que su jefe, Andrés
Manuel López Obrador, niega todos los días?, se escuchó en radiopasillo.

CONSEJO ESTATAL DEL SINDICATO DE MAESTROS

El magisterio del Estado de México prepara su XLV Consejo Estatal, que
se llevará a cabo de forma híbrida el 21 de octubre en Toluca.

En éste, Marco Aurelio Carba jal Leyva, líder del Sindicato de Maestros
al Servicio del Estado de México (SMSEM), encabezará las sesiones para
deliberar solicitudes, necesidades y demandas que el magisterio mexi
quense habrá de plantear al gobierno de la entidad en 2023.

En el encuentro se expondrá la posición de los mil 22 secretarlos
generales acordadas en reuniones previas, además de que el dirigente
del SMSEM y el Comité Ejecutivo Estatal 20212024 rendirán su primer
informe de labores.

MUERE MANUEL AGUILERA
Quien fuera regente del entonces Distrito Federal. Manuel Aguilera Gó
mez, falleció el fin de semana, según informó Alejandro Moreno Cárde
nas, líder del PRI. Era un político culto y preparado.

TAMBIÉN LUTO EN MORENA, HABRA ELECCIÓN
Faustino López y su esposa Pilar Hernández murieron el sábado en un
accidente vehicular.

El senador era suplente de Américo Villareal, hoy gobernador de Ta
maulipas por Morena, por lo que, ahora, el Instituto Nacional Electoral
(INE) deberá convocar a una elección extraordinaria.

Por ahora son 127 senadores en la Cámara.
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Los mensajes del
viernes

CONSERVADORES VS EDUCACION

Varios fueron los mensajes enviados
por el presidente el pasado viernes 7 de
octubre. Uno de ellos al recordar: "el con

servadurismo siempre se ha opuesto a la
educación pública, a los contenidos de los
libros...abandonaron la historia, hicieron a
un lado el civismo, la ética"
Contrario a gran parte de los mente

catos que aseguran quiere mantener a la

gente pobre e ignorante para seguir do
minándola electoralmente, AMLO está
diciendo que son ellos, los conservadores
quienes, no ahora, sino desde siempre, han
maniobrado para que sólo quienes puedan
pagar estudien y adquieran libros, en esa
misma aseveración, el presidente expli
ca que al menospreciar las áreas de ética
y civismo por décadas, se generó desape
go a ciertos valores propiciando prácticas
tan extendidas como la corrupción no sólo
pública sino privada y por supuesto, sería
insensato negarlo, que miles de niños, lue
go jóvenes, cayeran con mucha facilidad
en conductas antisociales lo cual, al paso
del tiempo (no fue de la noche a la maña
na), derivó en buena parte de la inseguri
dad actual.

Un mensaje más que por velado no de
jade ser significativo , fue al mencionar su
época de lucha social y partidista en torno
a un fideicomiso para "ayudar a huérfanos
y viudas de compañeros que habían perdi
do la vida luchando por la democracia du
rante el régimen de Salinas, hubo muchos
muertos" Sin acusar directamente, sólo
infiriendo, mantiene viva la percepción ge
neralizada de que si el expresidente no es
"responsable intelectual" directo de esos
crímenes, cuando menos, sí lo es por omi
sión o negligencia al no dar la atención e
importancia que esos hechos tuvieron, de
todos modos sospechoso.
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Ciber

Resulta interesante y a la vez
preocupante cómo cada día
el mundo del ciberespacío
ocupa muchos aspectos de
nuestra vida diaria, como lo
es desde el ver las noticias,
videos, hasta llevar cuestio
nes más complejas como
expedientes electrónicos de
salud, cuentas bancarias y
hasta los estados financieros

de empresas y personales.
Es por ello que la diputada

María Eugenia Hernández
Pérez, coordinadora Temáti
ca de Educación, de Ciencia
y Tecnología de Morena, se
ha dado a la tarea de actuali

zar una iniciativa en materia

de ciberataques y riesgos a la
seguridad nacional, para que
en la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública se consi

dere a los ciberataques como
amenazas a la seguridad na
cional y se resguarde correc
tamente la información cla

sificada.

Y en otro tema, a fin de in
hibir conductas que contri
buyen a la cultura patriarcal
y con ello a la desigualdad
estructural entre hombres

y mujeres, la diputada capi
talina Yuriri Ayala Zúñiga,
propone hacer obligatoria la
declaración "3 de 3 contra la

violencia", donde declaran
que no cuentan con condena
o sanción por violencia fami
liar y/o doméstica, delitos se
xuales, contra la libertad se
xual o la intimidad corporal;
y no tengan deudas alimen
tarias para quienes aspiren a
alguna candidatura de elec
ción popular.
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lili raciones, ética y
periodismo

La filtración de documentos que
hiciera el presunto grupo de ciber
activistas "Guacamayas" a la Secretaría
de la Defensa Nacional comprende,
según varios medios de comunicación
han indicado, millones de correos
electrónicos (muchos lo presumen como
"los 6 TB de información delicada").
Muchos medios de comunicación

ya tienen acceso a esa filtración, y
presumen que "están analizando"
toda la información, y que pronto
habrá muchas revelaciones sobre muy
diversos actores políticos. Algunos
periodistas están frotándose las manos y
tratan lo más pronto posible de publicar
los reportajes más letales para el actual
gobierno.
Digamos que se imaginan

"descarrilando" a la actual

administración, recibiendo muchos
reconocimientos y sintiéndose los

mejores periodistas del mundo. Y
está bien, cada quien sus ganas de
trascender. Sin embargo, buena
parte de la información contenida
en esa filtración es muy delicada: no
solo es hablar de "los familiares del

presidente" o de la "salud de AMLO",
son documentos sobre cómo se combate

al crimen organizado, dónde, quiénes y
bajo qué estrategias.
Muchos periodistas, en aras de

engrandecer su fama y su ego, pueden
poner con algunos de sus reportajes en
riesgo a muchísimas personas. Además,
la filtración, sin el debido cuidado en
seguridad, puede caer en manos de
bandas del narcotráfico.

Por eso, en este proceso de
publicación de la información filtrada,
veremos si existe profesionalismo y
ética en buena parte de los medios de
comunicación y periodistas mexicanos.
Sí, pronto lo sabremos.
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Los dolores de la
política
El desgaste del modelo neoliberal que generó
en los 2000s la primera ola de gobiernos
progresistas en América Latina, y que se
profundizó con la crisis capitalista de las
hipotecas en el año 2008, encontró en
la segunda ola de procesos progresistas,
inaugurada por el triunfo de López Obrador
en México hace cuatro años, el momento final
de sus 40 años de egoísmo y miseria para las
mayorías sociales,

México y Colombia fueron los grandes
ausentes de los procesos emancipadores de inicio
de milenio, con realidades complejas marcadas
por fraudes electorales y narcoguerras que
retrasaron la victoria de la organización popular,
y sin embargo son hoy, los liderazgos más firmes
de las transformaciones en la región.

Más allá de los cambios geopolíticos que
vienen para América Latina después de la
más que posible victoria de Lula en Brasil,
es evidente que algo ha cambiado ya en la

manera de entender la política y la sociedad
a lo largo de estos años. Hoy se respira un
clima social diferente en las sociedades que
sustentan los cambios políticos, se recuperó lo
más valioso que el neoliberalismo nos robó: la
sensibilidad compartida de una comunidad a
la que le importa lo que le ocurre a los demás.
A mediados de los 60s y principios de

los 70s, las manifestaciones culturales
mas valiosas de nuestros pueblos estaban
marcadas de un profundo compromiso
social al servicio de los que sufren, de los que
quedaron atrás en el sistema: la nueva canción
chilena con Víctor Jaray Violeta Parra, la
trova cubana con Silvio Rodríguez, Carlos
Puebla y Pablo Milanés, la música popular
mexicana con Oscar Chávez, Amparo Ochoa y
Gabino Palomares.

Hoy volvió a correr por nuestras venas
la rabia ante los dolores del prójimo, hoy
volvemos a entender la pobreza como una
injusta consecuencia de la desigualdad y del
abuso de unos pocos, y no ya como el fracaso.
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¿Dos hechos
inconexos?
Busco en los diarios de Zacatecas la información

sobre el "accidente" del senador Faustino López,
integrante de las Comisiones de Energía, Salud
y Marina, y solo encuentro una muy breve nota
en un par de diarios locales; el resto está copado
de anuncios pagados de los actos políticos del
gobernador David Monreal. Tristemente
recordándome al viejo PRI; tampoco se dan detalles
del "acuerdo" firmado con el embajador Ken
Sal azar

En cuanto al primer incidente, no se ponen
de acuerdo en la cantidad de pasajeros ni quién
manejaba, extrañamente unos dicen que el chofer de
25 años y otros que el propio senador. Lo que destaca
aquí es que había 5 personas en el vehículo y solo el
legislador y su esposa murieron... en Zacatecas.
Por lo que respecta al gobernador, tampoco

encontré el convenio firmado por ambas partes,
cuando éste debía ser totalmente público y
transparente, el acuerdo nunca fue transparente,
como tampoco los acuerdos ya que estos se hicieron
siempre a puertas cerradas. Por su parte, el senador

Ricardo Monreal, hermano del gobernador, se ha
apresurado en afirmar que no existe nada ilegal en
dicho acuerdo y que todo ha sido de "buena fe".
Si la historia no miente, Estados Unidos nunca ha

hecho algo de buena fe, por el contrario, la injerencia
norteamericana en los países principalmente
latinoamericanos ha sido más que legendaria y
obvia, y aunque el senador hable para defender a
su hermano, no lo ha hecho con documentos que
respalden su dicho, habría que ver en principio el
texto firmado... y aun así las dudas quedarían en el
aire.

Recuerda mucho al Plan Mérida, que tantas vidas
costó a los mexicanos y que sugiere la entrega de
territorio nacional a la DEA y el FBI. En redes, lo
menos que se le dice al gobernador es traidor ala
patria, y es que según el Código Penal Federal, en
su capítulo I, desde el 123 a 126, habla en específico
del delito de traición a la patria en los que podría
incurrir el actual gobernador Monreal.
¿Tiene facultades de firmar tratados de

"seguridad" con gobiernos extranjeros? ¿A cambio
de qué se firmaron dichos tratados?
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Seguridad
social para
discapacitados
•

Nos encontramos en un momento en el

que, si bien es cierto, se ha luchado por
brindar atención médica a las personas
con discapacidad a través de programas
sociales, sin embargo, no se ha logrado
cubrir el 100% de las necesidades.

En el caso de las personas con
discapacidad, están a expensas de que los
padres o familiares puedan afiliarlos a
algún tipo de seguro o bien, a que tengan
la oportunidad de participar en algún
programa.
Por ello, se busca que tengan acceso a

la seguridad social, para así garantizar
el derecho a la salud y, que reciban
atención en los hospitales de seguridad
social aun sin ser derechohabientes.

De acuerdo a su definición, la
seguridad social es una institución
nacida de la solidaridad humana, que

se manifiesta en la reacción de ayudar
a personas o grupos en estado de
necesidad y, la discapacidad se entiende
como la falta o limitación de alguna
facultad física o mental, que imposibilita
o dificulta el desarrollo normal de la

actividad de una persona.
Estas personas sufren diariamente

discriminación al momento de querer
acceder a servicios y atención relacionados
con la salud; por ello, es importante
considerar que tienen las mismas
necesidades y por supuesto, los mismos
derechos que cualquier otra persona,
por lo que se les debe brindar acceso a los
servicios necesarios de atención.

Ante eso, trabajamos en el Senado de
la República una iniciativa que presenté
el pasado 4 de octubre, cuya finalidad
es garantizar la atención adecuada,
digna y de calidad a las personas con
discapacidad.
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Columna uno

FRACASAN POLITICAS PUBLICAS
DE SEGURIDAD EN EDOMEX

Por Karina A. Rocha Priego

La violencia ha sido un tema intermina

ble e incorregible desde hace varios años
ya en este país, misma que se ha recrude

cido en los últimos cuatro años cuando, pese a
compromisos y promesas, a los delincuentes ya
no se les hace nada, por el contrario, se les prote
ge y, casi, casi, se les aplaude. Al gobierno "Je
sale más barato ignorar que actuar".
Aun así, se cumplió con el "capricho" de extender
la estadía de las Fuerzas Armadas en las calles de

nuestro país, una acción que ya se venía dando y de
la cual pocos o nadie opinaba, o no se daban cuen
ta o no daban importancia a la presencia militar,
hoy, es tema de conversación y conflicto político.
La realidad es que, con o sin la presencia de los
militares en las calles, la inseguridad, la violencia
no cesan, por el contrario, reconozcamos que los
uniformados, de cualquier corporación o cuerpo,
cumplen "órdenes de arriba" y el hecho de que
los delincuentes "ios vean" no significa que van
a desaparecer, aunque sí provocan todavía cierto
respeto, pero, veámoslo por otra arista.
Resulta que la presencia de las fuerzas castrenses
en las calles, para los ciudadanos significa ¡el fra
caso de las autoridades! para cumplir con su
compromiso de mantener a salvo a los ciudada
nos, de mantener a las niñas, a las jovencitas, a
las mujeres maduras a salvo. De mantener
las pertenencias de los mexicanos a salvo,
pero, sobre todo, de mantener a los jóvenes de la
actualidad alejados de las drogas, cuyo uso gene
ralmente deriva en crímenes como los que se

están viviendo en todo el país.
Sí, pero los tres niveles de gobierno ¡han fraca
sado! Por involucrarse con el crimen organizado,
por no tener la capacidad suficiente para atacar a
los grupos criminales, porque las instancias en
cargadas de hacer justicia por los crímenes que
se cometen en nuestro país "negocian", en lugar
de encarcelar a los delincuentes.

Sí, tendremos más presencia militar y de otras
fuerzas armadas, esperando que esta vez sí les
permitan, los de arriba, hacer su trabajo y no
pasar "de largo" cuando están presenciando un
crimen o saben que puede cometerse uno.
Hoy, se ha hecho gran aspaviento de la presencia
policiaca en el municipio de Toluca, capital del
Estado de México, haciendo saber que, en cum
plimiento a la Estrategia Nacional de Seguridad
Pública y a la política de cero impunidad, es que
desplegaron en elementos del Ejército Mexica
no, Guardia Nacional y la Secretaría de Segu
ridad del Estado de México, pertenecientes a la
"Fuerza de Tarea Regional" de la I Región
Militar, esto a través de la Base de Operaciones
Mixta.

Dicen, es para sumarse al esfuerzo de continuar
con el Fortalecimiento de la Seguridad Pública
y la Paz en el Estado de México y que la misión
principal de estas instituciones es fortalecer el
Estado de derecho y colaborar con las autorida
des en la detención de integra ntes de la delin
cuencia organizada.
La pregunta ahora es: ¿qué pasará con las poli
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cías estatales y municipales? porque al final, la
primacía la tienen las fuerzas federales, sería
muy lamentable que la "tirada" de esta "estrate
gia de seguridad" sea dejar de lado a uniforma
dos estatales y municipales coadyuvando ¡al
desempleo! de quienes, quiera o no, ¡dan la vi
da por los ciudadanos! y se ha visto en munici
pios mexiquenses donde, por pretender salva
guardar la seguridad de los mexiquenses, hoy
decenas de policías estatales y municipales ¡han
perdido la vida! dejando en la orfandad a sus
familias que, en muchos de los casos, todavía
están en espera del apoyo gubernamental para
su manutención, esa es la realidad.
Toluca, lamentablemente, se ha convertido en
uno de los municipios más peligrosos del Estado
de México, la capital del estado, la sede de los
tres poderes de la Unión y no es un ejemplo de
11institucionalidad" el que elementos del Ejér
cito Mexicano y Guardia Nacional se desplie
guen por sus calles, es un ejemplo de ingoberna
bilidad y fracaso de las políticas públicas imple
mentadas (si es que las hay) para salvaguardar
la integridad de los tolucenses, además de que,
para muchos es un riesgo contar con esta presen
cia, pues se teme que este municipio se convier
ta en un "campo de batalla" como Tamaulipas,
Zacatecas, Guerrero o Michoacán.
Dicen, sin embargo, que los elementos del Ejér
cito Mexicano y Guardia Nacional realizarán
tareas de disuasión, prevención y acompaña
miento a la ciudadanía, realizando trabajos de
patrullajes y puestos de seguridad militar disua
sivos en los municipios con índices delincuencia
Ies altos y en coordinación con cuerpos de segu
ridad estatales y municipales llevando a cabo
recorridos de proximidad social.
Desafortunadamente, en las últimas semanas la
zona norte del municipio ha registrado el hallaz
go de cuerpos sin vida y la presencia de células
delictivas dedicadas a delitos como el robo,
secuestro y extorsión, delitos incontrolables por
el Gobierno Municipal de Toluca, entonces,
¿fracasó o no este gobierno? Hecho que ha
dado pie a que el Gobierno Federal ¡se salga
con la suya!...

PREOCUPA MÁS VESTIMENTA DE
"CAPO" QUE LA INSEGURIDAD

QUE REPRESENTA
Pero ahí les va. Viendo el tema desde otro punto
de vista. La semana pasada los mexicanos vimos
cómo miembros de una banda conocida como

"Los Tequileros" masacraba a 20 personas en
San Miguel Totolapan, Guerrero. Entre las víc
timas, el alcalde de ese municipio, Conrado
Mendoza, y su señor padre, exalcalde también
de ese municipio, Juan Mendoza, un hecho ver
daderamente terrible, que puso en evidencia la
saña con la que actúan actualmente las células
criminales.

Posterior a ello, el jefe de la Familia Michoacana
de aquella región, José Alfredo Hurtado "El
Fresa", grabó un mensaje que corrió como pól
vora" por las redes sociales, a través del cual
lanzó una amenaza a "Los Tequileros" por la
matanza, pues presuntamente, el ataque iba diri
gido a él, llevándose entre las patas a 20 perso
nas inocentes.

En un video de 10 minutos con 12 segundos
señaló que alguien del pueblo, que no tienen
identificado, los traicionó, pues él vive en San
Miguel, tiene su casa a una cuadra de la
Presidencia Municipal. "Todo el mundo me
conoce y todo el mundo sabe dónde vivo".
Luego de lanzado el video, no pasó nada, no ha
pasado nada. Se presume está "en puerta una
terrible guerra por el poder en aquella región", a
pesar de que "El Fresa" pide a los ciudadanos
de la zona "esíar tranquilos", lo único que se
puede esperar es una "nueva masacre" en la
región.
Sin embargo, ¿sabe usted qué es lo verdadera
mente importante para quienes vieron este
video y se conmocionaron con la masacre de
20 personas inocentes? ¡La vestimenta del
delincuente en cuestión!

Pero ¿quieren ver hasta dónde llega el nivel de
responsabilidad de nuestras autoridades?, en
que les llamó más la atención qué costo podrían
tener la playera y el reloj que vestía este sujeto que
las amenazas lanzadas a "Los Tequileros" y que,
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desgraciadamente, promete "una masacre".
Entonces, ¿cómo actuarán al respecto las auto
ridades?, ¿cómo actuará la nueva estrategia

federal de seguridad de militares en las
calles? Eso es lo que tendremos que esperar a
ver...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoú.com.mx
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Km
GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY

La pobreza en México
Se me estruja el corazón y ya rio sé ni

qué decir. Pero cuando leo que 86.9
millones de mexicanos como yo, como

usted, que han nacido en este suelo, en esta
bendita tierra, tienen alguna carencia social
importante: que no cuentan con educación,
ni salud ni vivienda ni empleo ni agua, luz,
gas, teléfono, transporte, ni comida... no
tengo ya nada que argumentar. He visto a los
señores y a sus compañeras ir a sacar comi
da de los basureros, ¡para darles de comer a
sus hijos!, y se me parte el alma. ¿Es que ya
somos muchos? ¿Es gue no entendemos
nada, de no estar teniendo tantos hijos?
Miles de gordos en este país, clasificado

como el más obeso del mundo, y casi 90
millones de paisanos partiéndose la vida
para poder comer una vez al día. Y el con
traste: treinta y cinco compatriotas mega
millonarios y el hombre más rico ¡del
mundo!, también son mexicanos.
¿Qué clase de valores, de virtudes, de

religión o de cultura podemos darles a estas
personas, o cómo juzgarlas si no tienen otra
posibilidad, sino de drogarse, delinquir,
abandonar a sus hijos o tirarse al Metro para
mal morir?

Y por supuesto que no las estoy avalando.
Necesitaría ser una estúpida. Pero sí las estoy
comprendiendo. Porque es muy cómodo vivir
en la inteligencia, cultura, fortaleza, limpieza,
con la luz y el brillo del santo sol; con agüita
caliente, luz, gas, bosques, prados, flores y fru
tas; con una maestría o doctorado; yendo a
Yale o a Harvard, o de perdida al INAP o a la
Panamericana a estudiar lo que ya no debe
mos hacer más... ¡os administradores públi
cos, porque hasta ahorita no la hemos hecho.
Y a las pruebas me remito.

Esta sociedad es ahora más heterogé
nea, lo cual implica que tiene un mayor
conocimiento del entorno social. El creci

miento poblacional genera nuevas deman
das sociales y de diversos tipos, las cuales
requieren ser solucionadas en su momento.
La vieja fórmula empleada por muchos
años, de dejar pasar el tiempo para que las
cosas se olviden, ya no resulta funcional hoy.
Como la sociedad ha evolucionado, am
pliando su radio de acción y participación,
demanda en este momento un gobierno
abierto y de rápidos reflejos, capaz de rom
per sus propios récords en la solución y pro
puesta de alternativas viables que logren el
consenso general de las mayorías.
Cada clase dirigente busca seguir propi

ciando y manteniendo una estabilidad polí
tica. Muchos de los problemas actuales que
enfrentan todos los gobiernos tienen la
misma naturaleza: la pobreza en compara
ción con la riqueza; la seguridad; el narco
tráfico; y se orientan hacia un mismo
resultado: mejorar el nivel de vida de sus
ciudadanos. En México, la política tomó un
cauce muy particular una vez concluido el
movimiento armado de 1910.

El nuevo Estado mexicano, se apropió de
muchas de las ideas de las bases más cono

cedoras de la realidad actuante y estas fue
ron puestas al servicio del Estado, con la
finalidad de solucionar muchos de esos

males. Tal forma de hacer política, entendi
da como la decisión de las mayorías, fue y ha
sido malinterpretada por los mandatarios:
son las personas mandadas, no las que man
dan. Hasta en estos pequeños detalles del
lenguaje, se sufre la transformación por in
fluencia de la clase dirigente.
Pero ¿cuáles pueden ser algunas de las
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alternativas para lograr recuperar la legiti
midad gubernativa, tan erosionada por
acciones pasadas? Quizá tengamos que
aprender de otras ciencias que buscan la
solución; en propuestas que por ahora son
poco coherentes para la ciencia política.
Una de ellas sería recurrir a la "imagina
ción creadora individual del político". Esta
imaginación buscaría que su poseedor pu
diera comprender mejor el escenario histó
rico más amplio en cuanto a su significado
para la vida interior y para la trayectoria
exterior de la diversidad individual. Es

decir, sentirse parte del problema y no solo
observador de este. Pasar de la acción cono

cedora por simple vista, a la acción partici
pativa de entender como siente esa gente.
Con esto se lograría que el individuo,

pudiera comprenderse en su propia expe
riencia y evaluar su propio destino, locali
zándose a sí mismo en su época; de ser un
individuo capaz de conocer sus propias
posibilidades en la vida, si entiende la de
todos los individuos que se hallan en esas
circunstancias. El político con esta capaci
dad, sería capaz de captar la historia social
y la individual como una biografía, com
prendiendo la relación existente entre am
bas, dentro de la sociedad.
Es la capacidad de pasar de las transfor

maciones más impersonales y remotas, a las
características más íntimas del yo humano y
de ver las relaciones entre ambas cosas. Por

ello, detrás de su uso, siempre estará la
necesidad de saber el significado social e

histórico del individuo en la sociedad y el
periodo en que tiene su cualidad y su ser.
Conocimiento concreto de la realidad mexi

cana, basada en la experiencia individual.
De esta manera, la imaginación y la bús

queda de una participación más real y acti
va como protagónica de la sociedad civil,
permitiría a los gobiernos demostrar que
las causas de ingobernabilidad no son solo
toma de decisiones mal ejecutadas, sino
que estas deberán ser propuestas basadas
en la realidad interna y social.
Si la imaginación es algo práctico, debe

recordarse que imaginar implica cambiar
esquemas establecidos. Por ello no debe ex
trañarse que en muchas de las decisiones se
tienda a cambios radicales, afectando intere
ses de terceros, porque debe ya olvidarse el
gobernante de trabajar para el siguiente día,
más bien debe actuar en el momento, ya que
su acción lo legitima y con ello lo hace con su
gobierno y como ser humano.
Todas las acciones gubernamentales de

ben tener el sustento histórico de su ejecu
ción. Una decisión, materializada en una ley
general, propicia reacciones encontradas
porque cae en contextos diferentes. Si a esto
se agrega la creación de instituciones poco
rentables, y se niega el acceso a las organi
zaciones no gubernamentales o se les res
tringe el papel de su actuación, se está ce
rrando una puerta en la cual se pueden en
contrar soluciones imaginativas, que son la
base para lograr el consenso político. Y a es
te México nuestro, es lo que le hace ahora
falta.
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Ciberseguridad
y Guacamaya

Fue en marzo de 2022 cuando salía a la

luz la información difundida por un
nuevo grupo hacker sobre las violacio

nes a derechos humanos que ejercía la mine
ra Fénix sobre las comunidades indígenas
guatemaltecas que trataban de defender su
territorio. Agresiones, corrupción e impuni
dad a cargo de Solway, un gigante mundial
del ferroníquel dirigido por ciudadanos de
Rusia, con el beneplácito de autoridades. Esa
fue la primera acción que se conoce de
Guacamaya, que eligió ese nombre por la
popularidad de esta ave en el territorio ame
ricano de donde reconoce el origen del
grupo hacktivista, como se denomina.
Guacamaya filtró miles de documentos

sobre persecuciones a periodistas y estrate
gias violentas sobre la población para acceder
a los codiciados yacimientos a la plataforma de
investigación Forbidden Stories. El resultado
de esa investigación ha sido nominada este
viernes a los premios de periodismo Gabriel
García Márquez 2022.
El 19 de septiembre dieron su otro gran

golpe al difundir más de 400.000 correos con
fidenciales del Ejército chileno. La brecha
obligó a dimitir al jefe del Estado Mayor,
Guillermo Paiva, y a la ministra de Defensa
chilena, Maya Fernández, a regresar de urgen
cia desde Nueva York para comprobar los
estragos de la filtración. Guacamaya creó
incluso una plataforma, que funciona
similar a un Excel, donde cualquier ciu
dadano puede buscar información e ir
desgranando por categorías. Además
esa información ya está disponible para

estragos de la filtración. Guacamaya creó
incluso una plataforma, que funciona
similar a un Excel, donde cualquier ciu
dadano puede buscar información e ir
desgranando por categorías. Además
esa información ya está disponible para

descargarse de forma gratuita por Torrent.
El grupo había asegurado que se había

infiltrado en los sistemas militares y policiales
de México, Perú, Salvador y Colombia, y que
había entregado ya parte de esa información,
dentro de un operativo que habían llamado
Operación Fuerzas Represivas. Ahora bien,
no es la primera vez que México sufre un cibe
rataque, pero el hackeo de la organización
Guacamaya representa el mayor atentado de
este tipo en la historia del país.
No obstante, no se trató de una filtración. La

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña)
tuvo un gran descuido en su mecanismo de
ciberseguridad: desde cuatro meses atrás se
había detectado un fallo y no se corrigió. En
enero de este 2022, todas las dependencias
del Gobierno Federal tendrían que haber
tenido un Marco de Gestión, en el que se
incluya la identificación de riesgos, imple
mentación de controles de seguridad y

gestión de vulnerabilidades.
Además de respuesta a
incidentes y forma
ción de capital
humano. En la

Sedeña tuvieron más
de un año para identificar, cerrar y corregir la
brecha de seguridad de los datos, pero no lo
hicieron. Esto demuestra una mala gestión y
una mala atención. ¿Cómo nadie se dio
cuenta de que estaba saliendo esa canti
dad inmensa de información?
El hackeo a los correos es de una alar

mante magnitud: seis terabytes de informa
ción.

Con ello se demuestra que Guacamaya sí
conoce las llamadas herramientas de hac

king y código, aunque reconocen que para
lograr la sustracción de información no era
tan complicado debido a la mala seguridad
de la Sedeña. En estricto sentido, el hackeo
consistió en hacer escaneos para identificar
si hay servidores de correos electrónicos
vulnerables.

Cuando la reciben, se ve a quien pertene
cen las Ips. Basta una herramienta gratuita,
de Linux, para abrir un huevo en esa vulne
rabilidad.

El propio grupo de Guacamaya subió un
vídeo de dos minutos en el que enseñaban
el código y los pasos que habían seguido
para el hackeo, con el propósito de que
cualquier otra organización pueda utilizarlo.
La brecha de seguridad en la Sedeña no

era un secreto. La Auditoría Superior de la
Federación (ASF) publicó un informe en
febrero en el que hacían una evaluación del
uso de las tecnologías de la información en
la corporación militar.
La ASF encontró que los controles no esta

ban bien establecidos, los cortafuegos, enruz
tadores. conmutadores no estaban bien eje
cutados. no tenían las defensas preparadas, ni
la capacidad de recuperación de datos.
Tampoco estaban actualizados sus controles.
ni sus sistemas, muchos parches no estaban
instalados.

Lo inaudito es preguntarse por qué no tie
nen buenas prácticas, ni porqué no taparon
sus agujeros cuando vieron que en la región
habían aparecido riesgos que comprometían
la información y en consecuencia los compro
metían con el adecuado resguardo de la
información, o será que la mal llamada y peor
aplicada austeridad les ganó.
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de un año para identificar, cerrar y corregir la
brecha de seguridad de los datos, pero no lo
hicieron. Esto demuestra una mala gestión y
una mala atención. ¿Cómo nadie se dio
cuenta de que estaba saliendo esa canti
dad inmensa de información?

El hackeo a los correos es de una alar

mante magnitud: seis terabytes de informa
ción.

Con ello se demuestra que Guacamaya sí
conoce las llamadas herramientas de hac

king y código, aunque reconocen que para
lograr la sustracción de información no era
tan complicado debido a la mala seguridad
de la Sedeña. En estricto sentido, el hackeo
consistió en hacer escaneos para identificar
hay servidores de correos electrónicos

vulnerables.

Cuando la reciben, se ve a quien pertene
las Ips. Basta una herramienta gratuita,

de Linux, para abrir un huevo en esa vulne
rabilidad.

El propio grupo de Guacamaya subió un
vídeo de dos minutos en el que enseñaban
el código y los pasos que habían seguido
para el hackeo, con el propósito de que
cualquier otra organización pueda utilizarlo.
La brecha de seguridad en la Sedeña no

era un secreto. La Auditoría Superior de la
Federación (ASF) publicó un informe en
febrero en el que hacían una evaluación del
uso de las tecnologías de la información en
la corporación militar.
La ASF encontró que los controles no esta

ban bien establecidos, los cortafuegos, enruz
tadores. conmutadores no estaban bien eje
cutados. no tenían las defensas preparadas, ni
la capacidad de recuperación de datos.
Tampoco estaban actualizados sus controles.
ni sus sistemas, muchos parches no estaban
instalados.

Lo inaudito es preguntarse por qué no tie
nen buenas prácticas, ni porqué no taparon
sus agujeros cuando vieron que en la región
habían aparecido riesgos que comprometían
la información y en consecuencia los compro
metían con el adecuado resguardo de la
información, o será que la mal llamada y peor
aplicada austeridad les ganó.

de un año para identificar, cerrar y corregir la
brecha de seguridad de los datos, pero no lo
hicieron. Esto demuestra una mala gestión y
una mala atención. ¿Cómo nadie se dio
cuenta de que estaba saliendo esa canti
dad inmensa de información?

El hackeo a los correos es de una alar

mante magnitud: seis terabytes de informa
ción.

Con ello se demuestra que Guacamaya sí
conoce las llamadas herramientas de hac

king y código, aunque reconocen que para
lograr la sustracción de información no era
tan complicado debido a la mala seguridad
de la Sedeña. En estricto sentido, el hackeo
consistió en hacer escaneos para identificar
si hay servidores de correos electrónicos
vulnerables.

Cuando la reciben, se ve a quien pertene
cen las Ips. Basta una herramienta gratuita,
de Linux, para abrir un huevo en esa vulne
rabilidad.

El propio grupo de Guacamaya subió un
vídeo de dos minutos en el que enseñaban
el código y los pasos que habían seguido
para el hackeo, con el propósito de que
cualquier otra organización pueda utilizarlo.
La brecha de seguridad en la Sedeña no

era un secreto. La Auditoría Superior de la
Federación (ASF) publicó un informe en
febrero en el que hacían una evaluación del
uso de las tecnologías de la información en
la corporación militar.
La ASF encontró que los controles no esta

ban bien establecidos, los cortafuegos, enruz
tadores. conmutadores no estaban bien eje
cutados. no tenían las defensas preparadas, ni
la capacidad de recuperación de datos.
Tampoco estaban actualizados sus controles.
ni sus sistemas, muchos parches no estaban
instalados.

Lo inaudito es preguntarse por qué no tie
nen buenas prácticas, ni porqué no taparon
sus agujeros cuando vieron que en la región
habían aparecido riesgos que comprometían
la información y en consecuencia los compro
metían con el adecuado resguardo de la
información, o será que la mal llamada y peor
aplicada austeridad les ganó.

Fecha: 10/10/2022

Página: 9

Area cm2: 823

2 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 47,734

Página 179 de 217



Fecha: 10/10/2022

Página: 9

Area cm2: 823

3 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 47,734

Página 180 de 217



ElDIARIO CON 1 ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICOEn
LA MONT Federico La Mont

diarioconlamont@gmail.com

¡Sí puede Buenrostro Sánchez! mentor Urzúa
¿Por qué llegó a Economía?
Raquel Buenrostro Sánchez es la

mujer de confianza del presidente
Andrés Manuel López Obrador, fue la
Oficial Mayor en la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP),
encargada de aprobar todas las com
pras del gobierno y la que hizo los
recortes presupuestarios en todas las
dependencias. Tiene fama de ser una
mujer dura, y quien acordaba directa
mente con López Obrador sin con
sultar al titular de la SHCP.
Raquel Buenrostro es licenciada en Matemáticas por la

UNAM, con maestría en Economía en el Centro de Investiga
ción y Docencia Económicas (CIDE) y un posgrado en econo
mía en El Colegio de México, donde Carlos Urzúa fue su
profesor. Sabe de compras consolidadas, órganos regulado
res, ahorros, disminución de costos, simplificación de proce
sos y demás conceptos económicos que avalan 19 años de su
trayectoria en el gobierno.
Camaradería: Raquel Buenrostro y el presidente se

conocen bien, durante el mandato de López Obrador en la
CdMx, fue directora de Política Fiscal de la Secretaría de
Finanzas, de 2000 a 2005, que encabezaba Carlos Urzúa
Macías, desde donde incrementó la recaudación del im
puesto predial y comenzó sus primeras licitaciones, área en
la cual se ha convertido en experta. Recién nombrada titular
del Servicio de Administración Tributaria (SAT) era escru
pulosa con cada peso del gobierno federal. Por eso, a decir de
López Obrador, a Raquel Buenrostro "la ven con malos
ojos". "Es una mujer extraordinaria, honesta y que yo respaldo
porque está sometida a fuertes presiones", ha expresado López
Obrador respecto de Raquel Buenrostro. "Ha tenido todo el
dinero del gobierno en sus manos y cuenta con mi aval para
aplicar la austeridad republicana". Ha dicho el presidente Ló
pez Obrador. Buenrostro sabe moverse en secretarías clave,
incluidas las anteriores administraciones del PRI y el PAN. Fue
titular de la Dirección General de Innovación y Calidad, de la
Secretaría de Educación Pública (SEP). Luego pasó a la Di
rección de Administración de la Secretaría de Turismo.
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Raquel Buenrostro es licenciada en Matemáticas por la
UNAM, con maestría en Economía en el Centro de Investiga
ción y Docencia Económicas (CIDE) y un posgrado en econo
mía en El Colegio de México, donde Carlos Urzúa fue su
profesor. Sabe de compras consolidadas, órganos regulado
res, ahorros, disminución de costos, simplificación de proce
sos y demás conceptos económicos que avalan 19 años de su
trayectoria en el gobierno.
Camaradería: Raquel Buenrostro y el presidente se

conocen bien, durante el mandato de López Obrador en la
CdMx, fue directora de Política Fiscal de la Secretaría de
Finanzas, de 2000 a 2005, que encabezaba Carlos Urzúa
Macías, desde donde incrementó la recaudación del im
puesto predial y comenzó sus primeras licitaciones, área en
la cual se ha convertido en experta. Recién nombrada titular
del Servicio de Administración Tributaria (SAT) era escru
pulosa con cada peso del gobierno federal. Por eso, a decir de
López Obrador, a Raquel Buenrostro "la ven con malos
ojos". "Es una mujer extraordinaria, honesta y que yo respaldo
porque está sometida a fuertes presiones", ha expresado López
Obrador respecto de Raquel Buenrostro. "Ha tenido todo el
dinero del gobierno en sus manos y cuenta con mi aval para
aplicar la austeridad republicana". Ha dicho el presidente Ló
pez Obrador. Buenrostro sabe moverse en secretarías clave,
incluidas las anteriores administraciones del PRI y el PAN. Fue
titular de la Dirección General de Innovación y Calidad, de la
Secretaría de Educación Pública (SEP). Luego pasó a la Di
rección de Administración de la Secretaría de Turismo.

Después fue gerente de Planeación
y Desarrollo de Pemex. En la paraes
tatal se encargó de liquidar Pemex
Cogeneración en 2018. Y durante ese
sexenio comenzó la liquidación del
Consejo de Promoción Turística de
México para que los recursos em
pleados a ese rubro se destinaran a
la construcción del Tren Maya.
Otros actores: Arturo Herrera Gu

tiérrez, entonces subsecretario de
SHCP, aclaró que las decisiones de
austeridad no las tomaba Urzúa, sino
Raquel Buenrostro desde la Oficialía
Mayor. En una ocasión, la Comisión Per
manente del Congreso citó a Miguel An
tonio Meza Estrada, director de la Co
misión Nacional de Libros de Texto

Gratuitos (Conaliteg), y a Raquel Buen
rostro para que informaran sobre la pro
ducción, distribución y entrega de los
libros de texto gratuitos y otro materiales
educativos para el ciclo escolar 2019
2020, pues desde hacía meses se hablaba
del recorte presupuestario para los libros
escolares que año con año entrega la Se
cretaría de Educación Pública (SEP) a los
alumnos de nivel básico de todo México. El Conaliteg y la
Oficalía Mayor de Hacienda habían lanzado una convocatoria

para licitar la producción de los libros de texto gratuitos, pero
ninguna impresora pudo ajustarse al presupuesto asignado,
para cuando comenzaron la impresión de los libros de texto
gratuitos ya tenían casi seis meses de retraso. Este fin de sema
na y una vez que Francisco García Cabeza de Vaca, anda

prófugo de la justicia, el presidente López Obrador visitó el
estado de Tamaulipas, donde se reunió con el recién estre
nado gobernador Américo Villarreal Anaya, quien asumió el
gobierno del estado el domingo pasado. Nos explican que
sería su bienvenida, además de que acompañara al mandata
rio federal a Ciudad Madero, en el cierre de su recorrido por

las refinerías del país.
Avanza Adán: Fuerte aplauso del gabinete de Seguri

dad se llevó el secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández, por su efectiva operación con todas las banca

das del Senado, que derivó en la aprobación de la reforma cons
titucional que prolonga la permanencia de la Guardia Nacional
hasta 2028. Nos cuentan que hasta el presidente López Obrador
se sumó a la felicitación, sintiéndose satisfecho con el traba
jo realizado por Adán Augusto, su paisano.

Beneplácito: el discurso del presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, en la inauguración de un encuentro
sobre crimen organizado, promovido por el Pacto Europa
Latinoamérica, dejó claro que ese flagelo solo puede comba
tirse con cooperación internacional. El embajador de la Unión

Europea en México, Gautier Mignot, respaldó al ministro.
Enríquez: ¿Otro aspirante? El procurador agrario, Luis

Hernández Palacios Mirón, afirmó que esa entidad es van
guardia de la acción agraria y educativa. Junto con el goberna
dor Cuitláhuac García con quien suscribió un convenio que

brinda seguridad en la tenencia de la tierra encabezó la entre
ga de títulos agrarios en favor de las escuelas modelo a nivel
nacional. Afirmó que el modelo neoliberal deslizó la propiedad
social de los ejidatarios y comuneros a la privatización, pero la
voluntad para defender la tierra mantiene firmes a los ejidos
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alumnos de nivel básico de todo México. El Conaliteg y la
Oficalía Mayor de Hacienda habían lanzado una convocatoria
para licitar la producción de los libros de texto gratuitos, pero
ninguna impresora pudo ajustarse al presupuesto asignado,
para cuando comenzaron la impresión de los libros de texto
gratuitos ya tenían casi seis meses de retraso. Este fin de sema
na y una vez que Francisco García Cabeza de Vaca, anda
prófugo de la justicia, el presidente López Obrador visitó el
estado de Tamaulipas, donde se reunió con el recién estre
nado gobernador Américo Villarreal Anaya, quien asumió el
gobierno del estado el domingo pasado. Nos explican que
sería su bienvenida, además de que acompañara al mandata
rio federal a Ciudad Madero, en el cierre de su recorrido por
las refinerías del país.
Avanza Adán: Fuerte aplauso del gabinete de Seguri

dad se llevó el secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez Hernández, por su efectiva operación con todas las banca
das del Senado, que derivó en la aprobación de la reforma cons
titucional que prolonga la permanencia de la Guardia Nacional
hasta 2028. Nos cuentan que hasta el presidente López Obrador
se sumó a la felicitación, sintiéndose satisfecho con el traba
jo realizado por Adán Augusto, su paisano.
Beneplácito: el discurso del presidente de la Suprema

Corte, Arturo Zaldívar, en la inauguración de un encuentro
sobre crimen organizado, promovido por el Pacto Europa
Latinoamérica, dejó claro que ese flagelo solo puede comba
tirse con cooperación internacional. El embajador de la Unión
Europea en México, Gautier Mignot, respaldó al ministro.
Enríquez: ¿Otro aspirante? El procurador agrario, Luis

Hernández Palacios Mirón, afirmó que esa entidad es van
guardia de la acción agraria y educativa. Junto con el goberna
dor Cuitláhuac García con quien suscribió un convenio que
brinda seguridad en la tenencia de la tierra encabezó la entre
ga de títulos agrarios en favor de las escuelas modelo a nivel
nacional. Afirmó que el modelo neoliberal deslizó la propiedad
social de los ejidatarios y comuneros a la privatización, pero la
voluntad para defender la tierra mantiene firmes a los ejidos
comunidades y ejidatarios de a pie.
Entre otras cosas: En ios tiem

pos que vive el PRI, llegar a una elección
con unidad ya no es suficiente. Necesita
de caras jóvenes, que demuestren la reno
vación impostergable en sus estructuras,
las nuevas generaciones que entiendan
los actuales retos de la entidad y con la
experiencia acumulada y su profesionalis
mo brinden confianza y certidumbre a las
y los mexiquenses para continuar confian
do en los gobiernos emanados del PRI.
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Arturo Zaldívar,
ministro presidente
de la Corte, y el
embajador de la
Unión Europea,
Gautier Mignot

El presidente López
Obrador, quien
visitó Tamaulipas,
y el gobernador

Américo Villarreal

comunidades y ejidatarios de a pie.
Entre otras cosas: En ios tiem

pos que vive el PRI, llegar a una elección
con unidad ya no es suficiente. Necesita
de caras jóvenes, que demuestren la reno
vación impostergable en sus estructuras,
las nuevas generaciones que entiendan
los actuales retos de la entidad y con la
experiencia acumulada y su profesionalis
mo brinden confianza y certidumbre a las
y los mexiquenses para continuar confian
do en los gobiernos emanados del PRI.

|MnilCA DE TÍTULOS DE
OAO OE SOCARES

c5EAHOS V «NTftOS
EDUCATIVOS

Luis Hernández
Palacios Mirón,

Procurador agrario:
"A la vanguardia de
la acción agraria

y educativa"
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polítii^
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Luto en el Senado
Hay luto en el Senado de la República

tras las muerte del senador por
Tamaulipas Faustino López Vargas, en

un lamentable accidente en dónde también

perdió la vida su señora esposa, Pilar
Hernández.

A veces la vida nos da sorpresas, en asun
tos tan explicables como este accidente
pues el senador ahora sería titular del esca
ño tamaulipeco una vez que el ahora gober
nador de Tamaulipas, Américo Villarreal,
tomó posesión del cargo
El senador morenista Faustino contaba

con 64 años de edad y sería uno de los prin
cipales colaboradores del ahora goberna
dor desde la Ciudad de México, pues es un
estado que ha sido vapuleado por el crimen
organizado durante más de 30 años, cobija
dos desde el poder público por gobernado
res priistas y panistas.
Baste recordar que algunos ex goberna

dores de priistas, como Tomás Yarrington e
Ismael Hernández Derás, purgan condenas
por estar acusado de lavado de dinero, nar
cotráfico y asociación delictuosa.
El gobernador saliente, el panista

Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
quien está prófugo, está acusado de los mis
mos delitos. Sospechosamente se solicitan y
se liberan las órdenes de aprehensión una
semana después de que dejó el cargo. Su
hermano, el senador panista Ismael García
Cabeza de Vaca, también está bajo sospecha
y hasta le han congelado sus cuentas por
manejos sospechosos.
Al menos en las tres últimas décadas los

ciudadanos tamaulipecos han sufrido una

terrible ola de violencia, de crímenes y de
saqueos a manos de la delincuencia organi
zada como los grupos autollamados Los
Zetas o el Cártel del Golfo. Basta recordar la

masacre de San Fernando.

De acuerdo con un artículo de Lorena

Delgadillo, directora de la Fundación para
la Justicia y el Estado de Derecho, del cual
publicamos un extracto, la masacre ocurrió
así:

*E122 de agosto de 2010 se presentó la pri
mera Masacre de San Fernando, mejor cono
cida fuera de México como Masacre de

Tamaulipas, aunque en ese estado se han
cometido otros asesinatos masivos.

El crimen fue cometido por el cartel de Los
Zetas entre el 22 y 23 de agosto de 2010 en el
ejido de El Huizachal, municipio tamauli
peco de San Fernando.*
*Las víctimas fueron 72 migrantes de

diversos orígenes, durante su tránsito por
México con rumbo a los Estados Unidos, por
ello este nefasto suceso también ha recibido

el nombre de Masacre de los 72, y es uno
más en la lista de crímenes no resueltos por el
Estado mexicano. *

*Los 72 ejecutados ¿58 hombres y 14 muje
res? eran principalmente centro y suramerica
nos. Se les asesinó por la espalda y sus cuer

pos fueron apilados y abandonados a la
intemperie, acelerando con ello su proceso de
descomposición.
El crimen ocurrió a menos de 150 km de la

frontera con Estados Unidos.*

Fue un horror más, cobijado desde las

esferas del poder público.
Tamaulipas es uno de los estados más san

grientos del país, junto con Chihuahua,

y hasta le han congelado sus cuentas por
manejos sospechosos.
Al menos en las tres últimas décadas los

ciudadanos tamaulipecos han sufrido una
terrible ola de violencia, de crímenes y de
saqueos a manos de la delincuencia organi
zada como los grupos autollamados Los
Zetas o el Cártel del Golfo. Basta recordar la

masacre de San Fernando.

De acuerdo con un artículo de Lorena

Delgadillo, directora de la Fundación para
la Justicia y el Estado de Derecho, del cual
publicamos un extracto, la masacre ocurrió
así:

*E122 de agosto de 2010 se presentó la pri
mera Masacre de San Fernando, mejor cono
cida fuera de México como Masacre de

Tamaulipas, aunque en ese estado se han
cometido otros asesinatos masivos.

El crimen fue cometido por el cartel de Los
Zetas entre el 22 y 23 de agosto de 2010 en el
ejido de El Huizachal, municipio tamauli
peco de San Fernando.*
*Las víctimas fueron 72 migrantes de

diversos orígenes, durante su tránsito por
México con rumbo a los Estados Unidos, por
ello este nefasto suceso también ha recibido

el nombre de Masacre de los 72, y es uno
más en la lista de crímenes no resueltos por el
Estado mexicano. *

*Los 72 ejecutados ¿58 hombres y 14 muje
res? eran principalmente centro y suramerica
nos. Se les asesinó por la espalda y sus cuer
pos fueron apilados y abandonados a la
intemperie, acelerando con ello su proceso de
descomposición.
El crimen ocurrió a menos de 150 km de la

frontera con Estados Unidos.*

Fue un horror más, cobijado desde las
esferas del poder público.
Tamaulipas es uno de los estados más san

grientos del país, junto con Chihuahua,
Zacatecas, Sinaloa, Michoacán, Guanajuato,
Guerrero, y poco a poco se les suma Quintana
Roo, en dónde regularmente se ven los enfren
tamientos entre grupos del crimen organizado y
en dónde hay víctimas colaterales, ciudadanos
comunes que nada tienen que ver con esos
asuntos.

Por eso se dice que ahora con el gobierno
morenista que encabeza el ex senador
Américo Villarreal, llega la esperanza de
que ese estado se pueda pacificar y que los
ciudadanos puedan encontrar un poco de
paz después de tantos años de terror.
Incluso ahora el propio Américo

Villarreal ha sido muy cuestionado y hasta
denunciado por el ex gobernador Francisco
Javier García CaJbeza de Vaca quién a su vez
se encuentra prófugo y las autoridades han
emitido una ficha roja transfronteriza para
que sea localizado por la policía internacio
nal.

García Caibeza de Vaca juro y perjuro qué
no saldría del país, más sin embargo ahora
somos testigos de la falsedad de sus decla
raciones, lo cual devuelve un poco la con
fianza en el recién llegado Américo
Villarreal quién pierde un aliado y un cola
borador en Faustino López Vargas, quién
lamentablemente perdió la vida en un acci
dente carretero.

El Senado está de luto y de acuerdo con
los Ricardo Monreal Ávila, presidente de la
jucopo, y Alejandro Armenia, presidente de
la mesa directiva, habrá un homenaje para el
fallecido senador de Morena.

Lo que sigue es que en breve habrá elec
ciones en Tamaulipas para elegir a una
nueva dupla de senadores o senadoras una
vez que el titular, Américo Villarreal, ahora
es gobernador y su suplente se nos ha ade
lantado en el camino.

Si, a veces la vida nos da sorpresas.
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Zacatecas, Sinaloa, Michoacán, Guanajuato,
Guerrero, y poco a poco se les suma Quintana
Roo, en dónde regularmente se ven los enfren
tamientos entre grupos del crimen organizado y
en dónde hay víctimas colaterales, ciudadanos
comunes que nada tienen que ver con esos
asuntos.

Por eso se dice que ahora con el gobierno
morenista que encabeza el ex senador
Américo Villarreal, llega la esperanza de
que ese estado se pueda pacificar y que los
ciudadanos puedan encontrar un poco de
paz después de tantos años de terror.
Incluso ahora el propio Américo

Villarreal ha sido muy cuestionado y hasta
denunciado por el ex gobernador Francisco
Javier García CaJbeza de Vaca quién a su vez
se encuentra prófugo y las autoridades han
emitido una ficha roja transfronteriza para
que sea localizado por la policía internacio
nal.

García Caibeza de Vaca juro y perjuro qué
no saldría del país, más sin embargo ahora
somos testigos de la falsedad de sus decla
raciones, lo cual devuelve un poco la con
fianza en el recién llegado Américo
Villarreal quién pierde un aliado y un cola
borador en Faustino López Vargas, quién
lamentablemente perdió la vida en un acci
dente carretero.

El Senado está de luto y de acuerdo con
los Ricardo Monreal Ávila, presidente de la
jucopo, y Alejandro Armenia, presidente de
la mesa directiva, habrá un homenaje para el
fallecido senador de Morena.

Lo que sigue es que en breve habrá elec
ciones en Tamaulipas para elegir a una
nueva dupla de senadores o senadoras una
vez que el titular, Américo Villarreal, ahora
es gobernador y su suplente se nos ha ade
lantado en el camino.

Si, a veces la vida nos da sorpresas.

Zacatecas, Sinaloa, Michoacán, Guanajuato,
Guerrero, y poco a poco se les suma Quintana
Roo, en dónde regularmente se ven los enfren
tamientos entre grupos del crimen organizado y
en dónde hay víctimas colaterales, ciudadanos
comunes que nada tienen que ver con esos
asuntos.

Por eso se dice que ahora con el gobierno
morenista que encabeza el ex senador
Américo Villarreal, llega la esperanza de
que ese estado se pueda pacificar y que los
ciudadanos puedan encontrar un poco de
paz después de tantos años de terror.
Incluso ahora el propio Américo

Villarreal ha sido muy cuestionado y hasta
denunciado por el ex gobernador Francisco
Javier García CaJbeza de Vaca quién a su vez
se encuentra prófugo y las autoridades han
emitido una ficha roja transfronteriza para
que sea localizado por la policía internacio
nal.

García Caibeza de Vaca juro y perjuro qué
no saldría del país, más sin embargo ahora
somos testigos de la falsedad de sus decla
raciones, lo cual devuelve un poco la con
fianza en el recién llegado Américo
Villarreal quién pierde un aliado y un cola
borador en Faustino López Vargas, quién
lamentablemente perdió la vida en un acci
dente carretero.

El Senado está de luto y de acuerdo con
los Ricardo Monreal Ávila, presidente de la
jucopo, y Alejandro Armenia, presidente de
la mesa directiva, habrá un homenaje para el
fallecido senador de Morena.

Lo que sigue es que en breve habrá elec
ciones en Tamaulipas para elegir a una
nueva dupla de senadores o senadoras una
vez que el titular, Américo Villarreal, ahora
es gobernador y su suplente se nos ha ade
lantado en el camino.

Si, a veces la vida nos da sorpresas.
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Ahora sí, el super PAC de Trump,
Make America Great Again Inc.
(MAGA) abre las arcas y gasta a

manos llenas en los estados más disputados
por los demócratas: Ohio, Pensilvania, Arizo
na y Nevada, son los primeros receptores de
grandes recursos que se destinan al lanza
miento de anuncios por televisión.

Los anuncios pagados por MAGA Inc.
comenzaron a transmitirse primero en la ca
dena consentida deTrump, Fox News desde
el viernes pasado. "Mark Kelly y Katie Hobbs
están con Joe Biden, no contigo.

Si ganan, Arizona obtendrá más inmi
gración ¡legal, más inflación y más empleos

perdidos. Recuperen nuestro país. Asegura el
futuro de Arizona. Vota ppor Masters y Lake','
dice uno de los anuncios.

El de Nevada dice: "Catherine Cortez
Masto vota con Biden casi el 100% del tiem

po^ los habitantes de Nevada están pagan
do el precio...hay que derrotarla','MAGA Inc.
No reveló cuánto dinero está destinando en

las campañas en estos estados, pero según
Adlmpact, una de las firmas estadouniden
ses que realiza el seguimiento de anuncios,
la compra en Arizona es de 1.16 millones de
dólares y al menos 512, 000 dóiares se es
tán gastando en Nevada, de acuerdo a Real
Clear Politics.

Donald Trump sigue siendo el recauda
dor de fondos número uno para el partido
Republicano, el ex mandatario es tan con
vincente que ha podido jalar fondos desde
sus bases hasta contribuciones de alto perfil.
MAGA Inc. está bien cimentada sobre unos

100 millones de dólares en efectivo disponi
ble. Algunos republicanos se quejaron hasta
hace un mes de queTrump no abría ias arcas,
ahora ya están felices pues comienza la fiesta
en grande.

(Martha Aguiiar)
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DeSantis,
¿Segunda corcholataV

Aún siguen los efectos del huracán
lan en Florida y ia aceptación del
gobernador Ron DeSantis va vien

to en popa. En ese sentido, el gobernador
de Florida lleva acumulados varios puntos a
favor pues durante la pandemia no cerró del
todo la economía del estado lo que agrade
cieron sus seguidores.

Durante la pandemia, las personas podían
salir de sus casas para proveerse de servicios y
productos básicos, así como hacer ejercicio sin
límite de tiempo.También DeSantis ha criticado
el uso de ia mascarilla lo que ha levantado po
lémica en su estado y, curiosamente, criticó al
presidente Biden por señalar que la pandemia
en Estados Unidos llegó a su fin.

Con estas posiciones contradictorias, DeS
antis se ha mantenido arriba en las encuestas.

El sondeo que realizó Madison Dixon Polling &
Strategy la semana pasada, lo ubicó con una
ventaja de 11 puntos sobre el candidato demó
crata Charlie Crist: 52% vs. 41%.

A la vez, esta encuesta mostró que los tres
republicanos que buscan colocarse en el gabi
nete tienen una ventaja de dos dígitos sobre
sus oponentes: la fiscal general Ashley Moody
tiene una aceptación de 50% frente a Aramis
Ayala con 37%. El director financiero Jimmy
Patronis tiene un 47% frente a Adam Hatters

ley con 37%; y el presidente del Senado, Wilton
Simpson le saca ventaja a Naomi Blemur para
ocupar el puesto de comisionado de agricultu
ra con 47% frente a 34%.

Todo va bien para e! gobernador, solo

queda por ver qué tal manejará la crisis del
desastre natural ocasionado por el huracán
lan, pues la atención de los electores estará
puesta en la recuperación de su estado. La se
mana pasada, DeSantis se reunió con el pre
sidente Biden para hablar sobre el restable
cimiento del estado, dejaron lo electoral de
lado y las imágenes fueron muy "amistosas''

Por ahora, el índice de aprobación del go
bernador está en un 55% de acuerdo al sondeo

de Madison Dixon.Hasta ahora, DeSantis es
visto por algunos (¿ilusos?) como un candidato
potencial a la presidencia en 2024 siTrump no
se postula. Y para no sufrir un desaire del líder
MAGA, DeSantis dice que ese tipo de porras
presidenciales son "una tontería'.' Ai respecto,
una encuesta de Reuters/lpsos ubica a DeS
antis en un segundo lugar muuuy lejano si
Trump entra en la carrera presidencial. Según
el sondeo,Trump tiene un 54% de apoyo entre
los votantes de las primarias del partido Repu
blicano mientras que DeSantis solo tiene un
11% de este respaldo. ¿Y qué tai si ias múltiples
demandas contra Trump lo quitan del camino?
Todo puede suceder.
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Geopolítica

La amenaza nuclear y la desesperación
de quienes tienen la guerra perdida
Por Salvador González Briceño*

* Hasta que acepten la derrota,
porque las líneas rojas están a cada paso
de uno u otro bando, con o sin razones.

Suena tan ofensivo al sentido común
como criminal por atentar contra la
humanidad. ¿Qué país o quiénes

hablan de la opción de "guerra nuclear" y
mucho menos "Armagedón',' a sabiendas de
ias consecuencias apocalípticas? ¿Rusia o Es
tados Unidos, países en pugna hoy? ¿Ucra
nia? (La razón a quien la tenga, nada de ocu
rrencias y menos bajo presión).

Por lo que se sabe, Rusia que lucha contra
la OTAN (¡veintisiete países a la vez!, quienes
se saben perdidos, pero no lo quieren admi
tir) y Estados Unidos al mismo tiempo en te
rritorio ucraniano, saca el tema de las armas
nucleares ciertamente, pero alegando el sen
tido "preventivo" y para uso exclusivo, bajo
determinadas condiciones.

El presidenteViadimir Putin ha menciona
do las "armas nucleares" por la amenaza a
su seguridad, como lo haría cualquier otro Es
tado en sentido preventivo, más no de "gue
rra nuclear'.' La diferencia es la maquinaria
amenazante y destructiva que tiene encima,
de la OTAN y Estados Unidos, éste, el mayor
financista y abastecedor de armas de todo
tipo. No por Ucrania ni su ejército, porque la
guerra es Rusia vs. Estados Unidos/OTAN,

Es decir, pese a que Rusia está expues
ta a violaciones en materia de seguridad en
todo momento, no habla de "guerra nuclear.
Sustenta, eso sí, su argumento y determina
ción a emprender en su momento la llamada
"operación miliar especial "dada la inminen
te guerra orquestada desde Washington en
Ucrania, como realmente sucedió y quedó
claro tras siete meses de confrontación.

El caso es que el llamado del presidente
ucraniano Volodímir Zelenski al uso de las

armas atómicas suena acción desesperada
para tratar de inclinar la balanza de su lado
en un conflicto que no tiene forma de ganar,
por dos simples motivos a estas alturas del

conflicto: 1) su triunfo depende del sostén
monetario y armamentístico de Washington,
para la ofensiva en contra del ejército ruso,
que no es del todo permanente; 2) el llama
do desesperado de contener a Rusia, a como
dé lugar, es porque ya perdió, con todo y
sus golpes espectaculares como los atenta
dos terroristas (contra ia población civil en el
Donbás, o el puente hacia Crimea). Pero nada
más. Esto lo sabe Estados Unidos, como más
pronto que tarde lo entenderán los líderes de
los países europeos —la llamada (des)Unión
Europea—, hoy más que nunca en peligro
de desestabilización tanto económica como

política. Solo porque las medidas antirrusas
han puesto de cabeza a todos, pero igual
apuestan por más sanciones en lugar de
contrapuntear a Washington. Sus pueblos lo
reclamarán más pronto que tarde.

DE LA AMENAZA DE ZELENSKI

Sin embargo, tras el entrometí miento
de Estados Unidos vía la OTAN en Ucrania,
al grado de dirigir la guerra desde el propio
terreno, han salido las amenazas del pre
sidente Zelenski de guerra nuclear contra
Rusia. Ningún trabajo cuesta adivinar quién
está detrás cuando se solicita a la OTAN y a la
"comunidad internacional" —lenguaje cono
cido— un "ataque preventivo" contra Rusia.

"¿Qué debe hacer la OTAN? Excluir la po
sibilidad de que Rusia use armas nucleares','
declaró Zelenski, con todas sus letras el pasa
do viernes 7 de octubre. Pero no sólo eso, "lo
más importante —dijo—, vuelvo a hacer un
llamado a la comunidad internacional, como
antes del 24 de febrero: Ataques preventivos,
para que ellos [los rusos] sepan lo que les pa
sará si las utilizan.Y no al revés'.'

Claro que de inmediato la respuesta rusa
no se hizo esperar: Estados Unidos, Reino
Unido y los países de la UE (Unión Europea),
deben prestar atención a la declaración de
Zelenski sobre los ataques preventivos con
tra Rusia, dijo el vocero presidencial ruso

Dimitri Peskov, Dichas declaraciones no son

más que "un llamamiento a iniciar una gue
rra mundial de consecuencias imprevisibles
y monstruosas',' aclaró.

De igual manera, la portavoz de la canci
llería. María Zajárova respondió: "Occidente
está incitando una guerra nuclear.Todos los
habitantes del planeta deberían darse cuen
ta de que Zelenski, una marioneta armada y
un personaje inestable, se ha convertido en
un monstruo cuyas manos podrían destruir
este planeta'.'

Bajo las siguientes aclaraciones, dos:
1) La doctrina militar rusa estipula que

el país se reserva el derecho de recurrir a su
arsenal nuclear en respuesta a una agresión
contra su territorio, o contra sus aliados, que
implique ei uso de armas nucleares u otras de

destrucción masiva. Asimismo, el documen
to prevé una reacción similar ante un ataque
con armas convencionales si ia existencia del

Estado estuviera en peligro. La decisión final
recae sobre el mandatario del país.

2) En este contexto, en una alocución el
21 de septiembre, el presidente de Rusia,
Vladímir Putin, indicó que Moscú usará 'to
dos los medios disponibles' para defenderse.
'Esto no es un bluf', aseveró, dejando claro
que no se trataba de un farol. Aquellos que
tratan de chantajearnos con armas nucleares,
deben saber que la rosa de los vientos puede
girar en su dirección', enfatizó Putin. Referen
cia: https://cutt.ly/yBgzm25).

Ante el llamado de Zelenski del "ataque
preventivo" contra Rusia',' el presidente Joe
Biden replicó sobre "ei riesgo de un "Arma
gedón" nuclear (que) está a su nivel más
alto desde la crisis de los misiles en Cuba en

1962'.'Agregó: "Por primera vez, desde la cri
sis de los misiles de Cuba, tenemos una ame
naza directa del uso de un arma atómica si

las cosas siguen realmente el mismo camino
que ahora','sostuvo Biden en un evento de re
caudación para el Comité de la Campaña Se
natorial Demócrata. (https://cutt.ly/QBgxKDj).
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SE DESDIJO, QUE SIEMPRE NO
Al otro día, en entrevista con la BBC el

propio Zelenski adujo que no habló de "ata
ques" sino de "golpes preventivos',' que se
había traducido mal su comentario anterior.

Además, como respuesta de Moscú a sus
derrotas, "el presidente ruso Viadimir Putin,
(que) ha incorporado a su país cuatro re
giones parcialmente ocupadas de Ucrania
('anexiones ampliamente consideradas ile
gales')"..., "Empiezan a preparar a su socie
dad. Eso es muy peligroso. No están iistos
para hacerlo, para usarlas. Pero comienzan a
comunicar. No saben si las usarán o no. Creo

que es peligroso incluso hablar de eso'.'
Y negó haber llamado a realizar ataques

contra Rusia el jueves, se habían malinter
pretado sus palabras, dijo. Y a lo dicho por
Biden, Zelenski comentó que es tiempo de
actuar ahora, "ya que ias amenazas de Rusia
con un riesgo para el planeta'.' (BBC: https://
cutt.ly/JBgvjW5), Pero los peligros los crean
los propios dirigentes o líderes de los países,
como en este caso.

El tema es de alto riesgo, como aven
turado lanzar señalamientos que luego
quieren pasar por distorsiones verbales o

de traducción. El grado de peligro en este
tipo de declaraciones, como viene al caso

del presidente Zelenski e igual de Biden, es
alto. Conlleva tanto la amenaza de lo im

pensable, como el peligro para la humani
dad que no tiene por qué entrar al filo de
una navaja por una serie de intereses aje
nos, de una cúpula que alimenta los con
flictos a límites extremos.

De ese tamaño es la alarma roja que
encienden, como lo declara incluso un dia
rio claramente conservador, The American
Conservative, en ios siguientes términos:
"Zelenski nos lleva al borde nuclear'.' Un

héroe nacional ucraniano que trabaja por
los mejores intereses de su país. Pero no de
América. Bonita forma de camuflar la verdad,

"Mira, dice el diario en nota del día 1, en
tiendo por qué Volodymyr Zelensky está ha
ciendo lo que está haciendo. Su nación está
luchando por su vida contra Rusia. Está en su
mejor interés atraer a los EE.UU. y Europa
para que se comprometan al máximo con la
defensa de Ucrania...

"Pero, enfáticamente, no es lo mejor
para nosotros, especialmente porque pode
mos estar dirigiéndonos hacia Armagedón,

"(Agrega, me gusta Orban), pero ni Vik
tor Orban ni DonaldTrump están tratando de
arrastrar a Estados Unidos a una guerra que
está cada vez más cerca de volverse nuclear.

Zelensky io es, y tiene voces poderosas en

los EE.UU. que lo valoran a él y a la causa
ucraniana más allá de lo que el registro y la
realidad pueden respaldar. El hombre ama
a su país, y eso es algo admirable. Pero no
sotros, los estadounidenses que amamos a
nuestro país, no debemos permitir que ese
patriota ucraniano nos lleve de la nariz al
borde de la guerra nuclear." (The AC, https://
cutt.ly/HBgQGzv).

Hasta aquí. No se olvide que luego por
malentendidos comienzan las grandes gue
rras. Como la falsa bandera o fake news

con las cuales los propios Estados Unidos
atrepellan invadiendo países. Pero este no
ha sido ei caso. Ni con ia ayuda de Zelenski
como buen comunicador, se justifica ningu
na atrocidad contra Rusia. Lo contrario es

falso. Lo peor es no reconocer ias derrotas.
Pero esta guerra más valdría comenzar a ne
gociar cuanto antes, porque Rusia es hueso
duro de roer, no es como cualquiera otro de
Oriente Medio, ios últimos invadidos por
Washington. Al fin síndrome de la desespe
ración. Hasta que acepten la derrota, porque
las líneas rojas están a cada paso de uno u
otro bando, con o sin razones.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Libros de ayer y hoy
ONU. Defensa mundial a

las niñas en 17 puntos
Teresa Gil*

ONU, por eliminar el matrimonio
y ia mutilación infantiles. En el
marco del Día internacional de

las Niñas, el once de octubre, se sigue reco
nociendo que hay un género más desprote
gido en todo ei mundo desde su temprana
edad: el femenino. Una desprotección que
en la mayoría de los casos impone la propia
familia. La preferencia por el niño y la cance
lación de las opciones físicas y culturales a
las niñas, se expresa en cifras: ya en el 2021,
de acuerdo a datos de la ONU, 200 millones
de niñas habían sufrido mutilación genital
con ablación de clítoris y se habían registra
dos en el mundo 650 millones de matrimo
nios de niñas menores de 18 años. En datos

de México, se informaba desde 2018 que de
35 mil matrimonios, 30 mil eran de niñas
menores de 18 años, algunas negociadas en
su niñez por los padres y en algunos casos
cedidas por cuestiones de tradición. Esta si
tuación reconocida por el organismo inter
nacional en otros países, igual que la muti
lación, se coloca como parte importante en
cinco de los 17 puntos que contempla el
Fondo de Naciones Unidas para la Infancia
(Unicef), en su agenda de desarrollo soste
nibie 20192024.

EN MÉXICO SE AVANZA, AUNQUE AÚN
FALTA MUCHO: UNICEF

Con más de 40 millones de niñas, niños
y adolescentes, que representan el 35 por
ciento de la población mexicana, todavía el
51 por ciento vive en situación de pobreza.
Hay que considerar que de esa población,
un poco más de la mitad son niñas. La si

tuación de este sector está en lo general por
debajo del otro género, no solo en educa
ción sino en salud y protección. Las denun
cias contra el matrimonio infantil, son sobre
todo en comunidades tradicionales. Se se

ñala el embarazo también infantil y otros
problemas como la obesidad que compar
ten con los niños y adolescentes en 33 por
ciento en infantes de 6 meses a once años

y 36 por ciento de 12 a 18 años, situaciones
abordadas por las instituciones mexicanas a
partir de la Ley General de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes, (Diario oficial
con la última reforma del 23 de marzo 2022)
en las que también pone énfasis Unicef y re
conoce que hay condiciones técnicas e insti
tucionales en el país para abordar el proble
ma, Están, además, los casos más graves, la
trata, el feminicidio y las agresiones sexua
les, por lo general en el hogar

SOR JUANA LA NIÑA PROTEGIDA QUE
CONDENÓ ABUSOY DISCRIMINACIÓN

La educación y el respeto, son los que
hacen florecer en la niñez sus grandes va
lores. La mayoría de los talentos femeninos

en diversas disciplinas en el mundo, son de
mujeres que iniciaron desde niñas su edu
cación y fueron apoyadas. Si alguien ha de
mostrado en la historia literaria de México,
ia importancia de esa educación y el buen
trato en las mujeres desde niñas, es nuestro
gran orgullo Juana Ramírez de Asbaje, Sor
Juana Inés de la Cruz hija del capitán vas
co Pedro Manuel de Asbaje Vargas e Isabel
Ramírez. La famosa monja jerónima es con

siderada Fénix de América y Décima musa.
Tratada con gran respeto desde niña y edu
cada por su abuelo el andaluz Pedro Ra
mírez de Santillana, aprendió a leer a los tres
años y escribió sus primeros poemas antes
de ios ocho años, cuando migró a la capi
tal del país. El acercamiento a ese conocer
que pregonaba para todas las mujeres, tuvo
lugar en la biblioteca de su abuelo en San

Miguel de Nepantla donde nació en 1648,
que le permitió acercarse a muchos autores
que a otros les eran vedados a mediados del
siglo XVII. Pese a haber sido una niña privi
legiada que siempre tuvo la protección de
su familia, sobre todo de su abuelo poeta y
gran lector, a muy temprana edad cuando
aún estaba en Amecameca donde pasó par
te de su infancia, comprendió ia situación de
inferioridad en la que vivían los negros que
trabajaban en la hacienda familiar y otro en
tornos, los cuales eran tratados como escla
vos. Habían sido comprados por traficantes
para venderlos en América, Principalmente
en la Respuesta a Sor Filotea de la Cruz, diri
gida ai arzobispo de Puebla, ella se refiere a
esos casos y hace hincapié en la defensa de
la mujer desde su infancia y la necesidad de
que tenga acceso a la educación y al conoci
miento. En las listas que se han hecho de las
grandes escritoras y poetas de ia historia,
siempre se recalca la educación como base
en la infancia y en el reconocimiento inter
nacional que se hace en especial a ias niñas,
se pone énfasis en ese recurso y el respeto.
Y también se añaden el derecho fundamen

tal a la salud y la protección física.
* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Informe
EL senador Higinio Martínez voLvló a
Lanzar un mensaje de unidad durante
el informe del diputado Nazario Gu
tiérrez el cual por cierto estuvo muy
concurrido: Martínez Miranda dijo
que ya aceptó que no fue eL elegido, y
extendió la mano a quienes "encabe
zarán eLEstadode México", y comentó
que se deben dejar los discursos y pa
sar a la acción, para cumplir La deuda
que se tiene con los mexiquenses.

En este informe, también el tituLar
de La Junta de Coordinación Política

de La LXI LeglsLatura, Maurilio Her
nández. reconoció La labor deL dipu 
tado Nazario Gutiérrez, tanto en su

distrito, el 23, como en la Cámara de
Diputados, en donde ha presentado
importantes iniciativas.

Los panistas por su parte, celebra
ron su XXVII asamblea estatal y se
decLararon listos para enfrentar eL
2023 y 2024 y parar a Morena con
su agenda de destrucción, señaló
el diputado Enrique Vargas del
Villar, en tanto que el líder deL PAN
del Estado de México. Anuar Azar

Figueroa dijo que Acción NacionaL
es eL único partido democrático

de México, porque Le da voz a su
mlUtancia en esas asambLeas, por Lo
que siempre es un día de fiesta.
Y del lado deL PRI, eL Líder mexiquen
se Eric Sevilla hizo un llamado a la

reflexiónyaL trabajo en equipo para
salvar aL Estado de México deL régimen
poLítlco delasocurrencias (Moren a), y
aseguró que México tiene un gobierno
federal que desea Jfica a Las Organiza
ciones de la Sociedad Civil, y que ge
nera un probLema de desatención y La
faLtade crecimiento económico, por Lo
que el priismo trabaja por La viabiLidad
deL futuro de Las famlUas.

El Sindicato de Maestros aL Servicio

del Estado de México que encabe
za Marco Aurelio Carbajal Leyva.
emitió La convocatoria aL Consejo
Estatal Ordinario, para el 21 de
octubre,en donde rendirá su Primer
Informe de Trabajo. La organización
que dirige Carbajal Leyva. convo
có también a todos sus aflLlados a

participar para obtener La Presea aL
Mérito Sindical 2022 "Profr. Agripín
García Estrada", para reconocer a
Los profesores con grandes méritos
Laborales y profes lona Les.
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Una ventana de opinión
Rusia y Ucrania
Marco A. Escalante N.

En días pasados leí algunos artículos muy interesantes
en el sitio msn.com sobre la guerra que se libra actual
mente en Ucrania, se los comparto.
"Sin comentarios", respondió el vocero de la presiden

cia rusa, Dimitri Peskov, a los reporteros de la fuente in
teresados por la reacción del Kremlin a la advertencia de
Estados Unidos en el sentido de que usar el armamento
nuclear en Ucrania tendría "consecuencias catastróficas"

para Rusia.
Lo dijo Jake Sullivan, asesor de seguridad nacional de la

Casa Blanca, en una reciente entrevista televisiva, cuan
do reveló también que altos funcionarios de Washington
mantienen abiertos canales de comunicación directa con

sus contrapartes en Moscú, los cuales según él son uti
lizados con frecuencia sobre todo de unos días para acá.
Peskov confirmó que los contactos entre Rusia y Es

tados Unidos "se mantienen al debido nivel", pero mini
mizó lo dicho por Sullivan al precisar:"Hay ciertamente
canales de diálogo, aunque los contactos tienen un carác
ter bastante esporádico".Añadió que esos canales de co
municación "permiten, al menos, transmitir con urgencia
a la otra parte mensajes y notificaciones".
En contraste, el vicecanciller Serguei Ryabkov, encar

gado de la relación con Estados Unidos, resultó mucho
más explícito: "El trabajo no se ha detenido. Llamadas
telefónicas, intercambio de notas diplomáticas, cartas
personales, contactos entre las embajadas todo esto se
mantiene y se mantendrá", señaló la noche del lunes al
canal de televisión Rossiya1.
"Hemos enviado infinidad de señales de aviso a nues

tros colegas estadunidenses en el sentido de que el in
cremento desmesurado de su apoyo a Kiev, junto con
el de sus aliados, nos acerca a todos a un límite peligro
so. Les decimos a nuestros interlocutores estaduniden

ses que tienen que poner fin a desquiciar la situación",
enfatizó Ryabkov.
Y reconoció: "El trabajo (de la diplomacia) es diferente.

Ahora nos encargamos literalmente de administrar la crisis".
La víspera el secretario estadunidense de Estado,

Antony Blinken, declaró que Washington tiene ya "un
plan de acción" para el caso de que Moscú cumpla su
amenaza de emplear armas nucleares en Ucrania y sin
entrar en detalles, adelantó que se trata de "una res
puesta contundente".
Para las autoridades rusas la doctrina nuclear de Ru

sia define en qué circunstancias se puede usar el ar
mamento nuclear y una de ellas es para rechazar una
agresión externa, situación que eventualmente podría
darse si, una vez anexionados Donietsk y Lugansk, así

como las partes bajo ocupación de las tropas rusas en
Jersón y Zaporiyia, el ejército ucranio sigue intentando
recuperar esos territorios que el Kremlin ya va a con
siderar como parte de la Federación Rusa.
El economistaViacheslav Inosemtsev y otros analistas

locales consideran que el presidente Vladimir Putin, al
anunciar la "movilización parcial" de 300 mil reservis
tas, no tiene la intención de emplear armas nucleares
en Ucrania, pero al blandir esa posibilidad busca que
algunos de los países que proporcionan armamento a
Ucrania desistan de hacerlo y presionen al gobierno
de Volodymir Zelensky a negociar con Rusia bajo las
condiciones de ésta.
El analista de la emisora Komersant FM, Dimitri

Drize, dijo esta noche que "parece que por ahora es

poco probable un apocalipsis nuclear", pero
tampoco puede descartar del todo que Rusia,
en un momento dado y dependiendo de cómo
evolucionen los combates, decida recurrir a las
armas nucleares en Ucrania.

En las últimas horas del domingo, diversos
medios rusos divulgaron en Twitter imágenes
de un avión caza Su57 realizando maniobras

de entrenamiento para combate en la región
del Donbass. Es la primera vez desde el inicio
de la guerra el pasado febrero que el Ejército
Ruso despliega una aeronave de última gene
ración.

El hecho se produce luego de que Vladimir
Putin dijera que hará lo que tenga que hacer
para detener la contraofensiva de las milicias
ucranianas. En esa línea,y según divulgó la agen
cia RIA Novosti, Rostec la empresa que pro
duce este tipo de aeronaves recibió un pedido
para aumentar su producción.
Respecto de los objetivos prioritarios que

tendrá el Su57, se especula con la posibilidad
de que busque llevar a cabo la supresión de
las defensas aéreas enemigas. Junto con la in
formación divulgada, se compartió también un
video de pocos segundos de duración donde se
puede apreciar a la aeronave.
El Sukhoi, también conocido como "invisible"

por su gama de colores y uno de los favoritos
de Vladimir Putin, puede navegar a una veloci
dad máxima Mach 2 (2.135 km/h) y tiene un
alcance de 3.500 km. Pueda, además, elevarse a
4.500 km de contar con dos tanques de com
bustible externos.
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Se comenta sólo con...

Las golondrinas
Por Carlos Ramos Padilla*

Un personaje que se ganó un es
pacio público en abierto reconoci
miento sobre una de las avenidas

más importantes del país. Insurgentes, es
Manuel Clouthier que junto a su estatua selló
un pensamiento "por un México sin violen
cia" pues su hija Tatiana participó y se hizo
cómplice de un gobierno totalmente contra
rio a los principios de "Maquío'.' Está agrade
cida, cómo beisbolera, con un presidente que
ha permitido y alentado la violencia. Se sumó
a un gabinete ineficiente, dividido y sumiso.

Hizo suyas las políticas, iniciativas y ca
prichos de "su" presidente apoyando pro
yectos inoperantes como el AIFA, Dos Bocas
y el Tren Maya a razón de quebrar la econo
mía nacional.Toieró ias grandulones, burlas
e ironía del tabasqueño hacia los Estados
Unidos poniendo en riesgo el tratado trila
teral de comercio.

Y se va, arrogante y enojada, dejando una
nación multiplicada en pobres en extremo.
Así de fácil, con una carta nada respetuosa a
la institución presidencial y en la misma mos
trando gratitud a Beatriz, la esposa (más no
funcionaría) del presidente.

Aunque aseguró que no fue una decisión
"abrupta" la dimisión fue sorpresiva pues en
meses anteriores, AMLO la destapó como
otra de sus "corcholatas" para la 2024. Se va

Tatiana cuando el país arde en Estados como
Guerrero, Morelos, Zacatecas, Veracruz, Jalis
co...y a unas horas de la publicación del libro
"El Rey del Cash','¿coincidencia?

En los comicios donde se cayó ei sistema
denunció la ruptura de la legalidad y anunció
el arranque de la resistencia civil, hasta hace
unas horas compartía espacio de gobierno
con Manuel Bartlett.

A eso AMLO le llama congruencia y "mu
jer de decisiones'.' Nunca antes el país había
presentado tantos impactos y frentes negati
vos como en este sexenio, Y ahí estaba, co
brando de la nómina mientras veía como los

ataques de AMLO a otros países y gobiernos
ahuyentaban las inversiones.

Escucho decir al presidente que los espa
ñoles eran saqueadores y guardó silencie.
Quizá se divirtió escuchando a Chico Che en

una burla abierta al presidente de los Estados
Unidos, por meses se sumó a la política de
la transformación apoyando a gobiernos en
donde la represión y censura se ostentan,
como en Cuba, Venezuela y Nicaragua, y
guardó silencio.

Su participación en el gobierno federal la
deja como incompetente y fracasada. Nues
tra economía se contrajo un 8.2% y caímos

en recesión. Lamo lítica de austeridad repu
blicana ha frenado proyectos en envergadura

y empujó los niveles de desempleo.
México ha tenido un desempeño por

debajo de lo esperado en términos de cre
cimiento, inclusión y reducción de la pobre
za en comparación con países similares. El
pronóstico más alentador es que pronóstico
es que la economía crezca 1.8% este año y
1.5% en 2023.

El crecimiento de México debería estar

respaldado por su apertura comercial, una
base manufacturera de exportación conec
tada a cadenas de valor globales integradas
con Estados Unidos y un marco macroeco
nómico estable.

Pero la violencia desatada y la inflación
han sido factores que rompen el equilibrio.

Poco se habla dei endeudamiento del país
que daña a la economía. Tatiana nada tiene
que presumir salvo su incondicional amistad
con Beatriz. Y no se trata de descalificar su

gestión, sino que ei mundo nos reprueba en
competitividad, tecnología, inversiones, con
fianza. Un país que se maneja con lo gene
rado por el crimen organizado, un gobierno
que presume remesas es una vergüenza, así
de fácilTatis,

* Conductor del Programa VaErtSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Confidente EME EQUIS
Erosionar la democracia,
el paso siguiente
Por Julián Andrade

Hasta hace unas semanas, cualquier
observador de la realidad nacional

afirmaría que la Reforma Electoral
que propone el presidente López Obrador
no transitaría en las cámaras legislativas por
su carácter regresivo.

Ahora no sabemos lo que puede ocu
rrir, porque en el Senado de la República se
partió el bloque que contenía los intentos de
debilitar a la Constitución,

Por eso conviene tener presente lo que
está en juego. El líder de Morena, Ignacio
Mier, ha dicho que para mediados de octu
bre la propuesta estaría aprobada en San
Lázaro y que, para ello, ya están buscando
los acuerdos y las convergencias que sean
necesarias.

La Reforma Electoral que se propone
es una suerte de vuelta al sistema autorita

rio que imperó en el país durante décadas,
cuando el PRI era el partido hegemónico.

Se trata de que la Secretaría de Goberna
ción controle el Padrón Electoral, que desa
parezca el sistema profesional de carrera en
el INE, que consejeros y magistrados elec
torales sean electos por el voto popular y la
reducción del financiamiento público para
hacer inoperante a ia oposición política.

Una de las luchas más intensas en el pe
riodo de transición a la democracia, fue la de
contar con un Padrón Electoral Confiable.

Esto los saben actores centrales de aquellas
batallas, como José Woldenberg, Cuauh
témoc Cárdenas, Santiago Creel, Porfirio
Muñoz Ledo, Luis Felipe Bravo Mena, Dulce
María Sauri, Beatriz Paredes, pero también

Francisco Ortiz Pinchetti, Ifigenia Martínez y
Alejandro Encinas. Sí, todo el espectro ideo
lógico, que se empeñó en construir ia demo
cracia. Si se aprueba la iniciativa de More
na, el INE solo elaboraría una lista nominal
a partir de la información que proporcione
la Secretaría de Gobernación. Volveremos

a muchas de las malas prácticas, a fraudes
que iniciaban desde la exclusión misma y
que se potenciaban con cambios de lugares
para votar que tenían el propósito de desani
mar a los electores.

Peor aún, se acabará con la supervisión
que hacen ios partidos del propio padrón en
las comisiones de vigilancia que operan en
los 300 distritos, en cada una de las entida
des y a nivel nacional.

Otro aspecto preocupante es que no es
claro quién elaborará las credenciales de
elector y se encargará de una infraestructura
que funciona y lo hace muy bien. Es pro
bable que en Morena impulsen una cédula
de identidad única, un asunto que ya fracasó
desde hace años.

Las reformas electorales y políticas ante
riores se generaron por consenso entre los
distintos partidos y desde el principio esta
blecieron los parámetros constitucionales y
los legales, pero ahora no, por lo que una
gran franja de lo que se pretende permanece
oculto o, no hay que descartarlo, ni siquiera
se han ocupado de analizarlo.

El INE está integrado por profesionales
de carrera que son los que se ocupan los as
pectos técnicos y de la organización de las
votaciones. Son servidores públicos que se

ganan su puesto por concurso y que se ca
pacitan permanentemente. En Morena quie
ren que su empleo se vuelva "temporal" y
sujeto solo al periodo electoral. Es este, un
error de dimensiones catastróficas.

Una de las garantías más relevantes para
contar con elecciones legítimas, es la auto
nomía con la que cuentan el INE y elTribunal
Electoral. Para terminar con esto, es que se
anuncia que los integrantes del Consejo y de
la Sala Superior serán electos por el voto po
pular, Es una trampa.

En la actualidad, los consejeros son de
signados por la Cámara de Diputados y los
magistrados electorales por ternas que la
Suprema Corte envía al Senado. Es decir, se
evita que el poder Ejecutivo intervenga.

En ia propuesta que está ya a discusión,
se propone que los candidatos a esos pues
tos sean propuestos por listados de la Pre
sidencia de la República, la propia Corte de
Justicia y el Poder Legislativo, despojando
del procedimiento cualquier intervención
ciudadana, como sí está contemplado, en la
actualidad, con quienes integrarán el INE.

Y la salida demagógica de reducir el gas
to que representan los partidos, en realidad
es una jugada para mantener a los oposito
res en ei rango de la sobrevivencia, como
antes, cuando el PRI era invencible debido a
la falta de equidad en las contiendas.

Esta vez nadie puede llamarse a engaño.
En Palacio Nacional están siendo claros en

lo que quieren. Sí, la democracia mexicana,
como la conocemos, está en riesgo de pasar
a mejor vida.
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Utopía
Va por México se transforma:
¿Iba por México?
Por Eduardo ibarra Aguirre

Sumamente cara le resultará al grupo
dirigente de Acción Nacional, en
cabezado por Marko Cortés, y a los

senadores dirigidos por Julen Rementería, la
estrategia de oponerse a ultranza a la amplia
ción hasta 2028 de la presencia de las secreta
rías de la Defensa Nacional y la de Marina en
tareas de seguridad pública, tal y como sucede
legalmente desde 2019 y de manera inconsti
tucional muchas décadas antes, incluidos los
12 años que gobernó el PAN desde Los Pinos,
incluido el sexenio de la "guerra contra el nar
cotráfico" de Felipe Calderón que resultó una
alianza protectora para la estructura criminal
de Joaquín Guzmán.

La intransigencia del dueto no es tanto por
dogmatismo opositor como por politiquería
porque los supuestos líderes no dan una frente
al presidente Andrés Manuel, y esto conduce
al PAN a una derrota legislativa y política sin
precedente, porque además de aprobarse ia
minuta por 87 votos a favor y 40 en contra dos
más de los requeridos para construir las dos
terceras partes que necesitaba el gobernante
Morena y que contó con nueve votos de se
nadores del Revolucionario Institucional y dos
del de la Revolución Democrática, coloca en
una zona de incertidumbre al "bloque de con
tención" del Senado y la "huelga legislativa"
que incluye al partido de Dante Delgado y al
Grupo Plural, en materia constitucional en
ambas cámaras.

Pronunciada incertidumbre que incluye a
la alianza partidista, empresarial y mediática
de Va por México, administrada por Claudio
X. González, tanto es así que Santiago Creel,
el suspirante a la candidatura presidencial pa
nista por segunda ocasión y presidente de la
Cámara de Diputados, plantea que se dé por
concluida, que se llame "Iba por México" o
algo parecido.

Durante un debate de ocho horas, saturado

de descalificaciones e insultos personales de la
exempleada deTelevisión Azteca, resultó agra
decible la claridad del priista Carlos Ramírez
Marín quien ante ias voces que desde esca
ños blanquiazules le exigían "no doblegarse
y votar en contra" para no romper la alianza
opositora, contestó: "Yo le voy a responder a
Yucatán, los temas electorales no deben ser
negociables con propuestas encaminadas a
dar certeza a las fuerzas armadas en su lucha

contra la violencia y la inseguridad'.'Y sugirió
lo imposible a opositores a rajatabla como Re
mentería, el amigo de los franquistas de Vox,
"se requiere humildad, ya que con soberbia, ni
se construye ni se gobierna'.'

En ese ambiente tenso propicio para el mo
nólogo, imposible la capacidad de valoración
a la advertencia de Ricardo Monreal, el líder
de la mayoría senatorial, por cuanto "se trata
de una minuta modificada por completo, en la
que por primera vez se establece un mecanis
mo de control parlamentario sobre las fuerzas
armadas, algo histórico e inédito'.'Como Gabi
no Barrera, PAN, MC y Grupo Plural no enten
dieron razones andando en la borrachera, la
que los instala ante la posible pérdida de su fu
turo inmediato, 2023 en el estado de México y
Coahuila, y en las elecciones generales del 24.

Uno de los cambios que senadores de PRI
y PRD exigieron para votar junto con Morena
fue establecer un fondo permanente de apo
yo, a fin de que estados y municipios pue
dan profesionalizar a sus cuerpos policiacos.
Otro, la integración de una comisión bica
meral que recibirá los informes semestrales
sobre resultados medibles y justificables de
las labores del Ejército en el combate al cri
men organizado y podrá citar a comparecer
a los titulares de Defensa, Marina, Seguridad
Pública y Gobernación.

Lo anterior fue subestimado en grado ex
tremo por los panistas en un desplante maxi
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malista porque las políticas y programas de la
CuartaTransformación, con sus aciertos y erro
res, les generan odio y clasismo.

ACUSE DE RECIBO

Siempre que el redactor mete ios pies, un
atento lector corrige: "Mi querido Eduardo, en
el primer renglón debe ser martes 4" (y no 14),
Arturo Sandoval... https://indicepolitico.com/
televisaylasindefinicionesdeamio/ (...) Invi
tación del Movimiento Comunista Mexicano.

"Esperamos contar con tu presencia en el Fes
tival de Tribuna Comunista que celebraremos
los días sábado 8 y domingo 9 de octubre, en
el Centro Cultural El Rule, ubicado en Eje cen
tral No. 6, Centro Histórico de la Ciudad de Mé
xico (junto a ia Torre Latinoamericana), en un
horario de 10:00 a 15:00 horas. Nos honraría tu

presencia en la celebración del 10° aniversario
de nuestro órgano de difusión y análisis. Reci
be un afectuoso saludo". Ojo ambientalistas.
"Produce una inmensa tristeza pensar que la
naturaleza habla mientras el género humano

no la escucha": Víctor Hugo (18021885)... Fa
lleció el periodista Miguel López Azuara en su
natal Tuxpan, Veracruz, el 28 de septiembre
Miguel realizó un amplio trabajo como re
portero y editor que lo iievó a convertirse en
subdirector editorial de Excélsior, Proceso, La
Jornada y El Universal, además de columnis
ta. Un abrazo solidario para su hija Constanza
López, otros familiares y amigos.

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Iwitter @ibarraAguirreEd

Sacacorchos

• E! tema de #Guacama

yaLeaks preocupa, pero
no sólo por la información
relacionada a la seguridad
nacional que fue sustraída
de los servidores de Sede

ña, sino porque también
pegará a varias corcholatas

presidenciales, como ya
empieza a ser el caso del
titular de Gobernación,

• En este tema, la pregunta
no es qué tanto impacto
tendrá las revelaciones,
sino durante cuánto tiempo
las tendremos en medios y
redes sociales, porque no
hay duda que estas filtracio
nes serán un factor en 2024

que incidirá en la decisión
del voto.

• ¿Y la oposición, qué pos
tura tiene con relación res

pecto a este tema? Porque
hasta el momento no he
mos escuchado nada de

sus voceros, algo que nos
muestra que no tienen ca
pacidad de reacción ante
este tipo de coyunturas,
aunque respondan a cada
dicho del presidente.
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Agenda Confidencial
Operación cicatriz de "Alito"
Por Luis Soto *

Con esa hipocresía que le caracteriza,
"Alito" se ha dado a la tarea de cica

trizar las profundas heridas políticas
que el PRI causó a la alianza "Va por México"
por la iniciativa para que el ejército patrulle
ias calles hasta el 2028,

Con el argumento de que el tricolor no
ha facilitado, valorado, transitado, acordado,
absolutamente nada que dañe a la alianza, y
ia aclaración de que el linchamiento fácil, ios
adjetivos descalificativos, las declaraciones
radicales y las amenazas, no fueron antes,
durante, ni ahora, parte de su estrategia para
darle en la torre a dicha alianza, quiere con
mover y convencer a los dirigentes del PAN y
el PRD de que lo perdonen, que le vuelvan a
dirigir la palabra, que no lo ignoren, que no lo
vean como traidor, apestado.

¡Ah chingá! Pues tanto panistas como
perredistas se sintieron ofendidos, enga
ñados, traicionados, apuntan los observa
dores, mientras que ios correligionarios de

"Alito" le gritan cínico, sinvergüenza, mal
viviente político.

El señorAiejandro Moreno no merece ser
llamado líder, dirigente ni presidente del par
tido, después de haberle puesto en bandeja
a MORENA y a sus aliados, la iniciativa para
que las fuerzas armadas sigan en las calles
hasta el 2028, agregan los resentidos priis

tas. Cínicamente, aquél argumenta que en el
caso de extender la presencia de las Fuerzas
Armadas para acompañar a la Guardia Na
cional hasta 2028, fue una propuesta del PRI
(de ia que está orgulloso quiso decir), como
también lo fue votar en contra de subordinar

a ese organismo a un mando militar. Con esa
misma convicción, agregó, "defenderemos
al INE y al Tribunal Electoral'.' ¡Que te crea tu

abuela! Le gritan los priistas inconformes
con su gestión.

"El reto es evitar la ruptura" de ia suso
dicha alianza, insiste Alejandro Moreno. Y
en un alarde de cinismo afirma que "el PRI
nunca ha apostado a la división de México,
porque no merecemos un país dividido'.' ¡No
tienes...! Podría responderle Nelson. El trico
lor está lejos de incitar y de promover el rom
pimiento de la coalición, "sin soberbias y sin
protagonismos, el PRI está consciente de la
necesidad de compartir y competir en alianza
con otras fuerzas políticas, en el entendido de
que existe, entre ios tres partidos, capacidad,
experiencia, entendimiento y visión para su
perar cualquier desencuentro'.'

¡Te equivocas Alejandro! En ninguno de
los tres partidos que conforman la maltrecha
Alianza hay esas tres cositas que mencionas.

AGENDA PREVIA

El Consejo Coordinador Empresarial, re

cibió con bombos y platillos a la nueva se
cretaria de Economía a quien le hizo saber
que están abiertos ai diálogo con los tres ór
denes de gobierno para enriquecer y mejo
rar las políticas públicas, fortalecer la econo
mía y velar por el desarrollo integral de las
familias mexicanas, generando confianza
con la sociedad y propiciando condiciones
de competencia macroeconómicas para es
timular la inversión.

A ver mis "cupuleros": Cómo van a me
jorar y a enriquecer las inexistentes políticas
públicas; cómo van a fortalecer ia economía
si el secretario de Hacienda "ni los pela";
cómo van a velar por el desarrollo integral
de las familias, si su economía está cada
vez más deteriorada; cómo van a generar
confianza en la sociedad que está decepcio
nada de su actuación porque no han tenido
el valor de alzar la voz ante las decisiones

en materia económica de la 4T Más aún,
se atreven a reconocer la labor deTatiana
Clouthier al frente de la Secretaría de Eco

nomía, y agradecemos la apertura, ei ánimo
de colaboración y la confianza que siem
pre le expresó al sector empresarial. ¡Pero
si la señora pasó sin pena ni gloría por esa
dependencia! Han expresado otros organis
mos empresariales.

* @LuisSotoAgenda
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Maquiavelo tenía razón
UcraniaRusia: recomendaciones urgentes
y respetuosas sobre seguridad nacional
Por Koido Herria*

No cabe duda, pues, que si donde hay
hombres no hay soldados, no es por culpa de

su naturaleza o de la tierra que habitan,
sino del príncipe que los gobierna

Discursos sobre la primera
década de Tito Livio

Se sugiere así, respetuosamente, a la
alta superioridad de este país que
se cree y convoque a un gabinete

de análisis prospectivo sobre la guerra entre
Rusia y Ucrania. Debe sesionar a puertas ce
rradas (de todos modos sabremos lo que ahí
suceda a través de guacaleaks o mañaneras) e
incluir en la convocatoria a los responsables
de hacienda y economía, seguridad, alimen
tación, salud, exteriores e interior, con la mi
sión de establecer un grupo de trabajo que
analice (sin tomar bando a favor de Ucrania,
Rusia o la paz) lo que puede suceder en caso
de que escale el conflicto en tres niveles: te
rritorial europeo; nuclear táctico y; nuclear
mundial. Existe la posibilidad, cada vez me
nos remota, de que la guerra vaya a más. Ya
vimos que la invasión y toma de territorios
rusa; la resistencia y defensa de Ucrania, con
apoyo occidental, han provocado escasez
de algunos alimentos, presiones inflaciona
rias y sacudidas ideológicas. Si la situación
escala, no existe manera de eludir impactos
en México. ¿Qué pasaría en la economía, en
el comercio, en la energía, en la salud, en la
moral... de las mexicanas y ios mexicanos en
cada uno de los niveles de escalamiento dei
conflicto?

¿Cuáles son los posibles indicadores que
nos permiten y permitirán ver si se complica
la guerra nivel por nivel o nos los brincamos
y pasamos a la cataflixia?

¿Cuáles son las políticas públicas, medi
das concretas que se pueden ir decidiendo,
cuál es el paquete de medidas a tomar en
cuanto suceda cada uno de los escenarios?

¿Cuáies son los números de marcado rá
pido a las personas clave en la nueva geopo

lítica que debe tener el canciller? (Parece una
obviedad, pero ya vimos que luego se dis
trae) ¿Si ocurriera lo peor, hasta dónde Nega
ría la radiación?

¿Cómo blindar nuestra democracia para
que circunstancias excepcionales mundia
les no justifiquen acciones locales, también
de excepción? El propósito principal de la
seguridad nacional y sus agencias a cargo
consiste en prevenir, identificar y neutralizar
las amenazas y riesgos al Estado y sus insti
tuciones estratégicas.

La inteligencia consiste básicamente
(solemos dar definiciones breves, rápidas e
incompletas) en procesar información que
se obtiene a tráves de fuentes abiertas y ce
rradas y obtener un valor de conocimiento y
para la acción (preventiva o correctiva).

¿Obtener información de fuentes cerra
das, es decir, espiar es hacer inteligencia?

No. indudablemente no. Absolutamente

no. Porque no basta. Se requiere a) que ei
objeto de la información a obtener sea un
riesgo para el Estado; b) que la información
sea sensible; c) que se procese esa informa
ción, se correlacione con la información ob
tenida de otras fuentes; d) que se analice y se
obtenga un valor de interpretación fiable que
incluya una visión prospectiva.

Así entendido, tenemos varios proble
mas, Jiuston, Hay dos derivadas muy graves
respecto del jaqueo a los correos eléctrónicos
de la Sedeña: 1. El escaso interés por aclarar
y perseguir la intervención externa, presumi
blemente extranjera, en los datos del minis
terio militar... (nótese que nos referimos al
acto ilegal, no a la libertad de expresión de
los medios que la sueltan por goteo, lo cual,
de momento, ha sido razonablemente mesu
rado ai testar ciertos datos sensibles) y 2. La
ausencia, la inexistencia, al menos hasta aho
ra, en la miscelánea de asuntos difundidos,
de reportes o informes prospectivos de nues
tro ministerio de guerra relacionados con la
invasión de Rusia y Ucrania y sus secuelas en

la geopolítica mundial.
Si no hubiera tiempo o voluntad para

ocuparse de estos asuntos que suceden en
la zona fantasma del futuro probable, por
que predomina la actitud de "ya se verá','
se podría constituir un tanque pensante con
expertos, coordinados por un secretario
técnico designado desde Palacio Nacional,
que trabaje discretamente, sin molestar a
nadie, dedicado formular recomendacio
nes graves, profundas, útiles, de salvación
nacional, con la expectativa de que nunca
sean necesarias..

Un libro, una serie, un podcast:
Libro: El último territorio (Acantilado) Yuri

Andrujovich. Nos ofrece una perspectiva
fresca, para entender a Ucrania en su historia
y en su contemporaneidad.

Series: Chernobyl (HBO Max) Brillante y
dramática serie sobre las consecuencias del

desastre nuclear soviético ganadora de los
Emmy en 2019. Recordemos que está en la
región en guerra.

Podcast: Ucrania: sombras de guerra (En
las plataformas principales) Cooperativa pre
senta semana a semana información y testi
monios sobre ios acontecimientos más rele
vantes en la invasión rusa a Ucranio.

* koldoherria@hushmail.com
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El Rincón del Chamán

Recalientan la guerra fría
Por Jesús Sánchez

De película, pero región 4. Como si
reviviéramos las épocas sombrías
de la guerra fría, nos enteramos por

despachos (nótese el estilo vintage del térmi
no) de las agencias de noticias @Sputniklnt
y @EFEnoticias que México va a prestar sus
cielos al gobierno ruso.

Esto encendió las luces de alerta de los

malpensados quienes ven el riesgo de que el
acuerdo de cooperación espacial no servirá
solo para contemplar la luna y las estrellas,
sino que además van a poder espiar a los ve
cinos. Y que conste, la información no viene
del acervo del hoy célebre grupo de hackers
#GuacamayaLeaks, surgió de fuentes oficiales
rusas. Aunque como dice el cuento el último
en enterarse siempre es el susodicho, la agen
cia de noticias oficial @Sputnilnt y la embaja
da @EmRusiaMexico informaron este fin de

semana que el presidenteVladimir Putin firmó
el acuerdo que le permitirá a su gobierno ins
talar en México estaciones del sistema de na

vegación satelital conocido como#Glonass. El
#Glonass es considerado un sofisticado siste

ma de vigilancia ruso. La Cancillería mexicana
reaccionó muchas horas después. En redes
sociales la @EmRusiaMexico publicó el miér
coles en Facebook la nota; el sábado la agen
cia @sputniklnt la destacó y divulgó detalles,
que reprodujo la Agencia española EFE, todo
alrededor de un acuerdo intergubernamental.

Los que saben advierten que el sistema
de vigilancia espacial #Glonass ya opera en
Nicaragua,Venezuela y Brasil. En su cuenta de
Twitter la periodista @DoliaEstevez compartió
otros detalles como que el #Glonass incluye
un complejo ópticoelectrónico que sirve para
prevenir situaciones peligrosas desde el espa
cio. Algo así como pájaros en el alambre pero
en el espacio. La nota de @Sputniklnt espe
cifica que Putin firmó una ley que ratifica el

acuerdo intergubernamental de cooperación
en la exploración y uso del espacio ultraterres
tre, de acuerdo con un decreto presidencial
publicado en el portal oficial ruso de informa
ción legal el 28 de septiembre de 2022.

Sí, PERO NO
Cuando en las redes sociales el tema del

presunto espionaje ruso se veía no como una
vieja película de la guerra fría sino en un con
flicto recalentando, la Cancillería salió con un
muy breve comunicado que no despejó las
muchas dudas. Según la Cancillería el acuer
do data del 28 de septiembre del 2021 firmado
por los representantes de la Agencia Espacial
Mexicana, que dicho documento "se encuen
tra en proceso de aprobación'.'Que en el caso
ruso requiere de la aprobación de la Cámara
Alta, la firma del presidente y su publicación
oficial. En México, precisa la SRE, el acuerdo
no ha sido enviada al Senado.

Otra inconsistencia es que según la SRE
el acuerdo no contempla acciones relaciona
das con el sistema #Glonass, pero la agencia
@Sputniklnt si lo dice con todas sus letras.
Los mal pensados, que son muchos, sospe
chan que se están creando las condiciones
para que México sea parte de una guerra
fría reloaded. Y mientras el señor (Bond).,.
Marcelo Ebrard Casau(Bond)... pues anda
de campaña, enTikToky tomándose selfies,
lo que ocurra más allá pues como dicen los
músicos de antaño, ni fu ni fa. Hay que ver
cómo lo justifica Ricardo Monreal y si Alito
y sus camaradas también lo van a apoyar.
Mientras se aclara la información, deberían
tranquilizar a las cuentas bots que atacan
todo lo que se mueve en redes sociales
en un afán por desmentir todo lo que lue
go termina confirmándose. Por lo visto ios
pájaros en el alambre, pero en su versión
matrushka, seguirán formando parte del
paisaje político mexicano.

COLUMNÓMETRO DE AQUILES BAEZA
1. La silla embrujada.
Pues todo apunta a que don Emiliano Zapa

ta, el caudillo del sur, tenía mucha razón en creer
que la silla presidencial estaba embrujada y por
eso no se quiso sentar cuando lo invitaron a ha
cerlo. Algo tiene esa silla pues haciendo cuentas
rápidas don Benito Juárez la ocupó como pre
sidente durante cinco periodos (15 años), San

ta Anna se aferró tanto a esta que fue 11 veces
presidente y Porfirio Díaz le tomó tanto cariño
que permaneció 30 años hasta que lo echaron.
La silla produce sueños de grandeza. Solo así
se puede explicar que los presidentes aunque
no lo reconozcan suspiraran por la reelección y
hasta de ser merecedores del Premio Nobel de

la Paz, A Echeverría se le hicieron humo las po
sibilidades de la reelección y el Nobel, entonces
creyó que su popularidad le daría la Secretaría
general de la Organización de las Naciones Uni
das (ONU), pero ni sombra le hizo al austríaco
Kurt Waldheim. El embrujo de la famosa silla,
también causó estragos con los sueños de Car
los Salinas quien cómo no queriendo exploró la
posibilidad despachar otro sexenio, pero como
no vio claro optó por buscar liderar la Organiza
ción Mundial de Comercio (OMC), antes GATT
Todos sabemos que Salinas retiró su candidatu

ra a la OMC en marzo de 1995, horas después
de que su hermano Raúl fuera detenido, ligado
al asesinato de José Francisco Ruiz Massieu.

Pero lo que llamó mucho la atención fueron los
durísimos comentarios planteados en una de
las mañaneras, descalificando la propuesta de
la candidatura del Parlamento Europeo al pre
sidente de Ucrania.

 ¿Qué no hay otros que luchan por la paz?
Preguntó AMLO muy enojado.

Por lo que se ve hay quienes le calientan la
cabeza al ocupante de la siiia presidencial. Y si
no así está la anécdota de la empresaria chia
paneca Patricia Armendáriz quien hace un año
dijo que el plan mundial propuesto por#YaSa
benQuién ante la ONU, era digno de un premio
Nobel. Nadie los tomó en cuenta. La reciente

propuesta de dar una tregua a la guerra Rusia
contra Ucrania, cuando se trata de la invasión
de un país a otro, tampoco cayó muy bien en el
concierto mundial. Como que hace falta man
dar esa silla al museo.

2,Tuitazo.Es necesario que ei presiden
te enfrente con seriedad el hackeo #Guacama

yas. Debe asumir y responsabilizarse de su
función de comandante supremo de las fuer
zas armadas. José Ramón Cossío, ex ministro
de la SCJN.
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Por la espiral
El invierno complicará la guerra de Putin

i amzán Ka
dírov estáRi[pidiendo

abiertamente "medi
das radicales" incluso

nucleares para aplastar
de una vez por todas

a Zelenski y a su resistente ejército y tomar
Kiev a como dé iugar. Para profundizar más
la tensión, Kadírov anunció que tres de sus
hijos menores de edad (de 14, 15 y 16 años)
irán a Ucrania a las secciones más difíciles.

El iíder de la República de Chechenia y
Putin han tejido una extraña alianza de
conveniencia que el dictador ruso recién
premió ascendiéndolo al rango de coronel
general. El gesto significativo fue anunciado
el pasado 5 de octubre, día del cumpleaños
de Kadírov. La postura del checheno es para
tomarse en cuenta ileva semanas alentando

al Kremlin a mostrar el músculo poderoso de
Rusia para aplastar a Ucrania y a sus aliados.
Dentro de sus ambiciones, Kadírov aspira a
desplazar a Serguéi Shoigú, actuai ministro
de Defensa ruso. Además ha sido promul
gada una modificación constitucional a la
Carta Magna para añadir los nombres de las
cuatro provincias Donetsk, Lugansk, Jersón
y Zaporiyia en el artículo 65 del apartado 3
relacionado con la estructura federal; y tam
bién promulgada una orden, declarando a la
central nuclear de Zaporiyia la más grande

de Europa como propiedad de Rusia.
Esta columnista entabló contacto con

dos destacados expertos militares en España
para conocer sus impresiones al respecto de
la amenaza nuclear rusa. El coronel José Luis

Calvo Albero, director de la División y Coordi
nación de Estudios de Seguridad y Defensa,
del Ministerio de Defensa español, opinó so
bre la necesidad de dejarle una "vía de sali
da" a alguien como Putin.

Le pregunté si podría llegar a consumar
se la amenaza del dictador ruso a lo que Cal
vo Albero señaló que siempre hay ese mie
do: "Porque una escalada descontrolada o
bien una humillación excesiva a Putin,,, una

derrota catastrófica del ejército ruso que in
clusive ponga en riesgo el propio régimen de
Moscú... vamos tendría que llevarse a Rusia
a una situación aplastante para tomar una
decisión radical como un arma nuclear tácti
ca. Si esto sucede nos meteremos en terreno

inexplorado; ahora bien, no hay que descar
tarlo del todo'.'Para nosotros los militares, me
confío el asesor, está guerra es una fuente
de aprendizaje: "Estamos viendo cómo es
la guerra en el siglo XXI, teníamos una idea
parcial porque habían sucedido pequeños
conflictos, guerras contra el terrorismo que
son diferentes pero no habíamos visto una
gran guerra convencional desde hacía mu
cho tiempo y estamos viendo cómo ahora la
guerra está dominada por sistemas no tripu
lados, las redes digitales y la guerra electróni
ca tienen una importancia tremenda'.'

A COLACIÓN
Y también está el clima como un factor

preponderante en todo conflicto bélico. En
Europa, el duro y largo invierno está a la vuel
ta de la esquina, los ucranios se apuran para
recuperar posiciones y los rusos saben que
podría entramparlos en un estancamiento

mortal para sus tropas. De acuerdo con Raúl
González, el ejército ruso no ha sido bien ase
sorado por parte de sus jefes, de su Ministe
rio de Defensa, porque se nota la disfunción
entre la política y la defensa; y en determina
do momento "todos" llegamos a sobrevalo
rar al ejército ruso y a sus capacidades.

En la opinión del experto militar del Ins
tituto Minerva en España, en la situación ac
tual por la que atraviesa el conflicto Rusia vs.

Ucrania, está viéndose una progresión bas
tante rápida del ejército ucraniano en una
contraofensiva que previa al verano los fren
tes estaban estancados y la sorpresa es que
quizá Rusia ahora cede demasiado terreno.

"Esto puede llevar a pensar que hay un
desmoronamiento de las fuerzas rusas, yo
creo que esto no puede llevar a engaño pro
bablemente estén ocupando posiciones más
fácilmente defendibles; y el retroceso no será
más que volver a una posición de estanca
miento... ya se acerca el invierno y las dota
ciones de infantería dejarán de tener la mis
ma movilidad y toda esa actividad. Por eso
creo que los ucranianos están acelerando su
avance',' según González. Es la pregunta del
millón de dólares, ¿se Negará a usar un arma
nuclear táctica? Para González sería una me
dida desmesurada teniendo en cuenta la res

puesta que habría a nivel internacional. No
solo de Occidente también de los aliados con

los que cuenta Rusia.
Del desempeño del segundo ejército más

poderoso dei mundo, González insistió en el
cúmulo de errores tácticos en el terreno, en
su funcionamiento, en su logística y coordi
nación a tal grado que los mandos superio
res no han podido mantener en secreto las
operaciones. "Para Putin, ese fiasco militar
choca con la imagen que él quería generar de
Imperio y de superioridad. Hay una presión
para que muestre mayores capacidades'.'
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Tamaulipas
CUIDAN LA ESPALDA DEL PANISTA

Los últimos 6 años, el estado norteño ha
estado gobernado por el Partido Acción Na
cional (PAN), bajo la dirección de Francis
co Javier García Cabeza de Vaca, personaje
que ha mantenido permanente conflicto
con la federación, al extremo de que, se le
pretendió detener y actuar contra su fuero
como gobernador. Al final, soportó las "em
bestidas", pero ahora, al concluir su sexenio,
reviven las acusaciones en su contra y sobre
las cuales Cabeza de Vaca busca como de

fenderse, teniendo como sustento una Fis
calía del Estado y al Poder Judicial local,
cuyos titulares, Irving Barrios y David Cer
da Zúñiga, respectivamente, son sus gran
des amigos.

Con el panorama anterior se avizo
ra que las acusaciones no trascenderán,
pero un tema de mayor preocupación es
que, de tiempo atrás, Tamaulipas se ha
convertido en un bastión de grupos cri
minales; ante ello, no le será nada fácil a
Américo Villareal Anaya, lograr superar
la problemática de la inseguridad, a pesar
de su amplia experiencia y que ha logrado
concentrar a un grupo de colaboradores
que pueden estar realizando un trabajo
productivo; también la conflictiva con el
exgobernador parece ser otra limitante
que le impedirá hacer un buen gobierno.
Lo deseable es que Cabeza de Vaca, deje
trabajar a su sucesor, aunque esta alter
nativa se ve lejana, de tal manera que las
perspectivas no son halagüeñas, en el es
tado que mantiene una población de más
de 3.5 millones de habitantes y más de 80
mil kilómetros de superficie.

Tamaulipas, pero en particular Lare
do, Reynosa y Matamoros, se enfrentan a
una auténtica guerra entre los "Cárteles del
Golfo" y el "Cártel del Noreste". Es funda
mental que el gobierno federal apoye con
intensidad al nuevo gobernante, en lo que
se ha considerado una frágil y complicada
transición política.
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"Yo no ful", dice
ahora l.orrilSotov

MAESTRO, ALITO DOO QUE EL PRI NO PRO
MUEVE LA RUPTURA DE VA POR MÉXICO

Parafraseando a Consuelo Velázquez, #Lord
Botox se cura en salud con esa canción que dice:
"Si les vienen a contar acciones malas del PRI,
no se dejen engañar, nos quieren hacer pelear,
les juro que yo no fui".
El PAN irá por Coahuila 2023 con Guiller
mo Anaya, el PRI con Manolo Jiménez y
Morena con Ricardo Mejía.
El subsecretario de la SSPC ya la tiene ganada
sin el Priankenstein, cuyo cerebro diabólico se
peleó con su cuerpesote mal hecho.
Ken Salazar se reunió con David Monreal,
llevando agentes de FBI, DEA, Asuntos An
tinarcóticos y Desarrollo Internacional.
El mandatario zacatecano tendrá que infor
mar por qué y para qué fue esa reunión; no pue
de ni debe saltarse las trancas federales.

Instalaron en la alcaldía Miguel Hidalgo el
chatbot "Hola soy Violetta", para mujeres
en peligro.
"Hola soy el cuchillero Tabe", es el que aterro
riza en Benito Juárez.

La Profeco advirtió que empresas que in
cumplan el plan antinflacionario queda
rán sin exenciones y consideraciones.
Que las exhiban en Quién es quién en los pre
cios y las mentiras, para las lamentadas... de
madre.

Investigan a Luis Almagro por una pre
sunta falta ética: enamoró a una asisten

te.
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Indicador Político
Comisión bicameral de GN fracasará

como la actual de seguridad nacional
11 pomposoE!1 anuncio de
i creación de

una Comisión Bica

meral para atender
la supervisión de la
Guardia Nacional ten
drá dos limitaciones

de origen que la de
jaran en un cascarón:
soio funcionará para

evaluar reportes y carecerá de los mecanis
mos estrictos de control de la información

de inteligencia para la seguridad nacional.
Si en el debate de la reforma a la refor

ma de la minuta militar se puso como ejem
plo la actual Comisión Bicameral de Seguri
dad Nacional, entonces la nueva referida a
ia Guardia Nacional cometerá exactamente

los mismos errores: la ausencia de una ley
estricta de secretos oficiales o de inteligen
cia o de espionaje que establezca con cla
ridad ei manejo de la información secreta
del Estado en tanto que habrá mucha que
se tenga que intercambiar con agencias de
inteligencia extranjeras.
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Antes de inventar de la nada una nueva

Comisión Bicameral para observar no con
trolar a la Guardia Nacional, los senadores
hubieran tomado el camino corto, menos
burocrático y hasta más barato con agregar
le a la actual Comisión Bicameral de Seguri
dad Nacional la facultad para supervisara la
Guardia, sin tener que crear una estructura
nueva con presupuesto propio.

Pero lo más importante tendría que ser
una revisión estricta del funcionamiento

de la actual Comisión Bicameral de Segu
ridad Nacional para entender porque no
sirve, porque nadie la respeta y porque ca
rece de seriedad.

La actual Comisión Bicameral de Segu
ridad Nacional no funciona por la falta de
reglas estrictas de confidencialidad para
administrar información de inteligencia pro
cedente de las oficinas del gabinete de segu
ridad nacional y sobre todo del Centro Na
cional de Inteligencia, CISEN en el pasado.

Los funcionarios del CISEN se negaron
de manera cotidiana a proporcionar infor
mación a la Comisión Bicameral de Segu
ridad Nacional por ia falta de experiencia
legislativa en el conocimiento y gestión de
la información de inteligencia; inclusive, la
Comisión se negó porque no le entendía,
no por otra cosa a establecer mecanismos
de control de confianza de los senadores

y diputados miembros, pero obligar a sus
asesores y equipos de trabajo también a
pasar pruebas para garantizar la secrecía
de la información.

Después de lo ocurrido con el caso Gua
camaya, el Congreso deberá de entender
por qué la nueva Comisión Bicameral para
supervisar a la Guardia no servirá abso
lutamente para nada, en tanto no se esta
blezcan sistemas mucho más estrictos de

encriptación y ciberseguridad para el ma
nejo de la información y las necesidades
de intercambio. Los funcionarios del CISEN

tenían pánico de reunirse con los miem
bros de la Comisión Bicameral de Seguri
dad Nacional, pero no solo por carecer de
capacitación y conocimiento en temas de
inteligencia y seguridad nacional, sino por
la frivolidad con la que revisaban cierto tipo

de documentos que de manera inevitable
tenían que compartirse.

En el sistema de inteligencia de Estados
Unidos existe un mecanismo que en México
nadie tiene idea de qué significa, para qué
sirve y por qué de su importancia: se llama
top secret ciearence o "autorización de se
cretos máximos',' pero con reglas muy estric
tas para vigilar su acceso y sobre todo para
evitar su circulación irresponsable. Mientras
los funcionarios del CISEN en tenían que
pasar por estrictos controles de confianza
cada seis meses y atenderlos a lo largo de
tres agotadores días salvando pruebas con
informaciones cruzadas para percibir la res
ponsabilidad en el manejo de la información
secreta, nadie de la Comisión Bicameral de
Seguridad Nacional tenía que pasar por este
tipo de filtros.

La Comisión Bicameral de Seguridad
Nacional se hizo muy famosa en la comuni
dad de los servicios de inteligencia de las di
ferentes oficinas públicas mexicanas por la
irresponsabilidad en el manejo de documen
tos de los senadores y sus asesores y la ma
nera superficial en que dejaban esos pape
les donde fuera sin cumplir ei más mínimo
protocolo de resguardo y confidencialidad.
De ahí que los funcionarios de inteligencia
que por obligación tenían que reportar a la
Comisión Bicameral no entregaban nunca
información relevante y solo información
superficial conocida cómo espanta suegras.

El único senador que llegó a presidir la
Comisión y que tenía experiencia en ei ma
nejo de temas de seguridad nacional fue
Manuel Camacho Solís, pero siempre se
quejó de la inutilidad del organismo por la
falta de reglas claras.

Así que la nueva Comisión Bicameral
sobre la Guardia Nacional será una inutili
dad burocrática.

Política para dummies\ la política debiera
ser la seguridad del Estado.

El contenido de esta co IMlumna es responsabilidad ex $clusiva del columnista y no del
periódico que ia publica.

La nueva Comisión Bicameral
sobre la Guardia Nacional será una
inutilidad burocrática.
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Brújula Pública
La batalla por los secretos
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

En seguridad la inteligencia es con
secuencia de la recopilación y pro
cesamiento de información y sirve

para tomar decisiones más acertadas.
Puede involucrar a los distintos campos y

subcampos del poder y sus decisiones infie
ren en los objetivos nacionales permanentes
señaladas en la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos, o bien, en los
objetivos nacionales coyunturales fijados en
el Plan Nacional de Desarrollo.

Por eso es que no puede tomarse a la lige
ra la penetración a los sistemas de cómputo
de la Secretaría de la Defensa Nacional (SE
DEÑA) y que resguarda una parte de infor
mación sensible y que puede comprometer
algunas actividades de seguridad nacional.

En su conferencia matutina el presidente
López Obrador salió a reconocer los padeci
mientos que le aquejan y que son atendidos
por médicos militares.

Poco a poco se devela el entramado de
información que contienen 6 terabytes de
información que el grupo de hackers infor
máticos denominados Guacamaya sustrajo
de algunas computadoras de la SEDEÑA. El
mismo grupo se adjudica la sustracción de
información a ministerios de defensa de Chi

le y Colombia, por citar.
Una hipótesis del interés por sustraer esta

información consiste, en que el grupo Guaca
maya pudo haber sido patrocinado por una
entidad o gobierno interesado en conocer
las actividades de los ministerios de defensa

de la región. La hipótesis de la transparencia
no se sostiene del todo. La información sus

traída a la SEDEÑA y hasta ahora develada

relaciona a personajes de la clase política o
mandos de seguridad con la delincuencia y
que seguramente no será procesada ante la
autoridad de la Fiscalía para deslindar las po
sibles responsabilidades.

Además, la sustracción también arroja
que los procesos de seguridad de la infraes

tructura crítica de ia SEDEÑA pueden ser
vulnerados. Esta infraestructura está consti

tuida por aquellas instalaciones y los siste
mas informáticos relacionadas con la provi
sión de bienes y de prestación de servicios
públicos esenciales.

Los sistemas informáticos que proveen
o alimentan de información en alguna de las
etapas de los procesos de producción o co
mercialización de bienes y servicios de los
tres sectores de la economía, así como de los
servicios que prestan los tres órdenes de go
bierno de los tres poderes de la Unión. Esto
también alcanza a los sistemas y subsistemas
de la economía nacional que generan riqueza.

Su importancia radica en que por sus
procesos transita gran parte de informa
ción sensible para el país o sus ciudada
nos, como transacciones o trasferencias de
sumas cuantiosas de dinero, o bien, datos
personales de los usuarios de la banca o
de los derechohabientes de algún servicio
público que proporciona alguna institución
gubernamental y, por esta razón, es que son
consideradas dentro de los parámetros de
la seguridad nacional. Por descuidos en las
condiciones de su infraestructura critica es

que instituciones como el Banco de México
(Banxico), el Banco del Ahorro Nacional y
Servicios Financieros (Bansefi), Banco Na
cional de Comercio Exterior (Bancomext) o
Petróleos Mexicanos (PEMEX) fueron en su

momento sujetas de sustracción de infor
mación. Cuando las autoridades civiles han

sido rebasadas, hoy las Fuerzas Armadas es
el último bastión en el que se sostienen los
delicados hilos de la seguridad mexicana.
De ahí la importancia en la vulneración de

la infraestructura crítica de la SEDEÑA para
haber sustraído información.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Conreo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Con los niños no
Nuestro país está herido; México

está enfermo y pareciera que está
a la deriva en cuanto a la descorrí

posición social. Hoy por hoy atravesamos,
sin duda, una de la peor afrenta. Y es que, lo
que sucedió el viernes en la comunidad de
Bochil, en Chiapas, es inaudito, preocupante
y deleznable. Retomaré la expresión de mi
amiga, la doctora Gutiérrez Müller: CON LOS
NIÑOS NO.

No están para saberlo ni yo para contarlo,
porque seguramente es de su conocimien
to que, en el estado gobernado por Rutilio
Escandón, un pequeño pueblo de Los Altos
vivió una tragedia; decenas de jóvenes de en
tre 13 y 15 años empezaron a acudir al hos
pital con dolor de estómago y convulsiones;
las imágenes son tremendamente fuertes.
Algunos incluso perdieron el sentido. Pa
recía un caso de intoxicación alimentaria,
pero algunos de los familiares acudieron a
un laboratorio privado y las pruebas fueron
contundentes: mostraron que sus hijas e hi

jos habían consumido cocaína. De manera
increíble y si me permiten, vergonzosa, la
intoxicación "accidental" fue por beber agua
presuntamente contaminada con sustancias
estupefacientes, proveniente de la escuela en
la cual estudian. Les digo, ¡Lamentable!

Hasta el pasado sábado, se habló de 57
niños, todos alumnos de la secundaria Jua

na de Asbaje, drogados; sin embargo, la cifra
aumentó el domingo a 110, Como era de es
perarse, la Guardia Nacional (apoyada por el
Ejército) tuvo que hacer presencia y auxiliar a
la Policía Municipal y estatal Preventiva, mis
mos que trasladaron a más de 50 alumnos a
hospitales para su atención médica.

Pero ¿De qué sirve el apoyo de la milicia
y la policía local, cuando el propio gobier
no chiapaneco no se pronunció lamentan
do ios hechos? Al contrario, descalificó a
los padres de los estudiantes minimizando
los hechos y asegurando que, en 15 prue
bas realizadas a los alumnos, todas salieron
negativas en consumo de drogas. Así no se
pinches puede. Perdón por el léxico florido,
pero como dicen los que saben: el horno
no está para bollos.Y es que le digo, de qué
sirve el apoyo del mando militar y la vigi
lancia estatal y municipal en todo el país,
si a veces nuestros enemigos vienen de la
mano de gobiernos valemadristas y enfoca
dos en sus aspiraciones políticas; de nuevo,
perdone el léxico, pero esto es indignante.
Cabe mencionar, que este es el tercer caso

de intoxicación en una escuela en Chiapas...
¡En menos de un mes! Los dos anteriores
se dieron en el municipio deTapachula, de
igual manera, en dos recintos educativos.
Ambos por acumulación de gas.

Mientras Rutilio Escandón desfila casi a

diario promocionándose para estar vigente
y continuar con su ambición política (misma
que propician muchos medios de comunica
ción, por cierto), Chiapas enfrenta una serie
de casos misteriosos en contra de estudian

tes menores de edad, mismos que casi les
cuestan la vida; hasta el corte de hoy, uno de
ellos está en calidad de grave.

Como le comenté, ninguna autoridad y
mucho menos don Rutilio se habían pronun
ciado al respecto hasta este domingo; lo cual
indica que o estaban disfrutando en demasía

su fin de semana y pusieron en la ventanilla
el típico "Cerrado, regreso hasta el lunes" o
bien, absolutamente les vale un pepino lo
que pase con la ciudadanía. Y es que digo, si
no le importan unos niños y su destino ante
este cruel hecho, qué les depara a los demás.

Pero bueno, no hay que desviar el tema;
lo verdaderamente importante es saber quié
nes son los responsables; cómo llegó la co
caína al agua y alimentos de la secundaria
y qué sucede en los demás planteles con la
prevención y seguridad de estos.

Habrá que esperar en días próximos las
reacciones de Escandón, de la Fiscalía y por
supuesto, de los padres de familia, mismos
que le digo desde ahora, no se quedarán im
pávidos ante el hecho.

* @CallodeHacha
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Tras la puerta del poder
A1VILO alaba a sus corcholatas

y Monreal le responde que,
pese a todo, él es el mejor

En recuerdo de mi

amigo Juan Manuel
"El Negrito " Pereyra

o sólo, eso,Niante ei se
ñalamiento

de Andrés Manuel

López Obrador de
que Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y
Adán Augusto López "son mis hermanos',1 el
zacatecano indicó:

convenceré al pueblo de que soy la me

jor opción... y que está dispuesto a debatirlo
con quienquiere, "aún con los preferidos y
la preferida" para demostrarles que él tiene
ei mejor proyecto y que está peparado para
solucionar todos ios problemas del país.

"Me he preparado 43 años para esta
responsabilidad que se aproxima',' dijo al
participar en los "Diálogos constitucionales
y legislativos" con líderes de la Alcaldía Mi
guel Hidalgo.

Reiteró que al México gobernado hoy
por la 4T, le urge el dialogo y la reconcilia
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Frente a lo que vivimos, afirmó el diálo
go "es lo único que nos puede salvar'.'

Y agregó:
"Nos estamos enfrentando a problemas

sin coparación, no sólo en inseguridad y vio
lencia en todo ei país, sino por la la carestía
y la inflación; los retos que ya están enfrente
como los ingresos para cubrir nuevas nece
sidades de la población, la ciberseguridad,
los temas relativos a las tecnologías de la
información, robótica, medio ambiente y
cambio climático'.'

Frente a todo ello, agregó, México no
puede continuar en la confrontación... ei
odio, el rencor y el pleito permanente no nos
dejará nada bueno" indicó en lo que pareció
una dura crítica a AMLO.

Sobre todo urge, dijo, detener el discur
so contra la clase media, revisar la política
de seguridad, repensar una política que
atienda a los pequeños y medianos empre
sarios, sobre todo porque ha sido duro y
lento el proceso de recuperación económica
después de la pandemia.

"Urge, en suma, una dosis de autocrítica
y de visión de Estado, pero ello no puede
venir de una corcho/ata, sino de un lideraz
go; el primero es adicto ai presidencialismo,
el segundo entiende que la autonomía es
esencial para la gobernabilidad" indicó.

"Soy un hombre digno, del que no hay
nadie detrás, ni el poder económico, ni la no
menclatura política, ni grupos de Ínteres...
no tenemos dinero, pero tenemos aspira
ciones, ideales, y no haremos compromisos
con nadie, sino con el pueblo, sólo con ei
pueblo, sólo con la sociedad... "Floy sólo
necesito una cosa: ia confianza del pueblo de
México, la confianza de hombres y mujeres
libres de esta gran nación',' dijo.

Considero que en este momento More
na el modvimiento de regeneración, vive
la disyuntiva de, "o profundizar la democra
cia, o acudir a la imposición contra lo que
luchamos toda nuestra vida, o profundiza la
lucha social o abandona las causas que nos
dieron fuerza, fortaleza y cohesión" subrayó.

Monreal reiteró que no declinará por
nadie, que continuará su lucha por construir
un mejor México, igualitario y justo.

RECOBRAR LA PAZ REQUIER DEL
CONCENSO DETODOS

Luego, ai rendir homenaje a Belisarío
Domínguez, insistió en que recobrar la paz
y terminar con la inseguridad y la violencia,
requieren de que el Senado pueda revisar
y participar en la reorientación de una es
trategia adecuarla, y todos juntos empujar
la coordinación entre los poderes, para en

frentar con éxito el avance de la delincuen

cia organizada.
Dijo que durante la Glosa del reciente ¡In

forme del Gobierno, pronto asistirán al Se
nado Rosa Icela Rodríguez, Secretaria de Se
guridad y Protección Ciudadana, y los otros
integrantes del Gabinete de Seguridad.

Ahí se podrían gnenerar acuerdos para
una mayor coordinación entre el Legislativo
y el Ejecutivo en materia de seguridad.

Estas semanas dijo el Senado legislará
sobre la nueva Ley de Flusos Florarios, que
de entrada elimina el horario de verano... y
luego el Código Nacional de Procedimientos
Civiles y Familiares para ver después cam
bios a la legislación laboral, reformas en ma
teria de salud y juventud y retomar lo de re
gulación de cannabis y la Ley de Cuidados.

Por lo demás, y dentro de su activis
mo como precandidato al 2024, Mon
real inauguró el Primer Parlamento de la
Universidad Panamericana, cuyo objetivo
es dar a conocer a ias y los estudiantes ei
proceso legislativo, así como adentrarlos en
la vida parlamentaria.
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